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Reporte Síntesis Informativa 

07/Marzo/2024  
SECRETARÍA 

 
(B-097) México y Estados Unidos acuerdan certificación electrónica de 
mercancías cárnicas 
Con el propósito de concretar la certificación electrónica de mercancías cárnicas 
que se comercializan entre México y EU y con ello facilitar y dar mayor seguridad a 
los procesos de importación y exportación, los gobiernos de ambos países firmaron 
una carta de intención para conformar un plan de trabajo de colaboración. 24 Horas, 
21 / El Valle Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000894nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000246nc.pdf 
https://www.tierrafuerte.mx/mexico-y-estados-unidos-acuerdan-certificacion-electronica-de-
mercancias-carnicas/ 
https://www.angulo7.com.mx/2024/economia/mexico-y-eu-acuerdan-certificacion-
electronica-de-carnicos-de-exportacion/552395/ 
https://www.milenio.com/negocios/carnicos-de-mexico-y-estados-unidos-certificacion-
electronica 
https://elvalle.com.mx/2024/03/06/mexico-y-eua-acuerdan-certificacion-electronica-de-
mercancias-carnicas/ 
https://www.diariomarca.com.mx/2024/03/mexico-y-estados-unidos-acuerdan-certificacion-
electronica-de-mercancias-carnicas/ 
https://acinoticias.com/mexico-y-estados-unidos-acuerdan-certificacion-electronica-de-
mercancias-carnicas/ 
https://twitter.com/DiarioMarcaOax/status/1765568049015583135 
https://twitter.com/AciNoticias/status/1765574384146645440 
  
(B-093) Confirman análisis de laboratorio que deceso de los animales en Hidalgo 
fue por consumo de pollinaza 
Los análisis practicados en el laboratorio oficial del Centro Nacional de Referencia 
en Parasitología Animal y Tecnología Analítica (CENAPA) de Agricultura, para 
determinar la causa de la mortalidad de ganado en la región del valle de Tulancingo, 
Hidalgo, arrojaron altas concentraciones de urea, tanto en muestras de órganos de 
los animales afectados, como en el alimento. 
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/analisis-de-laboratorio-confirma-que-
deceso-de-los-animales-en-hidalgo-fue-por-consumo-de-pollinaza/ 
https://agronoticias.com.mx/2024/03/06/analisis-de-laboratorio-confirma-que-deceso-de-los-
animales-en-hidalgo-fue-por-consumo-de-pollinaza/ 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000894nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000246nc.pdf
https://www.tierrafuerte.mx/mexico-y-estados-unidos-acuerdan-certificacion-electronica-de-mercancias-carnicas/
https://www.tierrafuerte.mx/mexico-y-estados-unidos-acuerdan-certificacion-electronica-de-mercancias-carnicas/
https://www.angulo7.com.mx/2024/economia/mexico-y-eu-acuerdan-certificacion-electronica-de-carnicos-de-exportacion/552395/
https://www.angulo7.com.mx/2024/economia/mexico-y-eu-acuerdan-certificacion-electronica-de-carnicos-de-exportacion/552395/
https://www.milenio.com/negocios/carnicos-de-mexico-y-estados-unidos-certificacion-electronica
https://www.milenio.com/negocios/carnicos-de-mexico-y-estados-unidos-certificacion-electronica
https://elvalle.com.mx/2024/03/06/mexico-y-eua-acuerdan-certificacion-electronica-de-mercancias-carnicas/
https://elvalle.com.mx/2024/03/06/mexico-y-eua-acuerdan-certificacion-electronica-de-mercancias-carnicas/
https://www.diariomarca.com.mx/2024/03/mexico-y-estados-unidos-acuerdan-certificacion-electronica-de-mercancias-carnicas/
https://www.diariomarca.com.mx/2024/03/mexico-y-estados-unidos-acuerdan-certificacion-electronica-de-mercancias-carnicas/
https://acinoticias.com/mexico-y-estados-unidos-acuerdan-certificacion-electronica-de-mercancias-carnicas/
https://acinoticias.com/mexico-y-estados-unidos-acuerdan-certificacion-electronica-de-mercancias-carnicas/
https://twitter.com/DiarioMarcaOax/status/1765568049015583135
https://twitter.com/AciNoticias/status/1765574384146645440
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/analisis-de-laboratorio-confirma-que-deceso-de-los-animales-en-hidalgo-fue-por-consumo-de-pollinaza/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/analisis-de-laboratorio-confirma-que-deceso-de-los-animales-en-hidalgo-fue-por-consumo-de-pollinaza/
https://agronoticias.com.mx/2024/03/06/analisis-de-laboratorio-confirma-que-deceso-de-los-animales-en-hidalgo-fue-por-consumo-de-pollinaza/
https://agronoticias.com.mx/2024/03/06/analisis-de-laboratorio-confirma-que-deceso-de-los-animales-en-hidalgo-fue-por-consumo-de-pollinaza/
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Mosaico rural / Presencia de México en la Foodex Japón 2024, un relevante 
evento internacional / Luis P. Cuanalo Araujo 

Es bien conocida la buena puntuación de los alimentos mexicanos en el mundo, 
desde las bebidas, espumosas hasta las frutas y hortalizas. Por ello, es de especial 
relevancia la participación de la agroindustria mexicana en la Feria Internacional de 
Alimentos y Bebidas de Japón (Fooder) 2024. Este tipo de exposiciones permiten a 
los productores incrementar sus exportaciones, diversificar su cartera y aumentar el 
valor agregado para satisfacer las demandas del consumidor japonés. Por ello, es de 
reconocer la colaboración entre la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y 
el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) que hicieron posible esta exhibición. La 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural reconoció el trabajo de los 
productores para lograr conquistar los mercados más exigentes y destacó el papel 
clave de la autoridad sanitaria para llevar los alimentos mexicanos a más países. 
Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000337nc.pdf 
 

Ingresos por ventas de café cayeron 28% en un año 

El valor de las exportaciones de café de México cayó 28% en 2023 en comparación 
al año previo, revelan datos oficiales. Lo anterior a pesar de un contexto de mayores 
cotizaciones internacionales y afectaciones a las cosechas por fenómenos 
climáticos adversos. La mayor parte de la producción de café es para consumo 
interno; no obstante, según la Secretaría de Agricultura, entre enero y julio pasado 
(último dato disponible), México exportó 45 mil 673 toneladas de café, lo que marcó 
una caída anual de 32%. La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001082nc.pdf 
 

Sector agroalimentario, con mayores oportunidades en entidades del país con 
disponibilidad de agua 

Frente al reto que supone la falta de agua para el sector agroalimentario del país, es 
fundamental el ordenamiento territorial para que la producción agrícola y pecuaria 
se realice con base en la disponibilidad del recurso hídrico del que disponga cada 
estado de la República, y no por decisión de las empresas, comentó a El Economista 
el empresario avícola y actual coordinador del Consejo Consultivo para la 
Innovación, Crecimiento y Desarrollo Sostenible de Jalisco (Coincydes), César de 
Anda Molina. "Ya no podemos estar, a decisión propia de una empresa agropecuaria, 
haciendo instalaciones para granjas de cualquier tipo, de aves, cerdos, ganado, al 
lado de una producción de aguacate por ejemplo", indicó César de Anda, y destacó 
que el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), como instancia técnica no política, debería ser responsable de dicho 
mapeo. El Economista, 41 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000626nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000337nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001082nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000626nc.pdf
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EU aún no demuestra que maíz transgénico es seguro: Sader 

México está a la espera de que Estados Unidos demuestre que el consumo 
persistente a lo largo de los años de maíz transgénico es seguro para los mexicanos, 
dijo el miércoles el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Sader, Víctor 
Suárez, en medio de una disputa entre ambos países por el comercio del grano. 
México argumentó que hay ciencia que prueba que el maíz transgénico y el 
herbicida glifosato son dañinos para la salud humana y que su decreto -modificado 
en 2023- para prohibir ese tipo de grano para consumo humano está dentro de su 
derecho soberano, según su argumentación ante un panel del T-MEC. El Economista, 
32 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000637nc.pdf 
 

Publican Sedatu NOM contra amenazas de origen natural 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) publicó ayer en el 
Diario Oficial de la Federación una norma oficial mexicana (NOM) que busca el 
"fortalecimiento del sistema territorial para resistir, adaptarse y recuperarse ante las 
amenazas de origen natural y del cambio climático". En el texto, la dependencia 
indicó que en el diseño de la NOM- 003-Sedatu-2023 participaron otras secretarías 
de Estado -Semarnat, Sader, SPPC y Turismo-, además de las universidades 
Nacional Autónoma de México, Autónoma de Baja California y de Quintana Roo. La 
Jornada, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001062nc.pdf 
 
Aprueban ley de alimentación adecuada y sostenible 

Con el voto de todas las bancadas, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó -y 
envió al Ejecutivo la Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible, que 
busca asegurar la producción y abasto suficiente de comestibles nutritivos y 
económicos, así como fortalecer la autosuficiencia, soberanía y seguridad 
alimentaria del país. Se prevé que la Secretaría de Agricultura opere un programa 
de almacenamiento de reservas estratégicas de granos básicos y semillas, y 
asimismo prevé la figura de "emergencia alimentaria", en caso de que, en uno o 
varios municipios o estados, la población no cuente con alimentos o por una "fuerte 
inestabilidad de precios". En ese caso, se emitirá una declaratoria de emergencia, 
que incluye medidas para mitigar los efectos y garantizar las necesidades 
alimentarias de la población. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000954nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000637nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001062nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000954nc.pdf
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AGRICULTURA 

 
Contribuirá FAO al empoderamiento económico de la mujer rural 
La Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) 
anunció dos proyectos con inversión de 8.15 millones de dólares, en el contexto del 
Día Internacional de la Mujer. Detalló que uno busca acelerar el empoderamiento 
de las mujeres rurales y la sostenibilidad ambiental; tratará de maximizar el 
potencial de las productoras rurales de la región en el crecimiento económico, la 
conservación de la biodiversidad y la restauración de ecosistemas a partir del trabajo 
en Honduras, Jamaica y República Dominicana. La Jornada, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001208nc.pdf 
 

La UAS se posiciona como una de las universidades con mayor crecimiento en 
investigación  
La investigación en la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) es fundamental para 
impulsar el progreso y la innovación en diversos ámbitos. Destaca un 26% en áreas 
sociales; un 25 % en ciencias relacionadas con agricultura, agropecuarias, forestales 
y de ecosistemas; un 11% en humanidades; 10% en ingenierías y desarrollo 
tecnológico; 8% en áreas físico-matemáticas y ciencias de la tierra; y un porcentaje 
igual en biología, química, medicina y ciencias de la salud; y con un 4% en ciencias 
de la conducta y educación. Milenio Diario, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001032nc.pdf 
 

Grupo Bimbo es reconocido por sus acciones contra el cambio climático a nivel 
global 
Por segundo año consecutivo, la organización no gubernamental CDP ha 
reconocido a Grupo Bimbo por sus esfuerzos globales para combatir el cambio 
climático. La compañía panificadora mexicana más grande, ha alcanzado la 
calificación "A" en el ranking The A List 2023, que destaca la más alta calidad en este 
ámbito. Grupo Bimbo ha implementado iniciativas para reducir su impacto 
ambiental y ha establecido metas de sustentabilidad a largo plazo, incluyendo el 
uso de energía eléctrica renovable, vehículos eléctricos, promoción de prácticas de 
agricultura regenerativa, entre otros. El Economista, 3/ El Universal, 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000781nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001372nc.pdf 
 
Sufren mujeres rezago en México en producción agropecuaria: INEGI 
En México, los logros de las mujeres en temas agrícolas y de producción 
agropecuaria siguen siendo escasos pues 19 de cada 100 de ellas tienen un registro 
en esas actividades y una remuneración económica destacó el Instituto Nacional de 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001208nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001032nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000781nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001372nc.pdf
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Estadística y Geografía (INEGI). Cerca de una quinta parte carecía de estudios en el 
período de referencia, 30.1 % de familiares que trabajaban en unidades de 
producción agropecuaria. Del total de los puestos de trabajo como jornaleros o 
jornaleras en el sector agropecuario, las mujeres representaban 10.7% Como se 
recordará, mañana viernes Naciones Unidas conmemora el Día Internacional de la 
Mujer, en esta ocasión bajo el lema «Invertir en las mujeres, acelerar el progreso. El 
Independiente, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000423nc.pdf 
 

Defiende el maíz desde la cocina/ cartón 
El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001178nc.pdf 
 

México tuvo la sexta inflación de alimentos más alta entre los países OCDE 

México registró durante enero, una de las seis variaciones anuales más altas en la 
inflación de alimentos entre los 36 países miembros de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). El registro anual para la inflación 
de alimentos mexicana, fue de 7.3%, con lo que se alejó de la media reportada por 
los países OCDE en este mismo segmento, que fue de 6.2 por ciento. En diciembre, 
los precios de alimentos de México registraron una fluctuación de 6.1%, según los 
datos de la organización. El Economista, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000793nc.pdf 
 

Prevén creación de clúster queretano en agricultura protegida 

Querétaro se consolida como un referente en la agricultura protegida debido a las 
condiciones climáticas y disponibilidad de suelo, refirieron especialistas. Por tanto, 
el desarrollo que en los últimos años ha tenido la agricultura protegida en el estado 
implica la integración de un clúster especializado en ese rubro. La universidad está 
actualizando el mapa de rala de la Industria 4.0 del estado, del cual se 
desprendieron industrias claves para la entidad, incidiendo en que Querétaro 
desplace en diversos rubros a 250 ciudades del mundo; entre esos sectores claves 
se detectó a la agricultura protegida. El Economista, 42 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000642nc.pdf 
 

Ejecutan a mujer, líder de productores de aguacate 

Imparable la ola de violencia y las constantes ejecuciones en el Estado de México; la 
víctima ahora fue una mujer de 27 años de edad, identificada como líder de 
productores aguacateros en el Estado de Michoacana, quien fue ejecutada de un 
balazo en la cabeza por solitario sujeto que la sorprendió en la recepción de un hotel 
cuando pedía una habitación. La Prensa, 28 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001572nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000423nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001178nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000793nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000642nc.pdf
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ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Precios del trigo alcanzan su nivel más bajo en tres años y medio 

Los futuros del trigo cayeron 6% a 5.3 dólares por bushel, alcanzando un mínimo de 
tres años y medio. La reciente compra de Argelia mostró que los proveedores están 
dispuestos a bajar los precios aún más. Se estima que la agencia estatal de cereales 
de Argelia compró 900,000 toneladas métricas de trigo de molienda en una 
licitación internacional esta semana por cerca de 228 dólares, un descuento 
significativo respecto al precio de enero de 265.50 dólares por tonelada. El 
Economista, 55 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000733nc.pdf 
 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
Revisar T-MEC será incómodo 

Entre las principales preocupaciones que han surgido desde la firma del TMEC está 
la guerra comercial entre EU y China y el próximo cambio de Gobierno en ese país 
y en México. Así como desacuerdos en materia energética, agroindustrial y 
seguimiento a casos laborales. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001472nc.pdf 
 

 
COLUMNAS 

 
Red Compartida/ Protestas feministas 

El compromiso ambiental en la gestión del agua es uno de los principales retos a 
nivel mundial en la industria de plásticos y, en México, el responsable de impulsar 
estas soluciones en la industria de los plásticos es la ANIPAC, de Aldimir Torres, que 
impulsa proyectos de economía rolar para ahorrar recursos y de esa manera 
presentar acciones en el Día Mundial del Agua que se conmemora el 22 de marzo. 
Datos del INEGI, al mando de Graciela Márquez, arrojan que los barrios con mayor 
uso de agua son el de agricultura con el 76%, abastecimiento público urbano con el 
14%, mientras que los de industria, y de energía eléctrica suman 5%. La Prensa, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001285nc.pdf 
 

Colaborador invitado / Los resultados de la 13a Conferencia Ministerial de la OMC 
/ Cesar Guerra 

El 26 de febrero comenzó la décimo tercera edición de la Conferencia Ministerial de 
la Organización Mundial de Comercio (OMC), órgano supremo de este organismo 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000733nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001472nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001285nc.pdf
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internacional que se reúne cada dos años. Por otro lado, se había generado mucha 
expectativa sobre resultados concretos en agricultura y subsidios a la pesca que no 
llegaron a buen puerto en esta ocasión. En el caso del primero, la intención de la 
mayoría de la membresía era enfocar los esfuerzos en el corto plazo a mejorar las 
disciplinas para reducir los efectos distorsionantes de los apoyos al campo y atender 
en la medida de lo posible las preocupaciones de los países en desarrollo. El 
Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001051nc.pdf 
 

Ecocidio en el desierto chihuahuense / Victor M. Quintanas 

Ascensión está en el desierto noroeste de Chihuahua, con una extensa frontera con 
Nuevo México. Orgullosos, los lugareños dicen que son mexicanos porque lo 
eligieron, no por casualidad: Luego de la venta de La Mesilla por Santa Amia, familias 
de origen mexicano decidieron establecerse al sur de la nueva frontera y fundaron 
el pueblo en 1872, junto al Ojo de Federico, para dedicarse a la agricultura y 
ganadería. El municipio es tan extenso como Querétaro: más de 11 mil kilómetros 
cuadrados de llanuras, planicies, lagunas y algunas sierras. La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001013nc.pdf 
 

Inversiones / Sectores Clave 

Addem Capital lanza fondo verde Utopía II. El gestor de activos Addem Capital, que 
dirige Óscar Durán, lanzará el fondo Utopía II con enfoque ESG para inversiones de 
impacto en sectores clave como fíntech, energías renovables, bienes raíces, 
agricultura y salud. Buscará que sus empresas vean el avance de sus objetivos 
verdes a través de un seguimiento. Milenio Diario, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000992nc.pdf 
 

Artículo / Mujeres, lejos de superar la brecha laboral / Cristina Valenzuela 

El Inegi destacó que entre octubre de 2021 y septiembre de 2022,19 de cada 100 
personas responsables de las unidades de producción agropecuaria eran mujeres. 
Abundó que en este periodo, 30.1% de familiares trabajando en unidades de 
producción agropecuaria y que no recibían un sueldo o salario eran mujeres. 
Destacó que según los resultados del Censo Agropecuario (CA) 2022, un total de 11 
millones, 120 mil 516 mexicanos estaban ocupados de manera permanente en el 
campo; de ellos, 23.6% son mujeres y 76.4% mujeres. El Sol de Toluca, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000808nc.pdf 
 

Ruiz Healy Times / El lado oscuro del oro verde: El aguacate mexicano en la 
encrucijada del crimen / Eduardo Ruiz Healy 

En Michoacán se libra una batalla que trasciende las fronteras de lo agrícola para 
adentrarse en las sombras del crimen organizado. El "oro verde", como se le conoce 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001051nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001013nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000992nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000808nc.pdf
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popularmente al aguacate por su lucrativo mercado, enfrenta hoy una paradoja que 
desafía la conciencia nacional y global: su floreciente éxito económico viene 
manchado por la violencia y la coerción. El informe "Violento y Vibrante: El auge del 
aguacate en México y el crimen organizado", publicado hace unas semanas por la 
Iniciativa Global contra el Crimen Organizado Transnacional, analiza 
minuciosamente la intrincada relación entre la expansión de la industria del 
aguacate y las actividades del crimen organizado.  El Economista, 50 / ABC Edomex, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000764nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000838nc.pdf 
 

Dinero / Sube el chocolate / Enrique Galván Ochoa 

Aunque el cacao es originario de México, actualmente las zonas de producción 
importantes se ubican en África. La familia Mars, una de las más ricas del mundo, 
según la revista Forbes, ha hecho su fortuna con la venta de chocolates de diversas 
marcas, entre ellas las populares M&M. El mercado está en crisis. El cacao supera 7 
mil dólares por tonelada y rompe los máximos históricos. Desde enero, el precio de 
la materia prima se ha disparado un 134%. Concurren varios motivos, pero 
principalmente influyen fenómenos climáticos, problemas de infraestructura e 
inversión y los infaltables especuladores. No se sorprendan si suben de precio sus 
chocolates favoritos. La Jornada, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000988nc.pdf 
 
Visión Económica / Autosuficiencia agropecuaria / Salvador Kalifa 

El presidente López Obrador (AMLO), como he mostrado en mis columnas 
recientes, hizo en la "Visión de 2024" del Plan Nacional de Desarrollo (PND) 
promesas sin sustento, muchas de ellas, sueños inalcanzables, y menos con las 
políticas que ha instrumentado la 4T. Otra de esas promesas sin sustento aparece 
en el PND y afirma que "en 2021 deberá cumplirse la meta de alcanzar la 
autosuficiencia en maíz y frijol y tres años más tarde, en arroz, carne de res, cerdo, 
aves y huevos; las importaciones de leche habrán disminuido considerablemente, 
la producción agropecuaria en general habrá alcanzado niveles históricos y la 
balanza comercial del sector dejará de ser deficitaria".  Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001463nc.pdf 
 

Nombres, nombres y nombres / Arreciará crisis de agua en mayo por falta de 
inversión, Cutzamala 40,000 mdp y por plan a 2050 / Alberto Aguilar 

Obligado actualizar la Ley de Aguas Nacionales, más que obsoleta ya que ni siquiera 
contempla el cambio climático, y ni hablar del ámbito agrícola que consume 76% 
del agua vs 5% de la industria con programas educativos a productores y normas de 
uso bien definidas. El Sol de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000531nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000764nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000838nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000988nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001463nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000531nc.pdf
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República / En pausa las candidaturas locales / Sofía García 

Mientras los productores cafetaleros de Veracruz padecen los abusos de las 
empresas transnacionales como Nestlé y Café California, el gobernador Cuitláhuac 
García, se ampara en la veda electoral y asegura que no hablará al respecto hasta 
después del 2 de junio. Como si la crisis que viven los cientos de cafetaleros en la 
entidad fuera un tema sin importancia. El estado es el segundo productor de café a 
nivel nacional y la falta de apoyo por parte del gobierno estatal para hacer frente a 
estos abusos, podría dejar a los caficultores sin ingresos. El Heraldo de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000334nc.pdf 
 

 
POLÍTICA 

 
Ya es ley el derecho a la comida nutritiva y económica 

Con el voto de todas las bancadas, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó y 
envió al Ejecutivo La Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible, que 
busca asegurar la producción y abasto suficiente de comestibles nutritivos y 
económicos, así como fortalecer la autosuficiencia, soberanía y seguridad 
alimentaria del país. La ley incluye el derecho de todas las personas, de manera 
individual o colectiva, a una alimentación adecuada y a disponer de comestibles 
para su consumo diario, así como el acceso físico y económico para una 
alimentación inocua, de calidad nutricional y en cantidad suficiente. La Jornada, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000954nc.pdf 
 

Apoyos agrícolas contra la pobreza 

El candidato de la alianza PAN-PRI-Nueva Alianza al Gobierno de Yucatán, Renán 
Barrera Concha, afirmó que solo trabajando unidos se logrará que los productores 
agrícolas cuenten con más y mejores créditos y nuevos apoyos para sus insumos, lo 
que se traducirá en mejores ingresos para sus familias. Durante un encuentro con 
productores agrícolas y habitantes de Maxcanú, el aspirante aseguró que esta 
estrategia contribuirá a erradicar la pobreza. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001295nc.pdf 
 

Planteas Sheinbaum las prioridades: seguridad, educación, salud, deporte, 
vivienda y agua 

Es momento de retribuir a las mujeres porque se hacen cargo del cuidado de la 
familia, por lo que todas las de 60 a 64 años van a tener un apoyo del Gobierno de la 
República para fortalecer su autonomía, así como se apoya a niños y niñas, a jóvenes 
estudiantes y adultos mayores. Para resolver el problema de la escasez de agua, 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000334nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000954nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001295nc.pdf
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Sheinbaum declaró que su gobierno va a tecnificar la agricultura, para la cual se 
destina el 77% del agua. El Independiente, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000443nc.pdf 
 
Estiman $1.8 billones para vías de trenes 
Adecuar 18 mil kilómetros de vías que están en operación en el Sistema Mexicano 
Ferroviario para activar de manera conjunta trenes de pasajeros y carga significaría 
una inversión de 1.8 billones de pesos, según estimaciones de la firma de consultoría 
Alttrac. Benjamín Alemán Castillo, CEO de la compañía, destacó que el proyecto del 
Gobierno federal y de la candidata presidencial morenista Claudia Sheinbaum de 
reactivar trenes de pasajeros en 18 mil kilómetros de vía que están en operación, por 
distintas zonas del País, requiere canalizar cuantiosos recursos para adecuarlas. 
Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001397nc.pdf 
 
Al día, tres casos de acoso sexual en el sector público 
Cada día, durante 2023, se registraron en promedio tres casos de acoso y 
hostigamiento sexual en dependencias federales, hospitales, universidades, 
organismos autónomos y en los poderes Judicial y Legislativo. De acuerdo con 
respuestas a solicitudes de información el año pasado hubo mil 344 casos de 
tocamientos, toma de fotos sin consentimiento, propuestas indecorosas, envío de 
fotografías sexuales por WhatsApp, miradas lascivas y violación. Sin embargo, la 
mayoría de los agresores quedan sin sanción, pues la denuncia se declara 
"improcedente"; en ciertos casos, sólo se les envía a tomar cursos o reciben una 
amonestación verbal. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024001076nc.pdf 
 
Irrumpen encapuchados en Palacio Nacional 
El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que el de normalistas y padres 
de los 43 "ya es un movimiento contra nosotros, llevan como una semana que 
fueron a Gobernación y rompieron vidrios, en la Lotería Nacional. Es un plan de 
provocación clarísimo y entonces nosotros no vamos a caer en ninguna 
provocación". Una convocatoria de los padres y madres de los 43 estudiantes 
desaparecidos en 2014 para la entrega formal de un escrito reiterando su solicitud 
de audiencia con el mandatario derivó en una operación audaz para romper el frágil 
dispositivo de la policía capitalina, avanzar hacia el acceso lateral de Palacio 
Nacional y derribar el portón de madera. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_07032024/07032024000933nc.pdf 
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POR DONDE se le vea, resulta muy preocupante
el intento de asalto de normalistas de Ayotzinapa
a Palacio Nacional. Además de los daños, alerta
el hecho de que ninguna autoridad haya advertido
las intenciones de los manifestantes.

A TODOS en Palacio tomó increíblemente por sor
presa lo que en vivo veían otros desde las cámaras
del C5 de la CDMX. Uno de los lugares más vigilados
de la ciudad resultó fácilmente vulnérado. Utilizando
una camioneta de la CFE como ariete, los estudiantes
reventaron una de las centenarias puertas del recinto
para tratar de meterse y conseguir una audiencia con
el Presidente.

ES CLARO QUE la desaparición de 43 estudiantes
en Iguala es un expediente que quedará sin resolver
en este sexenio. El Presidente asegura que los norma
listas y sus padres están siendo ¡manipulados! como
parte de una imaginaria conspiración entre los "con
servadores", la CIDH de la OEA, los jesuítas, países
extranjeros y hasta el senador Emilio Álvarez Icaza.
TODO QUEDARÍA desvanecido si los trágicos hechos
en Iguala la noche del 26 de septiembre de 2014
fueran aclarados y los responsables castigados.

UNA VEZ MÁS, la Ciudad de México y su zona metro
politana amanece en contingencia ambiental, obligada
a aplicar un doble Hoy No Circula debido a los altos
índices de contaminación.

EL PROBLEMA es que, además de las adversas con

diciones climáticas, la realidad es que la ciudad vive
todos los" días afectada por sus vecinas más contami
nantes: la refinería y la termoeléctrica de Tula.
Pese a que esto lo saben los expertos y los gobernantes,
los candidatos no parecen darse por enterados.
HASTA AHORA el emecista Salomón Chertorivski
ha sido el único que ha planteado la necesidad de
cerrar Tula, en un movimiento similar al que impulsa
el fosfo gobernador de Nuevo León, Samuel García,
respecto de la refinería en Cadereyta.
SI HOY siente usted irritación en los ojos, ardor de gar
ganta y dolor de cabeza, recuerde que la contamina
ción no es un asunto electoral, sino de vida o muerte.

EN EL Senado sigue avanzando la iniciativa de More
na para que los trabajadores reciban 30 días de agui
naldo, en lugar de 15, como marca actualmente la ley.
Y como estamos en tiempos de elecciones, pues hasta
los partidos de oposición apoyan la idea de darles
ese regalazo a los empleados de todo el país.

NOMÁS que hay un detalle: ¿de dónde va a salir el
dinero para pagar esa bonificación? Para los senadores
resulta muy fácil y cómodo ordenar que los empleado
res den un mes de aguinaldo... pues no son los legisla
dores quienes pagan.

LO LÓGICO sería que la iniciativa tuviera algún tipo
de contraprestación para las empresas por parte
del gobierno que es, a fin de cuentas, quien se va
a parar el cuello con el dinero ajeno.
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Romper la puerta
"Hay que ser necios, hay que ser tercos...

Entonces aquí estamos,
estamos siendo necios, como dice él

estamos siendo tercos".

Clemente Rodríguez,
padre de Ayotzinapa

Mientras el presidente López
Obrador daba su conferen
cia de prensa ayer, un grupo

de normalistas y padres de Ayotzinapa
golpeaba una de las puertas laterales de
Palacio Nacional, sobre la calle Moneda
Desde el interior, el personal de segu
ridad lanzó lo que parecía gas lacrimó
geno. Minutos después los normalis
tas tomaron una camioneta de la Co
misión Federal de Electricidad y con
ella destrozaron la puerta de madera.
Algunos activistas entraron a Palacio
y permanecieron unos minutos en el
interior, asombrados quizá de haber
podido ingresar, para después retirar
se al campamento que mantienen en
el Zócalo. Solo entonces llegó un con
tingente de granaderosquenoson
granaderos para resguardar el boquete.

Clemente Rodríguez, uno de los
padres de los normalistas, nos explicó
en radio a Guadalupe Juárez y a mí
que llevaban un documento pidiendo
que el Presidente los recibiera y les
entregara "800 folios" que supuesta
mente tiene la Secretaría de la Defensa
'Tensamos que [el Presidente] iba a sa
lir, pues para entregarle el documento...
Y qué fue lo que recibimos, pues reci
bimos gases lacrimógenos, y por eso

tuvimos que entrar a la fuerza, pues
no hay otra manera de exigir... Como
dijo el Presidente: hay que ser necios,
hay que ser tercos... Es su palabra, es
su lema de él. Entonces aquí estamos,
estamos siendo necios, como dice él,
estamos siendo tercos".

Este grupo, encabezado por el abo
gado Vidulfo Rosales, ya había tenido
varias reuniones con el Presidente y
el subsecretario de Gobernación Félix
Arturo Medina Se retiró, sin embargo,
cuando encontró en una reunión con
el subsecretario a "estos padres, es
tos judas", según Rodríguez, un gru
po diferente de padres de normalistas.
"Ellos están exigiendo reparación del
daño. No les interesa lo que pasó a sus
hijos. No podemos tener una reunión
con ellos, que son traidores".

El Presidente rechazó reunirse
ayer con los padres, pero dijo que lo
hará en "20,15 días más", cuando ter
mine la investigación que supuesta
mente está llevando a cabo personal
mente. Se quejó una vez más de una
conspiración de los abogados de los
padres y organizaciones que presun
tamente manipula el senador Emilio
Alvarez Icaza, como el Centro Pro de
Derechos Humanos, "la Comisión In
teraméricana de Derechos Humanos
de la OEA" y "grupos conservadores
de derecha apoyados por gobiernos
extranjeros". Añadió: "Muchos de los
padres ni siquiera tienen toda la infor
mación porque les prohiben los aboga
dos hablar con nosotros".

Rodríguez lo explicó en la entre

vista: "Si yo no soy investigador. Es
tán nuestros representantes dándole
seguimiento... Deben estar nuestros
representantes abogados y el grupo de
expertos independientes porque no
sotros los padres no sabemos nada de
leyes. A nosotros nadie nos manipula".

A mí me parece, sin embargo, que
estamos viendo un juego de manipu
laciones. El Presidente prometió en
campaña resolver el caso sin conocer
sus elementos. Cuando llegó al poder,
el grupo que ayer rompió la puerta le
exigió declarar que "fue el Estado", pe
ro no solo no había pruebas, sino que
afectaba al Ejército con el que el Pre
sidente tiene una alianza López Obra
dor encarceló así a un chivo expiatorio,
el exprocurador Jesús Murillo Karam,
pero los fiscales permitieron la libe
ración de los asesinos. Finalmente, la
FGR no ha querido cerrar el caso, vir
tualmente resuelto, porque no ha en
viado a Innsbruck para examen genéti
co, como pidió la CNDH en noviembre
de 2018,114 restos encontrados en el
basurero de Cocula, ya que esto podría
ratificar que los normalistas fueron
asesinados por criminales y no por el
Estado. Y en este caso el dogma polí
tico es más importante que la verdad

• CONTINGENCIA
Una vez más se aplica una contingen
cia ambiental en la Ciudad de México.
Ordenar que dejen de circular autos,
sin embargo, no ha ayudado a resol
ver el problema; solo castiga a quienes
necesitan los vehículos para trabajar.
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MIRADOR

L ARMANDO
} FUENTES AGUIRRE

San Virila fue a la aldea a buscar el pan
para sus pobres.

Al llegar se enteró de que Juan el posadero
había pasado a mejor vida. Un tabardillo
pintado lo sacó de ésta en unos cuantos
días.

El frailecito había sentido afecto por el
posadero, pues a veces le daba una copa
de vino o media, al menos y el pan que
se le había quedado de días anteriores,
duro ya, pero todavía pan. Así, fue a la casa
del difunto a expresar su pésame.

Lo recibió la viuda de Juan. Le preguntó
a Virila:

 ¿Eres tú el que hace milagros?
Respondió, humilde, el santo:

No los hago yo; los hace Dios. Yo soy sólo
su instrumento.

Dijo entonces la mujer con acento hosco:

Sea como sea, no me lo vayas a resucitar.
San Virila no conocía a la doña, pero la vio
tan mal encarada que creyó oír que Juan
le decía desde su eterno descanso:

Por favor, padrecito: no me resucites.

¡Hasta mañana!...
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Humo denso
Don Cordano tuvo un arranque

de romanticismo y llamó por
teléfono a su esposa Le pre

guntó de buenas a primeras: "¿Qué te
parecería pasar tu y yo solos una se
mana a la orilla del mar, haciendo el
amor a la luz de la luna, arrullados pór
las olas hasta el amanecer?". "Encan
tada replicó de inmediato la seño
ra. ¿Quién habla?"... En incontables
ocasiones la verdad es que todas las
ocasiones son contables, menos las
que no se pueden contar he decla
rado el amor que siento por la Muy
Noble y Leal Ciudad de Monterrey.
De ella he recibido pan para mi mesa y
afectos para mi corazón, si me es per
mitida esa expresión sentimental que
espero no suene a sensiblera Guardo
ahí recuerdos para recordarlos cuan
do me llegue la vejez, que no tarda en
llegarme, pues tengo ya 85 años. En la
capital regia regia capital disfruto
placeres de comida y bebida que me
aproximan peligrosamente al deli
cioso pecado de la gula, última culpa
carnal que podemos cometer. A tres
sitios me lleva sobre todo esa sabrosa
tentación, sin demérito de otros. "Los
Arcos", cuyos mariscos y pescados te
hacen pensar en dejar de ser carní
voro. "La Puntada", insigne restorán
a donde voy en busca de un platillo

típico hecho a base de la carne seca
regional, guiso de nombre no muy
atractivo, pues se llama "atropellado",
pero de sinigual sabor. Y finalmente,
pero no al final, la benemérita y tradi
cional cantina "El Indio Azteca", que
debería figurar con tres estrellas en
la guía Michelin. El establecimiento
es exclusivo para hombres, cosa que
aplaudo, y con ambas manos para ma
yor efecto, pues el empoderamiento
de la mujer nos ha ido dejando a los
varones cada vez con menos reductos
para no olvidar que lo somos y para no
gravitar unos momentos en torno de
ese hondo y bello misterio, el eterno
femenino. No se me tache de misógi
no por apoyar y defender esa política,
que algunos tildarán de impolítica, de
"El Indio Azteca". Soy un perpetuo
adorador de la mujer, aunque muchas
no gusten ya de adoraciones, y en es
te espacio he defendido sus derechos
con energía viril otra incorrección
política, pero detesto ese agresivo
hembrismo que no feminismo1 que
busca emascular al hombre y ponerlo
en inferioridad ante la ley en relación
con la mujer. Y vengan críticas. Las
esperaré, sereno, en "El Indio Azteca",
bebiendo un tequila y una cerveza (el
caballo y la potranca) y degustando
unos higaditos y unas costillitas como

solamente ahí se pueden encontrar.
Ahora bien: ¿a qué esta prolongada
perorata? Me sirve de limen limen
es umbral o entrada para manifestar
mi inquietud por los altos índices de
contaminación que sufre Monterrey.
Por motivos de no trabajo fui hace
unos días a la capital nuevoleonesa,
y la capa de esmog que se observaba
era tan densa que no sólo no se alcan
zaba a ver el Cerro de la Silla, sino ni
aun las montañas de la zona llamada
la Huasteca, a las que Manuel José
Othón calificó de "épicas". Nadie re
baje a lágrima o reproche lo que diré
en seguida, pero esa contaminación
llega ya hasta Saltillo, mi ciudad, a 70
kilómetros de distancia, así dé ingente
es. Desde luego, esos humos de refi
nería, de vehículos, de fabricas y pe
dreras no me impedirán ir a Monte
rrey cada vez que pueda La amistad y
los afectos bien valen una nariz tapada,
y más si los acompañan una orden de
churros en "Los Arcos", un puchero
basilical en "La Puntada" o una cer
veza helada a la regiomontana en "El
Indio Azteca"... Doña Cotilla narró en
la merienda de los jueves: "Le di una
pastilla de Viagra a mi marido, y tuvo
efectos visibles, pero olvidé darle tam
bién la pastilla para la memoria, y no
supo qué hacer con los efectos"... FIN.
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VADE nuev

LA ALCALDESA de
Alvaro Obregón, Lía
Limón, solicitará
licencia nuevamente
en el Congreso.
AUNQUE la mayoría
de quienes buscan
reelegirse—como ella—
esperará lo más posible
en el puesto, cuentan
que la panista prefirió
ya entrarle de lleno a la
campaña.
LA ÚLTIMA vez
que lo intentó se la
negaron y se armó un
bronca de aquellas en
Donceles, no sólo entre
entre opositores y
morenistas, sino hasta
dentro de la misma
Oposición.
HABRÁ quien diga que
eso fue desde finales de

octubre y que las cosas
podrían ser diferentes
ahora, pues el tiempo

todo lo cura. Pero no,
en este caso, ¡todo lo
desfigura!
SI TIENEN

convocatoria, grupos
de bikers organizarán
hoy una protesta
en contra de la,
intención de someter
a las motocicletas a
una verificación de

emisiones igual a la de
los automóviles.

SIN NADA de por
medio y sólo apoyados
en su dicho, aseguran
que es falso que los
vehículos de dos
ruedas contaminen

más que los de cuatro.
SÓLO que esto último
no es ocurrencia de
nadie, sino mediciones
instrumentales
basadas en ciencia.

ASÍ ES que, por más
que saquen humo del
coraje... no dejarán de
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Marcha numerosa ai ¡el 8M f sus retos
::::: Quienes conocen de la organización y convocatoria de colectivos fe

^ ministas para la marcha por el 8M, Día Internacional
¦ I de la Mujer, nos dicen que se prevé una movilización

^¦| § muy copiosa, y sobre todo, diversa, como ha sido en
V 5 las últimas ediciones, en las que consignas y reclamos

RljM | ganan espacio a los artos violentos. Sin embargo, en la
f fl | administración capitalina, sobre todo desde la Secreta

¡p < ría de Gobierno, encabezada por Ricardo Ruiz, se
W Jm preparan y por eso colocaron vallas en edificios públi

Ricardo eos y monumentos históricos. A la par, autoridades
Ruiz empezaron a comentar a los propietarios o encargados

de negocios en el Centro Histórico que, si consideran
necesario, bajen las cortinas o cierren más temprano este viernes.
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Morenistas van contra otra diputada
panísta
::::: Nos cuentan que los diputados locales de Morena
y aliados en el Congreso de la Ciudad de México soli
citarán la remoción de la presidenta de la Mesa Di
rectiva, la panista Gabriela Salido. Nos detallan que
los legisladores del guinda buscan este golpe justifi
EJ cando que doña Gabriela en las úl

V S timas sesiones ha hecho "diversas
1 a transgresiones a los procesos parla

jp ~¡%g mentarios que revisten una parti
mf B cular gravedad, en demérito de la

legalidad y certeza jurídica que de
be prevalecer". Nos aseguran que, a

5» través de una moción suspensiva,
Gabriela pedirán esta remoción y buscan un
Salido buen número de firmas. Nos co

mentan que esto no espanta a do
ña Gabriela, quien se ve firme en su lugar.

¿fl» ffift rtehatift) Ipii eamMatns
a la cdmx?
::::: Por sorprendente que parezca, en el Instituto
Electoral capitalino, que preside Patricia Avendaño,
sí han avanzado los acuerdos entre los diferentes par
tidos políticos para sacar el tema del primer debate
É entre los tres aspirantes a la Jefatu

| ra de Gobierno de la Ciudad de
| México. Por ello, ayer se dio a co
¿ nocer que se definieron los temas a
| debatir. En esta primera entrega,
| nos precisan, serán crecimiento,
< desarrollo económico y finanzas

públicas, desarrollo humano, está
Patricia do de bienestar y política social.
Avendaño Eso sí, para el segundo van el agua

y el combate a la corrupción, temas
en que los candidatos han mostrado sus diferencias
en los primeros días de campaña
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Alista El Bronco regreso con partido
::::: El que está a punto de hacer "su regreso
triunfal" a la política en Nuevo León, nos plati
can, es el exgobernador independiente Jaime
Rodríguez Calderón, El Bronco, quien "está a

nada" de tener un lugar en la
lista de plurinominales a una
diputación local por el Partido
Verde Ecologista de México, a •
pesar de que alguna vez renegó
tanto de la "partidocracia". Nos
detallan que el lugar de don
Jaime sería parte de vina nego
ciación en la que también se in

Jaime cluye la candidatura a una cu
Rodríguez rul federal para el exalcalde de

García Carlos Alberto Gueva
ra García (independiente), exjefe de seguridad de
El Bronco, y para Luis Guevara, apuntado para
la presidencia municipal que dejó su hermano...
para que todo siga en familia. ¡Ajúa!
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Mando de Zacatecas, "muy entrón"
::::: Desde Zacatecas, nos cuentan que. el secreta
rio de Seguridad Pública estatal, el general Artu
ro Medina Mayoral, dejó "varias cejas levanta
__________ das", pues en una conferencia

de prensa reveló que tras la re
ciente desarticulación de una
célula de ocho integrantes del
Cártel de Jalisco Nueva Genera
ción (CJNG), los presuntos de
lincuentes confesaron que .
traían instrucciones de atacar
no sólo a sus elementos, sino

Arturo Medina también a mandos y a él. Sin
Mayoral embargo, nos indican, al pare

cer don Arturo anda con un
"detente" del Santo Niño de Atocha y San Judas
Tadeo, pues le picó la cresta el amago y aseguró
que "eso no los va a detener" y, por lo que nos di
cen, en sus planes no está el dar "abrazos". ¡Zas!

Caras largas en visitas
::::: Pese a las altas temperaturas en Jalisco, nos
comparten que se siente el frío en MC, sobre todo
cuando se trata de apoyar a su candidato á la pre

sidencia, Jorge Álvarez Máy
nez, a quien los emecistas loca
les no tienen en buena estima.
Nos indican que. en los pocos
días de campaña, don Jorge ha
visitado en dos ocasiones la en
tidad, pero se ha topado con
que las figuras cercanas al go
bernador Enrique Alfaro (MC)

Enrique "le han hecho el feo" y no asis
Alfetro ten a sus eventos, y aunque el

candidato afirma que seguirá
hablando con el gobernador y lo respeta, lo cierto
es que don Enrique parece pasar de largo. ¡Auch!
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¿Quién fallo en la seguridad
de Palacio Nacional?
::::: Ayer el Centro Nacional de Inteligencia y otras
dependencias de seguridad fallaron en advertir la
irrupción de normalistas de Ayotzinapa a Palacio
Nacional mientras el presidente Andrés Manuel
López Obrador ofrecía su conferencia de prensa
mañanera. Nos detallan que aunque este organis
mo tuvo como antecedentes las fuertes protestas
de días anteriores, cuando los jóvenes, que exigen
una reunión de los padres de los 43 estudiantes

desaparecidos con el Presidente,
lanzaron cohetones a las sedes
de las secretarías de Goberna
ción y Relaciones Exteriores, así
como en el Senado y en instala
ciones de la Fiscalía General de
la República (FGR) en la colonia
Doctores, en donde incluso uti
lizaron como ariete una camio

Irrupción en neta para derribar uno de los
Palacio portones. Además sabían que

desde hace días había un plan
tón frente a Palacio Nacional. Sin embargo, cuan
do ayer los manifestantes utilizaron como ariete
una camioneta para derribar la puerta de Palacio
Nacional ubicada en la calle de Moneda, e irrum
pieron al interior de la sede principal, empezó la
corredera de policías militares y otras fuerzas pa
ra impedir que los manifestantes y algunos de los
padres de los normalistas llegaran hasta el salón
Tesorería en donde se encontraba el Presidente,
situación que, al final, no se dio, pues los mani
festantes lograron ser replegados. ¿Será que hoy
en la reunión del gabinete de seguridad alguien
recibirá un jalón de orejas por no haber evitado
esta irrupción?
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Feminismo de ocasión
en la Cámara de Diputados
::::: Nos recuerdan que en la Cámara de Diputados
decidieron desempolvar varias reformas en mate
ria de género y aprobarlas por unanimidad, ca
 sualmente, dos días antes del

I 8M. Lo raro, nos dicen, es que
1 en la legislatura de la paridad si
2 guen pendientes reformas im
§ portantes como la del derecho
§ de la mujer a decidir sobre su

cuerpo, que finalmente está sien
do regulado por el Poder Judicial

 en los estados. Tampoco se han
Aprobaciones avalado temas como la materni
en San Lázaro dad subrogada, entre otros. Tal

parece que, en la víspera del Día
Internacional de la Mujer, se acordaron de algunos
temas, pero los de fondo, aún no tienen para cuán
do. Feminismo de ocasión, o feminismo de efemé
ride, en San Lázaro, nos hacen ver.

Vienen las impugnaciones
de candidaturas
::::: Luego de que el Instituto Nacional Electoral
(INE) aprobó las candidaturas al Congreso, nos ad
vierten que vienen las impugnaciones de los parti
dos políticos. Aunque el órgano electoral ya revisó

que las candidaturas cumplan
«| con los requisitos para buscar

I un lugar en la Cámara de Dipu
d tados o el Senado, se pronosti
I can varias impugnaciones ante
| el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación para
ver si confirma las candidaturas,
o les da marcha atrás. En el caso

García Cabeza de Morena, su principal queja es
de Vaca contra el exgobernador de Ta

maulipas, Francisco García Ca
beza de Vaca, mientras que el PRI impugnó la
candidatura por Morena del exgobernador panista,
de Chihuahua, Javier Corral.
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El riesgo de Xóchitl:
ganar la campaña pero
perder la elección

Han sido apenas cinco
días, pero el arranque
de la campaña ha sido

í muy favorable para Xóchitl Gál
vez. El presidente López Obrador
no deja de equivocarse y como ha
perdido el control de la narrativa,
ha perdido el control: lo de nar
copresidente lo tiene fuera de sí.
Claudia Sheinbaum no se siente
cómoda con el reflector: cada que
sale de la sombra de AMLO, se
equivoca: desde el "quesigalaco
rrupc... la transformación" pa
sando por la escenita con Clara
Brugadaen el templete, hastauna
sucesión de mítines desangela
dos en sus recorridos por el país.
Y de remate, hasidounapropues
ta de Xóchitl la que ha marcado el
debate en el inicio oficial de la
contienda: la megacárcel para los
delincuentes más peligrosos.
Xóchitl Gálvez va ganando la

campaña. Pero eso no significa
que vaya a ganar la eleccióa Ese
es un error que la oposición ha
cometido sistemáticamente en
este sexenio: creer que ganando
la campaña se gana la eleccióa
Tomemos un ejemplo muy re

ciente: la contienda por la guber
naturadel Estado de México. Ale
jandra del Moral, candidata de la

alianza PANPRIPRD, fue sus
tancialmente mejor candidata
que la morenista Delfina Gómez.
Su discurso fue más estructura
do, sus propuestas más solventa
das, su desempeñoenlos debates
fue mejor. Tuvo una campaña in
tensa No paró. Actos, reuniones,
mítines abarrotados de simpati
zantes que coreaban su nombre.
Agenda desde las primeras horas
del día y hasta altas horas de la
noche Remontó en las encuestas
y terminó estrechando la ventaja
de Delfina Gómez, que sencilla
mente se apertrechó bajo el man
to electoralmente mágico del
Presidente de México: las en
cuestas terminaron en promedio
con una ventaja de 15% a favor de
la morenista, y el resultado final
fue de 8%. Todo mundo le reco
noció a Alejandra del Moral que
hizo una campaña estupenda,
que fue una gran candidata, que
la derrota no fue su culpa Pero
perdió. Ganó la campaña., pero
perdió la eleccióa

La tónica de las elecciones
posteriores al triunfo de López
Obrador en el 2018 ha sido muy
parecida La estrategia de los
candidatos de Morena y aliados
ha sido bajar el perfil y colgarse
de la popularidad de López
Obrador. La oposición no ha en
contrado un buen antídoto con
tra eso. Entre 2019 y 2023 hubo
elección para gobernador en 24
estados y sólo en 6 ganó la opo
sicióa Lo del Estado de México
se repitió en Sonora, Sinaloa Ba
ja California Sur, y otros más: el
candidato opositor fue mucho
más activo en campaña pero no
le sirvió en las urnas.
En esta campaña presidencial

que oficialmente apenas ha em
pezado, Xóchitl Gálvez arrancó
con más fuerza Comenzó con
enjundia marcando agenda y se
le ve echada para adelante. ¿Será
eso suficiente para revertir las
preferencias o estaremos ante el
mismo fenómeno? ¿Va Xóchitl
hacia el mismo destino: ser reco
nocida como una candidata que
luchó, que hizo un gran esfuerzo,
que no tendrá culpa de la derro
ta? ¿Ganará la campaña pero per
derá la elección? ¿O encontraran
el antídoto ante la estrategia exi
tosa de Morena que Sheinbaum
está calcando: salirse del reflector
y dejar que AMLO le haga la cam
paña? ¿El antídoto será conven
cer a los que no se definen cla
ramente como proAMLO ni an
tiAMLO pero que han sido pro
clives a votar por Morena?
En cualquier caso deben tener

en cuenta que no cuentan los mí
tines. Cuentan los votos, e
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Como Pedro por su casa
En agosto pasado la pug

na entre Cárteles Uni
dos y el Cártel Jalisco

Nueva Generación llevó a los
pobladores de Apatzingán,
Michoacán, hasta las puer
tas mismas del infierno.
Los grupos criminales

cerraron entradas y salidas
del municipio e iniciaron
la quema de vehículos, de
negocios, de tiendas de'
conveniencia.

La gente se encerró en
sus casas, mientras los
delincuentes se pasea
ban por la cabecera
municipal "como Pe
dio por su casa".
"Como Pedro porsu ca

sa" es la frase que emplean
allá para referirse a la presen
cia cotidiana de los narcos,que
en octubre pasado plagiaron a
un inspector del Ayuntamiento,
Mario César Rodríguez, para lue
go abandonar su cadáver tortura
do en una calle de la colonia La
Laja, y quienes un mes más tarde
asesinaron al comandante de la
policía municipal, Octavio Miguel
López, quien figura hoy como el
elemento de seguridad número
27 asesinado en Michoacán a lo
largo de 2023.
H padre Gregorio López Geró

nimo, conocido como el Padre Go
yo, ha acusado al presidente mu
nicipal el morenista José Luis Cruz
Lucatero, de haber vendido la ciu
dadaLosViagras,unodelosgrupos
criminales que forman la alianza
conocida como Cárteles Unidos.
"No sabemos si vamos a ano

checer", "andamos con el santo
en la boca", son frases con las que
los habitantes de Apatzingán des
criben su situación mientras la
mano del crimen organizado se
extiende por el municipio, estran
gulando sus vidas.
Antes de tomar un caso, ase

guran, los abogados deben con

sultar con el jefe de plaza en tumo,
quien hace las veces de juez cuan
do hay conflictos serios entre ve
cinos. El jefe de plaza impone los
precios de la canasta básica, de
modo tan arbitrario, que se dice
que en Apatzingán se vende la
tortilla más cara del país.

Los criminales oobran por el in
ternet y por el privilegio de tener lí
neas telefónicas. La tragedia de los
limoneros se hacontado: un peso de
cuota por cada kilo de limón que es
entregado a las empacadoras. Otras
voces aseguran que la extorsión se
cobra según el número de hectáreas
cosechadas, y que además los nar
cos piden en el mes de diciembre 50
mil pesos de aguinaldo.
Relatan vecinos de Apatzin

gán que los criminales venden

incluso los pases para que los es
tudiantes puedan presentar
exámenes de admisión.

"Aquí no existen ni la fiscalía, ni
la Secretaría de Seguridad Pública,
ni la Ptofeco, ni la SEP, ni el SAT",
dice el Padre Goyo. "En Apatzin
gán no hay quién nos defienda".
El despojo de propiedades es

una constante en el municipio. Se
habla de colusión entre el crimen
organizado, la policíayla Guardia
Nacional. En2020 los casos de de
saparición aumentaron dramáti
camente en el estado: solo ese año
se reportó la desaparición de
931 personas. Según datos de
la organización El Buen Sa
maritano, 32 mil personas
han sido desplazadas en
los últimos años. La re

gión se ha llenado de
viudas y huérfanos.

El clima de insegu
ridad es tal que el coor
dinador del PRD en la

Cámara de Diputados,
Francisco Huacus

Esquivel, quien bus
cará su reelección en
el distrito de Apat
zingán, ha anuncia

do que hará su campa
ña portando un chaleco

antibalas: en días pasados, en
menos de 24 horas, dos candida
tos fueron abatidos en Maravatío,
Michoacán, lo que provocó que
una docena de aspirantes se ba
jaran de la contienda.
Apatzingán fue uno de los mu

nicipios michoacanos en los que
el crimen organizado operó du
rante las elecciones intermedias
de 202L Los grupos criminales
buscan mantener el control de la
extorsiónenlos campos citrícolas,
que se extienden a lo largo de 63
mil hectáreas. Más las entradas

que les dejan la venta de carne, de
pollo, de huevo, de cerveza, de
materiales de construcción...

"Este Presidente a los malos los
hizo buenos y a nosotros nos ol
vidó", afirma el Padre Goyo, quien
dice haber visto personas que en
solo tres meses pasaron de terra
tenientes a desplazados, y prácti
camente a indigentes. Un retrato
más del México feliz. •
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f HAITE AZUELA
Militarizar la boleta
El artículo 55 de la Constitución mexicana es

tablece que uno de los requisitos para ser di
putado federal es no estar en servicio activo en

el Ejército. Esto quiere decir que si un militar se en
cuentra en retiro puede ocupar una curul en el Con
greso de la Unión. Sin embargo, la realidad muestra
otra cosa; en un país donde el Ejército tiene una gran
capacidad de poder, estar en retiro solo es una for
malidad administrativa, porque la sangre verde sigue
corriendo por las venas de los militares en retiro.
Y este es el caso del general Alfonso Duarte, quien

esta semana fue anunciado como candidato de la
"oposición" (PRIPANPRD) para ser Diputado Federal
por el Distrito 5 de Baja California. Se presume como
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general en retiro, pero toda la narrativa que utiliza en
los primeros días de su candidatura es militarista.
Tan solo 8 segundos después de iniciado el spot la

cámara enfoca el pantalón verde olivo del general, con
zapatos de media bota caminando con pasos de militar.
Se refiere al Ejército como "glorioso". Presume haber
participado desde un alto mando en Baja California du 
rante el sexenio de Felipe Calderón, el precursor del
poder que hoy tiene la Secretaría de la Defensa Na
cional Su eslogan de campaña reza "un paso al fiente",
como las órdenes que se dan en el pelotón. Mientras lo
dice, se coloca la mano en la frente para hacer el saludo
marcial, trata de disimularlo llevando solo dos de los
cinco dedos, pero la señal es clara; soy un militar.

En2023, el general Alfonso Duarte intentó ser el can
didato a la gubernatura de Morelos. En aquel entonces
afirmó que tenía el visto bueno del general secretario
de la Defensa Nacional, Luis Cresencio SandovaL ¿0
sea que los generales en retiro siguen subordinados a
lo que diga el comandante? Imagínenoslo legislando,
levantando el teléfono para preguntar si el sentido de
su voto le parece bien a los que despachan en Lomas
de Sotelo, Ciudad de México. O fungiendo como ope
rador de las leyes que las fuerzas armadas necesitan

perpetuar el poder y la opacidad.
En2022,laComisiónMexicanadeDefensayPro
oción de los Derechos Humanos en conjunto con

a Comisión Ciudadana de Derechos Humanos del
oroeste publicaron un "Informe sobre la presunta

comisión de crímenes de lesa humanidad en Baja
fornia entre 2006 y 2012", justamente en los

" os que el general Duarte presume haber coman
do al Ejército en esa entidad federativa.
En el texto "La militarización de la vida y la se
'dad pública; amenazas a la estabilidad democrá

*ca y la paz en México", de la organización México
"nido Contra la Delincuencia se da cuenta que una
e las formas que ha adquirido la militarización en
1 país es "el uso de la influencia política por parte de
os militares para impulsar reformas legales e insti
cionales que justifiquen su presencia en estas fun
!ones". Esto, documentado por el Programa de Se
'dad Ciudadana de la Ibero CDMX.
Las publicaciones en redes sociales del general Al

onso Duarte confirman lo dicho por las organiza
'ones en sus informes. Por una parte, el general osa
resumir que enfrentó al crimen organizado en Baja
ilifornia, y coloca fotos de personas detenidas y au
'os del presidente Calderón felicitándolo.
Su carácter de retirado es un disfraz. Alterando el
) refrán; Aunque de retirado se vista, militar se que 
Y eso es un riesgo para la democracia La Cons
'ónmexicanatutelaque el militar retirado sea aquel
de plano ya no participe ni responda a los intereses
ejército. En el caso del general Duarte, no sucede
. Para muestra, la narrativa de su campaña •

@Ma¡teAzuela
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Sheinbaum y el sutil deslinde
de López Obrador

Los espejos harían bien en re
flexionar un poco antes de devol

ver las imágenes.
Jean Cocteau.

Todas sus declaraciones pa
recen una calca de López
Obrador, usa las mismas

frases, los mismos tonos, incluso
hasta la misma articulación de pa
labras, es tanto el afán de copiar
que se nota lo forzado, al grado
que no se le cree.

Claudia Sheinbaum será la hija
política de López Obrador, pero dis
ta muchísimo de pensar igual.
Mientras uno es un luchador social

forjado entre desplantes, gritos y
plantones, la otra es una científica
con doctorado en el extranjero mu
cho más acostumbrada a los argu
mentos y al pragmatismo.
Si Claudia Sheinbaum gana la

elección, como apunta el ciento por
ciento de las encuestas hoy día,
vendrá un deslinde silencioso, pero
evidente, del hombre al que le pro
metió cuidar su legado.
En una reciente entrevista publi

cada en La Jornada, por mucho el
periódico más oficialista del obra
dorato, Sheinbaum aprovecha la
comodidad de las preguntas y el es
pacio para ir trazando muy sutil

mente la distancia. Habla de que
tiene un estilo propio, dice que hay
cosas en las que no está de acuerdo
con el Presidente, pero no profun
diza en ninguna. Advierte que eva
luarán la presencia brutal de mili
tares en el gobierno: "hay que llegar
al gobierno a evaluar todo eso, ver
dónde ha funcionado, qué ha fun
cionado, cómo ha funcionado".
La división de Sheinbaum y el

grupo más radical de la 4T se va
haciendo evidente sin necesidad
del rompimiento tradicional en el
discurso, la candidata evita hasta
donde puede encuentros con las
bases de las izquierdas más recal
citrantes y, en su lugar, se empeña
en convencer al electorado aspira
cionista sobre su moderación. Lo

hace en su imagen, en su modu
lación de voz y más evidente en
sus redes sociales, como.en su
podcast donde habla de perritos y
de amores o como en TikTok don
de abunda un mercado no politi
zado que la ve como una mujer de
ideas frescas y con rumbo de fu
turo. Si es usted curioso, busque su
video sobre energías limpias en di
cha red. No hay punto de compa
ración entre lo que dice la candi
data y las acciones antiecológicas

del lopezobradorismo, pero ahí,
en TikTok, nadie va a comparar
los, nadie se dará cuenta de la evi
dente contradicción.
El equipo de Sheinbaum, a di

ferencia de la oposición, sí ha tra
zado estrategias para ganar nue
vo electorado, pero lo más intere
sante es que gracias a la segmen
tación existente entre las audien

cias, la candidata puede vender
diversas imágenes a diversos
mercados. Ya veremos en un par
de meses, con los resultados en la
mesa, si funcionó el plan.
Como sea, aunque la candidata

se dice una sola y niega a las dos o
a las tres o a las cuatro "Claudias",
cada vez hay más convencidos de
que su triunfo no sería ninguna
continuidad...

Aunque también hubo quién
pensó en Andrés Manuel López
Obrador como un moderado.

DE COLOFÓN.
¿En serio hay videos del primer

círculo del presidente recibiendo
dinero?, ¿la opción nuclear de me
diados de abril?
Y todavía faltan 86 días para la

elección presidencial. •
@Lu¡sCardenasMX
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La división de Sheinbaum y el grupo más radical de la
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Rayuela
Hoy, como nunca,

¡cuánta falta hacen los
buenos negociadores!
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Justicia para Ayotzinapa: sistemático
desmantelamiento fí Sigue la impunidad //
Muralla verde olivo //Estigmatizarpara disfrazar

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

L TEMA DE fondo es la continui
dad de la impunidad y la mentira,E con la muralla verde olivo como
frontera para el poder presidencial;
es decir, para el poder civil.

MUY POCO SE ha avanzado, en lo sustancial,
en la búsqueda de verdad y justicia, y a estas
alturas, ya con pocos meses de estancia de An
drés Manuel López Obrador en la Presidencia
de la República, lo más notable o novedoso ha
sido el sistemático desmantelamiento de las es
peranzadas estructuras creadas por el propio
tabasqueño, además del endurecimiento del
discurso mañanero contra activistas, aboga
dos, organizaciones defensoras de derechos
humanos y familiares de los 43 (a éstos, bajo
el turbio señalamiento de que son engañados,
como si fueran incapaces de razonar por sí
mismos y susceptibles, según esa visión presi
dencial, de ser manipulados).

EL ASOMO DE violencia ayer en Palacio
Nacional es consecuencia de un desencuentro
creciente, cada vez más agudo, entre los pa
dres de familia, que sostienen la misma deman
da de 10 años atrás (saber lo que realmente pa
só con sus hijos y verificar que haya auténtica
acción justiciera contra los responsables), y el
gobierno de López Obrador, que como candi
dato y dirigente político, y luego ya en Palacio
Nacional, se solidarizó con esta lucha y ofreció
resolver satisfactoriamente el caso.

EL EMPUJE PRESIDENCIAL justici ero
alcanzó para llevar a prisión al principal
constructor operativo de la nefasta verdad his
tórica, Jesús Murillo Karam (muy enfermo, vir
tualmente abandonado por la pandilla a la que
sirvió en el último tramo de su carrera política
sucia), a implicados civiles y policiales menores
y a unos cuantos mandos militares que están
en imprecisa transición, bajo cuidado de la Se
cretaría de la Defensa Nacional.

PERO EL PROCESO de búsqueda de verdad
y justicia, que se había desarrollado en este se

xenio en consonancia con los familiares de los
desaparecidos, sus asesores y abogados, y los
defensores de derechos humanos, se estrelló
con el poder militar a la hora de exigir que la
Secretaría de la Defensa Nacional entregue
800 folios de información sobre lo sucedido en
Iguala con los normalistas; folios de los que hay
constancia documental de su existencia, pero
la Sedeña dice desconocer.

CONFORME HA CRECIDO la exigencia de
que se conozca el grado de responsabilidad
de los altos mandos políticos y militares (es
decir, del intocable Enrique Peña Nieto y del
rescatado general Salvador Cienfuegos), se ha
ido desarrollando una estrategia presidencial
de cierre de instancias que los familiares de los
43 avalaban.

ASÍ SE DESPIDIÓ con insidias y malos modos
(como había sucedido con Peña Nieto) al Gru
po Interdisciplinario de Expertos Independien
tes (GIEI); también con insidia e incluso con
amenaza de acción penal en su contra se cesó
al fiscal especial que era confiable, y se susti
tuyó con un abogado tabasqueño inexperto; se
invitó a la campaña electoral a Alejandro Enci
nas y así abandonó la Subsecretaría de Gober
nación, donde fue sustituido por un manejable
personaje que ha recurrido a tretas infames
para dividir a los familiares de los 43.

Y EL PROPIO Presidente de la República ha
utilizado la fuerza de su palabra para estigma
tizar al conjunto social y familiar que sostiene
la exigencia de verdad y justicia, al acusarlos
sin pruebas, y contra la lógica política, de ser
provocadores, infiltrados y manipulados por la
derecha, que desean hacer daño a su gobierno.

TALES VERSIONES, QUE eluden la sustan
cial realidad de que no se ha avanzado con la
profundidad deseada y prometida en el tema,
son reproducidas por algunos flancos de opi
nión en redes sociales y medios, en defensa de
la coyuntura electoral y bajo la consideración
de que la llamada 4T no puede ni debe correr
riesgos golpistas de militares ante los cuales se
ría preferible cerrar convenientemente los ojos
(y el corazón y los principios). ¡Hasta mañana!
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trvscendió

Que el jefe chichimeca
Mauricio Mata y sus herma
nas sahumadoras Herlinda
Mata y Lidia López practica
ron una "bendición de poder" a
Claudia Sheinbaum durante
un mitin en San Luis de la Paz,
Guanajuato, de la que resul
tó que la candidata presiden
cial de Morena y aliados "traía
muchas envidias", aunque con
la limpia, aplicada con carbón,
copal y lengua sagrada, ya que
dó libre de "malas energías".

Que hasta ayer sumaron
ya 164 los diputados federales
que renunciaron a cobrar cerca
de 80 mil pesos mensuales du
rante el proceso electoral por
los conceptos de Asistencia Le
gislativa, Atención Ciudadana,
Transporte y Hospedaje, así co
mo Tarjeta VíaPass, destacando
los casos del morenista Igna
cio Mier, la panista Margari
ta Zavalay los priistas Alejan
dro Moreno, Rubén Moreira
y Marcela Guerra, quienes de
otro modo corrían el riesgo de
que la autoridad electoral les
acreditara esas partidas como
uso de recursos públicos en su
campaña por la reelección o en
busca de otros cargos.

Que por cierto, los dirigen
tes de Morena, Partido Verde,
Fuerza por México, PT y Nue
va Alianza, logotipos coliga
dos en Puebla, emitieron un
"enérgico extrañamiento pú
blico" contra el coordinador
de los guindas en la Cámara
de Diputados federal, Ignacio
Mier,porpromover la división
después de un proceso estatal
de diálogo con 2 mil 500 aspi
rantes a contender por las 217
presidencias municipales, del
que salieron resultados "por
conciliación y consenso". En
el documento le exigen ade
más "mesura, prudencia y ma
durez política". Ups!

Que a propósito del Día
Internacional de la Mujer,
Rlanca Lilia Ibarra, comi
sionada y ex presidenta del
INAI, presumió la creación de
la Unidad de Atención a Víc
timas dentro de su estructu
ra y que entró en operaciones
el primer día de este mes para
apoyar a quienes requieran de
un acompañamiento especial
en casos de violencia de géne
ro, con lo que se convierte en
la cuarta institución con este
tipo de áreas especializadas en
su organigrama, mmm
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Se usaron hasta
que les convino

CARLOS
MARÍN

Ante la vandalización de Palacio Nacio

nal por airados normalistas de Ayo
tzinapa, el presidente López Obra

dor comentó:

"Lo que queremos es conocerla verdad y vamos
a lograrlo. Tengo confianza en eso", dijo, y aventuró
un imposible:

"Vamos a encontrar a los jóvenes, que es lo más
importante".
La verdad, sin embargo, es la "histórica" des

crita por Jesús Murillo Karam (hoy preso políti
co bajo el cargo demencial de que desapareció a
los muchachos) y la única manera de "encontrar
a los jóvenes" requiere del estudio genético de los
restos recuperados del basurero de Cocula y el río
San Juan por la extinta PGR y el ex director de la
Agencia de Investigación Criminal (prófugo aho
ra) Tomás Zerón de Lucio.
Después de los petardazos en Gobernación, el Se

nado y la cancillería; de la reventada de portón en el
Centro de Arraigos de la FGRy la destrucción ayer
de la puerta lateral de Palacio, AMLO cedió a la exi
gencia y prometió reunirse con los protestantes en
un plazo no mayor a 20 días.
"Quiero tener más pruebas, porque quiero hablar

con ellos, y pruebas de cómo se manipuló la investi
gación para proteger a ciertas gentes. La responsa
bilidad que tienen abogados de ellos y los supuestos
defensores de derechos humanos (...) y otras orga
nizaciones (...) y lo que quieren no es que lleguemos
a conocer la verdady se haga justicia, sino que ya lo
tienen como una bandera en contra de nosotros...".

De tener otras, las "pruebas" que presente no de
mostrarán sus aseveraciones, porque lo verificable
consta enla exhaustiva recomendación de la CNDH
anterior a Rosario Piedra, que contiene abundantes
sugerencias que irresponsablemente se ha negado a
reconocer durante más de cinco años.
López Obrador insisteenel disparate de que con

duce personalmente la investigación (ni es abogado
ni tiene las atribuciones del Ministerio Público).
El camionetazo de este miércoles evidencia el

rompimiento político entre el movimiento de Los
43y la 4T, aunque ambos necean con la patraña de
que la "verdad histórica" es una invención
Unos y el otro insisten en implicar a militares, los

primeros al Ejército como institución y AMLO a un
puñado de soldados inocentes, pero ahora reniega de
sus antiguos aliadosy éstos lo acusan de "traición".
No conviene a sus intereses admitir que la con

clusión a la que se arribó desde principios de 2015
tiene sólido sustento.
Aunque el caso quedó abierto, en sustancia fue

resuelto y además, por vías distintas a las de la
PGR, la anterior CNDH confirmó que los norma
listas fueron ultimados por Guerreros Unidos en
el basurero de Cocula y sus restos disipados en el
río San Juan.

Para demostrar científicamente su conclusión,
la CNDH propuso el análisis genético de 114 restos
óseos en la Universidad de Innsbruck, pero ni la 4T
ni Vidulfo Rosales ni el Centro Pro ni la FGR ni el
GIEI ni el equipo argentino han querido que sean
estudiados porque intuyen o saben que se corrobo
raría la tesis del muladar, lo que significa decir adiós
a sus facciosas pretensiones... ¦—
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DUDA RAZONABLE

La narrativa que
ya no funciona

CARLOS
PUIG

Dice el Presidente desde
hace unas semanas que
son sus adversarios los

conservadores, los medios que no lo
quieren, los que están haciendo cam
paña, por razones electorales, con el
asunto de la violenciay la inseguridad.
"Vamos bien", insiste en decir el Pre

sidente porque,nosé si lo sepan, pero to
das las mañanas se reúne alas seis con el
gabinetedeSeguridadfederaL

¿Qué más se puede pedir?
De todas las narrativas que ha cons

truido el Presidente en estos años, mu
chas de ellas bastante alejadas de la reali
dad, otras más apegadas a lo que sucede
todoslosdías,ladelaseguridadhoyyano
funciona. Lo dicen las encuestas: es un
rubro, de los pocos, en el que el Presiden
tey su gobierno están reprobados.
Así es como debemos entender lade

cisión de las campañas por la Presiden
cia de Xóchitl Gálvez
y Claudia Sheinbaum
de haber comenzado
por ese tema.
Para la opositora

era obvio, pero creo
que lo hizo bien en
una ciudad pequeña que ha sufrido
tanto como Fresnillo.

No debe haber sido fácil para
Sheinbaum arrancar su presentación
temática con el tema de seguridad. Al
final de cuentas, la decisión en sí mis
ma de arrancar con eso y varias de las
propuestas presentadas en el evento
son de alguna manera una crítica a lo
que se ha hecho en este gobierno. No,

no vamos bien, era el tono de algunos
de los presentadores del evento de la
candidata oficial, por eso debemos ha
cer esto otro.

Nada de esto quiere decir que el pre
sidente López Obrador o sus fieles voce
ros cambiarán el tono. Los números son
siempre acomodables para dar la sensa
ción de que algo se ha logrado. El proble
ma es que es lo mismo que intentaron ha
cer losgobiernos anteriores,jugar conlos

números para intentar
cambiar la percepción.
No les funcionó a Cal
derón y Peña, no ha
funcionado ahora.
El problema de in

sistir en el cuento de

que vamos bien es que las respuestas
en campaña se vuelven un poco absur
das. Frente a la mentira del 'con pro
gramas sociales para los jóvenes logra
mos la paz', los de enfrente contestan
con megacárceles y los otros replican
con ¡más programas sociales para más
jóvenes! En fin, el absurdo.

Vamos a cumplir tres sexenios, 18 años
de este deterioro y no va para mej or. —m

Nada dice que el
presidente AMLO
cambiará el tono
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POLÍTICA IRREMEDIABLE

Pues no, no
les gusta la
información

ROMÁN
REVUELTAS
RETES

"17
¦4 1 periodismo, con perdón,

i es, en parte, una mercancía
_H^ O, dicho con más elegan
cia, un producto. Esta aseveración, una
tanto impropiada, resulta de la paralela
comprobadóndequelosperiódicosylos
programas informativos en los medios
electrónicos existen porque hay un mer
cado que consume, justamente, noticias,
reportaj es y artículos de opinión
Imaginen ustedes que The New

York Times —que no es, por cierto, uno

de los diarios favoritos del oficialis
mo— no vendiera un solo ejemplar, no
tuviera suscriptores y que a nadie le in
teresara leer los trabajos de sus perio
distas de investigación o enterarse de
lo que está pasando en el planeta. Pues
bien, ese periódico, tanprestigioso a ni
vel mundial en estos tiempos todavía,
desaparecería sin remedio.
Estamos hablando, entonces, de que

la supervivencia de las entidades que
sirven de plataforma al ejercicio del pe
riodismo depende de que cuenten con
una masa de consu

midores, o sea, de que
miles de personas se
interesen en leer no
ticias o mirar repor
tajes en una pantalla.
Esto lleva, a su vez, a
que los anunciantes aporten recursos
a quienes vienen siendo, después de to
do, empresarios que han invertido en el
sector de la industria editorial.
Es interesante destacar esta cues

tión porque a los regímenes de la iz
quierda autoritaria no sólo les saca
urticaria la libre expresión sino que
llevan en su carga genética un rechazo

primigenio a la economía de mercado.
Sus adalides denuncian, entonces, que
la prensa es un "negocio" como si ese
hecho fuera pecaminoso de necesidad
y no algo perfectamente natural en un
sistema capitalista.
¿Los diarios y las cadenas noticiosas

son absolutamente neutralesymedios
de una prístina imparcialidad? Desde
luego que no y no habría razón alguna
por la cual un periódico no debiera sim
patizar con alguna corriente política o
promover ciertos principios en lugar

de otros. Lo importan
te, en el oficio noticio
so, es no distorsionar
los hechos y no pro
palar mentiras. Pero
hay medios de prensa
de izquierday otros de

derechas. Y, no pasa nada.
El gran tema, sin embargo, es la em

bestida que vemos a diario, aquí, en
contra de la prensa que informa sobre
lo que está ocurriendo en el país. No le
gusta, a doña 4T, que se digan las cosas
como son. Alos consumidores de noti
cias, por el contrario, es lo primero que
les importa Qué bueno. ¦

¿Los diarios y las
cadenas noticiosas son
totalmente neutrales?
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POLÍTICA ZOOM

La puerta rota de
Palacio Nacional

RICARDO
RAPHAEL

La imagen no podrá borrarse
fácilmente del imaginario
público. Unacamionetaper

tenecientealaComisiónFederaldeElec
tricidad arranca en reversa para destruir
unapuertade Palacio Nacional.
Con el primer golpe botan las bi

sagras, con el segundo se descuadra
el marco y con el tercero las hojas de
madera ceden mientras se escucha el
grito victorioso de un grupo de mani
festantes que, gracias a esta manio
bra, logró ingresar al recinto.
Para contenerles, el personal de la

seguridad utilizó gas carbónico arro
jado con extintores. Ese compuesto
dificulta la respiración y hace perder la
visión. En el extremo, el anhídrido de
carbón es capaz de provocar la muerte.
Mientras este episodio estaba ocu

rriendo, el presidente Andrés Manuel
López Obrador volvió a negarse a re
cibir a las madres y los padres de los
normalistas de Ayotzinapa con el ar
gumento de que están siendo mani
pulados por una conspiración inter
nacional conservadora articulada por
losasesoresylos abo
gados de ese colectivo.
"Ellos están siendo

manipulados por el
grupo que encabeza
el senador) Alvarez
Icaza, la CIDH de la
OEA; grupos conservadores de dere
cha apoyados por gobiernos extranje
ros que lo que quieren es hacernos da
ño, políticamente hablando".
Ese tono infiantilizante exacerba aún

más los ánimos. Ofende el supuesto con
descendiente de que los padres, sin sa
berlo, estarían siendo instrumento de
intereses perversos que les trascienden.

La letanía no es nueva. La escucha
ron antes, cuando el gobierno de En
rique Peña Nieto les menospreció con
el mismo discurso. Entonces no se de
jaron tratar como menores de edad,
tampoco aceptaron que el clasismo en
mascarado desestimara la validez de su
causa. La insinuación de que la preca
riedad económica es sinónimo de dis
capacidad intelectual es inaceptable.
Los padres de los normalistas creye

ron en López Obrador hasta el mes de
septiembre pasado, cuando concluyó la

participación del GIEI
en las investigacio
nes del caso, al mismo
tiempo que su gobier
no se negó a entregar
información clave en
manosdelEjérrito.

Zoom: el principal atributo políti
co del mandatario ha sido que los más
desprotegidos se sienten representa
dos por él. La escena de ayer, en Pala
cio Nacional, es contraria a esa percep
ción. Por eso el derribamiento de esa
puerta no es una mera anécdota, sino
un hecho que anuncia el desgaste de la
narrativa oficial dominante.

Los padres de los
normalistas Creyeron en
AMLO hasta Septiembre
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DÍA CON DÍA

El portazo
y la sordera

HÉCTOR
ACULAR
CAMÍN

La furia de los padres de
Ayotzinapa dio la vuelta y
ahora se vuelve contra el

presidente López Obrador, quien les
prometió justiciay los dejó en un lim
bo mayor, con menos respuestas y más
dudas de las que tenían, con una nueva
esperanza frustrada de que el Estado
mexicano pudiera conducirlos a la ver
dad, y con la certidumbre renovada de
que el gobierno les oculta algo que sabe,

pero calla, porque no puede decirlo sin
exhibir su complicidad. La de antesyla
de ahora
Luego de varios asedios a otros re

cintos públicos, los deudos de Ayotzi
napa tomaron ayer la decisión de dar
un portazo en Palacio Nacional y abrir
se paso a fuerzas, estrellando un vehí
culo contra una de las entradas, mien
tras el Presidente daba su conferencia
mañanera.

Habían pedido in
greso a la mañane
ra para que el Presi
dente respondiera a
sus preguntas y a sus
agravios. Probable
mente no hay nadie
ya que pueda responder satisfactoria
mente a eso.

Las capas de dolor, incertidumbre y
manipulaciónpolíticadelcasoAyotzi
napason ya demasiadas,yse alimentan
unasaotras, versión oficial tras versión
oficial, año tras año, gobierno tras go
bierno, presidente tras presidente.
Todo esto está tras la violencia del

portazo en Palacio de ayer, pero quizá

hay ima gota que derrama el vaso.
Y esa gota es la negativa del Presi

dente a hablar siquiera, a escuchar si
quiera, a quienes les prometió tantas
cosas, a quienes tanto lo apoyaron,
a quienes usó como víctimas contra
sus adversarios en el gobierno, sólo
para, al final, llegar al gobierno y re
solver nada, inventar culpables y de
jar todo más turbio de lo que estaba,
cuando parecía abrirse un espacio de

clarificación.
Creo que el dolor

y la frustración de las
familias de las vícti
mas de Ayotzinapa
no tienen regreso, por
desgracia. Nadapodrá

compensarlos o consolarlos de su pér
diday de sus dudas.
Pero el portazo de ayerylo que de él

se siga quizá hubiera podido evitarse
sólo con que el Presidente hubiera au
torizado la entradade los dolientesasu

mañanera y, poruña vez, se hubiera de
dicado a escuchar en vez de hablar.
El portazo fue una respuesta a la

sordera.

Las capas de
manipulación política
son ya demasiadas
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EN PRIVADO

Entre la duda
y la sospecha

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Para el tiempo que le queda
al cura en el monasterio...

Florestán

¦7
nías últimas 36 horas se registraron

i dos hechos de los que no me queda
_Hclara su autoría.
Primero el video de un cártel del crimen orga

nizado en el que su jefe exime al presidente Ló
pez Obrador de cualquier apoyo del narcotráfico
para sus campañas electorales, tema del que no
ha podido salir en semanas apesar de su facilidad
de cambiar la conversación, y el segundo, el asal
to que se atribuye a los familiares de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa desaparecidos la noche
del 26 de septiembre de 2014, en Iguala, y que seis
días antes de que termina su sexenio se cumpli
rán 10 años sin saber de su mala suerte.
Respecto al video, me parece extraño el tono y

lectura delmensaje,que porlaformayexpresión
por un momento me recordó cierto ritmo mili
tar. También me llama la atención laperfectapo
sición de firmes de sus integrantes, la pulcritud
de sus uniformes y el arma común, un fúsil FX05
Xiuhcóatl que, me dijo un experto, es de fabrica
ciónyuso exclusivo délas fuerzas armadas.
Pero por encima de todo, si el video es auténti

co, qué grave. Si es una suplantación, peor.
El otro evento que mellevó al terrenodeladuda

es lafacilidadconlaque quienes fúeron señalados
simpatizantes de los 43 desaparecidos pudieron
llegar hastalapuertadeMonedadePalacioNacio
nal, cómo durante varios minutos vandalizaron,

lanzaron explosivos, consiguieron una camione
ta de la CFE y con ella como ariete la derribaron y
luego, sin que todavía nadie interviniera, ingresa
ran al patio interior donde llegaron hasta unas va
llas que les impidieron alcanzar el salón Tesorería
donde, a pesar del escándalo, López Obrador si
guió con su mañanera sin inmutarse y sin que na
die le dijera que tenía que abandonar el salón.
No sé. En ninguno de los casos me quedó clara

su autenticidad.

Y no sé si seré yo o serán los hechos.
Pero los dos son de alto riesgo: que unabanda

del crimen organizado salga a exculpar al Pre
sidente de la República y que, con esa facilidad,
vándalos asalten e ingresen a su palacio que pa
reció desguardado.
RETALES

L VIOLENTO. Xóchitl Gálvez denunciará por
violencia de género a Epigmenio Ibarra, que la
llamó esperpento, sin poder explicar qué signifi
caba pero como un insulto. ¿Qué tal que alguien
de enfrente se lo dijera a Claudia Sheinbaum?
La impunidad;
2. BAJE. Morenabajó ala alcaldesa de Chilpan
cingo, Norma Otilia Hernández, delareelección.
Fue la misma que se reunió con el jefe de LosAr
dillos. Ya era delirante; y
3. CONGRESO. Tras la batalla por la Presiden
cia, laprioridad debe ser el Congreso de laUnión.
Impedir que quien la gane tenga la mayoría, ya no
diga calificada de dos tercios, sino la absoluta de
la mitad más uno, que es prioridad confesa de Ló
pez Obrador para sacar sus reformas en septiem
bre y las que Sigan, mmm

Fecha: 07/03/2024

Página: 3

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 25,397

Página 28 de 212 Índice



SIN ATADURAS

Ebrard: tigre de papel

AGUSTÍN
GUTIÉRREZ
CAÍNÍET

¦ esde hace seis años, cuando la mayoría de
laprensaelogiabaaMarcelo Ebrard como
el político idóneo para ocupar la silla pre

sidencial en 2024, aquí en Sin Ataduras lo cuestionamos
en contra de la corriente mayoritaria.
Iniciado el actual gobierno, Ebrard ya se promovía co

mo sucesor de AMLO con el cuento de que se la debía por
haberle cedido la candidatura en 2012, a pesar de su des
prestigio por la corrupción en la Línea 12 del metro, que
lo mantuvo alejado durante dos años en el exilio dorado
en París.
En la Secretaríade Relaciones Exterioresdesplazóalos

diplomáticos para colocar a inexpertos en los principales
puestos administrativos y creó otros cargos de manera ca
prichosa sin tener autorización presupuesta!
Desde entonces, Ebrard desdeñó las leyes y, según la

Constitución, perdió la ciudadanía mexicana al aceptar y
usar una condecoración extranjera sin permiso, como la
que recibió hace poco en Honduras.
Ebrard utilizó la estructura de la SRE y del Servicio Ex

terior Mexicano para tejer alianzas con políticos y con pe
riodistas con miras en la sucesión presidencial
Nombró a parientes de senadores y columnistas en

embajadas y consulados, que más allá de su capacidad, di
fícilmente estarían comisionados en ciudades norteame
ricanas y europeas.
Tuvo un equipo de comunicación social dedicado so

lamente apromover su persona. Viajó solo acompañado
de un joven jefe de prensa, nunca con un diplomático de
carrera. Abrió las cuentas de Twitter "Jóvenes con Mar
celo", "Todos con Marcelo"

y cortejó a articulistas para
proyectarse como el políticomoderno, el progresista, el
innovador,deficiente.
Mientras Ebrard estaba en

laoladelacrestadeslumbran
doalpúbÜOT^runasupuesta

eficiencia,habihdadytalento,
aquí seguimos exhibiendo
conargumentosydocumentos la usurpación de funciones
de su favorito Javier López Casarín, la compra irregular de
pipas yvacunas,la asignacióndirectadecontratosparapa
saportes y el deficiente traslado de menajes de casa.
Los vientos políticos han cambiado y hoy muy pocos

articulistas, por no decir ninguno, expresan opiniones fa
vorables a Ebrard, cuya estrella declinó al ascender la luz
de Claudia Sheinbaum
Ebrard nunca entendió que el resplandor mediático

fue su debilidad, que la Presidencia no se gana con colum
nistas. No quiso entender que la debilidad mediática de
Sheinbaum fue su fortaleza pues solo el gran elector pre
sidencial tiene el privilegio de decidir al sucesor.
Ante la realidad, la mayoría de sus antiguos aliados cam

biaron de bando con el viento del oportunismo político, sus
simpatizantes disminuyeny crecen sus detractores.
Como canciller, Ebrard será juzgado por su entreguis

mo a Estados Unidos. Aceptó recibir a cientos de miles de
migrantes extranjeros rechazados por Trump con el pro
grama "Quédate en México", sin obtener ningún benefi
cio para nuestro país.
Ebrard antepuso sus intereses personales por encima

de los intereses nacionales cuando para buscar el apoyo
del Tío Sam a su ambición presidencial aceptó "Quédate
en México", pero para tratar de evadir el costo político le
pidió a Mike Pompeo su complicidad.
Como político, Ebrard cayó en desgracia dentro y fuera

de Morena. Séptimo lugar en la lista de senadores plurino
minales sigue buscandoserellíder de labancada Padece el
síndrome del escorpión, está en su naturaleza ser traidor.
El temido y poderoso Ebrard acabó siendo un tigre

de papel. —*

Utilizó a la SRE para
tejer alianzas con

políticos y periodistas
1 i

COI1 miras a la
sucesión presidencial
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LAS ALAS DE MERCURIO*

Muí eres Jacarandas
Hay personas que se molestan porque se aproxima la conmemoración del Día Internacional de la Mujer; les parece caótico
el tráfico que genera, peligroso para la seguridad publica y ocasión para escuchar aguerridas consignas por megáfono
MARGARITA

RÍOSFARJAT*

No acabarán misflores,
no cesarán mis cantos.

Nezahualcóyotl.
Es espectacular cómo

embellecen a la Ciu

dad de México las ja
carandas en flor: son
poesía sobre Paseo de

la Reforma o cuando elevamos la

vista y sirven de marco para un
fragmento de cielo, e incluso sua
vizan la solemnidad en piedra de
los edificios del Centro Histórico.
En los últimos años se han ido

asociando a la conmemoración
del Día de la Mujer, de manera
que cuando comienzan a flore
cer tomamos conciencia

de que estamos salien
do del aletargado pri
mer bimestre del año y
de que yanos está alcan
zando la primavera, con
la agridulce sensación
de que el tiempo se pasa
volando, efímero como
las flores pero cumplido
como las promesas.
Hay personas que

se molestan porque se
aproxima la conmemo
ración por el Día de la Mujer, les
parece caótico para el tráfico ur
bano, peligroso para la seguridad
pública y ocasión para escuchar

aguerridas consignas por me
gáfono. Puestas así las cosas, el
panorama luce gris. Pero yo me
pregunto por qué no ven la ex
plosión de flores Gas de los árbo
les y las humanas), la primavera
que ya asoma, el año cumplidor
que nos va poniendo manteles de
distintos colores y temperaturas
para servirnos mayor felicidad
en cada época del año, la celebra
ción por la justicia de género y la
movilización por mayor equidad.
Es difícil ajustar la vista del al

ma cuando estamos inmersos en

los puntos grises, en los muros de
piedra, en el cielo nublado,enhis
toriasy expedientes que dan fe de
abusosymaldad. Pero es necesa
rio no dejar de apreciar las flores.
Ser mujer noesfácilaunquelas

nuevas generaciones están expe
rimentando algo más parecido a
la igualdad de lo que nos tocó a las
predecesores, y eso que yo ya esta
baenunaposiciónconmayorven
tajaquelageneraciónante
rioralamía,yasí hacia el
pasado en una suerte de
escalera donde la joven
mujer del presente está
en la punta de una pirá
mide casi tan alta como

lapirámide masculina
Me atrevo a decir

que lo que más desea
mos las generaciones
predecesoras de muje
res (el destino más res
ponsable de toda ge

neraciones serpredecesora) es
que las siguientes disfruten lo
que se ha ido logrando, que sean
felices. Que no dejen de respon
sabilizarse por quienes llegarán
con el porvenir, pero que disfru
ten las conquistas del esfuerzo
colectivo y hermanado, y que no
pierdan la capacidad de ver la
belleza de ese hermanamiento
a pesar de los obstáculos, de las
injusticias, de nuestros propios
defectos y egoísmos, y de todo lo
que no hemos podido desarrollar
juntas porque apenas estamos
acostumbrándonos avernos en
amplios espacios Qa discrimina
ción histórica no solamente nos
privó de espacios individuales,
sino colectivos, ycon ello nos evi
tó desarrollar un sentimiento de
camaradería con nuestras con

géneres... pero hacia allá vamos).
¿De ser felices se trata? Así de

simple. Siempre se ha tratado de
eso. Pero ¿cómo se puede ser feliz
bajo el yugo del estereotipo? ¿Có
mo se puede ser feliz frenteaacce
sosrestringidosoconsueños echa
dos alolvidoporqueestán vedados?
¿Cómoentenderconalegríaelcon
ceptodelibertadsidesde niñas cap
tábamos las limitaciones, aunque
nuestros seres más queridos se es
meraban en inculcarnos que esas
limitaciones eran relativas?

Tuvimos que avenirnos al pen
samiento complejo porque ex
perimentamos en carne propia
todas estas contradicciones, que
tambiénnosbrindaronmaltratos

yexperiencias duras en el camino.
Y nos hemos sentido solas y frus
tradas muchas veces por la simple
razón de que no avizorábamos un
catálogo mayor de oportunidades
y de que enfrentábamos un mun
do en donde hasta se justificábala
falta de accesos disfrazándolos de

falta de capacidad y de entendi
miento, o teníamos que confor
marnos con los pequeños espa
cios que se nos iban abriendo, y
además había que disputárselos
a otras mujeres porque las parce
Utas eran pocas. Y más valía com
petirlas porque si no entonces se
asumían favores extraños. Desde
luego que ha sido duro. Por sifuera
poco, estaban además los estereo
tipos: ser dulces a pesar de todo.
No, la felicidad a la que me re

fiero no es esa cargada de estoi
cismo, de la amenaza social de
que calladitas somos más boni
tas. Me refiero a la felicidad que
nace del desprendimiento. Así
nos tocóyasí avanzamos. Nobus
camos ser felices a costa de domi
nar a los demás, ni de imponerles
estereotipos ni limitaciones.
Nosotras no habremos de aspi

rarareplicaraquelloque sufrimos.
Así como los árboles mudan pa
ra renovarse, así nosotras reque
rimos dejar ir. Somos flores, pero
también somos el árbolderaízpro
fundayramas flexibles yfiiertes.
México, así somos tus mujeres.

Coloridas y movilizadas, vivas y en
tusiastas. Con heridas pero con es
peranza, fugaces pero eternas.
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Nuevas políticas públicas
para la Eaucación Superior

Los problemas a los que se enfrenta
un gobierno son abordados, por lo
general, mediante políticas públi
cas, contenidas en un plan, cuyas
medidas sirven para resolverlos.
Ante situaciones de desigualdad

social, como en México, la política educativa
juega un papel crucial para impulsar la eco
nomía, lograr un mayor bienestar para los
desfavorecidos y darle al sistema político las
condiciones para contar con una ciudadanía
capaz de participar en la toma de decisiones
en favor del desarrollo.

En virtud de lo complejo de los "grandes
problemas nacionales" y de los retos que
plantea la era digital, para lograr una socie
dad más justa, los mexicanos estamos frente
a una coyuntura de cambio cuyas salidas re
querirán instituciones de educación superior
muy fortalecidas con políticas públicas que
resuelvan sus necesidades, toda vez que en
ellas se preparan y forman las personas que
contribuyen al cambio social y a la democra
cia, al egresar de las mismas, y toda vez que
en las universidades públicas financiadas
por el Estado se produce la mayor parte del
conocimiento científico en México.

En el Seminario del Programa Universitario
de Estudios de Educación Superior (PUEES)
de la UNAM hemos hecho un esfuerzo para
reflexionar sobre cómo vincular el cambio ins

titucional al interés público y a las necesidades
sociales que van surgiendo en el país. Hemos

analizado factores estructurales, económicos,
sociales y políticos que influyen en las diná
micas institucionales, factores internos de las
casas de estudios que requieren modificarse
o ajustarse para que su organización docente
e investigativa vayan acordes a las demandas
de los nuevos tiempos.
Hemos realizado una discusión sistemá

tica sobre la universidad pública y sus retos,
sobre los temas y problemas que se ligan al
modelo institucional que se ha seguido hasta
la fecha y sobre el agotamiento de las políti
cas educativas que lo han impulsado. Inten
tamos (Muñoz y Suárez) delinear los rasgos
estructurales que obstaculizan el devenir de
la educación superior. Concluimos que era
necesario la formulación de nuevas políticas
públicas en materia educativa que propongan
transformaciones, con una óptica de mediano
y largo plazo, ligadas a los fines de un proyecto
nacional que atienda el crecimiento económi
co, disminuya la desigualdad social, expanda
la cultura y estimule la participación política
Más recientemente, el PUEES publicó

un libro que da cuenta de la expansión, di
ferenciación y financiamiento del sistema
de educación superior (Mendoza) en buena
parte de lo que va de este Siglo. Los proble
mas económicos y los efectos de la pandemia
se dejaron sentir e impidieron una serie de
cambios académicos y organizativos que se
han juzgado necesarios de hacer y que están
todavía pendientes porque requieren finan
ciamiento para implantarlos.
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Un ejemplo de la problemática para re
novar la educación superior puede darse
con la UNAM. En ella, se han propuesto
ideas para cambiarla a lo largo de una se
rie de períodos rectorales. Hoy, es impor
tante tenerlas como antecedentes y pensar
cómo reconstruirla con visión de futuro.
Plantear la creación de un marco institu

cional que renueve los acuerdos políticos
entre los universitarios para proyectarla
históricamente. El reto es que los cambios
se lleven a cabo con el consenso y la parti
cipación de la comunidad para evitar rup
turas estructurales o impedimentos para
avanzar (Casanova).

Un académico del Seminario (Ordorika)
propuso, recientemente, un curso de acción
para el cambio institucional con base en un
diagnóstico de los desafíos y problemas que
tiene la Universidad para enfrentar los re
tos nacionales, lo cual supone superar sus
rezagos. Es importante anotar que en este
planteamiento se otorga prioridad a lo aca
démico en el cambio institucional. Se sugie
re que, salvados algunos de los obstáculos,
en esta esfera, deben seguir otros cambios
para que la comunidad académica quede
mejor integrada. En su visión, es indispen
sable corregir los desequilibrios existentes:
dar un papel central al estudiantado, revisar
las formas y condiciones de trabajo de los
académicos, eliminar la discriminación, la

desigualdad y la violencia de género, forta
lecer la autonomía y la presencia de la uni
versidad en la esfera pública, reiterando el
compromiso social, Asimismo, fortalecer la
estructura de gobierno, favorecer la parti
cipación en la toma de decisiones y provo
car un ambiente de seguridad en el campus.
Un cambio de fondo en la Universidad

requiere contar con recursos económicos
para afianzar las medidas que se propongan,
ya que de otro modo se puede fracasar en la
práctica La esencia, identidad y calidad de la
UNAM están íntimamente relacionadas con

las características del personal académico y
sus condiciones de trabajo. Con el modo de
producción y transmisión de conocimiento,
con los habitus y la cultura institucional Hay
un problema severo con la precariedad y el
mal salario de los profesores de asignatura,
pero también con la división tripartita del
ingreso de los académicos de carrera, que
ya es peijudicial. Todo, conforma una rea
lidad que requiere una nueva normatividad
universitaria, pero también nuevas políticas
educativas y científicas de parte del gobierno
federal, acordadas con los universitarios. 0

PREDICAMENTO.
UN CAMBIO DE FONDO
REQUIERE DE RECURSOS
ECONÓMICOS PARAAFIAN
ZARLAS PROPUESTAS.
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Presupuesto constitucional:
financiamiento y autonomía

11 pasado 28 de febrero fue apro
bada por el pleno del Congreso
del estado de Jalisco un decreto

que reforma al artículo 15 de la
. constitución política local me
I diante el cual se establece la obli

gatoriedad gubernamental de destinar el 5
por ciento del presupuesto anual de egresos
del estado a la Universidad de Guadalajara,
al igual que un 0.3 por ciento de los recur
sos para destinarlos "exclusivamente" a la
infraestructura educativa de la universidad

(https://tly/18THi). La noticia fue recibida
con beneplácito por las autoridades univer
sitarias y celebrada por el gobernador Alfa
ro y los diputados de todas las fuerzas polí
ticas representadas en el legislativo local.

El hecho tiene su historia y contexto. La
política del financiamiento a las univer
sidades públicas ha sido complicada, fre
cuentemente conflictiva y sujeta a múlti
ples vaivenes políticos. A nivel nacional, el
financiamiento universitario es una combi

nación de presupuesto federal, presupues
to estatal y recursos propios. Las universi
dades federales como la UNAM, el IPN o
la UAM reciben un gran porcentaje de su
presupuesto (mayor al 90 por ciento) del
subsidio federal anual, que complementan
con recursos autogenerados. En el caso de
las universidades públicas estatales autóno
mas (UPE's), el financiamiento es mixto: una
parte lo reciben del gobierno federal, otra de
los gobiernos estatales y una parte pequeña
la generan con recursos propios (cobro de
matrículas, venta de servicios, contratos de
colaboración con industrias o dependencias
públicas estatales o federales).

Bajo este esquema, los casos de las UPE's
son muy variados. En promedio, el presu
puesto federal a las 35 UPE's es del 70 por

ciento. Hay universidades cuyo financia
miento depende fundamentalmente del
gobierno federal (igual o mayor al 60 por
ciento), mientras que en otras existe cier
to equilibrio entre las participaciones fe
derales y las estatales. La estructura del
financiamiento revela tensiones en los

montos y distribución de los dineros pú
blicos, más aún cuando el gasto en nómina
de las universidades constituye el rubro de
mayor peso en la estructura presupuestal.
En esas circunstancias, la política del "irre
ductible" se convirtió en la regla de oro del
juego presupuestal: la decisión de que, en
ninguna circunstancia, el presupuesto
anual de las universidades sea menor en

términos corrientes al presupuesto del
año inmediato anterior.

El caso de la UdeG es similar al que en
otros tiempos y contextos ha ocurrido en
universidades como las de Sonora o la Ve

j racruzana con el tema del financiamiento
¡3 estatal. En la fundación de la universidad so

Si norense en 1942 se estableció que una parte
g de los ingresos de los impuestos a agriculto
2 res y ganaderos del estado se destinaría al
sostenimiento de la universidad local, mien
tras que, en el caso de la Veracruzana, en el
complicado sexenio anterior (20102016), se
discutió un porcentaje de recursos públicos
estable del gobierno estatal para el sosteni
miento universitario, que se resolvió con la
decisión de que el gobierno federal entre
gara directamente los recursos federales y
estatales a la UV. Aunque ambos casos expe
rimentaron cambios a lo largo de los años,
el principio de certeza presupuestal fue el
motor de los acuerdos políticos entre las
universidades y los gobiernos de los estados.
En la UdeG, los conflictos políticos y

financieros experimentados en sexenios

pasados (en especial con el gobernador
panista Emilio González Márquez, 2007
2013), y con el actual gobernador emecis
ta (Enrique Alfaro) en los años recientes
(20212023), surgieron por diferencias
políticas que se tradujeron en restricción
nes financieras permanentes. Más especí
ficamente, el enfrentamiento entre el go
bernador Alfaro y el exrector Raúl Padilla
(fallecido en abril del año pasado), tuvo
impacto en los condicionamientos presu
puéstales estatales, sobre todo a partir de la
decisión del gobernador de retirar un apo
yo comprometido y aprobado por el pleno
del congreso estatal a finales del 2021 a la
construcción del Museo de Ciencias Am

bientales de la Universidad, para redirigir
lo a la construcción de un hospital públi
co estatal. Esta acción fue reclamada por
las autoridades universitarias a través de

un largo litigio jurídico, lo que recrudeció^
el conflicto políticopresupuestal univer
sitario, y escaló en las diversas instancias
judiciales hasta llegar a finales del año pa
sado hasta las oficinas de la suprema corte
de justicia de la nación.
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Xóchitl ha convertido eso de la "elección de Estado" en un argumento de campaña destinado a generar indignación
entre los votantes; quizá la idea sea preparar el terreno para una futura impugnación, pero eso no le dará el triunfo

El recurso desesperado:
apelar a un fraude electoral
Frente a lo que parece

un probable triunfo de
Claudia Sheinbaum

en las próximas elec
ciones presidencia

les y, con ello, la extensión de seis
años más de un gobierno en ma
nos de Morena, hay una oposi
ción recalcitrante que no pa
rece estar en condiciones de
avenirse a tan "ominoso" re

sultado. Algunos entre ellos
han comenzado a animarse

con una idea desesperada:
impugnar los comicios bajo
el criterio de que se trata de
una elección de Estado y que,
encima, ha sido vulnerada
por los narcos. Se afirma que
las intervenciones de la Pre
sidencia en las campañas y los
esquemas de apoyos sociales
convertidos en granj as de votos,
entre otros factores, tendrían
que llevar a invalidar un triunfo
del partido gobernante. No son
los mismos argumentos, pero
es una tesis, la de una suerte de
fraude electoral, que los segui
dores de Bolsonaro en Brasil y
Trump en Estados Unidos esgri
mieron para desconocer los re

sultados de las elecciones presi
denciales en esos países.
En el caso de México se tra

taría de un planteamiento in
extremis, porque incluso en el
hipotético caso de que prospe
rara tal argumento, no necesa
riamente deriva en el triunfo
de su candidato. Los casos de
Bolsonaro y Trump eran distin
tos porque ellos gobernaban el
día de los comicios; la invalida
ción del resultado electoral los
mantenía hasta nuevo aviso en
la cabina de mando. En México
gobierna Morena en las cáma
ras y en Palacio Nacional, cual
quier impasse de esa naturaleza
trastoca momentáneamente la
transición, pero deja a la misma
fuerza política en el poder.
Pese a este absurdo, sorpren

de la frecuencia con que comien
za a escucharse en algunos cír
culos antilopezobradoristas un
coqueteo con esta idea. O quizá
simplemente algunos despista
dos han tomado de manera lite

ral lo que hasta ahora se ha usado
como un argumento de campaña
para abollar la imagen del par
tido oficial. Lo de una "elección

de Estado", Xóchitl Gálvez lo ha
convertido en un lema reitera
do en las plazas públicas e hizo
acusaciones en ese sentido en su
reciente gira a Estados Unidos.
Pero me parece, insisto, que se
trata de un mero argumento de
campaña destinado a provocar
la indignación entre los suyos o
a generar preocupación a los in
decisos. En suma, una de las mu
chas oratorias para intentar con
seguir votos, pero quisiera creer
que no constituye una forma de
preparar el terreno para una fu
tura impugnación.
Es el mismo caso de la enor

me campaña que se ha montado
en redes sociales para mante
ner vivo el #NarcopresidenteA
MLO. Puede entenderse que se
trate de una táctica electoral, co
mo lo fue "un peligro para Méxi
co" en 2006 y 2012, aunque ha
bría que señalar que en ese caso
se dañaba la imagen de un indi
viduo y al líder de un movimien
to político. Hoy, en cambio, se
afecta la reputación del Estado
mexicano mismo y se alimen
ta la perjudicial percepción, tan
conveniente a la derecha estadu

nidense, de que en México pre
valece un Narcoestado. En este

mismo espacio he señalado la
irresponsabilidad de actores po
líticos que, aunque se presentan
como paladines de la democra
cia, no han tenido ningún rubor
para financiar una campaña que
afecta la legitimidad de la presi
dencia misma. Habría que insis
tir que, si hubiera algún delito o
prueba tendría que presentarse,
pero usarlo como argumento de
propaganda con cargo a la ima
gen de las instituciones es
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delicado. Para los halcones

de Washington, siempre
en busca de pretextos, la
acusación es asumida
no como un rasgo de
López Obrador o un
presidente en lo es
pecífico, como pre
tende la oposición
buscando votos
fáciles, sino como
una descripción del
estado en que se en
cuentra un país que,
según ellos, ya estaría
siendo gobernado por
los narcos.
En la misma dirección

pondría yo la cobertura que
se está haciendo sobre los

crímenes en contra de candi
datos en algunas regiones bravas
del país. Preocupante, inadmisi
ble y una llamada poderosa a ha
cer algo para detener la amenaza
de las bandas en algunos proce
sos electorales locales. Delicado
como es, habría que mantenerlo
enlaproporciónque representa
en una elección masiva que invo
lucra cerca de 20 mil puestos en
todo el país. Esto no significa ig

norar los casos y, de ser necesario
considerar medidas especiales en
varias docenas de lugares vulne
rables; repetir la elección inclu
so allá donde sea necesario. Pero
pretender arrojar dudas sobre la
elecciónpresidencial,gubernatu
rasoprincipales capitales delpaís,
dondeese no es eltema, es absolu
tamente desproporcionado.
Me parece que hay tres ele

mentos que reducen la posibili
dad de una crisis de ese tipo. Pri
mero, mal que bien se ha insta
lado la noción entre los actores
políticos y la opinión pública de
que los procesos electorales son
imperfectos, pero poseen legiti
midad. México resistió en 2006
la increíble prueba de una elec
ción resuelta por la mitad de un
punto porcentual, entre graves y
razonables acusaciones de frau
de, pero nunca impugnadas de
manera violenta. Desde enton
ces, los fallos de los tribunales e
instancias electorales han sido

acatados regularmente. Por más
tentación que tengan los actores
políticos derrotados para desco
nocer un resultado, saben que no
contarán con la anuencia de la

opinión pública
Segundo, la composición va

riopinta del INE en este momen
to debilita la noción de que la ins
titución pudiera prestarse afavo
recer un resultado ilegítimo. A la
actual presidenta se le atribuye
una supuesta empatia con el ofi
cialismo, pero no así a la mayor
parte de los consejeros. Impo
sible pensar que el INE pudiera
operar en favor de una fuerza po
lítica sin que otra parte del orga
nismo lo denunciara.

Tercero, el mayor desincentivo
auna impugnación electoral es el
resultado mismo. La protesta de
Marcelo Ebrard cuando perdió la
elección interna carecía de toda
solvencia de fondo, porque perdió
por los 13 puntos que desde hacía
varios meses las encuestas antici
paban El primer requisito de una
impugnación creíble es que el re
sultado final traicione las tenden
cias observadas. Hoy el consen
so de los sondeos de intención de
votos, incluso entre las empresas
periodísticas críticas del obrado
rismo, marcan una diferencia en
torno a los 20 puntos. Si Xóchitl
Gálvez pierde por una cantidad
cercana a esa, no hay manera de

pretender que en alguna parte le
robaron sus votos. ¿Cómo impug
nar un resultado que refleja el de
seo de continuidad que expresan
los actuales niveles de aprobación
en el gobierno?
Hay mucha pasión polarizada

en el país y viviremos tres meses
incesantes de campañas sucias e
infamias, pero no deberían ser ra
zón para desbarrancar la enorme
estabilidad política que México
ha conseguido en materia elec
toral. Las acusaciones que hoy se
esgrimen tendrían que ser solo
eso, argumentos de campaña, y
no una estrategia para preparar
una narrativa dirigida a descono
cer el resultado de las elecciones
del 2 de junio. Apelar a recursos
incendiarios hace correr el riesgo
de quemar la casa en la que vivi
mos todos._

Hay mucha pasión
polarizada en el país
y se avecinan tres
meses incesantes
de campañas sucias
y otras infamias
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Lo que dicen los
hombres de las mujeres

Las sociedades que tratan mal alas mu
jeres son por lo general más pobres y
menos estables que las que las tratan

bien, afirma The EconomistPoresta razón, laopre
sión de la mujer no sólo es padecidapor las mujeres,
sino también por los hombres. En Occidente pensa
mos que tratamos a las mujeres mejor que en otras
partes. Bajo esta luz publico aquí estas frases dichas
sobre las mujeres por los hombres de Occidente:
"Las costumbres hacen las leyes, las mujeres ha

cen las costumbres; las mujeres, pues, hacen las le
yes" (Montesquieu).
"Las batallas contra las mujeres son las únicas

que segananhuyendo" (Napoleón Bonaparte).
"No hay nada como el amor de una muj er casada.

Es una cosa de la que ningún marido tiene la menor
idea" (Oscar Wllde).
"No es posible ser amigo de una mujer cuando

puedes ser su amante" (Honoré de Balzac).
"Las mujeres juegan con su belleza como los ni

ños con un cuchillo, yse lastiman" (VictorHugo).
"Sermujer es una tarea terriblemente difícil,por

que consiste principalmente en tratar con hom
bres" (Joseph Conrad).
"Aquelaquiennolegustaelvino,nilamujer,niel

canto, será un necio toda su vida" (Martín Lutero).
"La impresión de una muj er puede ser más valio

sa que un análisis razonable" (Arthur Conan Doyle).
"Hay una mujer al principio de todas las grandes

cosas" (Alphonse de Lamartine).
"El grado de emancipación de la mujer en una so

ciedad es el barómetro general por el que se mide la
emancipación general" (Charles Fourier).
"Sin la mujer, la vida es puraprosa" (Rubén Darío).
"La intuición de una mujer es más precisa que la

certeza de un hombre" (Rudyard Kipling).
"El hombre en general está más contento cuando

tiene unabuena cena en su mesa que cuando su es
posa habla griego" (Samuel Johnson).
"La gran pregunta que nunca ha sido contestada

yala cual todavíano he podido responder,apesar de
mis treinta años de investigación del alma femeni
na, es: ¿Qué quiere una mujer?' (Sigmund Freud).
"El rostro de un hombre es su autobiografía. La ca

ra de unamujer es suobradeficción" (Oscar Wilde).
"Hacer el amor con una mujer que no te gusta es

tan triste como trabajar" (Jean Anouilh).
"No esperes por la mujer perfecta, no existe"

(Charles Bukowski). "La mujer habla dos idiomas:
uno de ellos es verbal" (William Shakespeare).
"Quien quiera ver prosperar sus negocios, con

sulte a su mujer" (Benjamín FranHin).
"Mi opinión sintética de las mujeres es que con

ellas es preciso atreverse atodo" (Stendhal).
"Elquehaconocidosóloasumujerylahaamado,sabe

más de mujeres queelquehaconocido mil" (LevTolstoi).
"Los hombres son por naturaleza meramente in

diferentes irnos de otros, pero las mujeres son ene
migas por naturaleza" (Arthur Schopenhauer).
"Los hombres temen más el sexo que las muje

res" (Arthur Miller). "El fácil morir por una mujer;
lo difícil es vivir con ella" (Lord Byron).
"Biensé que lasmujeres aman, por lo regular,aquie

nes lo merecen menos. Es que las mujeres prefieren
hacer limosnas adarpremios" (Jacinto Benavente).
"Las mujeres demasiado bellas sorprenden me

nos el segundo día" (Stendhal),
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1 Justicia de género. Rafael Guerra Álvarez,
•presidente del Tribunal Superior de Justicia de la

CDMX, respondió a la necesidad social de abordar
la violencia de género, lanzando un manual para
identificar y atender esta problemática dentro del
ámbito judicial. Un avance hacia la sensibilización y
educación en materia de género, abarcando diversas
formas de violencia como económica, patrimonial,
psicológica, física, sexual y feminicida. Esta iniciativa
es crucial, ya que proporciona herramientas
concretas para el sistema judicial y para la sociedad
juntos podremos combatir y prevenir la violencia
contra las mujeres. Ya tenemos el ABC.

2 Malestar desbordado. Estudiantes cié Ayotzi
•napa, acompañados por padres de los

normalistas desaparecidos, generaron disturbios en
Palacio Nacional, incluyendo la entrada forzada al
recinto y enfrentamientos con militares. Esta acción
es parte de una serie de protestas que incluyen daños
a edificios gubernamentales en la capital, gobernada
por Martí Batres. El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha interpretado esto como una provocación,
una manipulación, sin embargo, el denotante del
"portazo" a Palacio Nacional es el hartazgo de la
espera. Los 43 cumplirán una década de no estar.

3 Fuego al asador. Xóchitl Gálvez, candidata
•de la Coalición Fuerza y Corazón por México,

presentó a su equipo de delegados estatales, del que
destaca el exgobernador de Jalisco, Emilio González
Márquez, y senadoras como Nadia Navarro
y Estrella Rojas. También incluye a Francisco
Cienfuegos, diputado del PRI en Nuevo León,
actualmente bajo escrutinio por la UIF por presuntas
irregularidades financieras. Cienfuegos ha prometido
donar el monto cuestionado al DIF si se confirman las

acusaciones. Un equipo suigéneris entre veteranía,
controversia, experiencia y complicaciones.

4 De vital importancia. Ignacio Mier,
• coordinador de Morena en la Cámara de

Diputados, anunció una próxima reunión con Rosa
Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad federal,
enfocada en la seguridad electoral. El objetivo
es identificar y atender las zonas de riesgo para
candidatas y candidatos. La colaboración entre
el grupo parlamentario y la titular de la SSPC
garantiza el proceso. Esta reunión de alto nivel refleja
la preocupación por la seguridad en tiempos de
elecciones y el compromiso de las autoridades para
proteger la integridad del proceso democrático. Ante
lo cerrado de la elección, se necesitan certezas.

5 Contrastes. Hay ánimo de triunfo en la
•campaña del panista Renán Barrera para

ganar la gubernatura de Yucatán. El fin de semana
arrancó campaña con una muy buena respuesta de
la ciudadanía. Puede decirse que inició sus actos de
campaña con el pie derecho. En el bando de Morena
los ánimos están muy bajoneados, pues, más allá
de las diferencias internas que hay en el partido,
su candidato Joaquín Díaz Mena no pudo iniciar
campaña por prescripción médica, fue por eso que
sus hijos encabezaron el acto inaugural de campaña.
Por si fuera poco, se cayó una mampara parte del
templete. Sin duda, un comienzo con contratiempos.
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Zapatero, a tus zapatos, reza el refrán. En
buen español, hay que ocuparse en lo que
uno sabe hacer. Hoy. quienes saben hacer
monos, telenovelas o narrar revueltas ocu
rridas en Centroamérica han decidido ponti
ficar acerca de si hay, o no, investigaciones en
el vecino país que involucren al tabasqueño.

Ninguno de ellos ha dedicado cinco mi
nutos de su vida a la investigación de ilíci
tos, ni han tenido contacto con instancias de
procuración de justicia, pero, afirman, cate
góricamente, que no existe la investigación
que causara el tutupiche. A sabiendas de que
jamás han impulsado acciones que lleven a
delincuentes a purgar pena alguna, ni han
cursado, exitosamente, acciones ante el mi
nisterio público, les da por hablar de más.
Aclarado lo anterior, debe

decirse que procesar acusa
ciones en el orden penal tiene
muchas reglas y directrices rec
toras, pero, sin duda, la prime
ra, es que el investigado no sepa
que está sujeto a seguimiento,
indagatoria o pesquisa. Ya que,
de lo contrario, éste se ocupa
rá, con ahínco, de eliminar evi
dencia, al tiempo de suspender
comunicación con sus compin
ches, llegando al extremo de to
mar medidas para evadirse cuando perciba
que ya vienen por él.
En caso de que el investigado pregun

te si existe expediente que dé cuenta de sus
pillerías, sólo mediante orden judicial, que
conmine a las instancias investigadoras a re
velar la existencia del sumario, aquel sabrá,
con certeza, que andan tras sus pasos, pero
lo normal es que las autoridades del ámbito
criminal sean esquivas y que contesten a me
dias, o, definitivamente, miren a otro lado al

ser interrogadas.
Parece Cándido, ingenuo y, hasta iluso, que

quien porta una investidura, o resulta indis
pensable para implementar decisiones del
gobierno a quien pertenece la agencia inves
tigadora pregunte si lo escuchan, siguen o
revisan. Pero ya de plano es hilarante, el que
pregunte si debe tomar medidas defensivas,
evasivas u ofensivas, máxime, si detenta me
dios y recursos que pueden afectar, alterar o
perjudicar la pesquisa.

Un diplomático se dedica a la diploma
cia, esto es, a gestionar e impulsar acciones
para que los intereses del gobierno al que
representa y de sus compatriotas prosperen
en el país en el que ha sido destacado, no a
administrar las agendas o estrategias de los
departamentos o agencias con los que no
tiene más que una relación de burocrática
convivencia.

Hemos escuchado a la canciller Bárcena

decir que una funcionaría, sin clara ubicación
en la estructura de autoridad del país veci
no, dice que otros funcionarios aseguran que
no hay de que preocuparse. Pero lo real es

que todos los que han preten
dido disipar la atención sobre el
escrutinio que debemos asumir
se ha desarrollado emplean
do los más sofisticados instru

mentos de auscultación, por no
decir espionaje, han fracasado,
brotando todos los días nuevos

elementos, eventos y persona
jes que van dando consistencia
a la versión que tanto preocupa
al que abraza, y no lleva ante la
ley a los criminales.

El alivio que sus seguidores muestran
nerviosamente en todas las redes sociales,
poco a poco, va perdiendo fuerza, ya que los
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titulares de las áreas de procuración de justi
cia en los Estados Unidos no han dicho "esta
boca es mía" ni agendan reuniones con fun
cionarios de esta administración. La frialdad

con que Biden recibió una llamada de que
ja por la alegada investigación, dice mucho,
como también que haya sido el vocero de la
concordia quien salió a dar posición.

El que nada ha hecho, ahora ha caído en
cuenta de que es hora de temer. Momento di
fícil para quedarse inmóvil, ya que es durante
la elección cuando las fichas sobre y deba
jo del tablero deben moverse para ganar la
partida. ¿Sacará ases de la manga? o ¿prefe
rirá quedarse quieto ante el oculto proceso
acusatorio?

El que nada
ha hecho,
ahora ha caído
en cuenta

de que es hora
de temer.
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Un 8M teñido de sangre
• El 8M tiene que ser mucho más que una jornada
reivindicativa. Debe ser un grito colectivo que resuene
hasta las últimas instancias de poder.

A tan sólo dos días de que millones de mexicanas salgan
a las calles a exigir un alto a la violencia machista en el
Día Internacional de la Mujer, el país despierta con una
terrible noticia: dos jóvenes estudiantes, Gabriela E. R.
de 20 años y Ana L. G. de 23, fueron asesinadas a balazos
dentro de las instalaciones de la Universidad Tecnológica
de Guadalajara.

De acuerdo con los primeros reportes, un sujeto arma
do ingresó al plantel alrededor de las 8:30 horas y ultimó
a las dos mujeres en el estacionamiento. Tras el atroz cri
men, el homicida huyó.

Las imágenes que circulan en redes sociales son estre
mecedoras: los cuerpos sin vida de Gabriela y Ana yacen
entre charcos de sangre. Un escenario lamentable y cruen
to que ejemplifica la violencia desatada e injustificable
contra las mujeres en nuestro país.
Pero este incidente atroz no es sino la punta de un

enorme iceberg de violencia feminicida que no deja de
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crecer. En lo que va del año, ya
son 159 las mujeres asesinadas
en el estado de Jalisco por razo
nes de género, según datos ofi
cíales. Una verdadera tragedia
nacional.

Qué es lo que lleva a dece
ñas, cientos de hombres a segar
la vida de una mujer? ¿Cómo
revertir esta lacra que deshon
ra y degrada a toda la sociedad

Parte de la respuesta debe
ser, sin duda, el fortalecimien
to de las políticas públicas y el
marco legal para prevenir, in
vestigar y castigar con todo el
peso de la ley estos abominables
crímenes misóginos.

Pero también urge un replanteamiento profundo de los
roles y conductas machistas que permean en amplios sec
tores, desde el crimen organizado hasta los hogares más
humildes. Una revolución cultural de fondo que erradique
desde la raíz esa noción enfermiza de superioridad y do
minio masculinos.

En el ámbito educativo, en los medios de comunica
ción, en los espacios laborales y comunitarios, debe fo
mentarse un cambio de paradigma hacia una convivencia
basada en el respeto irrestricto a la integridad y libertad
de las mujeres. Erradicar los estigmas y estereotipos que
las victlmizan.

El 8M tiene que ser mucho más que una jornada reivin
dicativa. Debe ser un grito colectivo que resuene hasta las
últimas instancias de poder (en todos sus niveles, en todos
los estados) para exigir un alto definitivo a los feminicidios
y la misoginia. Un día para honrar la memoria y el nombre
de Gabriela, Ana y todas las víctimas. Que siguen siendo,
al menos once al día.
¿O acaso su sangre habrá que marchar en vano una

vez más?

•q.iA pí
lo que lleva
a decenas
cientos

de hombres
a Segar la Vida
de lina ITlUjer?
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El pasado viernes 1 de marzo comenzaron las
campañas electorales en el marco del Pro
ceso Electoral Federal 2023 2024. en el que
se renovarán 629 cargos de elección popu
lar. entre ellos, la Presidencia de la República
que, por primera vez en la historia, lleva sello
de mujer.

La candidata de !a coalición Sigamos Ha
ciendo Historia. Claudia
Sheinbaum Pardo arran

có su proyecto mostrando el
músculo ciudadano que la
respalda, con un Zócalo es 
pitalino prácticamente aba
rrotado; mientras que Clara
Bragada, quien va por la Jefa
tura de Gobierno de la Ciudad
de México, también inició su

campaña en la entidad arriba
en las encuestas.

De igual manera, en las
ternas de otros estados para la
renovación de la gubernatura
destaca el liderazgo de mujeres
como Claudia Delgadillo, en
Jalisco; AlmaAlcaraz, en Gua
najuato; Margarita González,
en Morelos, y Rocío Nahle, en
Veracruz, todas de la coalición
Sigamos Haciendo Historia, li
derando los proyectos.
Si bien la participación de las
mujeres en la ocupación de cargos públicos y
políticos en México ha avanzado significati
vamente en las ultimas décadas, este proceso
electoral será el más relevante en la historia

de nuestro país por la destacada presencia fe
menina que encabeza las candidaturas.
Mañana se conmemora el Día Interna

cional de la Mujer y. en el marco del clima

político, es preciso celebrar los pasos que
ellas han dado hacia la defensa de sus de

rechos y libertades en la vida política, pues.
si bien primero fueron las reformas legales
para promover, entre otras cosas, la partici
pación política de las mujeres, como la Ley
General de Acceso de las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia y la Ley General de Igual
dad entre Mujeres y Hombres, y después las
cuotas de género en la legislación electoral
para garantizar una representación equi
tativa de mujeres y hombres en cargos pú
blicos, ahora son la libertad/el trabajo y la
participación activa de cada una, tanto como

candidatas como votantes, lo que
está haciendo que la equidad de
género en la política mexicana sea
una realidad.

Y, aunque aún existen desafíos
importantes, tales como poner fin
a la violencia política de género,
la falta de acceso equitativo a re
cursos y oportunidades políticas y
la persistencia de estereotipos, es
válido celebrar que México sigue
avanzando contra la desigualdad,
pues ya sea como gobernadoras,
alcaldesas, legisladoras, ministras
de la Suprema Corte de justicia de
la Nación y, próximamente, po
dremos decir que como presiden
ta y jefa de Gobierno, el país sigue
avanzado en materia de equidad.
En las elecciones de 2018, la

doctora Claudia Sheinbaum hizo
historia en la Ciudad de México al
convertirse en la primera mujer
electa para ocupar la jefatura de

Gobierno y, seguramente, volverá a poner su
sello en la historia al convertirse en la prime

Fecha: 07/03/2024

Página: 20

Area cm2: 284

1 / 2

Columnas Políticas

Jesús Sesma

Costo: 20,195

Página 44 de 212 Índice



ra mujer presidenta del país.

Me alegra vivir en una nación en la que las
generaciones actuales estamos haciendo lo
propio para mejorar el rumbo en la promo
ción de la equidad de género en la política
mexicana. Sigamos por ese camino.

Aunque aún
existen desafíos

importantes,
tales como poner
fin a la violencia

política de
género, la falta de
acceso equitativo

a recursos y
oportunidades
políticas..., es
válido celebrar

que México
sigue avanzando

contra la

desigualdad.
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Seguridad: lo que se ha
dicho en las campañas
Las campañas electorales iniciaron con el tema de la seguridad
en el centro. Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez eligieron
arrancar en dos municipios en los confines del país. Dos lugares
azotados por el terror: Fresnillo, la ciudad donde más personas
se sienten inseguras del país y Lagos de Moreno, donde aún
duele la herida del atroz asesinato de un grupo de adolescentes.
Claudia Sheinbaum, en cambio, fue a la querencia, al centro, a
la seguridad de la capital que poco tiene que ver con la realidad
de tantos poblados de México.

En lo simbólico es innegable que Xóchitl dio un gran golpe.
La caminata nocturna en Fresnillo mandó un mensaje podero
so: podemos retomar las calles. Aunque sea por una noche, no
fueron los ciudadanos quienes se escondieron. Con las víctimas
al centro, materializó el eslogan de su campaña: "Sin miedo". En
cuanto a las propuestas, sin embargo, el mensaje fue más bien
críptico. La candidata del Frente parece anunciar que seguirá
usando a las Fuerzas Armadas, pero no lo dice con claridad.

Políticas concretas por parte de ella hay pocas. Habló de
duplicar los miembros de la Guardia Nacional, aunque no sa
bemos por qué ni cómo planea usarlos. Habló de apoyar a los
cuerpos policiales locales, pero no expone un modelo. Lo de la
súper cárcel fue lo más llamativo, pero también lo
menos sólido: el sistema penitenciario federal no
tiene problemas de cupo para recibir criminales, el

problema es agarrarlos.
Jorge Álvarez Máynez tampoco entró a deta

lle en sus propuestas. Sin embargo, en 2023, pre
sentó junto con el senador Clemente Castañeda
la propuesta de seguridad de su partido. Es claro
que su enfoque va a ser por el lado de seguridad
ciudadana: una ambiciosa reforma policial y del
sistema de justicia para reducir la impunidad y los
delitos comunes. En este sentido, es tal vez el can
didato que, con más claridad, ha puesto políticas
concretas sobre la mesa.

Sin embargo, ha sido menos claro en el tema de la con
flictividad armada del país y en el asunto del militarismo. Se
guramente, Máynez enfrenta un dilema: es, por un lado, la
autodenominada opción progresistay menos militarista; sin em
bargo, su partido gobierna dos estados con problemas tangibles
de control territorial. ¿Apostará por el retiro de los militares o
buscará darle más racionalidad a su poder coercitivo?
De Claudia Sheinbaum hay poco que decir. De sus 100
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puntos abordados en la plancha del Zócalo sólo dedicó seis a
la seguridad. Entre ellos hubo desde obviedades, como seguir
teniendo reuniones de gabinete de seguridad, hasta desgastad^
fórmulas como la de más desarrollo igual a más seguridad. PP.
reciera que, para Claudia,entre menos se hable del tema mejor.

En todo caso, lo central de su campaña ha sido su experiencia
en la Ciudad de México. El gran problema es que esta narrativa
puede hacer agua. Primero, porque los logros de seguridad en

la CDMX son más tangibles en las alcaldías que go
bernó la oposición que en las de Morena. Y, segun
do, porque el modelo de la ciudad no es replicable.
Aquí se ha apostado por un inmenso despliegue
de policías que reduce la oportunidad de delin
quir. Esto funciona para una metrópoli, pero no
para estados como Zacatecas con una densidad
poblacional 280 veces más pequeña.

Por lo pronto, las opciones en la boleta aún
nos quedan a deber en el tema más crucial; cómo
van a recuperar la seguridad interior del país. Ése
que trasciende a asuntos de policías y ladrones.
Hablamos de nuestro conflicto interno, de las or
ganizaciones que se comportan como milicias y

controlan territorios. De lá forma en que combatiremos en
ese conflicto o lo arbitraremos. De cómo blindamos gobiernos
subnacionales. Del modelo civilmilitar y las otras herramien
tas que aún necesitámos. De resolver la simulación jurídica.
No podemos entrar a otro sexenio echando el problema

más grande que tenemos debajo de la alfombra. La pregunta
es clara: ¿cómo vamos a resolver la crisis de hegemonía terri
torial del Estado mexicano?

El sistema peniten
ciario federal no

tiene problemas
de cupo para
recibir criminales,

el problema
es agarrarlos.
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¿Se puede atacar con absoluta impunidad el que debería ser el lu
gar más seguro del país?, ¿se puede derribar una puerta de Palacio
Nacional con una camioneta sin que nadie oponga resistencia?,
¿no tienen las instituciones de seguridad federales información
mínima de las intenciones de un grupo organizado de perpetrar
una acción de este tipo, que en absoluto es espontánea?, ¿nadie
piensa poner un límite a la violencia, las agresiones y atropellos
de estos grupos, como el de la normal de Ayotzinapa?

Lo que está sucediendo con las agresiones cotidianas de estas
organizaciones, que tienen un pie en la política, otro en los grupos
armados y las manos en el crimen, es que se sienten impunes
porque durante años fueron cobijados con el lema del presunto
crimen de Estado. El 26 de septiembre de 2014, en
Iguala, Guerrero, fueron secuestrados y asesinados
43 jóvenes de la normal de Ayotzinapa, pero no fue
un crimen de Estado: fue un acto de barbarie, como
hemos visto cientos en los años anteriores y poste
riores a esos hechos, cometido por grupos crimi
nales que estaban coludidos con fuerzas políticas
y policiales locales. La tesis del crimen de Estado
fue abonada desde lo que ahora es Morena cuando
estaba en la oposición y estos grupos alentados a

ejercer todo tipo de violencia, quedando siempre
en la más absoluta impunidad.

Lo que ha ocurrido, la consecuencia de esa polí
tica, ha sido terrible. Estos grupos tuvieron el respal
do de la Presidencia de la República, del entonces
subsecretario Alejandro Endnas y del entonces fis
cal especial Ornar Gómez Trejo, y se hicieron las investigaciones
más manipuladas de la historia, sólo comparables a aquella que
realizó Pablo Chapa Bezanilla de los asesinatos de Colosio y de
Ruiz Massieu, y el resultado ha sido que todos los sicarios que
secuestraron y mataron a los jóvenes estén en libertad, mientras
que un grupo de militares, contra los que no hay más pruebas
que testimonios indirectos de los mismos sicarios convertidos en
testigos protegidos, está en la cárcel. También está detenido, pese
a su estado de salud muy delicado, el exprocurador Jesús Murillo
Karam, sin una sola prueba en su contra. Son venganzas políticas
que tienen como objetivo ocultar lo que es evidente: lo sucedido
en Iguala no fue un crimen de Estado, fue una operación criminal
llevada a cabo por integrantes del crimen organizado.

Esa cortina de humo ha servido también para ocultar los recur
sos que reciben los líderes de estos grupos. Desde 2014 hasta aho
ra se ha mantenido y aumentado el presupuesto para esa escuela
normal; los grupos de familiares, asesores y líderes reciben apoyo
del gobierno federal y del estatal; nunca se han investigado sus
relaciones con el crimen organizado, con el grupo de Los Rojos,
ni con los grupos armados, en el entorno del EPR, que allí operan.
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Han robado decenas de tráileres para quedarse con las mer
cancías que colocan en el mercado negro; han tomado infinidad
de autobuses (como en aquella noche infausta de 2014), se han
quedado con las pertenencias de los pasajeros y en muchas oca
siones los han quemado. En el propio estacionamiento de la nor
mal están los restos de automóviles, autobuses y tráileres robados.
Nunca, en un solo caso, ha habido alguien procesado por ello.

Con los grupos de Ayotzinapa, que han sido replicados por
muchos otros, han creado un monstruo que ahora no pueden
controlar. De poco sirve que ahora, desde la mañanera, se diga
que son provocadores manejados porÁlvarez Icaza o por quien
sea, cuando durante años fueron parte del mismo movimien

to ahora en el gobierno, apapachado, impulsado y
financiado desde Morena e, incluso, durante años,
desde el propio gobierno federal.

El presidente López Obrador quedó atrapado en
la encrucijada de Ayotzinapa, pero él mismo cons
truyó esa trampa y se encerró en ella. No sólo se
encerró: sectores de su propio movimiento han uti
lizado el caso para golpeteos internos, para apoyar
y descalificar a personajes e instituciones. Mientras
el Presidente llena de tareas a los militares, desde
ahí se los insulta y agrede, se los pone tras las rejas,
mientras se libera a los sicarios. Ésa es la realidad
detrás de la violencia que vivimos ayer en Palacio
Nacional.

Y debemos volver a preguntamos: ¿cómo es po
sible que en el lugar más seguro y vigilado del país

se haya podido cometer una agresión de este tipo sin que nadie
interviniera para impedirlo?, ¿no querrá alguien cambiar la na
rrativa que tiene cautiva las mañaneras desde hace semanas o
simplemente fueron, una vez más, aprendices de brujo rebasados
por las mismas fuerzas que desde allí se echaron a andar?

O
COMO EN BOSNIA

Muy lejos de Palacio Nacional, en Tumbiscatío, en Michoacán,
como en Bosnia y como en muchos territorios que estuvieron o
están en guerra, los caminos están sembrados de minas antiper
sonales. La semana pasada, por una mina y una emboscada en
la qus se utilizaron drones artillados, murieron cuatro militares y
ocho quedaron heridos. Ahora murieron tres jornaleros al pisar
una mina sembrada en un camino rural. Los grupos en disputa
en la Tierra Caliente michoacana han decidido utilizar armas de
guerra contra sus rivales, contra los militares y contra la pobla
ción: drones artillados, minas antipersonales, fusiles Barren. El
país, dicen, está en paz.

¿Cómo es posible
que en el lugar
más seguro y
vigilado del país
se haya podido
cometer una

agresión de este
tipo sin que nadie
interviniera?
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Entrega Quintero
la plaza
• Los dirigentes territoriales de Morena en la zona
no se están metiendo, pues nadie los ha llamado a
apoyar a la candidata oficial.

Furioso por la imposición de Lourdes Paz como candidata
de Morena a sustituirlo en Iztacalco, Armando Quintero
pactó ya con el candidato de la alianza X la CDMX, Daniel
Ordóñez, inclinar las bases de su equipo para que sea él
quien gane la próxima elección.

El alcalde morenista había intentado dejar a su cuñado,
Francisco Sánchez, como su relevo, pero nomás no levan
tó en las encuestas y fue ubicado en último lugar, aunque
de consolación lo inscribieron para una diputación federal.

Como Quintero tiene claro que Paz —cercana a Claudia
Sheinbaum— no tiene las condiciones para triunfar, prefirió
pactar con Ordóñez, quien hace tres años estuvo a punto de
ganarle con las siglas del PAN; se quedó en la orilla porque
no hubo alianza, si no...

Lo que el alcalde morenista está solicitando es conservar
algunos espacios para su gente y, sobre todo, que le hagan
paro. O sea, que la oposición no inicie una cacería en su
contra, porque no podría resistirla.
A Armando le urge quedar protegido, pues fue uno de

los que le jugó las contras a Clara
Brugada en la lucha por la Jefa
tura de Gobierno de la Ciudad
de México, donde apoyó a Ornar
Hamid García Harfuch.

Con Ordóñez, a quien conoce
desde los tiempos en que ambos
militaban en el PRD, puede llegar
a acuerdos y, además de que le
garantice impunidad, sería tam

bién un guiño de paz a Santiago
Taboada. quien se perfila como
el próximo gobernante de la
capital.

De las palabras pasaron a los hechos, pues, incluso lí
deres locales de diversos sectores en esa alcaldía ya ma
nifestaron su apoyo al candidato aliancista, no sólo para
Iztacalco, sino también para la capital del país.
Los dirigentes territoriales de Morena en la zona no se

están metiendo, pues nadie los ha llamado a apoyar a la
candidata oficial, quien no tiene gran presencia en la de
marcación ni experiencia en estos temas, por lo que la están
dejando a su suerte.

Si acaso liderazgos como el de Pablo Trejo —quien as
piraba a ser nominado para la alcaldía— le hicieron patente
su apoyo, pero quién sabe si sea suficiente para llevar a
Lourdes a buen puerto, ante la marea que se está formando
en favor de la oposición.

La claudicación en Iztacalco tiene que ver también con
las diferencias entre el grupo de Sheinbaum con el ala dura
de Morena que apoyó a Brugada, que tiene la misión de
conservar la ciudad, a fin de que puedan fortalecerse para
ir por el poder en 2030.

Otro factor que recrudece la división morenista es la in
cursión de Marcelo Ebrard en la campaña de Clara, con
la que, incluso, había subido fotos de una reunión privada,
anunciando que le ayudaría a coordinar su estrategia elec
toral rumbo a junio próximo.

Es otro de los errores estratégicos del equipo de la exal
caldesa de Iztapalapa, pues se hace acompañar de quien
es señalado como uno de los culpables de la tragedia de la
Línea 12, que afectó a cientos de miles de usuarios, preci
samente de esa zona.

Olvidó —o quizá fue consciente— que Ebrard es enemi
go de Claudia...Parece que todo se le junta a Clarita.
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CENTAVITOS

Pero como las malas noticias no llegan solas, ayer se supo
que vecinos muchachones de Miguel Hidalgo invitaron a
desayunar hoy al alcalde Mauricio Tabe, para reafirmarle
que van con él y con la alianza. Entre los organizadores se
comenta que el desayuno con Tabe es también para que al
exalcalde Víctor Hugo Romo —quien los ha estado bus
cando— le quede claro que las clases medias no quieren
saber nada de la 4T ni de sus candidatos. Y eso también le
pega... ¡a Clarita!

Líderes locales de
diversos sectores
en esa alcaldía

ya manifestaron
su apoyo
al candidato
aliancista.
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La incursión en Palacio \

La madrugada del 30 de julio de 1968, un soldado tumbó de
un bazucazo la puerta de la entonces Escuela Nacional Pre
paratoria, en San Ildefonso, luego de que un grupo de estu
diantes, que acababa de protestar en el Zócalo por los actos
de represión policiaca ocurridos la semana, previa, corrió "p.
refugiarse en el plantel, perseguido por los militares. ;

Ayer, casi 56 afios después, a una cuadra de donde suce
dieron aquellos hechos, un grupo de estudiantes que exigen
que el Presidente de la República reciba a los padres de los
normalistas de Ayotzinapa desparecidos en Iguala hace una
década, tiró una de las puertas de Palacio Nacional, mientras
el mandatario daba allí su conferencia diaria.
La invasión momentánea del inmueble primera que

ocurre desde el 15 de septiembre de 1847, cuando las fuerzas
invasoras estadunidenses lo ocuparon e izaron su bandera
ha dado lugar a toda clase de interpretaciones. Hay quien
piensa que se trató de una pantomima, pues los manifestantes
no encontraron mayor resistencia para llevar hasta la calle de
Moneda una camioneta de la CFE y usarla como ariete para
abrir el portón.

En todo caso, los acontecimientos de ayer por la ma
ñana muestran en toda su dimensión el gran desgaste que
ha sufrido la relación entre el presidente Andrés Manuel
López Obrador y el movimiento de Ayotzinapa, con el que
el tabasqueño se comprometió a resolver el caso desde los
tiempos de su campaña electoral, es decir, descubrir cuál fue
el destino de los muchachos y hacer Justicia.

Hoy, a menos de siete méses de que concluya su gobier
no, ese objetivo sigue sin estar a la vista, pese a que el año
pasado anunció que la investigación la encabezaría él mis
mo. Los padres de los 43 desaparecidos, quienes la semana
pasada iniciaron un plantón en el Zócalo, exigen la entrega
de 800 folios militares que a su juicio podrían contener
claves de lo sucedido con sus hijos, y el Presidente, quien no
desea importunar al Ejército, ofrece solamente hacerles una
relatoría de cómo las autoridades que estuvieron a cargo de

la investigación el sexenio pasado, entre otros, manipularon
las evidencias "para proteger a ciertas gentes".

Enterado sobre lo que sucedía a las afueras de Palacio,
López Obrador quiso distinguir entre los padres de los nor
malistas y quienes se manifestaban, y puso un empeño especial
en criticar a "los supuestos defensores de derechos humanos"
que asesoran al movimiento de Ayotzinapa, los cuales, aseve
ró, usan el caso como "bandera contra nosotros". Además, los
acusó de prohibir a los padres "hablar con nosotros".

Pocos minutos después de que se terminó la conferencia ma
ñanera, entrevisté en Imagen Radio a Clemente Rodríguez,
padre del estudiante desaparecido Oiristían Rodríguez. Le
pregunté sobre la diferenciación que hizo el Presidente, quien
además dijo que siempre sí recibirá a los padres en "15 o 20 días".

Esto me contestó: "El Presidente ha sido necio. Ya se le dijo
que a nosotros nadie nos manipula, ningún representante,
ningún abogado que lleva el caso. Nosotros hacemos todo
por el amor a nuestros hijos. Yo siento que el gobierno no le
ha dado continuidad a la investigación".

—El anuncio que hizo hoy (miércoles) de que los recibe en
15 o 20 días, ¿ya se los habían avisado?

—No, nosotros lo conocimos por los medios, después de
que lo dijo en la mañanera. Pero ¿por qué dobló el brazo el
Presidente? Pues porque nosotros le metimos presión.

La insólita invasión del Palacio Nacional sucedió cuando
los miembros del movimiento de Ayotzinapa estaban levan
tando su plantón para regresar a Guerrero. "A lo mejor pen
saban que ya nos habíamos desgastado, pero nosotros, por
el amor a nuestros hijos, entramos como sea".

No es, desde luego, la primera vez en la historia que había
manifestantes a las puertas del recinto. Si no habían entra
do antes, dice mi compañero de páginas ¡osé Elias Romero
Apis, es porque, "de una u otra manera, los habían atendido".

El Presidente quizá pensó que terminaría su gobierno, él
30 de septiembre próximo, con el caso resuelto. Justo en esas
fechas se cumplirán diez años de la ausencia de los 43. Como
se ven las cosas, pinta para una despedida muy amarga. «
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Las boletas electorales que diseñamos
e imprimimos en el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México (IECM) tienen
múltiples mecanismos de seguridad y de
calidad para garantizar la voluntad ciuda
dana en la elección de nuestros represen
tantes políticos.
Cuando el 2 de junio te entreguen tus

boletas en la casiHa, podrás distinguir una
textura distinta a uftá hoja de papel conven
cional, pues está impresa en papel moneda
con marcas de agua, fibras ópticas distin
guibles a simple vista y otras observables
sólo con luz ultravioleta.
Las boletas son impresas

en Talleres Gráficos de Méxi
co, bajo características únicas
que las hacen infalsificabies.
El logotipo del IECM se tie
ne a simple vista en un fondo
de seguridad, en una impre
sión invertida y en marca de
agua visible a contraluz; ten
drán también una imagen
latente identificable si move
mos el ángulo de iluminación;
f y. una microimpresión en una
fila con la leyenda del Proce

Electoral Local Ordinario

Desde la producción del pa
pel y su transporte a Talleres Gráficos, se
tiene la custodia permanente de la Guardia
Nacional. Al entregarse a cada uno de los
33 Consejos Distritales del IECM, la docu
mentación es custodiada por la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de
México.
Los documentos electorales se guar

dan en las bodegas de los consejos distri
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tales que tienen videovigilancia constante.
Sólo los funcionarios electorales autori
zados cuentan y agrupan las boletas para
cada casilla, con base en el número total
de ciudadanía registrada en la lista nomi
nal y las representaciones de los partidos

acreditadas. Se observa que los números en
el talón desprendible sean consecutivos y
al reverso de la boleta se coloca el sello del
Consejo Distrital correspondiente. Las bole
tas son resguardadas en los paquetes hasta
su distribución y sólo el personal acreditado
tiene acceso a la bodega.
Los Consejos Distritales realizan dos

procesos de verificación aleatoria de los
mecanismos de seguridad (visibles y ocul
tos) en las boletas.

La primera verificación se realiza antes
de entregar los paquetes a las presidencias

de Mesa Directiva de Casilla,
las personas consejeras electo
rales y representaciones que lo
deseen, seleccionarán al azar
una sola boleta y un ejemplar
del acta de la jornada para co
tejar que cumplen con las ca

racterísticas y las medidas de
seguridad.

El segundo proceso de ve
rificación se hace el día de la
jornada electoral, el próximo 2
de junio. Por último, antes de
abrir las casillas, los funciona
rios cuentan las boletas elec
torales, anotan la cantidad en
el acta correspondiente y las
representaciones de los par
tidos políticos que así lo de
cidan pueden firmar el reverso
de las boletas como una medi

da adicional de seguridad.
Con medidas de seguridad técnicas, con

procedimientos estrictos y con la participa
eión y vigilancia de autoridades electorales,
ciudadanía y partidos políticos, garantiza
mos que los votó? emitidos en las boletas
sean auténticos y quela voluntad ciudada
na se refleje fielmente en Ta renovación de
los poderes públicos.

*Consejero electoral en
el Instituto Electoral de la Ciudad

de México.

Los documentos
electorales

se guardan en las
bodegas de los
consejos distritales
que tienen videovi
gilancia constante.

CARACTERÍSTICAS:
Impresas en papel
moneda con marcas
de agua, fibras ópticas
distinguibles a simple
vista y, otras, con luz
ultravioleta.
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La promesa no cumplida
que tumbó la puerta
de Palacio Nacional
El 25 de mayo de 2018, el entonces candidato presidencial,
Andrés Manuel López Obrador dijo ante padres de los 43
normalistas desaparecidos que tan pronto triunfara en la
elección, habría justicia para los jóvenes de Ayotzinapa. Hasta
presumió: "Iguala será ejemplo de cómo se hace justicia en
un gobierno democrático".

Ayer, a menos de siete meses de que deje la Presidencia,
no se sabe todavía qué pasó ni dónde están los 43 normalistas
que desaparecieron el 26 de septiembre de 2014. Hoy por hoy,
Iguala está muy lejos de ser ejemplo de justicia en un gobierno
democrático. Los padres de los muchachos sospechan que el
Ejército oculta información sobre el caso y le han pedido, des
de septiembre pasado, una audiencia al Presidente. No se las
ha dado. Ayer los remitió a la Subsecretaría de Gobernación.
Prometió recibirlos "en su momento, en 15 o 20 días", dijo.

Ante ese vacío de información sobre el avance de la inves
tigación y la negativa del Presidente a recibirlos, los norma
listas que acompañan a los padres de los 43 radicalizaron su
protesta: derribaron una de las puertas laterales de Palacio
Nacional, mientras López Obrador daba su conferencia ma
ñanera. Los normalistas utilizaron un camión de la CFE que
secuestraron, para lanzarlo tres veces contra la puerta de Pa
lacio que está en la calle de Moneda. Hasta que la tumbaron.

En días pasados, esos mismos jóvenes lanzaron petardos
e hicieron pintas en la Secretaría de Gobernación, en el Se
nado, en el edificio de Relaciones Exteriores, en la Lotería.
* López Obrador reaccionó muy a su estilo. "No vamos a
caer en la provocación", dijo.

Según él, la actitud, no de los padres, sino de los asesores
y de las organizaciones que, supuestamente defienden dere
chos humanos, es "muy de confrontación en contra nuestra;
o sea, de provocación". Y por enésima vez dejó escapar su
paranoia: "Ellos están siendo manipulados por el grupo que
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encabeza Álvarez Icaza, la Comisión Interamericanade De
rechos Humanos de la OEA grupos conservadores de dere
cha apoyados por gobiernos extranjeros, que lo que quieren
es hacernos daño políticamente hablando".
* La noticia de la acusación al senador Alvarez Icaza, exse
cretario ejecutivo de la CIDH, se extendió rápidamente en el
Senado, fulen Rementería. coordinador de la bancada del
PAN, propuso incluir el tema en la agenda de la sesión de
ayer. Después de varias intervenciones la propuesta se puso
a votación y Morena impuso su mayoría. 32 votaron a favor
de incluirla en la agenda, 35 en contra y hubo tres abstencio
nes. Se desechó. Eso no impidió a Álvarez Icaza fijar postura
frente a los señalamientos del Presidente. Lo hizo en tribuna
y en rueda de prensa.

"Le exijo a López Obrador el derecho de réplica. Estar
en la mañanera y responder una a una sus mentiras, a sus
ataques. Lo hago responsable de lo que me pueda suceder a
mí o a mi familia", dijo en ambas tribunas.

En la rueda de prensa fue más severo con López Obrador:
"Es un cobarde que utiliza indebidamente el puesto para ata
car a defensores de derechos humanos. Es un cobarde que
abusa de su poder".

La indolencia de López Obrador y la traición a las vícti
mas es la que genera ese enojo. "Si alguien lucró con el caso
Ayotzinapa fue López Obrador, si alguien jugó con la espe
ranza y la confianza de los padres y las madres de los chicos
fue López Obrador".
Alvarez Icaza recordó que el Presidente tomó directa

mente la Investigación. "Él es el responsable de que hayan
liberado a los militares, es el responsable de que se haya
dinamitado la Investigación. Ornar Gómez, fiscal especial,
lo dijo con sus letras.

"López Obrador, Gertz, Zaldívar y Adán Augusto hicie
ron una intervención de Estado para evitar la verdad y la
justicia en el caso Ayotzinapa", apuntó.
El senador recordó que fue el propio López Obrador

quien pidió a la CIDH que regresara y se quedara para aclarar
el caso. Y al GIEI que hiciera el trabajo de investigación. "Pero
cuando el GIEI dijo que los militares estaban estorbando la
investigación, les dio la espalda y cerró las puertas, como lo
está haciendo con las víctimas".
* Una de las alcaldías donde habrá tiro en las elecciones del
próximo de junio es en Miguel Hidalgo. El panista Mauricio
Tabe, alcalde que busca reelegirse, enfrenta al joven more
nista, Miguel Torruco Garza, de 36 años.

Los dos van muy parejos. Unas encuestas ponen a Torruco
arriba y otras abajo, pero por escasos puntos. Ayer nos toma
mos un café con Torruco. Nos llamó la atención su postura.
No es un radical desbocado. Sabe cuáles son sus ventajas y
sus debilidades. El morenista, hijo del secretario de Turismo
de López Obrador y nieto de la recordada actriz, Mariá Elena
Márques, le apuesta al desgaste natural de su adversario, deri
vado del "desgobierno" en la Miguel Hidalgo. "La gente quiere
caras nuevas, sin cola que les pisen", puntualizó.
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8M y una mujer
en la Presidencia

La marea morada volverá a las calles como ya es usual
en el 8M, pero en un contexto distinto a años anteriores,
cuando en México una mujer se enfila al poder. El triunfo
por primera vez enla Presidencia estremece al movimiento
feminista que, por un lado, cumple un viejo sueño y, por
otro, teme que no sea suficiente contra la violencia de gé
nero en un país en el que nada ha logrado detener aún el
feminicidio machista.

La situación tiene cierta ironía. Resulta paradójico que
México esté a punto de convertirse en el primer país de Nor
teamérica en ser gobernado por una mujer y sumarse, así, a
otras experiencias latinoamericanas, a la vez que es uno de
los lugares en el mundo más hostiles, inseguros y mortíferos
para ellas. El asunto es complejo y mayor el contrasentido si,
de acuerdo con la encuesta de Enkoll/£! País, un 75% de mexi
canos acepta que el país es machista y, al mismo tiempo, los
hombres dicen estar listos para que los gobierne una mujer.

Pero la contradicción no ha dejado de aflorar a lo lar
go del avance constante en derechos y espacios de repre
sentación desde que las mujeres votaron por primera vez
en 1955 en el país. Al menos desde las acciones afirmati
vas para abrir el Congreso en el 2000 hasta la Paridad en
Todo, su acceso al poder ha ido en paralelo al incremento
de la violencia de género. Las feministas lo explican como
consecuencia de que el poder tradicional de los hombres
se siente amenazado con una mayor igualdad, además del
contexto de inseguridad.

Sea como candidatas o promesas de campaña, el voto de
más de la mitad de la población es codiciado hasta por con
servadores que se dicen feministas, aunque no compartan
sus principios, como el aborto o matrimonios igualitarios.
En uno de sus primeros actos de campaña, el candidato del
PRIAN a la CDMX, Santiago Taboada, firmó —sin sangre—
un compromiso de 11 puntos sobre equidad de género que
obedece a la coyuntura electoral, no a su trayectoria políti
ca. No obstante, es difícil de determinar la orientación del
voto femenino, dado que, en la percepción, una cosa es el

crecimiento de la expectativa de género y otra la postula
ción de mujeres a los cargos.

La clave está en la agenda. En la CDMX, Taboada tiene en
frente a una candidata que se asume producto de las luchas
feministas, como Clara Bragada, y no duda en afirmar que
quisiera una "ciudad feminista". Su gobierno en Iztapalapa
puso en primer plano un sistema de cuidados que reconozca
sus derechos y el peso de esta economía como condición de
la igualdad sustantiva, junto con un espacio público seguro,
aunque para muchas hoy todavía sea una utopía.

Y lo es porque ni la tipificación del feminicidio como
delito o visibilizar la violencia contra las mujeres han lo
grado frenar su prevalencia. México está entre los 30 países
con más violencia feminicida y en los primeros lugares de
Latinoamérica, a pesar de que nunca en la historia lleguen
tantas mujeres a los puestos de decisión con la última refor
ma de Paridad Total en la representación de 2019.

La contradicción es evidente, pero también los distintos
enfoques, por ejerrtplo, de las dos candidatas que se juegan
la Presidencia. Xóchitl pide el voto para "vivir sin miedo"
con que trata de tocar esa percepción que prevalece en
el 70% de las mujeres respecto a la ciudad en que viven y
que tan sólo en 2022 experimentó un aumento "estadísti
camente significativo", según datos del Inegi. Sin embargo,
su agenda y trayectoria no resaltan por iniciativas hacia esa
causa, Sus propuestas incluso son restringidas a mujeres
profesionistas de clase media que "rompen el techo de cris
tal" del éxito en empresas o la política, pero que hoy no son
lo más importante de la agenda feminista.

Se trata de un enfoque de superación individualista, en
contraste con la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum,
que defiende una postura social con la continuidad de los
programas sociales de López Obrador para cambiar las cau
sas de la desigualdad y proteger a las más vulnerables. Tiene
el reto de que su lema, "tiempo de mujeres", le ayude a supe
rar el distanciamiento del movimiento con el actual gobierno
e imprimir la agenda feminista en su sello. Veremos si desde
la Presidencia el Estado hace un nuevo pacto con ellas.
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El nuevo 'subidórí del peso
Cuando parecía que la cotización del peso frente

al dólar había abandonado ya el rango de los
16 pesos y se instalaba claramente por arriba

de los 17 pesos, de nueva cuenta presenciamos el
regreso a niveles que no se habían visto desde enero.

Esto ha ocurrido pese a que se ha reforzado la idea
de que vendrá en este mismo mes de marzo una re
ducción de la tasa objetivo por parte del Banco de
México, mientras que el discurso que ayer pronunció
Jerome Powell más bien hace pensar que la Reserva
Federal dejará sin cambios las tasas.

Eso implica que se va a cerrar ligeramente el dife
rencial entre las tasas de dos los países.

La reacción lógica es que, con esa perspectiva, se
hubiera debilitado nuestra moneda.

Pero no. El resultado es que logró mantenerse por
debajo de los 17 pesos.

Incluso, los resultados de las exportaciones del
mes de enero, que conocimos hace pocos días,
reportan una clara desaceleración o una caída de los
ingresos de divisas.

Pese a ello, el nivel de las reservas internacio
nales reportado esta semana fue de 213 mil 903
millones de dólares, una cifra 1 mil 141 millones
por arriba de la del cierre de 2023 y 13 mil 635 millo
nes de dólares por arriba de lo registrado hace doce
meses.

Las apuestas favorables al peso mexicano en los
mercados internacionales son tan amplias que los
factores mencionados no bastaron para debilitar a
nuestra moneda.

La encuesta de Citibanamex que fue publicada
el pasado 5 de marzo indica un promedio de 18.50
pesos como estimado para el cierre de este año.

La realidad es que no tenemos ni p... perdón, ni
la más remota idea de cómo vaya a terminar este
año el tipo de cambio.

Por eso usamos algunos racionales muy básicos,
como la desaceleración de las exportaciones que

quizás también implique una desaceleración de las
remesas, así como una reducción del diferencial de
tasas.

Racionalmente, todo eso debiera implicar un tipo
de cambio más alto, en los niveles que señalan los
pronósticos.

Pero la verdad es que hace tanto tiempo que el
tipo de cambio dejó de ser predecible, que sería un
absurdo pretender anticipar cómo irán las cotizacio
nes al final de este año.

Lo único que sí sabemos con certeza es que el
mundo está tan incierto y volátil que vamos a tener
fluctuaciones.

De hecho, ya las estamos viendo. La última
semana fue de apreciación muy importante del peso
frente al dólar, al margen de las presiones de me
diano plazo.

Pero, algún indicador o una declaración de algún
funcionario o banquero podría conducir a que el
movimiento fuera en sentido contrario.

Ayer, el testimonio de Jerome Powell, presidente
de la Reserva Federal, ante el Congreso de Estados
Unidos, generó la idea de una Reserva Federal más
conservadora y expectante.

Por cierto, para quienes creen que el tipo de cam
bio va a estar muy atento respecto a la dinámica del
proceso electoral, lamento decirles que a los grandes
inversionistas no les importa ese resultado.

Suena feo, pero les da lo mismo que sea Claudia
o Xóchitl.

En ningún caso ven amenaza para la estabilidad
financiera del país.

Ese es el tono de los inversionistas que manejan
cientos de miles de millones de dólares en sus carte
ras.

Quizás no guste ni a una ni a otra, pero esa es la
visión que empieza a ser dominante. Por eso el tipo
de cambio está tan ajeno al proceso electoral.

Veremos pronto si tienen razón.
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Ocultar los fracasos
Conforme nos acercamos

al final de este gobierno,
aparecen por todos lados

señales inequívocas de fracasos,
de proyectos incumplidos, de
estrepitosos ridículos.

Hay muchos, y por ello
resulta carne diaria de cañón en
redes sociales.

Los propagandistas del régi
men se empecinan en señalar
una "guerra sucia" en contra de
Morena, la 4T, el propio presi
dente y de paso, pues hasta la
candidata se ve afectada.

Los que hoy gobiernan,
olvidan el nivel de crítica,
descalificación y señalamientos
constantes que cuando AMLO
era el líder opositor, se repetían
todos los días.
Hoy califican de guerra sucia

el registro de numerosas equi
vocaciones.

Este texto resultará insufi
ciente, pero mencionamos a
nivel de enunciado algunas de
las más notables:

• Hoy nuevamente la Conade
y su titular aparecen en redes,

sitios, noticias y denuncias por
la descalabrada administra
ción de la señora Guevara. Un
absoluto fracaso de gestión, con
abundantes quejas continuas de
deportistas a quienes les esquil
maron becas y apoyos, cancela
ron eventos internacionales, y
se aplicó un sistema de hostiga
miento y persecución. Pocas co

laboradoras de López Obrador
tan fallidas como Ana Gabriela
Guevara. ¡Vaya fracaso!

• Y si revisamos Pemex que
es un problema mayúsculo para
el país, no solo por el fracaso de
un modelo de la mal llamada
"autosuficiencia energética",
sino por el gigante hoyo negro
en las finanzas públicas de los
más de 1.5 billones de pesos
que este gobierno le inyectó
para rescatar a una empresa
quebrada, ineficiente, costosa
y, además, corrupta. Las tomas
clandestinas del célebre hua
chicol —ese mismo que habían
erradicado desde 2019— apare
cen hoy insultantes al rostro de
la ciudadanía. No solo aumenta

ron, multiplicaron el crimen en
torno a la venta y contrabando
de gasolinas, sino además pro
baron vínculos de corrupción
interna en la petrolera estatal.
El señor ingeniero agrónomo
Octavio Romero Oropeza,

integrará la lista de los peores
directores que la historia de
Pemex registra.

• El tema de salud tan me
nospreciado por el presidente
a lo largo de su administración,
tuvo como figura estelar al
subsecretario LópezGatell,
cuyo protagonismo obedeció no
solo a su hipotética —y también
fallida— experiencia como
infectólogo, sino esencialmente
por la incapacidad verbal de su
inexistente jefe, otro fardo, el
doctor Jorge Alcocer. México
tiene el mayor número de muer
tos durante la pandemia —en
el sector médico— y uno de
los peores desempeños a nivel
mundial en protección de la
ciudadanía frente al Covid19.
Ambos, LópezGatell y Alcocer,
debieran —hay organizaciones
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que promueven juicios en su
contra— enfrentar a la justicia
por indolentes, irresponsables
y criminales, al permitir la
muerte de tantos miles de mexi
canos (750 mil por la pandemia,
según cálculos extraoficiales).
Algún día, tal vez, tendrán que
responder por sus actos.

• La SEP es otra de las depen
dencias desmantelada a lo largo
de la 4T. No solo les retiraron
presupuesto, amarraron a los
sindicatos —hasta un final que
se aproxima desastroso entre
gobierno y trabajadores—, sino
que abandonaron cualquier
métrica de evaluación docente
o de calidad educativa. Literal
mente mandaron a la educa
ción pública al basurero, con
ineficientes e incompetentes
secretarios (tres de ellos), sino
con unos lamentables libros de
texto rebosantes en ideología
y una práctica pedagógica in
coherente y retardataria. Gran
fracaso la educación pública.

• Los aeropuertos son un
desastre, producto de la inexis.

tente planeación, las decisiones
por capricho y el impulso de
proyectos inútiles, desconecta

dos de las demandas del mer
cado aéreo mexicano, y peor
aún, ahora en manos de mari
nos y militares cuya experiencia
en aviación civil es inexistente.
El Benito Juárez sigue saturado
y se cae a pedazos, también
le quitaron presupuesto para
inyectar al AIFA, que quedará
como uno de los elefantes blan
cos históricos de este país: le hi
cieron su aeropuerto a Hidalgo,
ojalá y le funcione. Y la más
reciente ocurrencia, comprar
el 49 por ciento de las acciones
del aeropuerto de Toluca. Un
auténtico rosario de tropiezos,
ocurrencias, caprichos y caren
cia absoluta de planeación.

• Y si quiere usted, ya para
cerrar, la seguridad pública es
otro de los grandes fracasos de
la administración. Una vez más
por la improvisación al designar
a perfiles no preparados para
tan delicada tarea, sino además
por la militarización que nos
hereda como lápida inamovible
de un inverosímil futuro mejor.
Crimen desbordante, manga
ancha entre abrazos y tonterías
a narcotraficantes y grupos
criminales, a los que les abrie

ron la puerta y ahora despachan
en la sala, la biblioteca y todas
las recámaras de la casapaís.
Vaya fracaso el inexistente
combate al crimen organizado,
que derivó en la peor seguridad
pública en decenios. Cerrará el
sexenio con cerca de 200 mil
muertos, una cifra superior a
las de Calderón y Peña combi
nadas.

Se acaba el tiempo, y es
imposible ocultar los fracasos.
Están a la vista, ofenden a los
mexicanos. La candidata de Mo
rena hace lo posible por hablar
de lo bonito, de lo que ahora
sí van a hacer mejor, aunque
jamás reconoce el tamaño y la
dimensión de los errores. Todo
el dinero repartido no alcanzará
a encubrir tanto desatino.

'\Se acaba el

tiempo, v es
imposible ocultar
los fracasos (...).
la candidata de
Morena liace lo
posible por hablar
de lo bonito"
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El lado financiero
génerode la igualdad de

La deuda histórica con las
mujeres y las niñas se
saldará hasta lograr una

justicia igualitaria. Esto es parte
de lo que buscan los movimien
tos feministas.

Si analizamos sus deman

das y estrategias, veremos que
las luchas feministas buscan,
adicionalmente, desmantelar
estructuras opresivas de todas
las personas en situación de des
ventaja; y, pugnan por un bien
estar social. Esto es, a lo largo de
la historia hemos comprobado
que los logros feministas no so
lamente benefician a las mujeres
sino a la sociedad entera. Un

aspecto de estos beneficios es,
sin duda, el económico.

El Banco Mundial señaló,
desde 2003, que las políticas
de desarrollo que desatiendan
las disparidades entre hom
bres y mujeres tendrán una
efectividad limitada y graves
repercusiones financieras. Esto
se robustece con el informe de
McKinsey & Company publi
cado en 2015, que señala que el
Producto Interno Bruto mundial
aumentaría en 12 trillones de

dólares si las mujeres pudieran
participar en el mercado laboral
convencional, en igualdad de
condiciones que los hombres.

De esta manera es irrefutable
que el crecimiento económico
de un país pasa por tener políti
cas que atiendan las causas de la
desigualdad estructural e incen
tiven la participación laboral de
las mujeres.

En nuestro país, un diag
nóstico básico refleja que las
labores domésticas y de cui
dados no remuneradas recaen
desproporcionadamente en las
mujeres, lo que obstaculiza su
acceso y ritmo de ascenso en el
mercado laboral convencional
(Criado Pérez, 2019). Además,
según la Nobel en Economía
Claudia Goldin, esto fortalece el
presentismo laboral de los hom
bres y abre la brecha salarial en
perjuicio de las mujeres.

Por ello, en México necesita
mos políticas de conciliación de
la vida laboral y familiar que,
por un lado, abran el mercado
laboral a las mujeres y, por el
otro, que permitan e impulsen
un mayor y mejor involucra

miento de los hombres en las
tareas de cuidados no remune
radas. Licencias de paternidad;
centros de desarrollo infantil
adecuados con horarios exten
didos; sistemas de cuidados;
disminución de la jornada
laboral, son algunas medidas
que permitirían lograr ambas
metas.

Otro dato relevante para
impulsar la igualdad de género
en el mercado laboral es que las
mujeres con mejores ingresos
económicos, son menos pro
pensas a sufrir violencia en el
ámbito familiar. Esto ayudaría
a despresurizar los sistemas de
protección estatales y permitiría
destinar menos recursos públi
cos a la atención de la violencia
intrafamiliar.
Ahora bien, por lo que hace al

Estado y al correcto ejercicio del
presupuesto, es fundamental
implementar la perspectiva de
género como eje transversal de
todas las políticas públicas.

Por ejemplo, está documen
tado que los países ahorran
presupuesto cuando cuentan
con políticas públicas preven
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tivas en materia de salud para
mujeres y niñas. Les resulta más
barato brindar rehabilitaciones
físicas a las mujeres después de
un embarazo, para que fortalez
can espalda baja y piso pélvico,
que atender problemas de movi
lidad en las adultas mayores. Lo
mismo sucede con detecciones
oportunas de cáncer mamario,
ya que implican tratamientos
más rápidos y menos onerosos
que aquellos que se descubren
en etapas más tardías.

Otro caso de políticas públi
cas con perspectiva de género
que generan mejor ejercicio del
presupuesto es el documen
tado en países africanos con la
creación de sanitarios públicos
en zonas rurales. Con estos
espacios las mujeres sufren

menos violencia sexual, tienen
mejor higiene y menos infeccio
nes, que de otra forma tendrían
que ser atendidas por el sector
salud, con dinero público.

De lo anterior es indispen
sable reconocer que, además
de luchar por una justicia
igualitaria, los feminismos
traen consigo logros de distinta
índole, incluso en lo económico.
Apostarle a la igualdad no es
un capricho ni un riesgo, es un
punto de encuentro para todas y
todos; y, además, una inversión
redituable.

Fecha: 07/03/2024

Página: 29

Area cm2: 339

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandra Spitalier

Costo: 88,885

Página 62 de 212 Índice



Ayotzinapa, un hierro
candente

La verdad histórica de

Ayotzinapa, esa que
mantiene a Jesús Muri

11o Karam en prisión, por un
capricho del poder, ahora chocó
con el manto de impunidad que
se tendió para cubrir a algunos
miembros del Ejército y luego
de más de cinco años de circo
político, no encuentra el actual
régimen la forma de salir del
embrollo en que se metió.
Ya se fue Alejandro Encinas

con el desprestigio del caso a
cuestas y en siete meses ter
mina su gestión el presidente
López Obrador y seguramente
cargará con el estigma de com
plicar un caso que desde antes
de este sexenio, estaban claras
las razones de la desaparición;
los culpables, tanto del lado de
los grupos criminales, como
del bando oficial y que despa
chaban en el ayuntamiento de
Iguala y en el Ejército.

La beligerancia de los
familiares y estudiantes de
Ayotzinapa ha escalado a nive
les peligrosos por el evidente
desdén del jefe del Ejecutivo
federal.
Las implicaciones políti

cas del caso, ya no digamos
las jurídicas y de derechos
humanos, se revirtieron para
aquellos que pensaron sacar
raja política del tema, en donde
el epítome fue la aprehensión
del exprocurador general de
la República, y la persecución

de otros servidores públicos
que despachaban en la Policía
Federal, principalmente.

Hay que decirlo con todas
sus letras, en tiempos de la
tragedia por la desaparición de
los estudiantes de Ayotzinapa,
fueron los afines a AMLO los
que impulsaron en medios de
comunicación, las incipientes
redes sociales y la opinión
pública, la percepción de que
por culpa del gobierno del
presidente Peña Nieto se detonó
el problema, y luego cuando lle
garon al poder, se emprendió la
persecución contra excolabora
dores del mexiquense hasta lle
gar al día de hoy, en el que esos
perseguidores son rechazados
y vilipendiados por los mismos
familiares de los estudiantes.
Verónica Juárez Piña, candi

data al Senado de la República
por la coalición Fuerza y Cora
zón por México, advirtió que la
indignación de los normalistas
que protestaron en Palacio
Nacional es absolutamente

compresible, puesto que, a lo
largo del sexenio, López Obra
dor utilizó con fines políticos la
investigación sobre la desa
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parición de los 43 estudiantes
normalistas, mientras que las
madres y padres de familia
siguen esperando justicia.

El presidente debería recibir
a los manifestantes para nueva
mente ofrecer las garantías de
que nadie quedará impune de la
desaparición de los 43, en lugar
de reprimirlos.
Ante este escenario, Veró

nica Juárez señaló que, "a casi
diez años de las desapariciones,
frente al constante encubri
miento por parte del presidente
a las Fuerzas Armadas y al nulo
avance en las investigaciones,
la desesperación, la desolación
e indignación de las madres,
padres y compañeros de los
estudiantes debe ser mucha".

En este contexto, la candi
data al Senado de la República
por la coalición Fuerza y Cora
zón por México para la Ciudad
de México, denunció que López
Obrador "nunca tuvo intención
de hacer justicia a las víctimas".

"López Obrador engañó a las
madres y los padres de familia
de los 43 estudiantes desapare
cidos. Nunca logró desmontar
la verdad histórica, nunca tuvo

voluntad política de esclarecer
los hechos, ni mucho menos de
investigar el papel del Ejército,
como exigen los familiares de
las víctimas", acusó.

"Montó un show con la
creación de la Comisión para la
Verdad de Ayotzinapa y colocó
un manto de impunidad sobre
el Ejército. No solo ha incum
plido sus promesas, sino que
en el camino ha estigmatizado
y descalificado a las madres y
padres, al Centro de Derechos
Humanos Miguel Agustín Pro
Juárez, a las y los expertos del
GIEI, al anterior fiscal especial
del caso y al representante del
Alto Comisionado para los De
rechos Humanos de la ONU".

Diremos que el caso de
Ayotzinapa saltará la barrera
de este sexenio para mante
nerse como un hierro candente
para la próxima presidenta y
que, mientras no haya justicia,
tendrá que asumir los costos
políticos y el compromiso
impostergable de abrir todos los
expedientes del caso, sin impor
tar el nivel de involucramiento
que hayan tenido miembros de
las Fuerzas Armadas.
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Crimen y poder
absoluto en Sinaloa
V eso t ienden las reformas que el gobierno
federal puso en la mesa del Congreso. Los
tres poderes supeditados a una sola voluntad
Culiacán, Sinaloa. El

gobernador que ganó las
elecciones con la mano

armada del Cártel de Sinaloa
anuló la separación de poderes y
es ejemplo para sus compañeros
de la cuatroté.

Así es como en Morena

quieren gobernar el país, como
Rubén Rocha Moya: todo el
poder concentrado en una sola
persona.

Hasta ahora no han podido.
Pero Rocha, con su ejemplo, les
dice cómo.

Con la ayuda del crimen or
ganizado ganó 35 de las 40 dipu
taciones que tiene el Congreso.

Al presidente del Supremo
Tribunal de Justicia del Estado
(STJ), Enrique Inzunza Cázarez,

le aceptó la renuncia anticipada
al cargo y al Poder Judicial, an
tes de concluir su periodo.

Una vez que el Congreso le
aceptó la renuncia anticipada, se
incorporó al gabinete de Rubén
Rocha Moya (su tío en segundo
grado) como secretario general
de Gobierno del estado.

Hace un mes renunció al Po
der Ejecutivo para ser candidato
de Morena al Senado, es decir al
Poder Legislativo.

En la presidencia del STJ
quedó un cercano a Inzunza
Cázarez, Jesús Chávez Rangel.

Jesús Chávez Rangel,

presidente del TSJ, es hermano
de Carolina Chávez Rangel, ma
gistrada presidenta del Tribunal
Electoral del estado.

Cuando Rubén Rocha fue
declarado gobernador electo le
pidió al fiscal general del estado,
Juan José Ríos Estavillo, que
renunciara al cargo a pesar de
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que la fiscalía es "autónoma" y al
funcionario le faltaban tres años
para concluir su encargo. Más le
valía aceptar.

En la fiscalía "autónoma"

puso a la jueza Sara Bruna Qui
ñónez, gente de Enrique Inzunza
Cázarez, expresidente del STJ
y exsecretario de Gobierno,
actual candidato a senador por
Morena.

Con los tres poderes del es
tado bajo su mando y la fiscalía
en su mano, el gobernador
Rocha Moya echó a andar esa
maquinaria invencible:

La fiscal armó el expediente
que presentó al Poder Judicial,
y el Congreso desaforó y depuso
al alcalde de Culiacán, Jesús Es
trada, del PT, por una supuesta
renta de camiones de basura. No
había tal, Estrada está libre, pero
lo quitaron de la presidencia mu
nicipal de la capital sinaloense.
Había competido contra Rocha
por la candidatura al gobierno
del estado.

La fiscal armó la carpeta
contra el alcalde de Mazatlán,
Guillermo Benítez, que fue el
otro competidor interno de Ro
cha Moya por la candidatura al
gobierno estatal. El Congreso lo
desaforó y para afuera del cargo
al que había sido electo.

A Héctor Melesio Cuén,
exaliado de Rocha, miembro
de su gabinete al arranque del
gobierno, le siguió un proceso
de inhabilitación que está en trá
mite. Así le impediría participar
en estas elecciones como can

didato a diputado, toda vez que
Cuén y el partido que él fundó
(PAS) van en el Frente con
PRIPANPRD y su candidata
presidencial es Xóchitl Gálvez.

(El PAS es un partido local
grande, con presencia en 3 mil
790 secciones, de las 3 mil 811
que hay en el estado. Cuén,
fundador del partido, fue rector

de la Universidad Autónoma de
Sinaloa (UAS), donde da cátedra

y goza de prestigio e influencia.
El presupuesto de la UAS es
mayor que el de Culiacán. Y es
el único centro de poder que
Rubén Rocha no controla).

De las 21 alcaldías enjuego
hace tres años, el PAS ganó seis.
A los seis alcaldes, con la ayuda
de la fiscalía, los hizo convertirse
en morenistas.

El conocido empresario
cervecero Alfredo López Castro
se registró como candidato del
PAS a la alcaldía de Mocorito. El

registro fue al mediodía y en la
noche le clausuraron la distri
buidora de cerveza. El director
de Alcoholes del estado lo citó
en su despacho y lo dobló en 20
segundos:

"Alfredo, estás con la marca
equivocada. Si quieres seguir
usufructuando (sic) de los per
misos, declina".

Con esas palabras, ni pen
sarlo dos veces.

El cártel le dio a Rocha la
mayoría calificada en el Con
greso y una votación aplastante,
con los rivales maniatados y
vendados con cinta canela.
Inzunza Cázarez, presidente del
STJ, le entregó el Poder Judicial
y brincó al Ejecutivo enfundado
en la chamarra guinda de Mo
rena, con la que ahora aspira al
Senado.

En nepotismo, Enrique In
zunza Cázarez también enseña
que sabe usar los tres poderes:

Poder Ejecutivo: director
del Colegio de Bachilleres del
Estado de Sinaloa (Cobaes),
Santiago Inzunza Cázarez, su
hermano. Director de la Unidad
de Investigación Patrimonial,
Ángel Arturo Cázarez, primo.
Director de Uso Sustentable del
Agua, Enrique Inzunza Osuna,
sobrino. Coordinador de Ase
sores de la Secretaría de Salud,

Miguel Ángel Romero Inzunza,
sobrino. Jefe del Departamento
Técnico de la Coordinación
Administrativa de la Secretaría
General de Gobierno, Carlos
Mario Romero Inzunza, sobrino.
Directora de Financiamiento a
la Salud de la SS, Dulce Karina
Romero Inzunza, sobrina.

Poder Legislativo: jefe de
Fiscalización del H. Congreso
del estado, Armando Cázarez
Payán, primo. Subauditor de la
Auditoría Superior del Estado,
Ermes Medina Cazárez, sobrino.
Poder Judicial: magistrada

del Tribunal Electoral del
estado, Aída Inzunza Cazárez,
hermana. Encargada de la Sala
de Juzgado Primera Instancia
zona CentroNorte, Yareli Lizeth
Valdez Inzunza, prima. Director
de Administración región Cen
troNorte del Supremo Tribunal
de Justicia, Javier Inzunza
Cázarez, hermano. Secretaria de
Acuerdos del Supremo Tribunal
de Justicia, Lorena Inzunza
Cázarez, hermana.

Ese es el modelo de concen
tración del poder en una sola
persona.
A eso tienden las reformas

que el gobierno federal puso en
la mesa del Congreso. Los tres
poderes supeditados a una sola
voluntad.

Claro, para lograrlo Rocha
Moya contó con el apoyo abierto
del crimen organizado. Una ope
ración de secuestros de eficacia
impactante. De relojería.

No es seguro que se repita.
No, gracias al trabajo valiente

de líderes sociales que no bajan
los brazos y mantienen encen
dida la llama frente al atropello
y el despojo. Mañana contaré
la proeza de uno de ellos, que
dobló a dos gobernadores, a un
general del Ejército y al extraño
apoderado colombiano de la
empresa del militar.
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La defensa de Los Zetas

Epigmenio Ibarra, el videó
grafo de Andrés Manuel
López Obrador, vanguardia

de la maquinaria de la propa
ganda de Andrés Manuel López
Obrador, está siendo atacado en
las redes sociales donde le adjudi
can, seria y satíricamente, ser el
autor del video que dio a conocer
el martes presuntamente el Cártel
del Noreste, una escisión de Los
Zetas, donde hace una defensa
del Presidente y asegura que
nunca le dieron dinero para sus
campañas políticas, como señalan
investigaciones en Estados Unidos
que fueron cerradas por razones
políticas.

El señalamiento de ser el

productor del narcovideo no tiene
sustento, hasta ahora, pero el ima
ginario colectivo suma: dos más
dos son cuatro. Ibarra es un exi

toso productor de narcotelenove
las donde los héroes son los capos,
y la política de seguridad laxa del
Presidente, tolerante y respetuoso
con los líderes del Cártel del Pací

fico, allana el camino al silogismo

pernicioso, que por cierto utilizan
los dos, y la máquina de propa
ganda a su servicio.

En cualquier caso, la grabación
en sí misma despierta sospechas
sóbrela fuente que lo inspiró y
produjo. El video difundido el
martes dura 6' 08", y comienza
con una cortinilla del presunto
Cártel del Noreste con efectos y la
utilización de la herramienta Goo

gle Earth para aproximarse desde
el espacio hasta el municipio
neoleonés Doctor Coss, una de las
puertas de entrada a la llamada
"frontera chica" de Tamaulipas, y
que está bajo su control, donde la
semana pasada sus adversarios, el
Cártel del Golfo, los atacó.

El arranque del video es muy
diferente al anterior que dieron a
conocer en las redes sociales, en
junio del año pasado, en respuesta
a un llamado a la paz de López
Obrador. De entrada, la diferencia
en la calidad entre los dos mate

riales es enorme. En el primero,
cuando se abre, la resolución es
mala y no se pueden ver los deta
lles; en el último, la resolución es
nítida y se aprecia hasta el color de
los ojos de los hombres armados.

El primer video tampoco tiene
la producción del último, que
incluye una edición de imágenes
tomadas de Milenio TV y fichas de
militares como las que aparecen
en los Power Point que se transmi
ten en las sesiones informativas

sobre seguridad en las mañaneras
de Palacio Nacional. Tampoco
hace uso de imágenes produci
das profesionalmente que, para
identificar al grupo como CDN
Cártel del Noreste", emplearon una
tipografía estilizada que brilla, a
diferencia del previo, cuyos recur
sos se aprecian más cercanos a los
de un estudiante de secundaria,
utilizando la tipografía universal
de la familia Helvética con letras
blancas.

En el primer video, de 2' 31",

aparecen ocho hombres armados
detrás de quien lee el comunicado,
con una variedad de fusiles de
asalto y vestidos con uniformes
tácticos negros, grabado de día
en alguna zona urbana de alguna
ciudad el 23 de junio pasado. En
el de este martes, aparecen ocho
hombres armados únicamente
por lo que parecen ser fusiles R15,
de uso reglamentario del Ejército,
que también son populares en los
cárteles de las drogas, detrás de
quien lee el mensaje, no del papel
en el que fue escrito en el primer
caso, sino desde un teléfono
celular.

El video fue grabado durante
la noche en una zona donde sólo

se ven árboles, con dos cámaras
o con una sola, pero con varias
tomas que captaron diferentes
ángulos. Los hombres también
tienen uniformes tácticos, pero de
color azul. Sus cuerpos se ven en
trenados, a diferencia de los hom
bres en el primer video, y la forma
como se paran no es desparpajada
como en junio, sino en posición de
firmes, sin moverse. Otra diferen
cia que llama la atención es que
en el video que difundieron el
martes el mensaje va acompañado
de subtítulos, que no existen en el
video del año pasado.

El contenido es lo que más los
diferencia y más cejas levanta. En
el video del año pasado, los hom
bres identificados como miembros
del Cártel del Noreste respondie
ron un exhorto de López Obrador
para que no actuaran de forma
violenta, que fue la reacción que
tuvo a una negociación con colec
tivos de madres buscadoras para
que les permitieran encontrar a
sus hijos. Poco duró ese pacto,
pues una de ellas fue asesinada.

En el último video mezclan

una introducción de denuncia por
la presunta colusión de militares
y ñincionarios del gobierno de Ta
maulipas con cárteles enemigos,
que es algo no ajeno a ese tipo de
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mensaje criminales. Lo que fue in
sólito es que en la parte sustantiva
se deslindaron de haber inyectado
dinero en las campañas presiden
cíales de López Obrador en 2006
y 2018, como se publicó en cuatro
medios, tres estadounidenses y
uno alemán. "Ni nos metemos, ni
nos metimos, ni nos meteremos"
en procesos electorales, dijo el
hombre que hizo la lectura.

Quien escribió el texto tiene
una formación burocrática,
porque comenzó citando, como
si fuera un oficio, al "Presidente
constitucional"; a la secretaria de
Gobernación responsable de la

política interna, Luisa María Al
calde, a la secretaria de Seguridad
Pública, "ciudadana" Rosa Icela
Rodríguez, y a los secretarios de
la Defensa, general Luis Cresencio
Sandoval, y de la Marina, almi
rante Rafael Ojeda, mencionando
los dos apellidos en todos los
casos.

También adopta la fobia de
López Obrador contra el perio
dista Carlos Loret, porque el
video tiene como motivación
la entrevista que difundieron
con quien se identificó sin que
hubiera desmentido como Celso
Ortega, líder de la banda criminal
guerrerense deLosArdillos, donde

afirma que Los Zetas le inyectaron
dinero a la campaña de López
Obrador. No mencionan los

primeros tres medios que airearon
las investigaciones en Estados
Unidos, y sólo le recarga la mano a
The New York Times para decir que
lo que publicó no es cierto. Como
cereza de pastel, concluye citando
a Donald Trump y afirma que todo
lo publicado "son fake news".

Al final, por donde se le quiera
ver, presuntamente Los exZetas,
reinventados como Cártel del No
reste, se sumaron a la maquinaria
de propaganda de López Obrador
que busca limpiar su nombre y su
legado. Así no se va a poder.
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I'resuntamente Los exZetas, re i mentados como Cártel del
Noresle, .ve sumaron a la maquinaria de propaganda de López
Obrador que busca limpiar su nombre y su legado
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La suerte de Xóchitl y su peje
Lo que empezó como un chiste predecible, terminó en un video alegre.
Desde Tabasco, Xóchitl Gálvez presumió el pejelagarto que se co
mió. "Así va a quedar", dijo entre risas en clara referencia al presidente
López Obrador, también conocido como Peje. Hasta ese momento se
veía como una broma muy obvia. Sin embargo, en la mesa de al lado
unos simpatizantes la reconocieron, le aplaudieron y todo terminó en
una pequeña fiesta en el local. Tuvo suerte la candidata presidencial.

Aprovechar su dieta para campañas
A pesar de que son decenas los diputados federales que ya están
registrados para reelegirse al interior de cada uno de los siete partidos
representados en San Lázaro, sólo cinco anunciaron ayer su renuncia
voluntaria a los abundantes apoyos económicos a que tienen derecho.
Reciben recursos para su "asistencia legislativa, atención ciudadana,
casa enlace, transporte, hospedaje y tarjeta ViaPass. Los únicos que
decidieron dejar de aprovechar sus dietas para hacer campaña son
Socorro Irma Andazola Gómez (Morena), Sayonara Vargas Rodríguez
(PRI), Daniel Murguía Lardizábal (Morena), Sergio Barrera Sepúlveda
(MC) y Manuel Jesús Herrera Vega (MC). El resto aún lo está pensando.

Crece "bancada trans"
Aunque ya es el epilogo de la actual legislatura de la Cámara de Dipu
tados, la comunidad trans está de fiesta, luego de que ayer comenzó
a tomar forma "el sueño de crear su bancada" en San Lázaro. Así
lo expresaron al inicio de su labor legislativa las diputadas trans de
Morena Salma Luévano y María Clemente. Aunque ahora desde MC,
ayer se sumó a esta comunidad la tercera y nueva diputada trans Fer
nanda Félix Fregoso, quien era diputada suplente plurinominal.
A quien no se vio nada feliz fue a la diputada panista Teresa Castell.

¿Una generala en la Sedeña?

Y hablando de géneros, ayer los diputados federales abrieron la posibi
lidad de que una mujer sea la secretaria de la Defensa Nacional y esté
al mando del Ejército. En el pleno y con una unanimidad de 31 votos,
aprobaron un dictamen que reforma el artículo 16 de la Ley Orgánica
del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, para establecer que el alto
mando lo ejercerá "la persona titular de la Secretaría de la Defensa
Nacional" e incluir "la general secretaria o secretario". La iniciativa la
presentó el diputado del PAN Carlos Madrazo en abril de 2023.

'Graffiti' legislativo
En el Senado, los morenistas integrantes de la 64a y 65a Legislaturas
no sólo quieren pasar a la historia por haber levantado el dedo con la
técnica legislativa dictada desde Palacio Nacional, sino porque han
llenado el muro de honor con un sinnúmero de frases, que al ser tan
tas pierden relevancia. Tan sólo ayer aprobaron inscribir la leyenda:
"2024, Año del Bicentenario de la instauración del Senado de la
República y del Sesquicentenario de su Restauración en México". El
senador del Grupo Plural Gustavo Madero criticó los "excesos", ya que
tan sólo en la actual legislatura se han inscrito 17 frases, entre otras,
"Sitio de Cuautla, 72 días de lucha" o "A los Tres Juanes de la Sierra
Norte, beneméritos ilustres en grado heroico del estado de Puebla".

El doble sentido de Máynez
El candidato presidencial emecista, Jorge Álvarez Máynez, tuvo a
bien hablar en doble sentido y lo peor es que sacó algunas risas en el au
ditorio del ITAM durante su visita este miércoles. Al hablar sobre el plan
implementado por la expresidenta de Chile Michelle Bachelet con el
que se apoyaba a niños recién nacidos, el candidato mexicano soltó "el
Chile Crece Contigo". Bastó con que el abanderado le agregara un "el" al
inicio (el programa se llamaba "Chile Crece Contigo" a secas) para que
el comentario fuera completamente malinterpretado por algunos.

Una nueva ocurrencia
Con problemas serios por resolver, como el asesinato de aspirantes o
la crisis del agua, el presidente López Obrador se dio tiempo para
"rebautizar" al menos de palabra la calle Rubén Darío como Carlos
Salinas de Gortari, pues consideró que ahí vive puro corrupto y no
debe llevar el nombre del gran poeta. A ver si Martí Batres, jefe de
Gobierno, no oficializa la ocurrencia.
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LA FERIA

Claudia, ¿y con esos bueyes hay que arar?
Salvador
Camarería

Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez tienen
suficientes credenciales

para, llegado el caso, liderar a
un equipo presidencial. No es el
caso de Jorge Álvarez Máynez,
pero ese es otro tema. La duda
sobre la primera es si no que
dará atrapada por el fardo que
heredaría.

Hablando del "estilo personal
de gobernar", en esta campaña
Sheinbaum ofrece una imagen
de ejecutiva capaz, metódica
y, por supuesto, exigente. Que
se demanda a sí misma y a
su equipo evidencia antes de
actuar, pericia en la operación
y, desde luego, resultados. Así la
presentan.

Se ha dejado correr la idea de
que luego del vendaval político
que es Andrés Manuel López
Obrador, a su eventual sucesora
le tocaría reconstruir no sólo
puentes con sectores afectados
este sexenio (la ciencia, por
ejemplo), sino edificar sobre no
pocas ruinas.

La promesa es que viene el
tiempo en que una titular del
Ejecutivo metódica, puntillosa
y aplicada llevará al "naciente"
régimen a un nivel de eficiencia
que, por supuesto, estuvo lejos
de lograrse este sexenio, en el
que toda la estructura guberna
mental fue sometida a mercuria
les hachazos.

La cuestión es que para

emprender tal proeza, Claudia
no sólo cargaría una enorme
losa las 20 reformas que le
endilgó el actual Presidente
que la metería en un berenjenal
administrativo que consumiría
a la más pintada (leer a Carlos
Puig ayer), sino los recursos con
los que contará.

Recursos económicos, pero
sobre todo los humanos. Hable
mos de éstos.

Y no, no me refiero sólo al
gabinete, sino a la cantidad de
burócratas de Morena aquí, allá
y acullá que o bien uno no en
tiende por qué siguen, o por qué
incluso buscan reelegirse o irse
a otro puesto, o bien esa "razón"
es totalmente entendible, mas
no ayudará a Claudia.

Porque una presidenta muni
cipal no es sólo una presidenta
entre los 2 mil 500 ediles si
se llama Abelina López, ni si
es quien ha gobernado (es un
megadecir) al desde siempre
complicado puerto de Acapulco.

La presidencia municipal es el
eslabón burocrático más cercano
a la ciudadanía. Por ello mismo
llega a tener responsabilidades
nada triviales: desde la seguri
dad pública, hasta obligaciones

de protección civil o de servicios
que impactan la salubridad.

En Acapulco, dicen desde
hace un par de días, Morena ha
decidido, contra toda lógica si
creemos que los partidos han
de tomar resoluciones pen
sando en la ciudadanía y en la
gobernanza, postular de nuevo
a quien actualmente cobra en
el primer puesto de ese cabildo
guerrerense. Ajá.

Y si hace falta decirlo, un di
putado tampoco es sólo un voto
a sumar a la hora de imponer ini
ciativas del Ejecutivo. Debieran
ser representantes del pueblo
(no se rían si se acuerdan de de
masiados que ni de chiste), y por
tanto vigilantes de que se tomen
medidas, o sean corregidas si no,
a favor de la nación.
Cuauhtémoc Blanco es un

fracaso como representante
del pueblo. Será recordado en
Morelos como un pésimo gober
nante, sí, ahí donde la galería
de los malos gobernantes ya era
abultada. Y si ahora va a San

Lázaro, será sólo para sentarse
y levantarse cuando le ordenen.
Punto.

Avelina y Cuauhtémoc no son
los únicos, no seamos injustos,
que lejos de ayudar a Sheinbaum
le representarían un fardo.

Podríamos seguirle con Félix
Salgado también en Guerrero,
con Ramírez Bedoya en Mi
choacán, con Rocha en Sinaloa,
Navarro Quintero en Nayarit, y
un largo etcétera.

Con esos cuadros Claudia
habrá de coordinarse, pedirles
información para hacer diag
nósticos, darles presupuesto,
exigirles resultados en plazos
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concretos... uy no, con una
yunta así, ni Sheinbaum puede
arar.

l a cantidad de burócratas de Morena
aquí, allá y acullá que o bien uno no
entiende por qué siguen, o por qué incluso
buscan reelegirse o irse a otro puesto
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La mentada seguridad

Ahora que las campañas se
centran en la seguridad,
es imposible no recordar

la terca advertencia de Alejandro
Hope sobre los sesgos de aproxi
mación al problema desde visiones
totalizantes. Desde esas construc
ciones que pretende abarcar toda
la realidad y que, en el camino,
excluyen todo aquello que no se
ajusta a sus premisas, dogmas o
prejuicios.

En coautoría con Jaime López
Aranda, Hope dejó razonadas sus
dudas sobre la utilidad analítica y
la pertinencia práctica de reducir
el problema de la inseguridad
a una disputa política sobre la
"mentada estrategia". Hope y
López formulaban ya en 2015,
ante el repunte de la violencia,
un inteligente alegato contra la
simplificación y los lugares comu
nes en los que suelen terminar las
"grandes soluciones". No hay un
problema de delincuencia, sino
varios: el fenómeno es complejo y
debe abordarse según sus propie
dades y circunstancias relevantes.
Si bien es crucial alinear objetivos

y acciones con herramientas de
planeación, no se puede prescindir
de la experimentación: el error es
una fuente relevante de conocí

miento y, también, de ajuste di
námico a la actuación del Estado.
Para ordenar la responsabilidad de
las autoridades en el contexto de
un orden federal, se debe calibrar
la estructura de incentivos que
cada uno enfrenta: la descentrali
zación es mandato, pero también
la sabiduría de la cooperación, la
adaptación, la innovación, la ren

dición de cuentas. Es una pérdida
de tiempo y de energía buscar la
solución única y definitiva. Hablar
de ella podrá servir de consuelo,
pero sirve muy poco para cambiar
la realidad.

¿Quién puede objetar que se
requieren intervenciones sociales
para atender los factores criminó
genos que favorecen la comisión
de delitos, sobre todo en esas
partes olvidadas de desigualdad
y vulnerabilidad? ¿Hay alguna
duda de que el país requiere más y
mejores policías que protejan a las
personas? ¿Cabe algún contraar
gumento a la intuición y evidencia
de que ahí donde no hay investi
gación criminal se reproduce la
impunidad? ¿Desde qué atril que
no sea de ignorancia o de dema
gogia, se puede negar que el tipo y
magnitud de la amenaza que im
pone el crimen organizado exige
escalar las capacidades estatales
de respuesta, incluyendo el uso de
la fuerza armada permanente o
de los instrumentos legítimos de
excepción?

Para no quedarnos atrapados
en las cómodas coartadas entre
la "guerra de Calderón" y los
"abrazos y no balazos", se debe
plantear la discusión en términos
del rediseño de las responsabili
dades institucionales del Estado
mexicano. Y esa discusión implica
repensar el federalismo de la segu
ridad, reordenar los instrumentos
de gestión, reasignar recursos

presupuéstales y humanos, y re
plantear la relación cívicomilitar
en clave de modernidad democrá
tica. No hay nada mágico en esta
agenda, pero sí, quizá, un punto de
partida para establecer un marco a
la acción colectiva.

Las responsabilidades en ma
teria de seguridad se han centra
lizado por una mala comprensión
de lo que toca a cada orden de
gobierno. Cada vez que la Federa
ción crece en deberes y recursos,
se difumina la autoridad local. El
federalismo de la seguridad se ha
vuelto parasitario: el orden local
vive a expensas de que llegue o no
la Federación. El Estado como ma
nifestación de poder pierde, por
tanto, presencia en la pacificación
de los conflictos. Se requiere des
centralizar para que la autoridad
signifique algo en la cotidianeidad
de las personas.

El menú de instrumentos de
gestión es un verdadero galima
tías. Nada más en la Constitución
se establecen, al menos, 11 herra
mientas para articular la función
de la seguridad en las vertientes
de planeación, operación, fondeo
y evaluación. En la práctica no
hay una ordenación lógica de este
instrumental: es difícil derivar
qué corresponde a los planes o
qué debe contener la estrategia
nacional, por ejemplo, ni cómo
dialogan entre ellos. Tampoco hay
elementos para descifrar cómo
hacer exigible esa vertebración
funcional: los sistemas nacionales
tienen débiles "palos y zanaho
rias". Dependen de la voluntad
política y, en su mejor escenario,
del castigo electoral.

Y, por supuesto, se debe aten
der el elefante militar que está en
la sala, pero fuera de la caja binaria
de las situaciones tradicionales
de paz o guerra. Para no combatir
los delitos cotidianos con las balas
militares, se necesitan policías
locales eficientes. Y para que no
escalen ciertos fenómenos como la
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delincuencia organizada, se debe
edificar una corporación fuerte
y disciplinada de control territo
rial y fronterizo, además de un
régimen legal especial que norme
intervenciones de estabilización.
Pero la reserva armada debe estar

siempre disponible para recuperar
el monopolio de la fuerza cuando
los criminales la disputen con las
armas, si queremos que persista el
Estado.

En la seguridad pública "muy

poco es obvio y muy poco es uni
versal", sentencian Hope y López.
Algunas cosas funcionan, otras no.
Pero el camino es innovar desde

lo local, con flexibilidad y sin
temor al error. No todo empieza y
termina en la presidencia.
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Las herencias malditas
n plena temporada de campañas, ninguna
de las candidatos, por razones obvias, quie
re hablar de todos los problemas que deja
rá este gobierno. Aunque algunos analistas
dicen que no hay ningún problema con las

finanzas públicas, la realidad es que quien llegue a
la Presidencia tendrá entre sus manos una serie de

herencias malditas —no solo del sexenio que está
por terminar— que definirán su mandato.
Algunos analistas han dicho recientemente que el

aumento de la deuda en este sexenio no constituye
un riesgo sistémico para las finanzas públicas a
largo plazo. El argumento es que el nivel de endeu
damiento sobre el PIB —tomando la medida más

apropiada que es el Saldo Histórico de Requerimien
tos Financieros del Sector Público— se pronostica en
un 48.8% para 2024, una cifra relativamente baja
en el contexto internacional. Comparado con países
como Brasil [84.4%), EU (110%), e incluso con los más
escandalosos como Italia (140%) o Japón (214%), la
situación no parece mal. En este tren argumentativo,
el gobierno hizo bien en no endeudarse durante la
pandemia y mantener la disciplina fiscal.
Si bien ninguno de estos argumentos es falso, no

pintan el panorama completo.
Como se comenta cada año, cuando cada gobier

no manda su presupuesto, el margen en este último
en realidad es muy estrecho. Entre las obligaciones
de pensiones, el servicio de la deuda, las participa
ciones y aportaciones a entidades federativas y los
gastos irreductibles —hasta antes de esta administra
ción— en educación y salud, queda poco espacio
para nuevas prioridades presupuestóles.
Hacia adelante, estas presiones solo van a aumen

tar. Las pensiones, tanto del régimen 73 como las
nuevas de adultos mayores, van a seguir creciendo

de forma importante, y eso es inevitable. Por si fuera
poco, los compromisos de este gobierno en progra
mas sociales, quizás justos y legítimos, seguirán cre
ciendo y creando aún más presión en el presupuesto.
Además, aunque insisten en inaugurar una y otra

vez el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas, la
realidad es que para ambos proyectos faltan inver
siones cuantiosas, como poliductos para sacar la go
solina de la refinería o infraestructura eléctrica para
que funcione apropiadamente el Tren Maya. Estas
inversiones son necesarias para que ambos sean
mínimamente funcionales y, por razones políticas,
no técnicas, cualquiera de las dos candidatos tendrá
que terminarlas. Y para rematar, las transferencias
de dinero a Pemex, que suman 90,000 millones
de dólares en lo que va del sexenio, no se pueden
detener de la noche a la mañana, ya que la empresa
quebraría. Actualmente no tiene para pagarle a sus
proveedores.
El problema de la sustentabilidad de las finanzas

y lo que genera preocupación, no es el nivel de
deuda mencionado al inicio, es la capacidad del
Estado mexicano de generar ingresos hacia ade
lante y poder pagarla. México recauda muy poco
en impuestos, el año pasado fueron 14.2% del PIB
y dependíamos de la gallina de los huevos de oro
de los ingresos petroleros, pero esos se fueron y no
volverán. Sin una reforma fiscal a mediano plazo,
estas obligaciones serán insostenibles.
Este y gobiernos anteriores, especialmente en el

tema de las pensiones, dejan estas herencias malditas
a cualquiera de sus sucesoras. En época de campa
ñas, a todo mundo le encanta prometer ocurrencias.
Al paso que vamos, alguien va a proponer que la
edad de jubilación sea a los 45 años, pero no hay
que engañarse. Sin una reforma fiscal, simplemente
"no hay pata".

Fecha: 07/03/2024

Página: 47

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge A. Castañeda

Costo: 181,168

Página 75 de 212 Índice



Los clichés financieros y la realidad de tu dinero (Parte 2 de 2)
Los clichés son ¡deas o expresiones

que suenan bien, se repiten dema
siado, por ello, terminan convirtién
dose en "reglas" o en "verdades"
que nadie cuestiona. Pero muchas

veces no se aplican a tu propia situación
o realidad.

En la primera parte hablamos de dos
clichés financieros muy frecuentes sobre
cuánto se debe ahorrar o de qué tamaño
debe ser el fondo para emergencias. Lo
cierto es que depende de muchas cosas
y por eso hay que ver mucho más allá
de lo que las reglas genéricas sugieren.
También hay clichés que tienen que

ver con deudas, como por ejemplo: tus
deudas no deben exceder de 30% de

tus ingresos, o de 40% en caso de que
también tengas una hipoteca. Estos en
particular me parecen muy peligrosos.
Entiendo que la idea detrás de ellos

es tratar que las personas, si se endeu
dan, lo hagan de manera responsable.
Pero son porcentajes sumamente eleva
dos. Si 30% de lo que ganas se va a pa
gar cosas que compraste en el pasado
(deudas), entonces nunca vas a tener
capacidad para construir un patrimonio.

Por eso, cada vez que la veo, no pue
do dejar de pensar que esa frase fue
acuñada por algún banquero porque
ese es precisamente su negocio. La rea
lidad es que el crédito al consumo es,

sin duda, el principal obstáculo para
alcanzar tu libertad financiera.

Es triste ver que mucha gente, sobre
todo de clase media, piense que tener
deudas es "normal" y la "única manera"
de lograr cosas. Así, usan sus tarjetas,
muchas veces para comprar a "meses
sin intereses", pero que después empie
zan a utilizar créditos de nómina que les
ofrecen hasta por mensaje de texto. No
es de sorprender que no tengan ninguna
capacidad de ahorro.
Ahora bien, el crédito hipotecario es

un tema completamente distinto: algunas
veces tiene sentido, muchas otras no.

Pero antes de siquiera pensar en ello,
uno primero necesita tener una posición
financiera sólida. Hablaré de esto en

otra ocasión, para no distraernos del
tema principal.
Otro cliché financiero que se ha for

mado recientemente es el famoso presu
puesto 50/30/20. Lo he visto en muchos
lados y es popular en países desarrolla
dos. La idea es muy sencilla:
50% de lo que ganas tiene que ser

para cubrir tus necesidades básicas.
30% para cubrir tus gustos (gasto

discrecional).
20% para ahorro a largo plazo (tu

futuro).
Suena muy bien y tiene un gran atrac

tivo: es una fórmula bastante simple. No

requieres tener más categorías en tu plan
de gastos, que añaden complejidad.
Hay artículos que afirman que es una
manera "muy efectiva de equilibrar tus
gastos, asegurar que ahorras una buena
cantidad de dinero, evitar despilfarras y
alcanzar todas tus metas financieras".

No quiero criticar el modelo: puede
ser ideal para muchas personas. Me
gusta muchísimo. Sin embargo, también
debo decir que es un presupuesto desa
rrollado en Estados Unidos y no corres
ponde a la realidad de muchas personas
en México, quienes con lo que ganan,
apenas pueden cubrir sus necesidades.
Tampoco es fácil de implementar

cuando uno tiene deudas y nula capa
cidad de ahorro. He visto quienes dicen
que en ese caso hay que "modificar"
el presupuesto 50/30/20, olvidar el
ahorro y los gustos y convertirlo en un
presupuesto 50/50  destinar el 50% a
necesidades y el otro 50% a pagar deu
das. Ojalá fuera tan sencillo como eso.

Ese es, al final, el tema de los clichés
financieros. Son simplemente frases, re
glas, clichés que pueden ser aplicables
o no. Todo depende de la situación de
cada quién. Por eso siempre hay que
ver más allá de esos clichés y adentrar
nos en qué es lo que puede funcionar
para nosotros, de acuerdo con nuestra
realidad.
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Huracán de spots
\o será apocalíptico, como e! Otis, porque

no destruye nada material, pero tampoco
construye ni siquiera conciencia cívica, ya no
digamos política. En realidad sólo es ruido.
Mucho ruido. Desde el pasado primero de

marzo y hasta el 29 de mayo, la población del todo el país
está siendo, y será, sometida a un pertinaz torbellino de
22 millones de spots —anuncios publicitarios— en radio y
televisión.

De estos 22 millones de anuncios, aproximadamente 4.6
millones corresponden a las autoridades electorales, la canti
dad correspondiente a los partidos políticos, que se distribuye
según la votación obtenida en la elección inmediata anterior,
ronda en los 17.3 millones. En términos exactos pasarán 22
millones 206 spots.
Los 4.ó millones de avisos publicitarios pertenecientes a

las autoridades electorales, léase Instituto Nacional Electoral
(INE) y Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
¡TRIFE), tienen como objetivo crear conciencia ciudadana
de la importancia del voto y promocionar la garantía de
la limpieza del proceso comicial y su equidad; cosa que a
mi entender, en el maremágnum publicitario electoral, con
una proporción de 7 anuncios para dichas instancias de
autoridad por 41 de los partidos políticos, éstos van a pasar
desapercibidos y/o confundidos con los de los partidos. Y los
promocionales de los partidos van a aturdir de tal forma que
el público va a quedar pasmado sin saber, con certeza, cuál
es la oferta electoral de quién.

Los 22 millones 206 anuncios de contenido comicial, están
siendo transmitidos a través de la señal de 2,301 emisoras de
radio y 1,408 transmisoras de televisión abierta. Lo que signi
fica que cada concesionario sea de radio, sea de televisión,
está cediendo 48 minutos diarios de su tiempo de transmi
sión, entre las 6.00 y las 24.00 horas. Así está mandatado,
desde la reforma electoral del 2007, en nuestra Constitución,
Artículo 41, apartados A y B con sus respectivos incisos. Por
cierto, en el apartado C de dicho Artículo se ordena: "En la

propaganda política o electoral que difundan los partidos
políticos y candidatos deberán abstenerse de expresiones
que calumnien a las personas". Lo que viene a contradecir el
manual 'gonegative' de Jorge G. Castañeda. También dicho
apartado prohibe 'toda propaganda gubernamental', esto lo
subrayo por si alguien tiene dudas y pregunta lo que se puede
decir o no respecto a las obras y acciones de los gobiernos
estatales y federal.

De regreso a los 48 minutos diarios en 18 horas de transmi
sión que son casi tres minutos —dos minutos dos tercios— por
hora, el consejero del INE, Martín Faz Mora, comentó: "El
Tribunal Electoral ya les autorizó ja los concesionarios) ¡untar
todos los mensajes en los tres minutos de la hora y en los tres
iniciales de la siguiente. Te los juntan todos y eso hace que la
gente medio se aburra y le cambie". ¿Medio se aburra? Por
favor. En el supuesto que los anuncios sean de 30 segundos
escuchar y ver 12 anuncios de los partidos políticos entremez
clados con los de las instituciones electorales seguidos, no
medio aburren, pueden causar erisipela, vómitos o diarrea
—lo que ocurra primero.
Lo bueno, en mi opinión, es que los concesionarios saben

su negocio y no van a ahuyentar a su público con ocho cortes
de 6 minutos cada uno durante el día aunque se los permita
la ley. Entiendo que lo que están haciendo es distribuyendo
los anuncios durante las 18 horas de transmisión, según los
horarios disponibles y de acuerdo al número de audiencia
—rating— estimada.

Diez y siete años después de que entró en vigor esta ley,
es tiempo de preguntarse: ¿Es útil, orientadora y estimulante
para los ciudadanos la profusión de anuncios transmitidos
sin normas de calidad? ¿En verdad, partidos, candidatos y
autoridades, están seguros de que sus spots son convincentes?

Punto final

Hay dos reglas para triunfar en la vida. La primera: Nunca
des toda la información que posees.
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MUJER CON
PALOMAS. Pa
ra conmemorar e|
Día Internacional

de la Mujer, el Tri
bunal Superior de
Justicia de la CD
MX, que encabe
za Rafael Guerra
Alvarez, lanzó el
manual del Poder
Judicial capitali
no p>ara identificar
y atender la vía
lencia de género.
Asimismo, lanzó
una iniciativa pa
ra combatir prác
ticas indebidas
contra el género fe
menino: violencia

>#onóm¡ca, patri
monial, psicológi
ca, física, sexual y
hasta ferriinicida.
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La visa canadiense,
el menor de los problemas
Detrás de la decisión del gobier

no de Canadá de exigir, nue
vamente, visa a los mexicanos
hay una serie de razones, to
das migratorias, algunas su

mamente delicadas que deberían motivar in
vestigaciones en México. Poco o nada tienen
que ver con el tratado comercial de América
del Norte, por eso es absurdo que el presi
dente López Obrador amenace con ausen
tarse de la reunión de líderes programada
desde hace un año en Ottawa. Estas cum
bres se realizan desde 1994 ¿No más tres
amigos?

En los últimos meses, Canadá registró una
oleada de migrantes fuera de lo común, si
bien es cierto que la mayoría son mexicanos,
también de otras nacionalidades, viajaban
en avión y se quedaban en busca de trabajo
o para tratar de ingresar a Estados Unidos,
fue la razón por la que el gobierno de Joe Bi
den presionó en busca de formas para inhi
bir ¡a llegada de migrantes a suelo canadien
se, de hecho, fue la provincia de Quebec la
que le solicitó al primer ministroJustinTrudeau
exigir nuevamente el visado, que recordemos
prevaleció entre 2009 y 2016.
La revelación más delicada es que ha

trascendido la venta de pasaportes mexica
nos desde el gobierno, lo que detectaron
los canadienses, pero que en México se ha
ignorado.

Este tema obligaba a una acción directa
del presidente, pero se prefirió enviar una re

presentación, dicen que de alto nivel, no in
cluyó a la canciller, quien tomada la decisión
salió a fijar posición.

Es un eslabón más de la larga cadena de
desaciertos del gobierno de López Obrador
en materia internacional, para el presidente
es incómodo viajar, asistir a cumbres o reali
zar giras internacionales. En todo su gobier
no sólo ha realizado unos cuantos viajes y
dentro del continente, con España está enoja
do; Asia y Oceanía están muy lejos...

Pero vamos por partes, el problema mi
gratorio es mundial, las movilizaciones hu
manas están en todo el planeta, pero en este
momento es un asunto crucial en Estados Uni

dos. Desde su llegada al poder, Joe Biden ha
sido bombardeado por los republicanos, en
especial por Donald Trump, y el gobernador
de Texas, Greg Abbott, quien ha desatado
una campaña durísima contra los migrantes.
No hay duda de que se trata del tema cen
tral para la elección de noviembre próximo.

Es tal la presión que el presidente de Esta
dos Unidos ha llegado al extremo de acep
tar el cierre fronterizo que se ha sugerido en
las cámaras.

Bajo estas circunstancias el gobierno de
México debería separar los temas para evi
tar consecuencias graves en otros ámbitos
que también están generando tensión, por
ejemplo, las controversias en materia de ener
gía, que en los últimos días volvió a compli
carse, la que prevalece en materia de! maíz

transgénicoy la reciente queja por las prácti
cas de dwnpingcon el acero chino que ame
naza con extenderse al aluminio y a la más
que evidente importación de autos.

Está latente la posibilidad de que el Te
soro estadounidense rompa la alianza Del
taAeroméxico por la disminución de vuelos
en el aeropuerto de la Ciudad de México, lo
que traería múltiples daños para México, se
calcula que se suspenderían unos 20 vuelos
entre los dos países, se perderían uno y me
dio millones de asientos y aumentarían las
tarifas.

La revisión al tratado comercia! ya no es
tá lejana, será en enero de 2025 y si bien es
cierto que le corresponderá al gobierno en
trante, se debe tomar en cuenta que un regre
so de Trump a la Presidencia puede generar
toda clase de distanciamientos, sobre todo,
porque los sectores inconformes van a ejer
cer nuevas presiones.

Una precisión. Dice López Obrador que
Canadá tiene una deuda de gratitud con Mé
xico porque él convenció a Trump de mante
ner trilateral el acuerdo. Falso. Trump prefería
negociaciones bilaterales por las asimetrías
de los países, además, no se olvide que la
renegocición se inició en el gobierno de Pe
ña Nieto y que afortunadamente México tu
vo como principal negociador a Ildefonso
Guajardo, porque el representante de López
Obrador fue Jesús Seade, quien cometió va
rias pifias.
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Saltapatras,
Presidencialismo
de la 4T
í i abemos que el origen de muchos de

V nuestros males se encuentra en una
^*5»^ excesiva concentración del poder.

J Concentración que da lugar a deci
siones equivocadas, monopolio de

iniciativas, abusos y excesos".
"Reformar el poder significa un presidencialismo

sujeto estrictamente a los límites constitucionales de su
origen republicano y democrático, significa fortalecer
y respetar las atribuciones del Congreso Federal".

Las iniciativas del presidente López Obrador y su
movimiento buscan concentrar el poder y, paradóji 
camente, nos llevarían al México de hace 30 años.
Los párrafos entrecomillados son parte del histórico
discurso de Luis Donaldo Colosio del ó de marzo de
1994 en el Monumento a la Revolución.

Pobre México con esa reforma judicial
Explicable que el gobierno de la República obligue
a todos en el oficialismo a repetir que lo democrático
es elegir a los jueces, magistrados, ministros y hasta
consejeros del INE, porque así representarían los
intereses del pueblo.

Una falacia, porque en México coexisten innume
rables puntos de vista distintos y a veces hasta con
tradictorias y hay decisiones que deben tomarse me
diante instituciones de la democracia representativa.

¿Acaso someterían a consulta popular los planos
y proyecto ejecutivo de la construcción de un rasca 
cielos en Reforma? Pobre mi México con esa reforma

judicial, pobres de nosotros, los ciudadanos de a pie.
¡Sorpresa, dos nuevas terminales aereas!
Anuncian funcionarios del gobierno de la República
de los proyectos que la realidad les fuerza para

resolver las insuficiencias de las terminales uno y dos
del Aeropuerto de CDMX.

Resulta que ya el diseño sexenal de tres aeropuer
tos que se complementarían no fue suficiente solución
y se afirma que se habrán de construir nuevas termi
nales y otras obras en el Aeropuerto "Benito Juárez".
Como sea es lo más aproximado al reconoci

miento de que quizá, sólo quizá, no estaba tan maí
la magna obra del gobierno de Peña Nieto y la
aceptación de que el diagnóstico inicial no fue del
todo acertada. ¡Ups!

Notas en remolino
Como decía el clásico: "parajodas de la vida". Al
romper una de las históricas puertas de Palacio Na
cional, los normalistas de Ayotzinapa, los familiares
de los muchachos asesinados hace casi 10 años,
le dieron un giro de 360 grados a la "histórica in
vestigación" que promovió Alejandro Encinas... Al
dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, se
le acumulan las tareas. Está ocupado, dice, en la
arquitectura electoral de su partido... Mal hacen e!
gobierno y algunos del sector de la industria automo
triz en desestimar los reclamos estadunidenses por los
autos chinos porque son tema electoral o electorero,
porque cuando esa es la motivación de los reclamos,
en Washington no oyen razones... Tarde, pero sin
sueño el Congreso de Nuevo León. Quieren fincarle
juicio político al exgobernador Jaime Rodríguez, el
Bronco, por usar empleados estatales para promover
su candidatura presidencial en 2018. ¡Hace seis
añosl ... La mejor definición de dictadura la dio un
humorista, Enrique Jardiel Poncela, al describirla así:
sistema de gobierno en el que lo que no está prohibi 
do es obligatorio" ...
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Jugar al límite
a estrategia permanente de López Obrador ha
sido la de llevar todo al límite y desde ahí nego
ciar la salida. Le funcionó durante el desafuero y
para la creación de un mito histórico en el llama
do fraude del 2006. En el 2018 se alejó de ese

mecanismo para presentar una imagen conciliadora
que apuntaló su triunfo, generando expectativas de
moderación y conciliación.
Poco duró el modo negociador, y a partir de la can

celación del aeropuerto de Texcoco la radicalización
del discurso generó una ruptura total entre sus incondi
cionales y aquellos que cuestionaban no únicamente la
forma agresiva de referirse a sus críticos y opositores,
sino ai fondo de un proyecto centralizador y autoritario
basado en el poder del presidente y la inexistencia de
contrapeso alguno ante él.
Así el presidente confrontó a periodistas, políticos

y empresarios no dispuestos a firmarle un cheque
en blanco para que hiciera lo que quisiera. La ley se
amoldó al objetivo superior de permitirle a la Cuarta
Transformación absolutamente todo, quedando como
único dique de contención la Suprema Corte presidida
por Norma Piña.

AMLO jugó siempre a los límites frente al poder
económico a quien doblegó convirtiéndolo en socio
de sus proyectos insignia, y frente a los Estados Unidos
con la amenaza latente de permitir transitar hacia su
territorio a una avalancha de migrantes mexicanos
y extranjeros, con lo que consiguió una especie de
tregua ante las violaciones al TMEC y el crecimiento
de la actividad criminal vinculada al mercado nortea

mericano de las drogas y las armas.
Lo mismo ha hecho con su candidato a la presi

dencia Claudia Sheiribaum a quien le ha fijado una
agenda política de la cual no puede moverse un ápice.
El límite impuesto termina por convertirse en una arma
dura que le impide a Claudia generar un proyecto mí
nimamente distinto al del líder, lo que a su vez cancela
toda posibilidad de que opositores o decepcionados
de AMLO la vean como una opción viable.

Este es el riesgo de apostar por posturas extremas e
inamovibles que no sólo ponen en riesgo la legalidad
de la elección, sino que también dañan a una campa
ña en un escenario polarizado en donde ganar votos
de indecisos o abstencionistas se convierte en una

prioridad para uno u otro bando.
Pero López Obrador no puede contenerse en su

afán por seguir vivo en el escenario político nacional
después de octubre, por lo que seguirá vigilando que
su candidato no se salga de los límites y confíe en que
él es su única posibilidad real de ganar y consolidar
así un gobierno que no se desmorone una vez que el
caudillo haya abandonado formalmente la estructura
de poder.
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Vulnerables en Segob
Alas 14:00 horas del último martes de fe

brero, los mandos medios y superiores de
la Secretaría de Gobernación recibieron
un video de la fachada del Palacio de

Covián. Alrededor del reloj chino; un con
tingente de normalistas de Ayotzinapa —"en actitud
violenta", decía la tarjeta informativa que rubricaba el
archivo .mp4— preparaba su embestida.
"Si no tienen nada qué hacer en el exterior de la

dependencia, manténganse en sus oficinas", advertían.
Una hora después comenzaba el ataque con petardos
que estallaron en el balcón del despacho de Luisa
María Alcalde.
Los elementos de la Guardia Nacional desplega

dos en las inmediaciones de Bucareli y el personal
que resguarda ese complejo no respondieron —por
instrucciones superiores— a los agresores, que ese día
iniciaron una escalada violenta que incluyó acciones
similares a las afueras del recinto legislativo del Sena
do y otros edificios públicos ubicados en el perímetro
A de Centro Histórico.

Los ayotzinapos habían instalado su plantón casi
frente a la puerta Mariana del Palacio Nacional, hace
10 días. Allí estuvieron el pasado viernes 1, mientras
las bases morenistas atestiguaban el arranque de la
campaña de Claudia Sheinbaum. Y antes de levantar
su campamento emprendieron la ofensiva final, ayer
por la mañana.
Los policías agredieron a los manifestantes, antes

del derribo de la puerta del acceso por la calle de
Moneda —la misma que tocó Xóchitl Gálvez y que
parecía sellada, a piedra y lodo— para entregar su
solicitud de audiencia.

Traicionados, sin diálogo directo con el Ejecutivo
federal, los padres de los 43 jóvenes desaparecidos
en Iguala han iniciado una etapa de escalamiento en
su demanda por justicia. Por instrucciones superiores,
no habrá respuesta a los agresores.
El resguardo del Palacio Nacional está a cargo de

la Policía Militar. El exterior del Palacio de Covián, por
el contrario, está vigilado por elementos del Servicio

de Protección Federal, instancia adscrita a la Secreta
ría de Seguridad Pública y el interior, por elementos de
Seguridad Institucional.
El ingreso del personal administrativo y técnico

puede ingresar al Palacio de Covián con gafetes de
acceso. El año pasado debieron acceder a que la
empresa RB TEC tomara sus datos biométricos, pero
actualmente, ni los torniquetes ni las bandas de inspec
ción en los puntos de acceso están habilitados.
Y es que el jueves 29 de febrero, dos días después

de la intrusión de los normalistas de Ayotzinapa, ex
piró el contrato para el servicio integral de seguridad
institucional para los inmuebles de la dependencia
encabezada por Luisa María Alcalde. Al día siguiente
—de acuerdo a una tarjeta informativa que conoció
este espacio— personal de RB TEC comenzó a retirar
su equipo (torniquetes, equipos biométricos, cámaras,
arcos detectores de metales, bandas de rayos X) que
operaba el personal de seguridad asignado a cada
inmueble.

¿Otra más, de la política de austeridad? Los tra
bajadores sindicalizados y de confianza de Segob
deben portar —desde hace una semana— con su
credencial institucional en todo momento. Para ingresar
y salir de los inmuebles, tanto los empleados como
los visitantes deben permitir la inspección manual de
bolsas, mochilas y cajas; esa es la única forma de
evitar la sustracción indebida de algún bien mueble o
informativo. ¡Qué tall

Efectos secundarios
DISPUTADOS. Prefigurados, escenarios de alta com
petitividad en los bastiones panistas. En Yucatán, la
contienda por la gubernatura coloca al abanderado
morenista, Joaquín Díaz, a menos de 10 puntos del
exalcalde meridense, Renán Barrera. Y en Querétaro,
donde el extitular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, fue
postulado al Senado, Morena podría dar la sorpresa.
Para evitar su avance, la cúpula blanquiazul ha recurri
do a Roberto Gil, Germán Martínez y Javier Lozano.

¿SUBLIMINAL? Antes de iniciar su campaña por la
alcaldía Benito Juárez, el diputado panista Luis Men
doza, quien preside la comisión de Radio y Televisión,
impulsó entre sus colegas un extrañamiento público a
CocaCola, por la reciente difusión de un videoclip
de la cantante Belinda donde se hace apología de
la violencia mediante el uso de armas de fuego, se
promueven conductas que estimulan la violencia y se
fomenta el consumo de esa bebida y de tabaco.
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¿Mercados en territorio
de burbuja?

n la edición de Sin Fronteras
de este martes, entramos alE debate sobre la posible
existencia de una burbuja
especulativa en los merca

dos accionarios de Estados Unidos.

Esto, después de que el índice S&P
500 registrara alzas en 16 de las
últimas 18 semanas, estableciendo
nuevos máximos históricos y acercán
dose a los 5,150 puntos.

En este contexto, también destaca
mos como cada vez más corredurías

han revisado sus niveles objetivo de
fin de año para el índice. Dentro del
debate, destacamos que el mercado
alcista actual no presenta muchas
de las señales características de una

burbuja.
Dentro de las pocas señales de

burbuja está el nuevo máximo his
tórico impuesto por el Bitcoin hace
unos días. En exactamente un año,
el Bitcoin ha más que triplicado su
valor, pasando de 19,965 dólares el
ó de marzo del año pasado a 6^120
dólares al cierre de ayer (tocando un
máximo histórico de 69,415 hace un
par de días).
En gran medida, este incremento

tiene que ver con la aprobación por
parte de la Comisión de Valores en
Estados Unidos (SEC, por su sigla en
inglés) para la operación de fondos
como Bitcoin como subyacente, fa
cilitando a cualquier inversionista la
adquisición de este instrumento direc
tamente desde su cuenta en cualquier
casa de bolsa.
Este hito se ha traducido en una

mayor demanda por esta criptomo
neda, impulsando su valor a nuevos
máximos históricos. Sin embargo,
con la excepción del comportamiento
del Bitcoin y de algunas acciones
tecnológicas ligadas al desarrollo de
la Inteligencia Artificial, el resto del
mercado parece no estar en territorio
de burbuja.
El legendario inversionista, Ray

Dalio, fundador de Bridgewater (una
de las gestoras de inversión más exi
tosas de los últimos 50 años) y uno de
los pocos inversionistas que vio venir
la crisis del 200809, es de los que
piensan que no estamos ante una
burbuja en los mercados.
Dalio hace algunas preguntas

para determinar la existencia de una
burbuja, dentro de las cuales desta
camos las siguientes cinco: (1) ¿los
precios de las acciones relativos a
métricas tradicionales históricas son

elevados?; (2) ¿los precios actuales
están descontando condiciones in

sostenibles?; (3) ¿han entrado muchos
nuevos participantes al mercado a
comprar?; (4) ¿el sentimiento de los
mercados es muy bullish? y (5) ¿es
alto el nivel de apalancamiento de
trás de las compras?
En su análisis, Dalio destaca que

la respuesta a la mayoría de estas
preguntas es un claro "no". Sin em
bargo, el fundador de Bridgewater
también identifica algunas tenden
cias que, de mantenerse, podrían
ponernos en trayectoria hacia una
burbuja en algunos segmentos del
mercado.

A manera de ejemplo, Dalio hace
una comparación de las respuestas
actuales a estas preguntas contra las
respuestas durante la burbuja tecno
lógica del 2000. En concreto, Dalio
compara a la Nvdia de hoy con la
Cisco del 2000 ya que la trayectoria
de precios seguida por estas empre
sas en su momento es similar.

Sin embargo, Dalio destaca que
la generación de flujos de efectivo de
Nvdia ha crecido significativamente,
por lo que su múltiplo Precio/Utilidad,
(tomando en cuenta la proyección de
utilidades del 2025) es de 27 veces,
dándole un soporte fundamental al
incremento en la valuación de esta

compañía. Esto contrasta con la Cis
co del 2000, cuando el múltiplo Pre
cio/Utilidad de esta compañía llegó
a 100 veces.

Sin embargo, la ausencia de se
ñales contundentes de burbuja no
implica que el mercado sea vulnera
ble a un ajuste temporal. Recomien
do ampliamente la lectura completa
del artículo de Ray Dalio en https://
www.Iinkedin.com/pulse/westoc k
marketbubbleraydaliozpdre/.
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Donald Trump dice barbari
dades, pero cuando habla

de la educación académica en

Estados Unidos en algunos pun
tos tiene toda la razón. Hoy, las
prioridades en las escuelas están
enfocadas principalmente en te
mas más de inclusión de mino

rías que en estimular un mejor
nivel educativo.
Está muy bien que las minorías tengan ac
ceso a una buena educación, pero se está
dejando fuera a muchos estudiantes que
académicamente destacan por estar mejor
preparados, por tener calificaciones más
altas y por tener una hoja de vida de acti
vidades extracurriculares como el deporte,
que hace unos años eran muy valorados.

Trump ataca aquellas escuelas que
aplican la llamada "discriminación positi
va" en las universidades de prestigio, como
Yale, o escuelas estatales, como ocurre en
California y Carolina del Norte, donde la
raza siga usándose como un factor para la
selección de nuevos estudiantes.
Estados Unidos concentra entre

los egresados de sus universidades el
mayor número de premios Nobel, pero
actualmente el sistema educativo va en

decadencia.

Las matriculaciones han descendido

en 1.4 millones desde que comenzó la pan
demia. La mayoría de los estadounidenses
consideran ahora que un título universita
rio es una inversión cuestionable.

Lo que sucede entre otras cosas es que
las universidades privadas en Estados
Unidos son muy caras, una gran cantidad
de estudiantes piden créditos financieros
para poder pagar sus estudios, y una vez
que concluyen, con los trabajos que consi
guen, sus sueldos no les alcanzan ni para
pagar los préstamos financieros.

Ha sido tal el problema para muchos es
tudiantes, que el presidente Joe Biden ha

anunciado un programa de condonación
de créditos para ciertos casos, que aún
tiene que aprobarse en la Corte Suprema
de Estados Unidos.

Expertos en educación aseguran que se
deben de retomar puntos clave para subir
el nivel educativo: que los estudiantes
avancen por sus propios méritos, lo que
llamamos meritocracia, que haya libertad
de expresión, que se les dé apoyo a los es
tudiantes destacados.

Hace muchos años que no sucedía, pero
hoy en Estados Unidos en algunos lugares
se está coartando la libertad de expresión.

Según datos de la Fundación para los
Derechos y la Expresión Individuales, se
calcula que entre 2014 y 2022 se produjeron
877 intentos de castigar a académicos por la
expresión de ideas protegidas por la Primera
Enmienda.

Y es que el nivel de preparación también
ha caído en educación media y superior a
ambos lados de la frontera.

Y es que también en México el nivel
de preparación de los alumnos ha caído
dramáticamente.

Los más recientes resultados del Infor

me PISA 2022 han encendido las alarmas a

nivel mundial, y eso incluye a Estados Uni
dos, donde sus puntuaciones de habilidad en
alumnos entre 15 y 16 años cayeron.

Las matemáticas, la comprensión de lectu
ra y las ciencias son rubros que se miden en la
prueba PISA y en la que México el nivel tam
bién cayó muchísimo.

Un análisis realizado sobre la educación

básica en México denominado "Recuperar la
esperanza en la educación" revela que existe
un decremento de más de un millón 300 mil

alumnos en la matrícula escolar 20222023,
en comparación con la matrícula 20182019
de los niveles preescolar, primaria y secunda
ria juntos.

Pero no sólo eso, una cosa es el número
de estudiantes que no están matriculados,
que bajó a un millón 300 mil, y otro tema son
los estudiantes matriculados que no van a la
escuela.

En México, poco más de seis millones de
estudiantes no acuden a la escuela a pesar de
estar inscritos. Son varios los motivos, algu
nos se han inscrito para recibir apoyos sociales,
pero ya están incorporados al mercado infantil
laboral y no van a la escuela. En otros lugares,
los centros de estudios les quedan muy lejos,
y hay una tercera causa, y es que, por la violen
cia en territorio mexicano, los estudiantes no
se pueden desplazar.

A todo esto, hay que sumar que la desigual
dad para los estudiantes mexicanos es enor
me. En algunos estados, por ejemplo, en los
del norte del país, se tienen más posibilidades,
pero en la sierra y en estados como Oaxaca
o Chiapas, las escuelas no tienen ni baños o
agua potable, ya sería mucho pedir conectivi
dad a Internet.

El estudio "Recuperar la esperanza en la
educación" reitera lo que la prueba PISA 2022
mostró, que estudiantes de 15 y 16 años de
nuestro país tienen resultados peores que en
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2018, la evaluación previa.
En matemáticas el 66% de los estudian

tes mostró un bajo rendimiento, casi ningún
estudiante mexicano fue considerado con un

alto rendimiento en este rubro, mientras que
en ciencias el 51% y en comprensión lectora el
47 por ciento.

Estos resultados revirtieron las ganancias
observadas entre 2003 y 2009, y nos hizo re
gresar a los malos niveles vistos en 2006,

Y lo más grave es que muy probablemente
en las siguientes evaluaciones, los estudian
tes mexicanos salgan con todavía un menor
rendimiento.

Los nuevos libros de texto gratuitos están
hechos con un menor nivel de lectoescritura y
matemáticas, y le dan más peso a los trabajos
de la comunidad.

Lo que se busca con estos libros es que los
estudiantes tampoco trabajen conforme a sus
méritos escolares.

En un mundo globalizado, donde los es
tudiantes, por ejemplo, en países asiáticos y
europeos cada vez destacan más, en América
se están perdiendo oportunidades para cam
biarles para bien la vida a los alumnos.

En México hoy, cada día va a ser más
difícil la movilidad social. Con este sistema

educativo se abre aún más la brecha de la

desigualdad.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Hartos de ser ignorados por el Pre
sidente López Obrador, que se

ha negado a recibirlos, familiares de los
normalistas de Ayotzinapa desapareci
dos en septiembre de 2014, levantaron
el plantón que instalaron frente a Pala
cio Nacional, al tiempo que un grupo de
jóvenes encapuchados intentó acceder
a la sede presidencial por la puerta late
ral de la calle Moneda, lo que se les impi
dió, por lo que utilizaron una camioneta
de la Comisión Federal de Electricidad

para medio derrumbarla y apedrear al
personal militar que resguardaba el in
terior de la sede presidencial.
Al mismo tiempo, ante el riesgo de que la turba lograra en
trar y llegara hasta el Salón Tesorería en la que el manda
tario ofrecía su habitual conferencia de prensa mañanera
y tachaba de "provocación" lo ocurrido, el acceso fue blo
queado con rejas, mientras la desvencijada puerta, a la que
inicialmente se intentó prenderle fuego, era apedreada
con la exigencia de normalistas de hablar solamente con
él y no con ningún otro funcionario, ya que el mismo Pre
sidente dijo que él mismo encabezaría las investigaciones
de la desaparición de los 43.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Horas antes del zipizape en Palacio Nacional, el can
didato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Ál
varez Máynez le hizo un llamado al Ejecutivo Federal a no
minimizar las protestas que los estudiantes de Ayotzina
pa y otras víctimas realizan, por considerar que sus causas
deben ser atendidas y hacer a un lado una conducta de
soberbia con quienes reclaman justicia o disienten de él,
pero rechazó condenar' lo sucedido en Palacio Nacional.
Mientras normalistas vandalizaban Palacio, el Presi
dente López Obrador no hallaba a quién o quiénes acusar
de ello: lo mismo al senador plural Emilio Álvarez Icaza,
extitular de la Comisión de Derechos Humanos del Dis

trito Federal, que a los "grupos conservadores de derecha,
apoyados por gobiernos extranjeros, que quieren hacerle
daño político a su gobierno" o a los asesores de las familias
de normalistas a los que dijo no tenerles confianza.
Lo sucedido ayer a un costado de Palacio Nacional,
apresuró su amurallamiento, sobre todo, de cara a la mar
cha de mañana viernes por el Día Internacional de la Mujer
que vandalismo y contingencia ambiental aparte segu
ramente atiborrará nuevamente el Zócalo.

Tras el rotundo triunfo de Donald Trump en las elec
ciones primarias en el Supermartes en Estados Unidos, la
también aspirante presidencial republicana, Nilcki Haley,
anunció su retiro de la contienda, sin darle apoyo al millo
nario neoyorquino.
El expresidente de Argentina, Alberto Fernández,
quien hace unas semanas le heredó el cargo al polémico
Javier Milei y después fue acusado de una presunta mal
versación millonaria de pensiones para servidores pú
blicos, visitó en Palacio Nacional a su homólogo y amigo,
López Obrador.
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POR LEONARDO MARTINEZ CARRIZALES

El viejo periodismo mexicano
ha muerto para los intereses

políticos de una sociedad sometida
a cambios profundos, tanto endó
genos (la alternancia, la 4T) como
exógenos (la digitalización de la at
mósfera comunicacional); el nuevo
periodismo no acaba de nacer.
Cada vez más ciudadanos ponen bajo escrutinio la
industria informativa no sólo en términos políticos,
sino técnicos. Los periodistas ya no sólo son juzgado
res, sino objeto de juicio.

La discusión sobre los comunicadores que po
drían moderar el primer debate de candidatos presi
denciales se inscribe en la línea del examen crítico, ya
no digamos de su parcialidad manifiesta sin controles
profesionales, sino de las prácticas periodísticas que
ejercen estas famas notorias, dado el control que de
tentan sobre micrófonos y cámaras.

Este examen se encuadra en el que el Presidente
de la República puso en marcha en sus conferencias
matutinas como recurso de defensa ante ese poder in
controlado, y llegó a un punto culminante con motivo
del "reportaje" de Tim Golden y la cauda de sus repe
tidores en diversos medios. Técnicamente, el examen
a que fue sometida dicha pieza periodística ha sido
reprobada por el juicio de periodistas alternativos, in
telectualmente muy acreditados. Otro tanto ocurrió
con el escrito de Natalie Kitroeff y Alan Feuer. Lo que

el orden ético y legal no puede ya impedir, lo censu
ran sectores cada vez más amplios de una sociedad en
busca de un nuevo periodismo.

El resquemor que despierta (cuando no el franco
rechazo) el nombre de los más famosos candidatos
a moderar un acto de la democracia deliberativa se

debe a un juicio tácito sobre la solvencia técnicopro
fesional de su praxis periodística. Estos personajes
conspicuos representan el último radio de un proce
so que se inició en la segunda mitad de los años 90
la editorialización de todo producto y actuación pe
riodísticos, en menoscabo de la presentación ponde
rada, contraste escrupuloso y corroboración de datos
organizados mediante un lenguaje neutro.

La mercancía más apreciada del periodismo ha
sido desde entonces la opinión; opinión convertida
hoy en espectáculo. Opinión sin controles de ningún
tipo. Opinión que puede desentenderse de la verdad,
según uno de sus practicantes más visibles. Los pe
riodistas notables del firmamento de la industria de

las opiniones son en realidad locutores, en muchos
casos ágrafos, nunca investigadores. Las notas, las
reseñas y los reportajes perdieron espacio en los me
dios casi hasta desaparecer. El contraste de fuentes, la
corroboración del dato, el cruce de cifras... ya no son
recursos del periodismo, reducido al voluntarismo de
opinadores sin tasa.

El espectáculo periodístico modela una opinión
pública trivial, veleidosa, como la que hoy se frota
las manos ante el primer debate presidencial, pues, a
juzgar por el ruido que acompaña la postulación de
los locutores ante el INE, se prepara un talle show en
vez de una contribución sustantiva a la deliberación

democrática.
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PORJACQUELINEL HOISTTAPIA»
Cada año, en el Día Internacional

de la Mujer, hacemos el mismo
esfuerzo por visibilizar que éste es un
día que no se celebra y que la palabra
correcta es "conmemorar", que esta
fecha surge en honor al trágico incen
dio en el siglo XIX en una fábrica tex
til en Nueva York donde murieron

decenas de mujeres en un contexto
de lucha por mejores condiciones
laborales. Muchas de ellas incluso ni

ñas, jóvenes y mujeres migrantes.
Si nos remontamos al siglo XIX, lo primero que se

nos viene a la mente quizá será la revolución Industrial
y todos los avances que se vivieron en esta época. Tal vez
no se nos venga a la mente la lucha feminista que tuvo
lugar en ese momento, que es igual de importante, ya
que en esta etapa se acentúa la lucha por los derechos
laborales y muchas veces no nos ponemos a pensar que,
si a los hombres les iba mal, a las mujeres, peor. En este
contexto las mujeres obtenían salarios mucho más bajos
que los hombres, en muchas fábricas textiles realizaban
un trabajo extenuante durante horas, sin poder ir al baño
(ni había baños para ellas) o comer, pero además de eso,
no tenían derecho a la educación, a un patrimonio, a votar

y ser votadas.
Esa situación fue cambiando poco a poco en varios

países hasta que se nos pudo reconocer nuestros dere
chos políticos y laborales. Ya en 1975, la ONU promulgó
este día como el Día Internacional de la Mujer de manera
oficial y, en este mismo año, tuvo lugar la Primera Confe
rencia Mundial sobre la Mujer en la Ciudad de México, con
el fin de establecer objetivos para la igualdad de género
a nivel internacional. Antes de que se conmemorara este
día, mujeres de varios países empezaron a reclamar mejo
res condiciones de vida, trabajaban muchas horas por sa
larios muy bajos, en condiciones precarias y su esperanza
de vida era menor que la de los hombres. Cuando empe
zaban a reclamar el derecho al voto, recibían agresiones y
burlas, y lo mismo pasó muchos años después, pero con el
derecho al aborto, la eliminación del matrimonio infantil
e incluso el reconocimiento del delito de feminicidio. El

punto es que la liberación femenina siempre ha estado
acompañada de resistencias, pero esto nunca ha signifi
cado que nuestra lucha pare, al contrario, sigue y seguirá
hasta que consigamos un mundo más libre y justo, en el
que quepamos todas y todos sin prejuicios ni estigmas
para ser libres.
Cada 8M la ONU escoge un tema para visibilizar.
Este año el tema es "INVERTIR EN LAS MUJERES: ACE

LERAR EL PROGRESO", la intención es invitar a los go
biernos a invertir en medidas de igualdad de género, que
garanticen eso precisamente, un trato igualitario y de
igualdad de derechos ante la ley sin distinción, porque
esta falta de recursos para la mujer es un problema mun
dial. Invertir en nosotras desde la infancia nos hará más

libres y la libertad nos hará volar.
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POR GABRIEL MORALES SOD

Nunca imaginé que viviría una
guerra. En México viví los años

de la violencia que suscitó la guerra
contra el narcotráfico. A pesar de
que en términos reales el número
de muertes en México supera con
creces al de la guerra entre Gaza e
Israel, la experiencia en un conflic
to bélico es distinta, más siniestra,
más tangible.

Después de cuatro meses de guerra, por algunos
momentos parecería como si la vida fuera a regresar a
la normalidad en Tel Aviv, en el centro del país, aleja
dos de la guerra contra Hezbolá en el norte y de Gaza al
sur. Sin embargo, incluso lejos del campo de batalla, la
guerra es omnipresente. Las calles están llenas de es
pectaculares que demandan el regreso de los rehenes
y por todas partes se ven personas que visten un pe
queño pin amarillo en forma de listón, símbolo inter
nacional de esta lucha; y es que, a tan sólo una hora de
Tel Aviv, el mundo vive un momento distópico, digno
de las historias apocalípticas de la biblia judeocristiana.

En el aire, los aviones israelíes continúan bombar
deando Gaza, que yace metros abajo en ruinas. En la
tierra cientos de miles de palestinos viven en campos
de refugiados, la comida es escasa y las muertes se
acumulan. Abajo, en el inframundo, en un sistema de
cientos de kilómetros de túneles se esconde Hamas

que, escudado por la población civil que sufre en la
tierra, se niega a rendirse, sin importar el costo huma
no. Entre los túneles oscuros, húmedos y el ruido del
bombardeo están presos, algunos vivos otros sólo en
cuerpo, 130 rehenes, israelíes y extranjeros, entre ellos
dos pequeños niños y doce mujeres.

Del otro lado de la frontera los funerales de sol

dados caídos se han vuelto una rutina común. Cada

mañana, la primera noticia del día es el anuncio de
quienes murieron el día anterior. Nadie es inmune al
destino. El ministro Gadi Eisenkot, el miembro más
moderado del gabinete de guerra, que previamente
fue el jefe de las Fuerzas Armadas, perdió a su hijo y a
su sobrino, un día después de otro. En total, alrededor
de 200 mil personas, en un país de sólo nueve millo
nes, se han convertido en refugiados en su propio país.
Toda la frontera sur con Gaza y la frontera norte con
Líbano han sido evacuadas.

Visité el sur de Israel la semana pasada y estuve en
las comunidades que destruyó Hamas. En Nir Oz, un
kibutz de 400 personas, Hamas asesinó o secuestró a
cien. Desde Nir Oz se puede escuchar el sonido de las
explosiones de la guerra en Gaza. El dolor en el otro
lado de la frontera es difícil de concebir, incluso estan
do tan cerca. De este lado, a cuatro meses del ataque,
entre las casas quemadas de Nir Oz, donde civiles fue
ron torturados, violados y asesinados, queda aún un
olor extraño. Pregunté a uno de los sobrevivientes si el
olor provenía del establo adyacente. No, me respondió,
es el olor a muerte.
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Noroña... en Morena

Y resulta que desde Morena surgió una impugnación en contra de la candidatura del exas
pirante presidencial Gerardo Fernández Noroña. Y es que asi como el representante del
guinda ante el INE, Sergio Gutiérrez Luna, presentó un cúmulo de recursos contra candi
daturas de la oposición, el secretario general de Morena en Zacatecas, Mario Alberto Ca
sas, presentó una impugnación en contra de la postulación de Noroña al Senado, porque,
argumentó, no se cumplió con los requisitos establecidos por el partido guinda, ya que
Noroña es militante del Partido del Trabajo y eso infringe los estatutos del primero. A ver
si en una de ésas no se queda sin espacio legislativo el flamante y aguerrido coordinador
en la campaña de Claudia Sheinbaum. Lo que sea que resulte, queda el registro del fuego
amigo. Uf.

Una ley relevante
Es un hecho que algunas normas que aprueba el Congreso no suelen ser publicitadas como
debiera por no estar en coyunturas o tener el foco político encima. De ahí la relevancia de
que la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, destacara ayer el que la Cámara de Diputa
dos finalmente aprobara la Ley general de Alimentación Adecuada y Sostenible. Y es que
se trata de una legislación que, entre otras cosas, establece las bases para la promoción,
protección, respeto y garantía del derecho a la alimentación. Con ella, nos comentan, se
pretende fortalecer la autosuficiencia, la soberanía y la seguridad alimentaria del país y, lo
más importante, obliga a los tres órdenes de gobierno a desarrollar políticas integrales para
garantizar una alimentación adecuada de la niñez, de mujeres embarazadas y en periodo
de lactancia, con atención prioritaria en zonas de alta y muy alta marginación. Ahí el dato.

Disculpas por lo del palco
Con la novedad de que en su visita al ITAM, el candidato de Movimiento Ciudadano, Jor
ge Álvarez Máynez, fue cuestionado por los videos en los que se le ha visto en aparente
estado inconveniente y retando al INE a sancionarlo. Y es que los estudiantes le hicieron
ver que fue una falta de respeto a su candidatura. Aunque el aspirante presidencial medio
"cantinfleó" en la respuesta y sacó temas contra el órgano electoral, no le quedó más reme
dio, ante los señalamientos de los estudiantes, que decir que se debe respetar, y que lo que
hizo estuvo mal. "No me siento orgulloso de haber trivializado un tema que puedo discutir
y llevar al debate público con objetividad, con evidencias... no es la forma de plantear mis
diferencias con el INE en un estadio de fútbol apoyando a los Pumas de la UNAM". Luego
de admitir la falta, nos comentan, los itamitas se lo reconocieron. Qué fácil era, ¿no?

Campañas remotas
Y quien ha hecho campaña en la contienda por la gubernatura de Yucatán como ha po
dido ha sido Joaquín Huacho Díaz, de la alianza entre Morena, PT y PVEM. De hecho se
ha informado que será hasta el próximo lunes 11 de marzo cuando se reintegre de manera
presencial a las actividades de proselitismo, luego de haber sido operado del húmero de
recho, el cual se fracturó en su rancho el 25 de febrero. Y es que el abanderado guinda se la
ha pasado de transmisión en transmisión en Facebook con sus simpatizantes de diversas
colonias y municipios del estado, como ocurrió ayer con habitantes de la colonia El Vergel
III. Será interesante, nos comentan, para quienes realizan análisis en temas de campañas
políticas, revisar si las campañas a distancia tienen algún impacto o si la gente, dada la
relevancia de las benditas redes, las toma de buena gana.

8M y el blindaje súper extendido
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Ya sin mayores restricciones por temas como la pandemia y con un país completamente
reactivado en lo político y lo social, la marcha por el Día Internacional de la Mujer, nos
comentan, podría ser una de las movilizaciones más concurridas de los últimos tiempos.
Y es que, nos hacen ver, el ímpetu que las autoridades locales y federales desde ahora pul
san que tendrán las marchas de mañana, las ha llevado a extender a una multiplicidad de
edificios las vallas para resguardarlos. Desde ayer lucían ya amurallados el Palacio Postal,
el Museo Nacional de Arte, el Palacio de Bellas Artes y el Banco de México, así como el He
miciclo a Juárez, además del Palacio Nacional. A quienes trabajan en distintos locales en
calles del Centro Histórico, las autoridades capitalinas les han solicitado estar pendientes,
tapiar sus negocios o de plano bajar las cortinas al momento de que pasen los contingentes.
Por lo pronto, pendientes.

Los dejan sin candidatura
Y hablando de candidaturas, quienes ayer quedaron fuera de toda posibilidad de contender
por el partido Morena fueron la presidenta municipal de Tijuana, Montserrat Caballero,
y el exboxeador Eric Morales, mejor conocido como El Terrible. Y es que resulta que las
encuestas del guinda, ésas que muchos han querido poner en duda, porque nomás no
les terminan de creer, determinaron que habrá de ser el presidente del partido guinda en
Baja California, Ismael Burgueño, quien compita por la alcaldía de la capital del estado.
Montserrat, nos comentan, no ha aceptado la decisión de la dirigencia y ya anticipó que
buscará el amparo legal. "Estoy tan sorprendida como ustedes, ya que abiertamente se nos
descalifica de la encuesta que limpiamente ganamos". El que contrariamente sí aceptó que
lo KO fue Morales. Pendientes.
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El Segundo Piso
En la historia contemporánea de

México, el Gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador —
el primero emanado de las filas de

la izquierda— demostró ser una auténtica
fuerza transformadora, logrando no sólo
desafiar las estructuras de poder estable
cidas durante el período neoliberal, sino
luchando por la vía pacífica por un país más
justo y equitativo.
Estamos hablando de un legado que tras

ciende toda etiqueta ideológica, ya que está
cifrado en logros tangibles que hoy benefician
al pueblo mexicano. Uno de los pilares funda
mentales de ese legado es la reducción de la
pobreza y de la desigualdad. A través de pro
gramas sociales como la Pensión para elBien
estar de las Personas Adultas Mayores y Jó
venes Construyendo el Futuro, se logró sacar
de la marginación a millones de mexicanas y
mexicanos, brindándoles la oportunidad de
una vida digna y con mayores posibilidades
de desarrollo.

Otro logro relevante es la pacificación del
país. Si bien es cierto que aún se enfrentan
desafíos en materia de seguridad, el Gobier
no de México adoptó un enfoque diferente,
basado en atacar las causas estructurales de la

violencia. La implementación de la Estrategia

Nacional de Seguridad Pública y la creación
de la Guardia Nacional son ejemplos claros
de esta nueva perspectiva que busca devolver
la paz y la tranquilidad a todas las regiones de
nuestro territorio.

En el ámbito de la infraestructura, se han

llevado a cabo importantes proyectos. La
construcción del Tren Maya, el Corredor In
teroceánico del Istmo de Tehuantepec, las
refinerías y el Aeropuerto Internacional "Fe
lipe Ángeles" son muestras claras de cómo la
inversión estratégica del recurso público en
este rubro puede generar empleoydesarrollo
en todo el país.
De ahí que la construcción del segundo

piso de la Cuarta Transformación, liderada
por la doctora Claudia Sheinbaum, adquiera
especial relevancia. Su propuesta de país pre
vé seguir edificando sobre cimientos fuertes
y ya colocados, consolidando asilos avances
logrados en materia de reducción de la po
breza, pacificación del país y desarrollo de
infraestructura, entre otros ámbitos.

Por primera vez en mucho tiempo, las y
los mexicanos estamos frente a la auténti

ca oportunidad histórica de optar por un
proyecto transexenal de gran alcance, abso
lutamente distinto del esquema disruptivo
entre sexenios que se venía presentando con
los gobiernos federales emanados del PRI y
del PAN.

Hablamos de seguir impulsando una trans
formación genuina y trascendental que , aun
que no estará exenta de retos, contará con
el esfuerzo conjunto del pueblo para seguir
construyendo un futuro y un país más justo
para las generaciones venideras. Lo que se
busca, en última instancia, es escribir una
nueva página en la historia de México, una
que esté marcadapor el progreso, la inclusión
y el bienestar de todasy todos.
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¿SERÁ?
Elevan ataques
Lanzar explosivos a los edificios públicos y el derribo de
la puerta de Palacio Nacional, son acciones que pueden
provocar daño a algunos trabajadores. Sí, es cierto, los nor
malistas de Ayotzinapa se sienten engañados y utilizados,
pero no pueden andar por la ciudad realizando ese tipo de
ataques, sin considerar el riesgo que hay para inocentes...
¿O lo sabrán?¿Será?

Trabajo de coyuntura
En la sesión de ayer de la Cámara de Diputados se apro
baron varios dictámenes relacionados con los derechos

de las mujeres, particularmente en igualdad sustantivay
paridad, además de prevencióny erradicación del acoso
laboralysexual. Bienporlasylos diputados y qué bueno
que el acicate haya sido la conmemoración mañana del Día
Internacional de la Mujer. Por lo mismo, ya hay quien se
entusiasmó en demasíay esperan ansiosos elDía del Mi
grante, o de los niños, o de los médicos, sólo por recordar
algunos. ¿Será?

Verdad histórica
Quienes una vez más demostraron su poca empatia
fueron los senadores de Morena, frustraron un debate y la
aprobación de un punto de acuerdo que propuso el panista
Julen Rementeríapara exigir respuesta a los padres de los
43 jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa y pidióla soli
daridad del Senado con su compañero de escaño, Emilio
Álvarez Icaza, acusado por el presidente López Obrador

de "manipular" a los inconformes. Dicen que la verdad
no duele pero incomoda y como en el debate la oposición
hablaría del abandono de López Obrador al caso, lo mejor
fue callarlos ¿Será?

Exrector y exsecretario
Un poco más de una hora y media el exrector de la UNAM
y reconocido investigador, José Sarukhán Kérmez y
Miguel Limón Rojas, exsecretario de de Educación Pública
durante el sexenio de Ernesto Zedillo, charlaron tranqui
lamente mientras comíany tomaban un aperitivo en una
cantina del sur de la Ciudad de México, sin ser molestados.
Pocos funcionarios conocidos pueden salir, caminary
comer tranquilamente... ¿Cuántos puedenhacer eso en un
ambiente tan crispado y contaminado con el encono que
existe ahora? ¿Será?

Vs. la violencia de género
El presidente del Tribunal Superior de Justicia de la
CDMX, Rafael Guerra Alvarez, hizo una amplia convoca
toria para conmemorar el Día Internacional de la Mujer,
por lo que lanzó el manual del propio poder judicial capi
talino para identificary atender la violencia de género. Una
buena iniciativa, sin duda, para marcar pauta y combatir
prácticas indebidas contra el género femenino: violencia
económica, patrimonial, psicológica, física, sexualyhasta
feminicida. ¿Será?
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Ramírez Cuéllar decide candidaturas de Morena

# Quién manda en Morena?
I Muchos:

áf El primero es el presidente Andrés
Vis# Manuel López Obrador, quien deci
de planes, líneas de campaña, candida tos y
estrategia de todos ellos.
La segunda es Claudia Sheinbaum, quien

por origen e instrucción debe aceptar las deci
siones superiores sobre quiénes irán en pos de
cargos electorales.
El siguiente es el partido oficial, donde Ma

rio Delgado y Citlalli Hernández simple
mente deben instrumentar lo decidido en
Palacio Nacional

Y quién lo dude, puede ir a aclarar sus des
ilusiones a la sede de Morena a escuchar cuál

es la determinación final de su caso.
Y en eso está en estos momentos el aparato

oficial, sin facultades para revertir cuanto se
ha decidido ya sobre todos los candidatos.
Lo saben: Andrés Manuel López Obrador

palomea a todo mundo, quienes irán a esta
dos, al Senado de la República, a la Cámara de
Diputados, a las gubernaturas, las alcaldías y
hasta a regidores municipales.

REBELIÓN EN MORENA
¿Qué sucede ahora?
Una rebelión general.
Casi ningún candidato está de acuerdo con

los suplentes de quienes han sido selecciona
dos para ir en segunda y tercera posiciones.
Vayan estos datos:
López Obrador ha llamado a los dirigentes

de todos los sindicatos, tanto oficiales como
de centrales antaño llamadas independientes
o del movimiento obrero.

¿Qué les ha dicho?
En palabras simples:
Tú te encargas de garantizar el voto de tus

afiliados.
Y si son gremios oficiales (sindicatos de

Hacienda, de Educación Pública y demás)
deben garantizar la afluencia de los afiliados
y de sus familiares.
Aun así, hay problemas.
Muchos gremios están inconformes por

que les prometen senadurías o diputaciones
a sus dirigentes, pero no posiciones para sus
cercanos.

Y en eso están.

¿Cuál es el problema?
Aquíestálanota:
Van a Morena pero los entendimientos po

líticos no se dan con el presidente Mario Del
gado o la secretaria Citlalli Hernández, sino
quien tiene poder real.
¿Quién?
Alfonso Ramírez Cuéllar, quien ha asumi

do el papel de coordinador formal de la cam
paña de Claudia Sheinbaumy negociador en
todos los frentes.
Él ha creado un frente nacional de parti

dos de oposición aliados, los ha sumado a la
campaña y negocia organizaciones civiles y
sociales para Claudia.

Ypor si alguien lo duda, aquí va otro dato: él
decide candidaturasy suplencias para todos los
cargos, amén de promesasy posiciones futuras.
El tótem.

SIN MEGAFARMACIA
1.Sirva estedato:

Ni el IMSS ni el Issste dependen del sumi
nistro de la presumida megafarmacia por el
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Ambos organismos, en especial el dirigi

do por Zoé Robledo y Marcos Bucio como
responsable del Consejo Técnico del IMSS,
mantienen sus redes de distribución.

Sí, las tradicionalesycon entrega oportuna,
reza el informe del Instituto.

Y2. AlejandraBarrales se siente confiada.
La pelea por las senadurías de la Ciudad de

México está entre nosotras dice en relación a

su compañera Sandra Cuevas.
Va por MC luego de ser lideresa de la Asam

blea Legislativa por el PRD, dirigente de ese
partido y candidata hace seis años a jefa de
Gobierno.

Nove en competencia al frente opositor del
PRI, PAN y PRD.
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AMLO tiene a Televisa entre
sus deudores consentidos

1.Billetes.
Evasores consentidos.

Muchos empresarios que no han re 
cibido oferta alguna de la 4T para nego

ciar sus pagos atrasados al SAT se están que
jando del trato preferencial que, se supone
por instrucciones superiores, están dando a
empresas como Televisa, que desde hace más
de tres sexenios viene arrastrando deudas

fiscales con las que se podrían construirvarias
de las súper cárceles que propone la candida
ta presidencial Xóchitl Gálvez. Junto a Televi
sa se consideran mega deudores consentidos
a empresas como BBVA, Walmart, Oxxo y
una larga lista de evasores fiscales de la aldea
y de México. La 4T considera que Televisa le
servirá como vocera en el final de su sexenio.
¿Le funcionará Televisa a AMLO?

2.Votos.

Max Cortázar contra Epigmenio.
En el noticiero líder de los medios electró

nicos, Ciro por la Mañana, ayer como todos
los miércoles acudió a darnos luz con sus se

sudas consideraciones sobre las campañas
presidenciales en marcha, el ínclito Epigmenio
Ibarra. Y sucedió que Ibarra le tundió a Xóchitl
Gálvez con una serie de epítetos que, de plano,
no los profiere ni el más iletrado comentarista de
medio de comunicación alguno. Epigmenio le
dijo a Xóchitl que eran "un esperpento tanto
el discurso como su misma persona". De in
mediato se comunicó, con Ciro Gómez Leyva,

Max Cortázar, vocero de la hidalguense, para
acusar a Ibarra de Violencia de Género y de
todo lo malo que se dice de su jefa como, muy
probablemente, de ser el autor del hashtag
#XóchitlNarcoSatánica. No cabe duda que
elhábil Gómez Leyva deja que le aumenten su
ya gran popularidad, pleitos chistosos como
el de Maxy Epigmenio.

3.Billetes.
EMPRESARIOS MEXICANOS SE ASOCIA
RÁN CON THE NEXT 150 EN BUSCA DE
ENERGÍAS LIMPIAS.
The Next 150 ha firmado un acuerdo de 5

años para la venta de créditos de Carbono a
Shell Environmental Products, generados a
partir delbiochar de su planta de producción
a gran escala en México.
Se interesan en participar en este gran pro

yecto empresas mexicanas como GarLam
de Ricardo García Oseguera; BanBajío de
Salvador Oñate; Sisttemex de José Franco;

Asociación Empresarial del Sureste de José
Antonio Aguilar Bodegas, entre otros.

4. Votos y Billetes Juntos.
Sin duda que Carlos Slim ha sido un per
sonaje de los negocios en México que ha
11 evado su vida privada de una manera por
demás discreta. Desde el año 2022, en que se
reconoció que su nueva pareja, después de
que enviudó en 1999, era Doña Mercedes
Sánchez Navarro, hija de Don Juan Sán
chez Navarro y Peón, empresario y político
que fue impulsor de organismos como el
CCE, la Canacintra y la AMB. Su reconocida
trayectoria empresarial lo llevó a ser presiden
te del exclusivo Club de Banqueros. Una nieta
de Carlos Slim, Ana Isabel Slim Aramburu
se casará con el poblano José Chedraui,
quien es hijo del aspirante a la alcaldía de
Puebla por Morena, José Chedraui. Nueva
mente vemos juntos los votos y los billetes.
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Montajes, ¿sí o no?

• Estamos o no ante dos montajes que
¿victimiz an al gobierno?

Ayer comentamos en este espacio el
sospechoso video de un supuesto grupo

de la delincuencia organizada que salió a "des
mentir" el presunto financiamiento deLos Zetas
a la campaña de López Obrador en el 2006,
denunciado por TheNew York Timesy Latinas.
Un análisis más detallado del video, realizado

por internautas, d escubrió que el amia que por
tan es fabricada exclusivamente por el Ejército
Mexicano, que los uniformes lucen impecables
y que, en general, la imagen no corresponde con
los videos de otr os grupos armados.
Ayer fue el turno de los supuestos familiares

y amigos de los 43 normalistas de Ayotzinapa,
Ya tienen días en la ciudad, lanzando petar

dos a las instalaciones de la Secretaría de Go

bernación, derribando la puerta del Centro
de Arraigo de la FGR en donde se encuentra la
unidad que investiga el caso; pero ayer llevaron
la protesta a Palacio Nacional.
"Robaron" una camioneta de la Comisión

Federal de Electricidad y con ella derribaron
una puerta de Palacio Nacional en la calle de
Moneda, es decir, un acceso lateral, no la facha
da principal del edificio.
Videos recogidos por reporterosy aficionados

que pasaban por el lugar demuestran que hay
un patrón de vestimenta entre los que derriba
ron la puerta.
Sobre todo el uso de tenis de la marca Adidas,

que calz aban los adultos.
Si fueron infiltrados, o si el evento fue un

montaje para desacreditar la protesta, por su
puesto que hay elementos para considerarlo.
El gobierno se entrampó con su propia len

gua; por años, como candidato opositor López
Obrador y sus huestes lucraron con la lamen
table desaparición de los normalistas y prome

tieron que, de llegar a la presidencia, los iban a
encontrar.

La investigación está dinamitada; el propio
Presidente dijo que él encabezaría la Comisión
investigadora porque no confiaba en los infor
mes del exfiscal ni del grupo interdisciplinario
internacional que se contrató para las pesqui
sas.

El vínico resultado que puede presumir este
gobierno es el de tener en la cárcel al viejo y
enfermo exprocurador Jesús Murillo Karaiii,
solo por aquella frase con la que trató de cen ar
el caso, "la verdad histórica".

¿Ha cambiado algo la versión del hidalguen
se? Muy poco, acaso se han sumado algunos
nombres de militares que presuntamente es
taban en la nómina de los Guerreros Unidos, a
quienes se atribuye la desaparición forzada,
pero nada más.
Ahora habrá que estar pendientes del desa

rrollo de la marcha del 8M, no vaya a ser que se
presenten hechos que eleven al grado máximo
el sospechosismo.

• • • •

Dura la respuesta del senador Emilio Álvarez
Icaza al presidente López Obrador, quien lo
acusó de estar detrás de las protestas violentas
de los normalistas de Ayotzinapa.
"Es usted un cobarde", le gritó en el Senado,

y lo retó a debatir en el lugar que el mandatario
eligiera.
Alvarez Icaza no es de los suavecitosy asegura

que no dejará el tema hasta que le responda
desde laMañanera.

• • • •

Catalina Monreal Pérez y Ornar García Har
fuch, llevarán a cabo una mesa de diálogo con
empresarios de la alcaldía Cuauhtémoc para
hablar sobre temas de seguridad.
Monreal es la candidata de Morena a la alcal

día y García Haiíuch es candidato al Senado.
Para Morena, la alcaldía (Corazón de la

CDMX), es de vital importancia no solo por su
aporte a la economía local sino porque en ella se
concentran los tres Poderes de la Unión, lo que
simbólicamente incrementa su valor político.

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son independientes y
no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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Lecciones de Historia en La Mañanera

Al Doctor Patán le pasó lo mismo
que a una connotada integrante de
nuestro movimiento, la compañera
Julia: oyó al Segundo Presidente

Más Popular del Mundo (SPMPDM) dar lec
ciones de Historia en la mañanera, para apro
vechar como es debido el tiempo muerto de la
veda electoral, y sintió que lo permeaba el tipo

de emoción que solo se experimenta cuando
uno ve en acción a los grandes motores inte
lectuales. Motores de la Historia entendida
en este caso, claro, no solo como devenirese
lugar en el que el nombre de nuestro Líder
quedó ya inscrito en letras de oro sino como

disciplina. Ya saben: Herodoto, Braudel, Gib
bons, Gutiérrez Múller. "¡Me mueeeero!", se
dijo el doctor en sintonía plena con su tocaya,
en el entendido de que la muerte a que se
refería era una muerte preciosa, de esas de
no poder más de contento. Uf, qué momen
tazo. Sí, se destapó el SPMPDM hablando
de Morelos, que, déjenme decirles, porque
lo aprendí el otro día, sí era un héroe popular.
100% Pueblo Bueno. Y un patriota, así como
el licenciado Bartlett, por ejemplo.

Así que no veo la hora de la siguiente lec
ción. ¿De qué nos hablará el Líder Histórico
de la Transformación? ¿De Cortés, el primer
neoliberal? ¿De cómo los pueblos originarios
hacían pirámides y conocían el cero mientras
losyanquis con dificultades cazaban búfalos a
pedradas, hace 10 mil millones de años? ¿De
cómo Villa fue el segundo activista social des
pués de Cristo, de cómo fundó montones de
escuelas, casi tantas como las universidades
Benito Juárez, y de cómo lo de que se dedi
caba a violar mujeres y pasar por las armas a

todo mundo es parte de una leyenda negra?
¿De la conexión entre los Benitos, el Juárez
de las referidas universidadesyMussolini, ya
adelantada aquella vez ante la ONU? ¿De Ca
tarino Garza, un antecedente de nuestro Líder

Histórico que tampoco creía mucho en las
elecciones tipoburguésyal que ojalánuestros
soldados ya puedan buscar en Panamá, sol
ventado el detalle de no tener permisos para
hacerlo? ¿DeMadero, elSegundoPresidente
Más Atacado de la Historia, por supuesto des
pués del SPMPDM?

En fin, que aplaudo de pie la idea
del SPMPDM y se los digo como va: ese nivel
no lo tienen ni los libros del compañero Marx
Arriaga. Lo único que me preocupa es que a la
tocaya le vaya a dar algo con tanto entusias
mo. Los raptos místicos, porque es claro que
ante eso estamos, son peligrosos para la salud
vascular. El Doctor, para prevenir un ictus, ha
decidido entregarse al whisky vespertino,
gran sedante.
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Día Internacional de la Mujer

El 8 de marzo se conmemora el Día
Internacional de las Mujeres, adop
tado por la Asamblea General de la
Organización de las Naciones Uni

das (ONU) el 16 de diciembre de 1977, con
el objetivo de eliminar toda forma de discri
minación hacia ellas, promover su empode
ramiento y conseguir su plena participación
en la sociedad.

En pleno siglo XXI, todavía está leja
na, la igualdad en derechos laborales,
económicos,educativos y políticos, entre

hombres y mujeres, por ende, todavía faltan
muchos pasos para alcanzar el objetivo.
La lucha que por años han dado muchas

mujeres en diferentes ámbitos, han mostrado
resultados que aunque todavía no son sufi
cientes, son avances a favor de la equidad.
En México, la Constitución reconoce este

derecho y ordena que las instituciones desde
donde se gobierna se conformen de manera
paritaria. Lejos estamos de alcanzar el 5050.
Si las mexicanas somos 52 por ciento de la

población, por ende el género femenino debe
ría ocupar lamitad de las posiciones de poder.
Hecho, que sólo en el legislativo se ha cum

plido. Sin embargo, todavía no se logra, las
mujeres estamos en desventaja.
El Banco Mundial, reconoce que ni en los

países más desarrollados, ofrecen igualdad
de oportunidades y resalta en su estudio sobre
Mujeres, EmpresasyLegislaciónque lasfémi
nas tienen menos derechos que los hombres.

Pero eneste 2024, porprimeravez enMéxi
co tendremos una mujer como presidenta de
la República. Aunque son tres los candidatos,
ellas son las que tienen mayor probabilidad de
alcanzar el cargo.
Son Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez

quienes tienen la posibilidad de alcanzar la
silla presidencial y, además de cumplir conlas
funciones propias de su encargo, tendrán que
asumir su compromiso con su género.
Terminamos esta entrega, sin mencionar

la violencia contra las mujeres en todos los
ámbitos, el incremento de feminicidios. Día
Internacional de laMujer, ¿qué celebramos?

SUSURROS

1. Yucatán vive la campaña negra Joaquín
Huacho Díaz Mena. La versión de que por
motivos de salud abandonaría la candida

tura. Los yucatecos, recibieron llamadas
déla encuestadora Enkoll, para definir que
morenistas podrían sustituir al candidato.
De inmediato, Enkoll, lanzó un comuni
cado para desmentir y deslindarse de la
autoría de los "push polis" y anunciaron que
la empresa demoscópica presentará una
denuncia. La campaña negra, ¿de dónde
viene?, de los opositores oes fuego "amigo".

2. Durante el año pasado, la refinería de Deer
Park, que opera Pemex, que encabeza Oc
tavio Romero, obtuvo la Certificación Ener
gy Star por parte de la Agencia de Protec
ción Ambiental de los Estados Unidos (EPA
por sus siglas en inglés) por su desempeño
en materia de eficiencia energética, ya que
en 2023 la refinería texana se ubicó en el
primer cuartil entre todas las refinerías de
Estados Unidos y Canadá. Cabe mencionar
que esta es la primera vez que Deer Park
recibe este reconocimientoylohizobajola
gestión de la petrolera mexicana. Además,
también obtuvo resultados financieros só
lidos, pues no reportaba cifras así desde
2007 y es la primera vez que cierra un ejer
cicio sin deuda.
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Redes de
Poder

ENJUAGUES JALISCIENSES

La reciente aprobación por parte
del Congreso de Jalisco de los
tres nuevos integrantes del Con
sejo de la Judicatura del Estado
de Jalisco estaría enfrentando un

alto riesgo de ser revertida, o al
menos congelada en sus efectos
mediante acciones judiciales,
ha trascendido desde los pasillos
que recorren todos los días los
legisladores jaliscienses

Resulta que la determinación
que se tomó el 5 de marzo para se
leccionar como consejeros a Luis
Enrique Castellanos Ibarra, Irvin

Israel Ávila Trujillo, así como
Gabriela Sánchez Cabrales, no

solo se habría dado pese a la exis
tencia de una suspensión judicial
derivada de un amparo indirecto,
sino también en medio de otras

prácticas bastante oscuras.
En efecto, el acuerdo al que lle

garon todas las fuerzas políticas
para que avanzara esta aproba
ción, incluyendo a los partidos
de Futuro y Hagamos, aunque
con la excepción de Morena,
se habría fraguado aun cuando
entre los legisladores se sabía de
la recepción de un incidente de
suspensión, dentro del amparo

Israel Ávila Trujillo, así como
Gabriela Sánchez Cabrales, no

solo se habría dado pese a la exis
tencia de una suspensión judicial
derivada de un amparo indirecto,
sino también en medio de otras

prácticas bastante oscuras.
En efecto, el acuerdo al que lle

garon todas las fuerzas políticas
para que avanzara esta aproba
ción, incluyendo a los partidos

de Futuro y Hagamos, aunque
con la excepción de Morena,
se habría fraguado aun cuando
entre los legisladores se sabía de
la recepción de un incidente de
suspensión, dentro del amparo

indirecto 410/2024 que promovió
Laura Graciela Gómez González,

y en el que se puede leer:
"Se concede la suspensión

provisional para el efecto de que
las autoridades responsables,
en el ámbito de su competencia:
Se abstengan de llevar acabo
la elección de consejeros de
la judicatura de Jalisco; en su
caso, de haber llevado a cabo la

elección, no se tome protesta a
los seleccionados

No solo eso, también ha tras

cendido que, justamente para
garantizar que llegaran al Conse
jo los candidatos que terminaron
siendo seleccionados, se obligó
a renunciar a su postulación
a seis aspirantes en específico:
Jesús Alberto López Peñuelas,
José Antonio Nava Pérez, Mónica
Guzmán Mancilla, Iván Quiroz
Maldonado, Ignacio Francisco
Velasco González, y Fabián Hurta
do Aréchiga.

Esto debido a que todos
ellos habían obtenido mejores
evaluaciones que los candidatos
afínes a los partidos, y dado que
el proceso obligaba a seleccionar
a los mejores perfiles, las fuerzas
políticas optaron por "renunciar"
a esos seis aspirantes para que,
entonces sí, los que siguieran en la
lista fueran, casualmente, los que
pretendían los institutos políticos.

Esto debido a que todos
ellos habían obtenido mejores
evaluaciones que los candidatos
afínes a los partidos, y dado que
el proceso obligaba a seleccionar
a los mejores perfiles, las fuerzas
políticas optaron por "renunciar"
a esos seis aspirantes para que,
entonces sí, los que siguieran en la
lista fueran, casualmente, los que
pretendían los institutos políticos.

FAVORABLE A PAN Y MC

Ni qué decir que el legislador To
más Vázquez Vigil, presidente de
la Comisión de Seguridad y Justi
cia, se había negado a sesionar para
aprobar el dictamen, debido a
que no se tenía el tiempo suficiente
para evaluar adecuadamente los
perfiles de los candidatos (los re
sultados de las pruebas de control
de confianza llegaron a las manos
de los legisladores el mismo día de
la sesión plenaria, por la tarde).

Por eso, ante la reticencia

de Vázquez Vigil, este terminó:
siendo suplido en su calidad de
presidente de esa Comisión por el
diputado Gerardo Quirino Veláz
quez Chávez, así se pudo celebrar
posteriormente la sesión del pleno.
Los seleccionados serían piezas
de los partidos Acción Nacional y
Movimiento Ciudadano.

Así son los enjuagues políticos
en Jalisco
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Advierten sobre el riesgo de íesertir la
del Cian

sejode la Judicatura del Estadode Jalisco.
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PROBLEMAS PARA MORENA EN

LINARES Y EL CHOQUE
DE MARIANA
Militantes de Morena en el

municipio Linares están a
punto de dividir al partido,
nos comentan, una situación
que afectará las candidaturas
federales, al tratarse de la
localidad que tiene el mayor
padrón electoral en la Zona
Citrícola.

Nos aseguran que el
descontento viene por el
dedazo que quiere aplicar la
tesorera estatal de partido,
Brenda Mena, quien quiere
imponer como candidato a la
alcaldía a Gerardo Guzmán,
quien no se registró en tiempo
y forma.

Un total de 4 hombres

y una mujer se registraron
internamente para participar
en la encuesta, mientras que
Guzmán no lo hizo, pues, nos
dicen, asegura que tiene alta

influencia en el partido.
Lo que sí es toda una

realidad, es que los habitantes
de Linares son bravos, es por
eso que las voces que dicen que
podrían iniciar con protestas
masivas no hay que descartarla,
además de que apunta a una
desbandada.

Por cierto, Guzmán
arrastra un historial de

derrotas, una con el Partido

de Nueva Alianza y otro como
independiente.

EL CHOQUE DE MARIANA

Mariana Rodríguez se registró en
Movimiento Ciudadano y, claro,
después en el Instituto Nacional
Electoral, como candidata a la
alcaldía de Monterrey.

Sin ninguna sorpresa en su
discurso, Rodríguez inició ata

cando a los viejos políticos.
Eso sí, su mensaje de 10

minutos era 100 por ciento para
jóvenes, sector que en el padrón
electoral de la capital regia solo
representa el 14 por ciento.

Aquí lo interesante es, sin
duda, su discurso elitista, donde
su compromiso va con todos
aquellos, si, con los regios que
busquen la colaboración, inclu
sión, el comportamiento y la
transparencia. Según ella, valores
fundamentales de una gestión
municipal.

O sea, ¿quien no piense como
ella, no tendrá su compromiso?.

Pero se le olvida que lo esen
cial de ser presidente municipal
es: vocación de servicio y servir
por igual a sus jefes, los regios.

Por cierto, la transparencia
es una obligación no un
compromiso.
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Mariana Rodríguez, aspirante a la alcaldía de Monterrey, pronunció su primer
discurso err el qué atacó a la llamada "vieja política"
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Legislar
no es prioridad

Para los diputados federales el
trabajo en el pleno y por el que
se les paga más de 180 mil pesos
mensuales, por concepto de dieta
y otras prestaciones, es desairado,
debido a que están más ocupados

y preocupados por el proceso
electoral en curso.

A lo largo de la sesión de este
miércoles, el pleno del recinto de
San Lázaro lució prácticamente
vacío. Los legisladores argumen
tan que están al pendiente de su
trabajo y que las iniciativas las vo
tan a distancia; es decir, vía remota,

a pesar de que el desarrollo de las
sesiones ya es presencial.

Error de cálculo de Estrada

Además del exabrupto de acusar
de "racistas y clasistas" a los asis
tentes de la "Marcha por nuestra
Democracia" y ver que se trató de
una mala declaración, al interior de
la Comisión Nacional de Derechos

Humanos, Francisco Estrada, el se

cretario Ejecutivo, entró en pánico
ycómienza a tejer una estrategia
rumbo al cambio en la comisión,

ya que en cuanto llegue la nueva
Legislatura tiene que cabildear
para que se quede Rosario Piedra

otros cinco años; sin embargo, nos
dicen que tienen poco apoyo.

Con Ricardo Monreal fue

atento mientras le convenia, cuan
do el zacatecano tuvo su "sana

distancia" en Palacio Nacional a

todo su personal incrustado en la
Comisión, el mismo secretario se

encargó de sacarlos, luego vinieron
los días de romance con Adán Au

gusto y la misma historia. Estrada
aceptó dar cabida a los adanistas,
luego no fue la corcholata elegida
y todo su grupo fue relegado. Nos
dicen que no midió que ambos
personajes estarán en el Congreso
en unos cuantos mesesy ahora los
necesita. Vaya frentazo.

Acuerdos por él gran objetivo

Aunque las encuestas invitan a
cierto optimismo, en Morena
quieren asegurarse de lograr el
llamado Plan C. Nos comentan que
cada candidatura y cada acuerdo
de coalición está pensada con el
objetivo de lograr la mayoría en las
Cámaras para la siguiente Legis
latura. Tal como lo hizo en 2018

como coordinador legislativo, las
alianzas que ha tejido el presidente
nacional de Morena, Mario Delga
do, en este proceso electoral, son
para sumar a perfiles reconocidos
que aporten una buena cantidad
de votos al movimiento, nos dicen.
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Falta mucho por hacer y trabajar para lograr
una nación de igualdades, pero hoy, desde sus
trincheras, abren camino a futuras generaciones

anana 8 de marzo se celebra el Día Inter

nacional de la Mujer. En todo el mundo las
mujeres estamos ocupando más espacios
en donde antes no se nos permitía ejercer.
La lucha de miles en búsqueda de la igual
dad de género, poco a poco ha rendido
frutos,aunqueaúnc|ueclamuchoporhacer.

Hoy quiero reconocer en este espacio, a algunas de las
mujeres de la política mexicana que están liclerando al país.

Iniciamos por Claudia Sheinbaum Pardo, exjefa de Gobier
node la CDMX, es la actual candidata a la Presidencia ele México
por la coalición Sigamos Haciendo Historia, de los partidos
Morena, PVEM y PT, La doctora aventaja todas las encuestas
para ganar las elecciones presidenciales del 2 de junio, esto
la convertiría en la primera mujer presidenta de nuestro país.

Bertha Xóchitl GálvezRuiz es la abanderada por la coali
ción Fuerza y Corazón por México, conformada por los partidos
PAN, PRI y PRD para la Presidencia ele México. La ex senadora
logró ciarle un giro de esperanza a una oposición sin rumbo
y con tendencia a una derrota catastrófica. A través de recles
sociales y con ese carácter espontáneo que la caracteriza, ha
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logrado sumar adeptos y convertirse
en una digna contendiente para los
próximos comicios de Junto.

Luisa María Alcalde, la secretaria
de Gobernación, es una joven de36
años, que ocupa uno de los puestos
más importantes del gabinete presi
dencial. La llegada de Alcalde Lujan
tomó por sorpresa a varios, pero sin
duda abrió esa brecha generacional

como una mujerjoven capaz de liderar dicha instancia.
Norma Piña. La presidenta ele la SCJN, ha sido un refe

rente ele orgullo femenino en el último año. La ministra Piña
es tajante en las decisiones ele la Corte, lo cual ha generado
opiniones clivicliclas por su carácter y actuaren defensa de
la Constitución, aun si eso implica ir en contra de los deseos
presidenciales.

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, es
otra mujerque ocupa un alto mando en el gabinete presiden
cial. Su trabajo en la cancillería ha dejado un sinfín de buenas
relaciones para México con el mundo en los últimos meses.

La senadora de Acción Nacional, Lilly Téllez, es un perfil
completamente opositor al actial gobierno. Desde tribuna ha
señalado en repetidas ocasiones a la 4T, han sido tan caóti
cas y polémicas dichas intervenciones, que la ex periodista,
llegó a estaren la lista como posible candidata presidencial.
Rosa Icela Rodríguez es la secretaria de Seguridad y

Protección Ciudadana, quien se ha encargado de llevar la
estrategia de seguridad del gobierno federal y encabeza re
uniones en materia de seguridad con autoridades de primer
nivel de diferentes naciones. El presidente ha destacado y
agradecido su labor en dicha encomienda

Estas son sólo algunas de las mujeres destacadas en la
dirigencia de nuestro país, el espacio no alcanza para nom
brarlas a todas. Sin duda falta mucho por hacery trabajar para
lograr una nación de igualdades, pero hoy, estas mujeres
desde sus trincheras abren camino para futuras generaciones.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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Tiene razones Sheinbaum para sentirse optimista:
todas las encuestas la favorecen, incluso la que cita
la coalición opositora

e elijo Claudia Sheinbaum al papa Francisco
en la reciente conversación de ambos en

El Vaticano:

Nunca pensé que sería candiclata a la
Presidencia.

Y le contestó el pontífice:
Yo tampoco pensé que sería Papa.

En conversación transmitida en Milenio TV, la candiclata
presidencial de Morena y aliados contó la anécdota y tam
bién dijo que quiere "ser recordada como una Presidenta
que impulsó la educación, la salud pública, el bienestar y la
prosperidad compartida". Es decir, Claudia Sheinbaum se
siente ya sucesora de Andrés Manuel López Obrador, quien no
está en la boleta, pero sí en el centro de las campañas como
lo acreditan los actos iniciales de éstas, en los cuales recibió
un doble reconocimiento: uno explícito y el otro implícito.
Tiene razones Sheinbaum para sentirse optimista: todas las
encuestas la favorecen, incluso la que cita la coalición opositora
sólo que con menos distancia que las demás. (Una reciente
de El Heraldo de MéxicaCovarrubias y Asociados le da
a Claudia 55% de intenciones de voto, contra 26% de Xóchitl

Gálvezy5%c!eJorgeÁlvarezMáynez).
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El 1 cíe marzo, primer día de cam
paña, Sheinbaum presidió una multi
tudinaria concentración en el Zócalo

de la Ciudad de México, frecuente
sede de cierres de campaña, pero no
de aperturas. Fue una demostración
de fuerza y de confianza en la victoria.
Su planteamiento delOO compromi
sos pareció más un plan de gobierno

que una propuesta de campaña. La oferta se parece cierta
mente a los 100 compromisos c!e AMLO, pero estos fueron
expuestos cuando el actual mandatario ya había ganado la
elección. Esa y otras semejanzas con AMLO han sido fuente
de críticas a Sheinbaum, pero no deberían extrañar porque
el actual mandatario y la exjefa de Gobierno de la CDMX han
compartido desde hace varios lustros los principios y valores
de lo que ahora se conoce como 4T. Una de las fortalezas de
Claudia es garantizar la continuidad de un proyecto exitoso,
cuyo autor goza de altos niveles de evaluación (El Heral
doCovarrubias le da a AMLO 73% de aprobación). Apartarse
de este proyecto sería una torpeza mayúscula.

Curiosa y paradójicamente, el mandatario, quien fue reco
nocido y vitoreado en el Zócalo, también estuvo presente en
otra concentración, la de Xóchitl Cálvezen Irapuato. Cuando la
candiclata opositora se pincha el dedo para firmar con sangre
su compromiso de no eliminar los programas sociales en
desarrollo, lo hace explícitamente para frenar la versión de que
ella busca la no continuidad de tales programas, que gozan de
general estima. Implícitamente, sin embargo, expresa tam
bién un reconocimiento a López Obrador, artífice e impulsor
de tales programas a los cuales, además, le ha dado un sello
de progresividacl. Es acertado que Xóchitl se comprometa no
sólo a conservarlos, sino a ampliarlos, si bien es posible que
tai sector de panistas (destacadamente Vicente Fox) no esté
de acuerdo con esa postura de su candiclata.

PLUS ONLINE: Los encuestas no son profecías
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¡SAQUE LAS MANOS DEL
PROCESO ELECTORAL!

emasiado tarde, pero no por eso hay que
dejar de exigirlo: López Obrador debe de
sacar sus manos, sus giras y sus maña
neras del proceso electoral. De paso, los
presupuestos del Estado. La balanza se
inclina hacia un laclo para apoyar con los
recursos públicos a la corcholata; él es el

principal impulsor electoral de Morena. Eso es un DELITOy lo
viene haciendo desde hace ya más de cinco años.

Quien exigió al oficialismo siendo oposición que el
Presidente no se metiera en cuestiones comida les y parti
distas, que las elecciones fueran procesos limpios y que se
castigara a quienes no cumplieran, ahora es el primero en
entrometerse y el que hace caso omiso a lo ordenado por
el INE. Lo hace a propósito y para provocar se desconozcan
los resultados electorales, incluso a los propios morenistas
victoriosos y para asirse al poder. No me cansaré de decirlo:
AMLO sigue el libreto c!e los autócratas del orbe. Ha estado en
plan de 'cuerpo contra cuerpo', de construir una 'elección del
referéndum'; prolongar su mandato. Es la razón por la que ha
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permitido el zafarrancho que se vive mismo dentro de Morena.
El descaro estal que hasta se burla

del Instituto Nacional Electoral. Y así,
el INEya le ordenó en reiteradas oca
siones no hablar ele las elecciones.

Los comentarios del mandatario vul

neran los principios de neutralidad e
imparcialidad. Pero López Obrador ni
los ve ni los oye,y continúa lanzando
sus invectivas en las mañaneras.

Eso sí, mientras l.iz Vilchis pide
al Instituto investigar los dichos c!e Jorge Castañeda, guarda
silencio sobre la incontable cantidad de ocasiones en que
ópez Obrador ha lanzado lodo, vertido falsedades, bufas y
burlas sobre los candidatos de oposición. ¿No debiera ser el
primer personaje al que se le debe investigar? No es difícil,
está todo grabado. Mario Delgado tiene la desfachatez de
anunciar que presentará una queja formal a los directivos
de recles sociales por la "guerra sucia" contra Sheinbaum.
¿En serio? ¿Mientras sus propios correligionarios venden
candidaturas y pagan ejércitos ele bots, entre otras linduras?

Por supuesto que, para ello, López Obrador sigue siendo
3 'víctima eterna'. Se queja de los hashtags que lo nombran;
se queja de que padres ele normalistas entraron a Palacio
Nacional (qué raro, el recinto desde hace años está blindado
contra marchas y ataques, mas ellos pudieron pasar)

Todo mal de este país, TODO, sin excepción, nace de la
impunidad E impunidad es lo que hay ante las violaciones
sistemáticas que ha hecho López Obradora la ley electoral.

Por ello el INE no puede cejar en denunciar esos ilegales
actos y pronunciamientos, así sea lo único que haga. Debe
quedar claro qué se le dijo y que cada victoria del oficialismo
será ilegítima. Cada una. El 'plan C':coger/comerse /corrom
per las elecciones; ¿elecciones descarriladas? ¡Qué mejor!

Guarden esta columna: el hombre hace todo lo posible,
ilegal en su mayoría, para eternizar su proyecto. Y si, en dado
caso, ello llegara a requerir desconocer a la mismísima Clau
dia, que así sea.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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@dariocel

GASTARÁN HASTA
40 MMDP PARA

MEDICINAS EN 202425
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ACOMPRACONSOLIDADAde medicamentos

L 20242025 tomó tracción en los últimos días

y han acudido a presentar posturas unos 301
proveedores, entre fabricantesydistribuidores,

  loscualessedisputarán una bolsa de hasta40
mil millones de pesos.

Al cierre de la semana pasada Birmex, que dirige el
general Jens PedroLohmannlturburu,ya había recibido
cotizaciones para 2 mil 16 claves, de un total de 2 mil 397
solicitadas: o sea, 84%.

Con esas cotizacionesse obtiene el estudio de mercado

que contempla un mínimo de 111 millones y un máximo
de 289 millonesde piezas para IMSS, de Zoé Robledo, en
régimenordínario. Asimismo, un mínimo de 103 millones y
un máximode258millonesparaellMSSBienestar,deAle

jandroCalderón Al¡p¡, un mínimo de5millonesy un máxi
mo de 13.37 millones para el ISSSTE, de Bertlia Alcalde.

Estos tres bloques de compras consolidadas de me
dicamentos ordinariosque está coordinando Birmex,?;
se aplican en su totalidad, van a significar contratos por
aproximadamente 18 mil millones de pesos.
Losdiezproveedorescon más cotizaciones son Surtidor
Industrial con760, Grupo Farmacéutico 263, Proquigama
218, PEG0154, J&C Hospital 134, Kendall 114, Corporación
Armo'04, Atrarox Pharma Q8y Francisco García López
con 88.También la semana pasada se publicaron las re
glas para formalizar ofertasafin de adjudicarlasciaves con
patente y las claves prioritarias
con carácter de urgente.
Además de los fabri

cantes que le men
cionamos hace un

pardedías,apunte
también a Novo

Norclisk que lle
va aquí Valney
Suzuki; Amgen
que dirige Martín
Cao; Boehringer In
gelheim, que preside
Augusto Muench Casta
ñeda; Bayer, al mando de Manuel Bravo.
También MerckSharpS Dome, Chiesi, Beckman Labora
tories, Gilead Sciences, AstellasFarma, Laboratorios Alfa
sigma,EISAILaboratoriosyGrunenthal,porcitaralgunos.

Estas cerca de 99 claves de patentes y mil 274 de
prioritarias con carácterde urgente implicarán undesem
bolso, nuevamente si se logran fincar
todas, de otros 10 mil millones
de pesos. Por último, infor
mar que como parte de

este dinamismo que
en los últimos días se

ha dado en la compra
consolidada de Bir

mex, el IMSSBienes
tar también liberó otra

serie de claves para es
tudio de mercado. Éstas

incluyen las compras de los

23 estados que han federalizado

susservicios médicos de los organismos
públicos descentralizados (OPDj y por lasque se esperan
asignar otros 12 mil millones de pesos.

Igualmente el viernes pasado se publicó otro nuevo
estudio de mercado de poco másde 240 claves, lasque
han sufrido un desabasto continuo durante los últimos

cuatro años. Salieron en el entendido de que si no se
; :onsiguen en el mercado local, porque en algunos casos
fabricantes no están interesadosen ofrecer sus productos
al gobierno, se puedan salira comprarfuera. Birmexorga

nizó una serie de mesastécnicascon directivos médicos

de las instituciones antes mencionadas para buscarcómo
disminuirel desabasto a corto plazo, en lo que llegan los
insumos del extranjero. La instrucción del presidente
Andrés Manuel López Obrador es, si no nos quieren
vender, abran los mercadosy encuéntrenlas donde sea.

Estas cerca de 99 claves
prioritarias con carácterde urgente
bolso, nuevamente si se logran
todas, de otros 10 mil millones
de pesos. Por último, infor
mar que como parte de
este dinamismo que
en los últimos días se

ha dado en la compra
consolidada de Bir

mex, el IMSSBienes
tar también liberó otra

serie de claves para es
tudio de mercado. Éstas

incluyen las compras de los
23 estados que han federalizado
susservicios médicos de los organismos
públicos descentralizados (OPDj y por lasque se esperan
asignar otros 12 mil millones de pesos.

Igualmente el viernes pasado se publicó otro nuevo
estudio de mercado de poco másde 240 claves, lasque
han sufrido un desabasto continuo durante los últimos

cuatro años. Salieron en el entendido de que si no se
; :onsiguen en el mercado local, porque en algunos casos
fabricantes no están interesadosen ofrecer sus productos
al gobierno, se puedan salira comprarfuera. Birmexorga
nizó una serie de mesastécnicascon directivos médicos

de las instituciones antes mencionadas para buscarcómo
disminuirel desabasto a corto plazo, en lo que llegan los
insumos del extranjero. La instrucción del presidente
Andrés Manuel López Obrador es, si no nos quieren
vender, abran los mercadosy encuéntrenlas donde sea.

DE NO CREERSE la nueva forma que varias fintech y
Sofipos disfrazadas de neo bancos están buscando
hacer negocioyatraera más clientes. Institucionesque
operan virtualmente como Ualá, de Andrés Lederman;
Stori, de Marlene Garayzar; Nu, de Iván Canales; entre
otras, siguen en una guerra de tasas entre 13y hasta 17%
justificándose que pueden ofre
cerlas porque están pasando
"por un buen momento".
Y siguen llegando otros
jugadores, como Bra
descard que adquirió
a Icneo junto con su
licencia de Sofipo. El
tema de fondo es que
lo que está enjuego es
el dinero de los ahorra

dores, sobre todo de los
jóvenes, con quienes han inn
plementadoagresivascampañasde mercadotecnia. No
todastienenlossuficientesnivelesdecapitalizaciónose
la pasan castigando la cartera vencida. La Asociación de
Bancos, vía su vicepresidente Daniel Becker.ya advirtió
que se comienza a ver tasas pasivas "aberrantes" en el
mercado. El asunto le está pasando de noche a los pu
pilosde Victoria Rodríguez, Jesús de la Fuentey Oscar
Rosado, mandamasesde Banxico, la CNBVy la Condusef.

Fecha: 07/03/2024

Página: 7

Area cm2: 880

2 / 4

Columnas Políticas

Darío Celis Estrada

Costo: 51,040

Página 111 de 212 Índice



plementadoagresivascampañasde mercadotecnia. No
todastienenlossuficientesnivelesdecapitalizaciónose
la pasan castigando la cartera vencida. La Asociación de
Bancos, vía su vicepresidente Daniel Becker.ya advirtió
que se comienza a ver tasas pasivas "aberrantes" en el
mercado. El asunto le está pasando de noche a los pu
pilosde Victoria Rodríguez, Jesús de la Fuentey Oscar
Rosado, mandamasesde Banxico, la CNBVy la Condusef.

LA EUROPEA ES una empresa mexicana con más de
70 años de experiencia líder
sector. Como muchos nego
cios, quedó tocada por la
pandemia del COVID19,
pero sobre todo por
las restricciones sa

nitarias que impuso.
También le pegó la
caída del mercado

global de vinos y li
cores en 2023. En ese

contexto sus pasivos se
abultaron en los recientes

meses por arriba de los 500
millones de pesos con Citibanamex, de Manuel Romo;
Bx+, de Antonio del Valle; Santander, de Felipe García
Ascencio; BBVA, de Eduardo Osuna,ySabadell, de Albert
Figueras. Con ellos hay desde octubre pláticas de buena
fe para solventarsuspréstamos.mantenerlaoperacióny
el valorde la compañía,queda empleoa unas700perso
nasy posee unasIlO sucursalesen el país. Las medidas
cautelares que recién obtuvo de una juez que actuó con
apego a la ley a la par de una recuperación impulsada
por el apoyo de sus clientesy principales proveedores,
buscan atajaralguria ejecución, no tanto pordeslindarse
de sus obligaciones, sino para no afectar su operación.
LA INICIATIVA DE Reforma a la Ley de Navegación y Co
mercio Marítimo, que ya fue aprobada por mayoría en la
Comisión de Marina de la Cámara de Diputados, pudiera
noserdiscutiday aprobada en este periodo de sesiones.'Y
esque varios despachos de abogadosquerepresentana
navieras extranjeras, que se hacen pasar por nacionales,
están haciendo lobbying muy fuerte para impedir que
discutanyaprueben los cambios que darían porterminado
el negocio de simulación que han utilizado por muchos
años.AnotealosbufetesGarzaTelloyAsociados,Walterino
PinedoyAbogadosy a Enrique Garza Ruiz Esparza, entre
otros, que según el Registro Público
MarítimoNacionaly la Coordi
nación General de Puertos

y Marina Mercante,que
capitanea Ana Laura
López Bautista, han
creado más de 120

empresas fantas
mas en los últimos

años. La pregunta
es si estos grupos
serán más fuertes que
toda la industria nacional.

LA INICIATIVA DE Reforma
mercio Marítimo, que ya fue
Comisión de Marina de la
noserdiscutiday aprobada
esque varios despachos de
navieras extranjeras, que se
están haciendo lobbying
discutanyaprueben los
el negocio de simulación
años.AnotealosbufetesGarzaTelloyAsociados,
PinedoyAbogadosy a Enrique
otros, que según el Registro
MarítimoNacionaly la Coordi
nación General de Puertos

y Marina Mercante,que
capitanea Ana Laura
López Bautista, han
creado más de 120

empresas fantas
mas en los últimos

años. La pregunta
es si estos grupos
serán más fuertes que
toda la industria nacional.

LE HABIAMOS REFERIDO no

mucho de Selina, una empresa con presencia en 25
países, incluido México, donde opera cerca de 163
propiedades para la prestación de servicios hoteleros
y turísticos a través de 18 diferentes razones sociales.
Pues bien, a sus fundadores, Rafael Museri y Daniel
Rudasevski.de origen israelí,lesaseguraron cautelar
mente 50 cuentas bancarias. La compañía, que cotiza
en el Nasdaq y que apenas
en 2022 estaba valuada

en unos mil 200 mdd,
se dedica a rentarle a

terceros propietarios
inmueblespara con
vertirlos en hoteles

y hostales. Uno de
ellos es Carlos Slinri,
que les cedió lo que
efeel Hotel Virreyes en el
primer cuadro de la CDMX.
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EN PAUSA LAS
CANDIDATURAS LOCALES

os partidos políticos tienen poco tiem
po para las definiciones de candida
turas locales, tanto municipales como
diputaciones.

Las apuestas, negociaciones, pre
siones, acuerdos y compromisos han
detenido los procesos internos, al pun

to de que no han logrado consensos en varias entidades
entre las diferentes alianzas. Por ejemplo, en Los Cabos,
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Baja California Sur, las cosas están muy calientitas por
el cambio de gobierno. El alcalde de uno de los destinos
turísticos más importantes de nuestro país, el morenista
Óscar Leggs, quien por cierto ha tenido varios desencuen
tros con empresarios por el descuido de ese municipio,
está buscando la reelección. Uno de los últimos roces con

el sector empresarial ocurrió a finales del año pasado;
en noviembre, señaló al conocido empresario Eduardo
Sánchez Navarro, por falta de apoyo para que se pueda
erradicar la desigualdad en Los Cabos, además, culpó al
sector de provocar el déficit de agua en el municipio. Óscar
Leggs quiere reelegirse, sin embargo las cosas no le han
sido tan fáciles al interior de su partido.

Y aunque ha presumido que va arriba
en las encuestas, su partido ha decidido
no hacer públicos los resultados porque
hay un aspirante más que tiene amplias
posibilidades: se trata de ChristianAgúndez,
diputado local por el mismo partido, quien
es impulsado por su padre, el ex gobernador
Narciso Agúndez. La noticia no le cayó nada
bien al actual alcalde, quien aseguró que
"se está haciendo una investigación", y que mientras no
se conozcan los resultados, "no se puede hacer nada".

Las cosas se están poniendo rudas porque no logran
ponerse de acuerdo. El panorama electoral a nivel local
está cada vez más tenso y los actores políticos presio
nan cada vez más para asegurar un cargo. Lo que sí es
un hecho es que será entre el 15 y 20 de marzo cuando
Morena dé a conocer todas sus candidaturas locales.

morenista Rubén Rocha no ha salido de un problema,
cuando ya está en otro. Su examigo e impulsor en la
campaña para la gubernatura en 2021, Héctor Melesio
Cuén, fundador ciel Partido Sinaloense, rompió todo tipo
de relación con Rocha después de acusaciones mutuas.

Por un laclo, Cuén asegura que en Sinaloa prevalece el
nepotismo, la corrupción y la desaparición de los poderes,
además, señaló a Rubén Rocha ele utilizar su cargo para
intimidarp amenazara quienes los cuestionan, como le
pasó a él. Y por el otro, Rocha, en lugar c!e gobernar, se
dedica a negary descalificar cualquier acusación en su
contra, venga de quien venga.

Por cierto, dicen que el gobernador se
está quedando sin amigos, por autoritario e
intolerante,y apenas lleva poco más de dos
años. Lo que fal tará por ve

• ••

EN CORTO: Mientras los productores ca
fetaleros ele Veracruz padecen los abusos
de las empresas transnacionales como
Nestléy Café California, el gobernador
Cuitláhuac García, se ampara en la veda

electoral y asegura que no hablará al respecto hasta
después del 2 de junio. Como si la crisis que viven los
cientos de cafetaleros en la entidad fuera un tema sin
importancia. El estado es el segundo productor de café
a nivel nacional y la falta de apoyo por parte del go
bierno estatal para hacer frente a estos abusos, podría
dejar a los caficultores sin ingresos.

©SOFIGARCIAMX
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PERISCOPIO

UN CUENTO
FEMINISTA
DE CABO

Se trata de "En agosto nos vemos", el más reciente
librito del finado mejor escritor contemporáneo en
lengua hispana, Gabriel García Márquez

ale la pena desviarse del ciclón político
electoral que atraviesa México para aho
garse, de una sentada, en la lectura de "En
agosto nos vemos", el más reciente librito
del finado mejor escritor contemporáneo
en lengua hispana, Gabriel García Márquez,
puesto ayer a la venta por editorial Diana,

justo el día en que cumpliría 97 años.
Más allá de que evidentemente estaba planeado como

una novela y terminó siendo un cuento, por razones que se
pueden leer entre líneas en el prólogo redactado por los hijos
del Cabo, se trata de un relato puramente feminista.

La historia gira en torno a Ana Magdalena Bach, mujer
cuarentona, "felizmente" casada, madre e hija, que cada año
un día de agosto se monta en un transbordador para llegar
a "la isla" (presuntamente Curazao} a visitar la tumba de su
madre y dejarle un rom/tode gladiolos.

En uno de esos viajes, Ana Magdalena, descubre a su
otra yo, o a una c!e sus otras yo, al dejarse enredar en una
noche de pasión loquísima con un desconocido. Justo ahí,
inicia una transformación y un autoconocimiento que, se da
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cuenta, había mantenidototalmente
embodegado.

En efecto, esa noche desenca
dena a esa otra mujer, entre san
ta y puta, que los próximos años,
siempre a mediados de agosto,
será el leitmotiv de sus visitas a

la isla. Sí, va religiosamente a dejarle<í> el ra mito de gladiolos a su madre, y a
platicarle cómo estuvo su año, el de

su esposo, director c!e un Conservatorio, y el de su hija e hijo.
Pero también, y pri ncipalmente, va c¡e cacería, para lo cual

se desgarra la piel de su yo cotidiano para dejar aparezca
como loba hambrienta de sexo desenfrenado esa otra Ana

Magdalena que acecha en bares o congales a hombres,
a quienes aprende a usary desechar.

Año con año, cada agosto, hace el mismo ritual, como si
se tratara de su personal ceremonia de placer contrapuesto
a los atavismos sociales a los que se debe sujetar los 364
días restantes c¡e cada año.

Rebelde, liberada, completa y sin culpa, Ana Magdalena
Bach espera todo un año esa fecha de agosto. Pero en la espera
va cambiando interiormente, ahí donde sólo es posible el
cambio de verdad, pero donde también es más doloroso

Porque va entendiendo de otra forma su vida de mujer
cuarentona, "felizmente" casada, madre e hija y, sobre todo,
"la desgracia de ser mujer en un mundo de hombres".

Imperdible cuento del Cabo que ya tuve la fortuna de leer,
gracias al buen corazón de Melissa Moreno.

La historia gira
en torno

Ana

Magdalena
Bach
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Según la Secretaría de Energía, la planta de
hidrógeno de Air Liquide ponía en riesgo la
producción de gasolinas y diesel en Tula, Hidalgo

hora que se están dando pasos firmes
Apara avanzar en la soberanía energética

se ventilan expedientes que hacen pensar
en fuego amigo al interior de la 4T.

Por lo pronto, en el ocaso del sexenio
continúan surgiendo acusaciones contra
José Samuel Sánchez Reyes, actúa I d i rec

tor general de Normativiclad e Hidrocarburos de la Secretaría
de Energía (Sener). Además clel historial en el que se le ha
acusado de nepotismo, corrupción y enriquecimiento ilícito,
según las denuncias recientes, se reveló su participación
en decisiones cruciales en áreas dedicadas a la refinación.

Concretamente se le imputa favorecer a intereses parti
culares en la negociación clel suministro de hidrógeno para
la refinería Miguel Hidalgo, en Tula a partir clel diseño de con
tratos a modo donde estuvo directamente involucradoy que
derivó en el convenio con la francesa Air Liquide México para
el suministro de productos por 20 años.

También se cuestiona su participación en el Grupo de
Autorización de la Excepción al Concurso Abierto para dicho
proyecto que ahora se busca corregir con una expropiación.

La recuperación de esa planta de
Se ventilan hidrógeno además apoyará la inicia
expendientes tiva de soberanía energética déla 4T,

de ahí que las acciones realizadasque hacen
por Sánchez Reyes sin lugar a dudaspensar en
constituyen un flagrante conflicto de"fuego amigo"
interés, pero pese a ello la Senerjusal interior
tifica su designación argumentandode la 4T
que su experiencia previa le otorga

una supuesta "ventaja intelectual",
afirmación que solo refleja la complicidad que impera en ciertos
círculos gubernamentales, según los denunciantes. ¿Será?

LA RUTA DEL DINERO

En más clel sector le comento que The Next 150que comanda
Patrick Atanasije Pineda firmó un acuerdo de cinco años
para la venta de créditos de carbono a Shell Environmental
Products generados a partir clel biocharde su planta de pro
ducción a gran escala en México. Se trata de hasta 22 mil 500
créditos ele remoción de CO2, donde la filial ele Shell marca un
precedente para escalar la industria clel biochar en América
Latina, donde los grandes volúmenesy acuerdos de compra
a largo plazo de empresas globales, son clave para atraer
capital... Grupo Bimbo, que lleva Daniel Servitje, se ubicó
por octavo año consecutivo entre las "Empresas Más Éticas
clel Mundo", de acuerdo con el análisis de Ethisphere, líder
mundial en la definición y promoción de estándares empre
sariales éticos. La gestión de Bimbo reconoce sus prácticas
de integridad comercial, ética, cumplimiento y gobernanza
las cuales generan un impacto positivo en sus audiencias, y
por supuesto entre los consumidores... Tratando de recuperar
terreno luego de años muy malos, el valor de las obras en el
sector construcción en 2023 fue de 67 mil millones de pesos,
lo que significó un crecimiento real de apenas 1 por ciento,
según se desprende de la Encuesta Nacional a Empresas
Constructoras [ENEC] aunque a decir de la empresa Serens,
que se dedica al alquiler de grúas, marcó un punto de inflexión

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Se trata de la disyuntiva entre dos alternativas,
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, quienes
están empezando a ser representadas

e ha establecido el primer terreno t e ji. ey o
Spara las elecciones del 2 de junio. Se tra

ta cíe la disyuntiva entre dos alternativas,
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez,
quienes gráficamente están empezando
a ser representadas, la primera, por la me
gafarmacia de la 4T; mientras que Gálvez

ha puesto en escena una propuesta muy seductora, una
megacárcel para encerrar delincuentes peligrosos.

La megafarmacia resume lo que ha sido el gobierno ele
Andrés Manuel López Obrador: un intento por eficientizar el
servicio público; arrancar la corrupción; mejorar el desempeño
gubernamental; e. insertar la icea ce que el cinero c1 :e gestiona
el gobierno es del puebloy para el pueblo. El problema es que,
como ha señalado el diputado Éctor Jaime Ramírez Barba,
este es el sexto intento del gobierno por garantizar el abasto
c!e medicinas en el sistema de salud, tras los fracasos de las
compras de Hacienda, de la intervención de la UNOPS, de las
licitaciones del Insabi, etcétera. Y hasta el momento nadie
percibe a la megafamarcia como un éxito.

A su vez, la megacárcel de Xóchitl simboliza la más relevante
aspiración ciudadana actual: viviren

un país en paz. Una megacárcel de
última generación es vista como la
única solución ante la gravedad del
problema c!e violencia.

La gente está apetitosa por vervi
deoscon delincuentes en aislamien

to; sin acceso a celulares; comiendo
avena insípiday viviendoen edificios
sin ventanas.

Pero también tiene sus problemas, sobre todo, ante la
fracción del electorado que asocia el origen c!e la ola de inse
guridad a la guerra contra el narcotráfico iniciada por Felipe
Calderón.Temen que se replique una estrategia que profun
dizó la violencia en lugar de solucionarla,

¿Es la megacárcel de Xóchitl el equivalente a la motosierra
c e Javier Milei en Argentina? Todavía no, pero pudiera ser.

La disyuntiva ele megafarmacia contra megacárcel pone
frente a frente las alternativas en la elección: más presencia
gubernamental en tareas traclicíonalmente reservadas a la
Iniciativa Privada, como la distribución de medicamentos
(megafarmacia); versus un Estado focalizado en el uso de
la fuerza pública para garantizar la seguridad ciudadana
(megacárcel).

IFT

Varios personajes del sectortelecomunicaciones han levan
tado las cejas tras lo revelado aquí en el sentido cíe que dos
funcionarios del Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) pagaron de su bolsillo el viaje al Mobile World Congress
c!e Barcelona, sobro todo, porque ha trascendido que el co
misionado Arturo Robles y la funcionarla Elizabeth Sosa,
estuvieron cerca ele un mes en Dubái en diciembre pasado,
viaje aparentemente sufragado con el presupuesto ele la
institución. Se sorprenden también por la coincidencia ele
nombres, porque una tocaya ele Sosa solía viajar años atrás
porel mundo con otro excomisionaclo. En fin

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

Mega/armada
y megacárcel
ponen frente
afrente las
alternativas
de elección
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• El Manchester City de
Erling Haaland le pasó
encima 31 (62 global),
al FC Copenhagen, en la
fase de octavos de final

de la Champions League.
El actual campeón de
Europa sigue su camino al
bicampeonato, lo que pa
rece se puede concretar.

• Hannah GutiérrezRe

ed, armera de la película
Rust, en la que participó
Alee Baldwin, fue declara
da culpable de homicidio
involuntario, pues era
responsable de las armas
de utilería y cuyos dispa
ros provocaron la muerte
de una persona.

• El entrenador del Real

Madrid, Cario Ancelotti,
está siendo investigado
por la fiscalía española
por un presunto fraude
fiscal. Según las autori
dades, el italiano utilizó
empresas fantasma para
ocultar parte de sus in
gresos hace una década.
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> Llamado a los estados
emitió la secretaria de Se

guridad, Rosa Icela Ro
dríguez, para garantizar
que las movilizaciones del
8M, Día Internacional de
la Mujer, se desarrollen en
paz y libertad. La funcio
naría federal encabezó la
XI asamblea de la Confe

rencia Nacional de Se

cretarias y Secretarios de
Seguridad Pública, don
de pidió tener listo un plan
para facilitar las activida
des que se realicen maña

na y solucionar, con diálo
go, cualquier incidente.

> El Servicio de Alguaciles de EU y
la oficina de Interpol en Washing
ton premiaron a la Fiscalía General
de la República, a cargo de Alejan
droGertz El motivo; la captura,
en 2023, de dos personas incluidas
en la lista de las 15 más buscadas

de la capital estadounidense. Y es
que la detención ayudó a liberar a 5
menores.

>Se registró la influencer Mariana
Rodríguez nte Movimiento Ciu
dadano como aspirante a la alcaldía
de Monterrey. La esposa del go
bernador de Nuevo León, Samuel
García, entregó los documentos
solicitados y compite contra puros
hombres, pero los que saben del
tema aseguran que es mero trámi
te para que la elijan a ella.
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> Importante refor
ma aprobó la Cá
mara de Diputados
en pro de la equi
dad: que una mujer
pueda ser titular de
la Secretaría de la
Defensa. La inicia

tiva, presentada por
el diputado panista
Carlos M adrazo

Limón, fue empu
jada por la Comi
sión de Equidad de
Género, presidida
por Julieta Ven
ees, y se avaló ayer
por 431 votos a fa
vor, cero en contra y
cero abstenciones.

> Nos cuentan que
el gigante banco
brasileño Bradesco

se alista para en
trar a México. De

inicio, llegaría como
sociedad financie

ra popular, a través
de su filial en nues

tro país, Brades
card, que adquirió la
Sofipo Ictíneo. Nos
dicen que uno de
los asesores para
que se logrará esa
operación fue Bar
tolini Consultoría,
de Luis Bartolini
ex funcionario de la
CNBV.
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¡¡fita quiero referirme a ninguna iniciativa, sino a esa idea que en los últimos
años ha rondado una y otra vez y a la que podría sin ambigüedad calificar de
pésima. Un juez no es un político que busca quedar bien con un segmento
de la población qué simpatizan con su ideología y propuestas. Un juez tiene
la altísima responsabilidad de impartir justicia conforme a Derecho, que se
traduce en dar salida justa, imparcial y completa a los conflictos que se pre
sentan. Un juez establece seguridad jurídica y certeza, ingredientes funda
mentales de un sistema democrático en un Estado de Derecho.

Un juez debe ser una persona estudiosa, profesional, perito en la ciencia
jurídica, con actitudes que demuestren una ética independiente a cualquier
presión externa; debe ser una persona plenamente capacitada y especializa
da en la rama del derecho que mercera. Por ello, la independencia es la prin
cipal directriz para el ejercicio pleno y certero de la función jurisdiccional.
La independencia judicial se traduce en el sometimiento absoluto de la sen
tencia al imperio de la ley. Si un juez pierde su independencia se convierte
en político, y esta figura se elige no por el grado de estudios, los libros escri
tos, participaciones en congresos, publicaciones, sino porque es simpático,
guapo, mejor bailarín, o porque está con la fuerza mayoritaria respectiva.

¿Es contraria la independencia judicial a la elección popular de jueces?
La respuesta categórica es sí. La independencia judicial debe estar alejada de
vínculos políticos, de negociaciones, de presiones. Debe ser una obligación
del Estado. ¿Los políticos tendrán mayor independencia sometiéndose a las
urnas? Claro que no. Un político debe hacer campaña, y en ellas hay dinero
de por medio. ¿Quién va a poner el dinero? La ruta resultaría muy incierta.

Además, no hay certeza si un político que logre el triunfo en las urnas pa
ra ser juez sea el más capacitado; sí debe ser más popular y eso va contra los
principios de un Estado de Derecho. Así tendremos jueces guapos, simpáti
cos, pero no necesariamente los mejores abogados. Ahora bien, para aqué
llas voces que insisten en que la designación de los jueces no corresponde a
la voluntad de la ciudadanía, hay que advertir que los jueces tienen legitima
ción constitucional al haber sido designados conforme a los procesos esta
blecidos en nuestra Carta Magna. La ruta para seguir, más que llevar a los
jueces a las urnas debe ser el fortalecimiento del Poder Judicial, para que los
conflictos que sean resueltos gocen de independencia, imparcialidad y segu
ridad jurídica que debe, por siempre, prevalecer en un sistema democrático.

*Magistrado del TEPJF
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Morena, PT y PVEM deben presentar un nuevo
convenio y decidir si los tres van juntos en 32
distritos o sólo en 29 y en el resto van solos

os partidos políticos Movimiento de Re
generación Nacional.PartidodelTrabajoy
Partido Verde Ecologista de México regis
traron convenios de candidatura común

para contenderen 29 distritos, la
migrante y 15 alcaldías.

Sin embargo, el Tribunal Electoral
Ciudad de México revocó convenios de candidatura común

de MorenaPTPVEM a diputaciones locales y alcaldías.
Es decir, los magistrados electorales ordenan al instituto

Electoral capitalino que avisen a los partidos políticos que
los modifiquen.

Qué sigue? Luego de la interpretación de que
convenios de candidatura común violan el principio de uni
formidad en las alianzas electorales porque en el
convenio se excluye al Verde.

Entonces, los partidos Morena, Partido del Trabajo y Par
tido Verde Ecologista ele México, en el plazo ele cinco
naturales posteriores a que ello acontezca, podrán presentar
un convenio de candidatura común para postular todas
candidaturas a todas las diputaciones y alcaldías o

de éstas, según sea su estrategia
electoral, siempre y cuando dicha
candidatura común se encuentre

integrada por los mismos
políticos que hicieron la coalición.

Lo curioso de la sentencia es que
ordena que se le notifique a los tres
partidos que pueden optar por pre
sentar un nuevo convenio en el
incluyan la totalidad ele las candida

turas propuestas.
Aparentemente los tres partidos podrían presentar un

convenio en el que irían los tres juntos para 32 distritos y ya
no existiría la candidatura común MorenaPT, o bien, pueden
mantener el de 29 distritosy participaren lo individual en
3 distritos en los que iban juntos sólo dos partidos.

Ahí es donde brincó el problema de Pedro Haces con
dirigente nacional del PVEM con el líder local Jesús Sesma
y de Israel Zamora, senador del PVEM, al que le negaron la
candidatura por Cuauhtémoc, quien por cierto ayer se
a Morena.

Morena, PTy PVEM deben presentar un nuevo convenio
decidir si los tres van juntos en 32 distritos o sólo en 29 y en
el resto van solos. Difícil decisión.
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UPPERCUT: 'Aguas'en Cuauhtémoc. Se vislumbra una
elección cerrada por la alcaldía. Alessandra Rojo de la

Vega, candidato de la coalición Va por México, fue sacada
de la lista al Senado para irse a disputar la alcaldía más

importante de la Ciudad de México. Y ahora con la salida de
Sandra Cuevas por una candidatura de Movimiento

Ciudadano al Senado, las cosas marcan favorable para
Rojo de la Vega, impulsora de la "Ley Olimpia".

Ni en Morena creen que Caty Monreal tiene la ventaja
por ser la hija del senador Ricardo Monreal, quien operará a

su favor en la elección en la alcaldía.
¦

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (BALEXSANCHEZMX
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EU: UNA
CAMPAÑA
ELECTORAL
DI VISIVA

Una prolongada campaña presidencial hará
resaltar más las debilidades que las virtudes de los
participantes y será mucho más negativa

n una situación inédita, la campaña presi
dencial estadounidense de 2024 empezó
el miércoles 6 de marzo, ocho meses an
tes de las elecciones generales del 5 de
noviembre.

Cierto. Las candidaturas del presidente
Joe Biden, por los demócra tas, y de Dónale!

Trump, por los republicanos, estaban predeterminadas hace
meses aunque no fueron recibidas con entusiasmo.

Pueden ser los candidatos más impopulares en la historia
de Estados Unidos.

Pero son lo que hay
El proceso de las elecciones primarias y la votación parti

dista para la selección de candidatos no ha terminado. Falta la
mitad de los 50 estados del país, pero la realidad es que una
campana que normalmente se desarrolla en septiembre y
octubre comenzó ayer. Los dos aspirantes cargan con muchos
negativos. Biden por sus 81 años de edad y su aparentemente
débil estado físico; Trump por sus problemasjudiciales y en
menor medida, sus 77 años.

El actual Presidente enfrenta insatisfacción generalizada res
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Pueden ser ¡os
candidatos más

impopulares en
la historia de EU

pecto a la situación del paísy su futuro.
Tiene una economía con números

positivosy una inflación en descenso,
pero a cambio un elevado costo c!e
vida y una imagen de debilidad.

Trump, a su vez, es señalado por
su negativa a aceptarel resultado de
las elecciones de 2020 y a cambio
mantener denuncias de trampa.

Y mientras es cierto que durante su mandato enfrentó el
rechazo público, ahora parece estaren una posición distinta.

"Según muchos indicadores, los recuerdos públicos del
caos de los años de Trump se han desvanecido. Una cosa
está clara", dijo Sarah Longwell, estratega republicana ele
"Nunca Trump". "En este momento, (los votantes) están muy
centrados en Biden. Saben lo que no les gusta de Joe. Pero
han olvidado lo que no les gusta de Trump. No sienten por
él el mismo desprecio visceral que vi en las elecciones de
2020", consignó The Washington Post. Pero, al mismo tiempo,
la contrastante situación de Trump parece un tanto frágil.

Los críticos del magnate creen contar con el propio as
pirante republicano para consolidar su caso: por un laclo, el
impacto de los cuatro procesos con un total de 91 acusaciones,
que van de fraude fiscal al estado de Nueva York a sedición
por su conducta el 6 de enero de 2021, cuando sus partida
rios invadieron el edificio del Capitolio para tratar de evitar la
certificación legislativa de los comicios.

Por el otro, su tendencia retórica a promover causas vin
culadas al nacionalismo blanco y visiones negativas de las
minorías tiene buena recepción entre sus partidarios, pero
causa rechazo entre los demócratasy por lo menos incomo
didad y hasta intranquilidad entre independientes

Una prolongada campaña presidencial, en todo caso, hará
resaltar más las debilidades que las virtudes ele los participan
tes, será seis meses más prolongada y mucho más negativa.

A fin ele cuentas, una reedición ele la campaña presidencial
ele 2020, pero más políticamente polarizada.
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EL CRISTALAZO

Hasta los de casa muerde...

Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

El audaz portazo contra el Pa
lacio Nacional (tan lejos de la
raíz de aquel legendario Mo
tín del Maíz de 1529 o la carga
fracasada de Bernardo Reyes

o la ocupación traicionera por el cuar
telazo huertista y tantos otros episodios
nacionales), instigado por la inspiración
guerrillera de los ahora abogados de los
estudiantes de Ayotzinapa asesinados
en Iguala, tiene una causa remota: el
aprovechamiento político y electoral del

asesinato masivo por el actual presiden
te en un proceso de consentimiento an
te la protesta.

Ayer, ante la irreverencia y la pro
testa de quienes se dicen abandonados,
alejados, desconocidos, el jefe del Esta
do ha clamado contra una provocación
sembrada por sus adversarios, lo cual es
medianamente cierto, tanto como el fo
mento de años y años de una falsa espe
cie: el asesinato colectivo (ya resuelto)
no ha sido resuelto.

Del juego opositor es muy simple:
debido a su origen guerrillero la escuela
Burgos persigue a los militares el Ejérci
to ha sido el blanco favorito de quienes
protestan desde hace tantos años en lu
gar de asumir la diferencia entre la au
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sencia y la pasividad.
Los radicales de las quejas, los indus

triales del dolor familiar de los hombres
y mujeres padres y madres de los muer
tos, estimularon falsedades desde un
principio, la principal de las cuales fue
aprovechada viciosamente por Alejan
dro Encinas a quien el presidente res
ponsabiliza de la elucidación de todos
los hechos ya cono
cidos. Ni los aclaró,
ni resolvió jurídica
mente el, caso por
que partió de una
mentira: los halla
rían vivos, porque
admitir su muerte

y su incineración y
desaparición por otros medios, era va
lidar políticamente algo inconveniente
para sus afanes de demolición del régi
men anterior, propósito en el cual la
narrativa opositora contó con el incal
culable auxilio del régimen anterior.
Fue tan fallido el trabajo de la inefi

ciente comisión de la verdad nol mere

ce mayúsculas), como para descabezar
la dos veces. Primero con la testa de Gó

mez Trejo y después con la de Encinas
mismo. El siguiente error, motriz de los

hechos del portazo y la semana de ata
ques de los manifestantes contra el Se
nado, el Centro de Arraigo y todo cuan
to se les pusiera enfrente (¿viajan y vi
ven con gastos de dónde?), fue el des
plante presidencial de autonombrarse
fiscal del caso Iguala.

Una pifia impolítica muy costosa,
porque lo dejó sin camino de salida. Ya

no tiene a quién cul
par si las cosas salen
mal. Como ocurrió.

Y en medio de esa

engañifa soltaron ase
sinos y encarcelaron
inocentes, el mayor
de ,los cuales es el
preso político más cé

lebre de este sexenio Jesús Murillo Ka

ram, cuyo crimen fue una frase suel
ta. O dos.
Nunca en la historia de México al

guien había sido encarcelado por decir,
ya me cansé y esta es la verdad histórica.

Ante los hechos de ayer el presidente
responde "by the book: his own book):
—No, no, yo estoy conduciendo to

do porque lo que me importa es encon
trar a los jóvenes y ya la actitud, no de
los padres, sino de los asesores y de las
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organizaciones que supuestamente de
fienden derechos humanos es, en el me
jor de los casos, política, muy de con
frontación en contra nuestra, o sea de
provocación y nosotros pues no quere
mos para nada la confrontación...,
—Pero tiraron una puerta...
—No pasa nada, no pasa nada, no

hay ningún problema, la puerta se arre
glará (es como cambiar un número de
teléfono).

—¿Teme por su seguridad en Pala
cio Nacional?

—No, yo estoy seguro en cualquier
parte del país, a mí me cuida el pue
blo..."

Si el presidente asume una vez más
su responsabilidad en la conducción de
la investigación e insiste en "lo que me
importa es encontrar a los jóvenes", la
víbora se seguirá mordiendo la cola.

UTOPÍA

Utopía es por definición un lugar inexis
tente, como quizá también sea inexis
tente el arreglo para dejar plantada a
Clara Brugada y alentar también des
de el poder la victoria de Taboada en la
elección de la CDMX, a cambio de un
fiscal afín a Morena»
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SUBE Y BAJA

José Antonio Seade Kuri
Presidente de laAMC

El presidente
de la AMC de
fiende la capa
cidad de pro
puesta de los
científicos y se
ñala con clari

dad que no se trata de organización
política o partidista.

Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

El presidente
de Estados Uni

dos, Joe Biden.
prorrogó por
un año más la
declaración de
"emergencia

nacional" respecto a Venezuela dic
tada en 2015.
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ANIMALIDADES

TAIMADA, TONTA, IGNORANTE O TAPADERA...
¿POR CUÁL SE IRÁ LA DOÑA?

Marielena Hoyo Bastien

El pasado martes una de nuestras más
fuertes activistas de bulto y redesJ

Zuemy RoldánSoyTuVozOj enfrentó
brava y decididamente a violentadora
a la que fácil se le hizo tirarle de mo

quetes a perrita mix que traía consigo y
que incluso se mostró sumisa ante la

agresión que la fulana le propinaba diz
que para educarla. La primera reacción
de quienes atestiguaron el acto fue lla
marle la atención a la agresora y segui
damente¡ por parte de la compañera,
solicitar la presencia del personal del
Centro de Atención Animal del Muni

cipio de El Marquést QuerétaroJ don
de se configuró el maltrato} sin omitir
al mismo tiempo marcar al policiaco

911 que también de inmediato desplegó
elementos para conducir a la infracto

ra ante el juzgado cívico correspondien
te. Por su ladoJ personal del CAAME se
encargó de resguardar a la perrita que

hasta la fecha se encuentra en sus insta
laciones a la espera de ver si su golpea
dora se atreve a reclamarla. Aparte de
la grata sorpresa por tan dinámica re
acción todavía resultó más asombrosa
la rápida sentencia del Juez que atendió
la causa y que determinó para la culpa
ble multa de ¡10 mil pesos! y 25 horas
de servicio comunitario. ¡Tómala! En

cambio...

En el Municipio de Tizayuca,
Hidalgo, tienen por comple
to otros principios para con
cebir y sancionar el maltra
to y la crueldad hacia los

compañeros animales no humanos, pe
se a presumir su presidente municipal,
Susana Ángeles, ser casi la Madre Te
resa del bienestar animal, pero... o la
doña tan emperifollada se hace la ex
céntrica o es ignorante y/o mentirosa de
capirote o de plano tapadera y cómplice,
porque de otra forma no se entiende que
al ser abordada por el asunto, durante
conferencia banquetera negara hechos
crudelísimos debidamente documenta
dos contra unos perros arguyendo que
las imágenes del intento de ahorcamien
to a enorme lomito de manto dorado y
el arrastre de otro color negro que has
ta se iba orinado del miedo y que co
rrían a pasto por las redes sociales, ha
bían sido sacadas de contexto... como
si no se supiera que se trata de maldita
costumbre histórica durante las razias.
No conforme con su tentativa tergiver
sados, todavía se dio el estúpido lujo
de afirmar que ninguno de esos perritos
había terminado muerto durante la cap
tura, sino... ¡hágaseme el canijo favor!...
hasta ser sacrificados normativamente
y, lo peor vino cuando horas después y
desde su mismísima área de comunica
ción la desmintieron emitiendo un CO

MUNICADO OFICIAL donde se aceptan
los actos de manejo brutal sobre los ani
males como resultado de dar atención a

denuncia ciudadana sobre conjeturada
jauría que había atacado a otros anima
les de la zona (por supuesto sin acredi
tar pericialmente lo expuesto), dado
lo cual el gobierno municipal, o séase el
que encabeza la negadora, había progra
mado la redada de "dichos ejemplares a
efecto de salvaguardar la integridad de

los ciudadanos y del resto de animales"
al tratarse, según, de individuos fera
les, que va mi resto a que no lo eran y sí
en cambio criaturas sociales y bien ali
mentadas y por lo tanto fáciles de atra
par, permitiéndoles tales características
complacer a los supuestos quejosos con
su desaparición.
Pero ahí no paró el comunicado, que

asimismo incluyó condena enérgica al
uso excesivo de la fuerza en el "método"
empleado para la captura y por lo que se
había tomado la determinación de sus

pender a los empleados involucrados en
tanto que la Contraloría Municipal lle
va a cabo las investigaciones pertinen
tes y se asignan (sic) responsabilidades.
En conocimiento de que pueblo chico in
fierno grande y de que a tal razón en
esas comunidades el que no es pariente
es compadre, seguramente los infelices
abusadores siguen cobrando nómina,
sea sentaditos en alguna oficina o tem
poralmente sirviendo en el rastro muni
cipal por lo general la caja chica de los
alcaldes, aunque ahora todo indica que
del crimen organizado donde fácil les
será desplegar sus ansias de novilleros
martirizando y matando animales, cuya
atormentada carne se tragará esa pobla
ción sin que les haga mella. Para esto...
Ha de saberse que la captura de ma

rras y el evidente intento de ahorca
miento de uno de los guaguás salió a
la luz pública porque al parecer por líos
arrabaleros la fauna cautiva en el Tecua
yán Bioparque Tizayuca (lugar donde
sucedieron los hechos) fue desatendida
al retirarse por acoso laboral el equipo
médico veterinario centrado en su aten

ción. Algunos animales murieron, entre
ellos una leona de nombre LUCKY ba
jo resguardo oficial, más tema del que
me ocuparé hasta tener datos certeros •
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¿Qué hacer con los militares?
Leopoldo Mendívil

A LOS ASPIRANTES A DIPUTADOS:

Uno de los temas más difíci
les de abordar rumbo a las

elecciones es el papel de las
Fuerzas Armadas en la vida

pública nacional. Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez coinciden
en que habrán de continuar en las ta
reas de seguridad, pero más allá de eso,
la perspectiva difiere diametralmente.

Los próximos legisladores tam
bién habrán de jugar un papel muy im
portante en este tema; espero que no
la hagan de florero en lo que respecta
al presupuesto asignado a las FFAA. Lo
menciono por el reporte "El negocio de
la militarización. Opacidad, poder y di
nero", difundido ayer por la organiza
ción civil México Unido contra la Delin
cuencia (MUCD).

No se trata de escatimar el presupues
to en seguridad, sino de todos los recur
sos otorgados a los militares a costa de
otras secretarías. En lo que va de la 4T,
las FFAA tienen 103 nuevas funciones
que no les corresponden; a fuerza de jus
tificarlas con que "no es el cargo, sino el
encargo" se ha distorsionado el funcio
namiento de la administración pública
federal. Y eso es solo la forma, el fondo
es todavía más preocupante.

De acuerdo con el estudio de MUCD,
la Secretaría de la Defensa Nacional ha
visto incrementados sus recursos a tal
punto, que ya son la tercera dependen
cia con más dineros dentro del Presu
puesto de Egresos de la Federación, solo
por detrás de la SEP y Bienestar.
MUCD hizo un ejercicio del gasto

acumulado de las secretarías con más

recursos. Mientras que Salud recibió 974
mil millones de pesos de 2019 a 2023,

las FFAA gozaron de un billón 337 mil
millones de pesos, al sumar los presu
puestos de SEDEÑA, SEMAR y Guardia
Nacional. Es decir, los militares conta
ron 37 por ciento más que Salud, con
todo y pandemia. Cabe agregar otros
23 mil millones de pesos provinientes
de los estados, los cuales fueron trans
feridos mediante convenios y se supone
son usados en seguridad. ¿Cómo la ven?
Ahora bien, si todos esos dineros se

reflejaran en la pacificación del país,
nadie objetaría ni un peso, pero tampo
es así. 40 por ciento de los dineros aca
ba aplicado a otro concepto de gasto, lo
cual incluye adquisiciones improceden
tes. Ahí están los seis mil vehículos de

lujo con un costo de ocho mil millones
de pesos, siendo que solo tenían autori
zados mil 130 millones. Total, ¿quién les
pone el alto?

En abundancia de lo anterior, veamos

cómo se comportaron las FFAA en re
lación con el objeto del gasto: no res
petaron el monto aprobado en ninguno
de los 14 rubros. Solo en el rubro "Pago
extraordinario por riesgo" se entendería
el gran incremento, pues su base inicial
era muy baja y hay que dar incentivos
en el combate a la inseguridad. Todos
los demás tienen aumentos considera

bles y les pongo ejemplos: "Servicios de
lavandería, limpieza e higiene", +789
por ciento; "Remuneraciones de perso
nal eventual, +810 por ciento. En sínte
sis: SEDEÑA ha sobre ejercido 118 mil
millones de pesos en cinco años.
Con el pretexto de que alrededor de

las FFAA todo es asunto de seguridad
nacional, las erogaciones se mantienen
bajo secreto; si apenas rinden cuentas y
a puerta cerrada sobre las tareas de se
guridad, pues de cómo manejan los di
neros, pues menos.

Lo que llama la atención es que ape
nas una quinta parte del billón de pe
sos arriba consignado correspondió a la
Guardia Nacional para tareas de segu

ridad, mientras que el 80 por ciento fue
para SEDEÑA.

"Antes de 2020, no existían empresas
de participación mayoritaria del estado
(EPEM) a cargo de las FFAA. (...) Has
ta agosto de 2023, SEDEÑA y SEMAR
acumulan 30 EPEM." Evidentemente,
los dineros fueron para las obras públi
cas a cargo de militares y de las cua
les los contratos están sellados. Actua

lmente, entre las EPEM están la cons
trucción final y administración del Tren
Maya y los hoteles de la ruta, así como
la operación de Mexicana de Aviación.

Y seamos claros: los militares no pue
den saber de todo, ni hacer con eficien
cia todo lo que se les asigna, por no ha
blar de total honestidad cuando la ten

tanción y las oportunidades son mu
chas. ¿Quién va a supervisar cómo se
manejan las empresas? ¿Qué pasará con
las utilidades, si las hay? Porque estoy
seguro de que si hay pérdidas, Hacien
da tendrá que salir al quite... O sea, los
contribuyentes.
Veo la situación muy complicada. Si

gana Sheinbaum, es muy probable que
el trato a las FFAA siga como hasta aho
ra, con una erosión severa a la transpa
rencia, la democracia y la instituciona
lidad del país.
Si triunfa Xóchitl Gálvez necesita

rá un gran apoyo político y ciudadano,
además de mano suave, para acotar el
poder económico y los intereses de los
militares.

Como sea, el panorama es malo.
Prepárense •

Colaboró:
Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com

Correo: Lmendivil2010@gmail,com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Militarización: Vasto conjunto
de costumbres e intereses que
trascienden los objetivos

militares.
Norberto Bobbio
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Seguridad en el próximo gobierno

Jorge Gaviño*

AI analizar las propuestas de las candidatas a la presidencia de
la república observo dos visiones completamente distintas y an
tagónicas. Una que pretende aprovechar los logros que se han
obtenido en la Ciudad de México, al hacer de la metrópoli la

ciudad más segura del país, y la otra propuesta nos llevaría hacia el pa
sado; a actuar de manera reactiva, dando paliativos a los síntomas, sin
atender los problemas de raíz.
La estrategia de la doctora Claudia Sheinbaum se encuentra sustenta

da en cinco ejes: Io. Honestidad y atención a las causas. Para prever un
delito, cualquiera que este sea hay que evitar el "efecto dominó" que lo
origina. Así, por ejemplo, si se atienden las causas como lo son: la pobreza
extrema, la falta de educación, la desigualdad, la falta de oportunidades,
el hacinamiento, la violencia familiar, la carencia de un hogar amoroso
(hay que atender al niño para no castigar al adulto) hacemos una verda
dera prevención social.

2°. Consolidación de la Guardia Nacional. Si se profesionaliza adecua
damente a la policía, se le capacita permanentemente, con buenos sa
larios y protección social, se hace investigación policiaca a tiempo y de
forma científica, se le dota de buen arma
mento, y además la federación, estados y
municipios hacen lo que les corresponde
de una forma armónica y coordinada, se
hace una verdadera prevención del delito.

3o. Fortalecimiento de la inteligencia y
la investigación. Son elementos jurídicos indispensables por dotar a to
da la policía que aún carecen en la mayoría de los estados. Los policías
capitalinos desde el 2019 cuentan con estas facultades, luego de que el
Congreso de la Ciudad de México se las otorgara. Desde entonces, esto
ha ayudado a la disminución de varios delitos, entre los que se encuen
tran el de homicidio doloso con una reducción del 51% y el de robo de
vehículo con violencia que disminuyó en un 69%, por mencionar algu
nos. 4o. Coordinación con policías estatales, fiscalías estatales y la Fisca
lía General de la República. Ninguna acción aislada nos dará soluciones
integrales y holísticas.

5o, Reforma al Poder Judicial. Este punto ciertamente lleva a una gran
polémica, se tendrá que discutir con expertos y con la sociedad en su con
junto para lograr reformar al Poder Judicial que en la vía de los hechos
ha probado su ineficacia en el tema del combate al delito. Tenemos que
reformarlo sí o sí, apuntalando los aciertos que tenga y desterrando los
múltiples errores de los que adolece, seguramente vendrá un debate na
cional que enriquecerá a nuestra democracia.

Por otra parte, la alianza opositora que es encabezada por Xóchitl Gál
vez en lugar de referirse a una reforma carcelaria que también es necesa
ria, lanza una propuesta peregrina de creación de megacárceles que nos
lleva a la concepción decimonónica del castigo y la violencia social que
de ninguna manera es una forma moderna de llegar a soluciones. Shein
baum está diseñando estrategias que darán resultados y que permitirán
mejorar las condiciones de seguridad en el país»

"Coordinador de la Asociación Parlamentaria Izquierda Liberal en el
Congreso de la Ciudad de México.
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ALDEA GLOBAL

¿Por qué los latinos prefieren ahora a Trump?
La respuesta está en Auschwitz
Fran Ruiz

La primera encuestaexprés tras la re
nuncia de Nikki Haley confirma que Do
nald Trump se mantiene como favorito a
ganar las elecciones de noviembre y ven
garse en su segundo combate de Joe Bi
den. vencedor de las elecciones de 2020,
pese a que el expresidente republicano
sigue sin reconocer su derrota e incitó a
sus seguidores a la insurrección, aunque
no lo vean así los jueces de la Corte Su
prema ni los republicanos en general.

Según The Wall Street Journal, en un
nuevo duelo entre ambos viejos, Trump
lograría el 47% de los votos, frente al
45% de Biden. El margen es estrecho,
pero todas las encuestas, tanto naciona
les como en los estadosbisagra, llevan
ya demasiadas semanas anunciando que
Trump ganará las elecciones a Biden.
Como dijo tras el fallo de la Corte Su
prema de EU, que autorizó su candida
tura, pese a las evidencias de que trató
de pervertir el resultado de las pasadas
elecciones, "Trump, con decenas de car
gos por todo tipo de crímenes, debe ser
el hombre con más suerte del mundo. En

cualquier otro país estaría en la cárcel".
Para colmo de la suerte, Trump ha lo

grado lo que parecía impensable. En una
encuesta de The New York Times en vís

pera del Supermartes, Trump no sólo ga
naría a Biden incluso por más porcenta
je que el sondeo del conservador "WSJ"
(4843), sino que otro dato enciende un
foco rojo de alarma: son mayoría los vo
tantes hispanos que anuncian que van
a votar al candidato republicano que al
demócrata. En concreto, el 46% de los

hispanos votarían por Trump frente al
40% que lo haría por Biden.

Dado el peso específico creciente del
voto hispano (36 millones y r3% del to
tal del electorado], de confirmarse esta
tendencia podría revertirse las sufridas
victorias de Biden hace cuatro años en
estados clave como Nevada, Nuevo Mé
xico, Arizona, Georgia o Pensilvania, y
acabar en jaque mate las posibilidades
de Biden de lograr la ansiada reelección.

La pregunta, por tanto, es ¿qué ha pa
sado para que los latinos (con la excep
ción del voto cubano y venezolano en
Florida), que fueron claves en la victo
ria de los demócratas Barack Obama y
Joe Biden se haya pasado al bando de
Trump, el expresidente y candidato a
presidente más racista, antiinmigrante
y xenófobo de la historia moderna de
EU, especialmente con los latinos, a los
que llama "invasores"?
Hay varios factores que explicarían

esta contradicción, pero hay uno parti

cularmente perverso que se esconde ba
jo la cresta de la ola populista que reco
rre medio mundo y que tuvo un ejem
plo terrible el siglo pasado y que podría
mos llamar el "síndrome del carcelero

de Auschwitz", el que afectó a miles de
judíos que, paralizados por el miedo o
por puro instinto de supervivencia, co
laboraban con los nazis en el exterminio

de millones de judíos, al los que empu
jaban literalmente a las cámaras de gas
o impedían que escaparan.

Eliminando, obviamente, el contexto
genocida de aquel episodio, la "conver
sión" del votante hispano en seguidor de
Trump se explicaría en gran parte por
el terror a ser confundido con los inmi
grantes hispanos que cruzan sin papeles
la frontera y que para el candidato pre
sidencial republicano no son sólo "cri
minales mexicanos" que cruzan ilegal
mente la frontera, sino "invasores" que

vienen a "envenenar la sangre de nues
tro pueblo", usando las mismas palabras
escritas por Hitler para justificar su de
recho a eliminar a los judíos que "enve
nenan la sangre de la raza aria".

Sin entrar en la gravedad de las pala
bras de Trump, un supremacista blanco
con ganas de vengarse de sus adversa
rios cuando conquiste de nuevo la Casa
Blanca, Marvin Lynn, profesor de la Uni
versidad de Colorado, señala este com
portamiento del hispano que ya es le

gal en EU, para diferenciarse del que no
es legal, aunque ello implique votar a
quien odia a los hispanos.
"Este año hay una curiosidad con el

voto de habla hispana. A diferencia de
otros momentos, hay cada vez más ma
sas que se están inclinando por los re
publicanos, pese a que el gran debate
de estas elecciones se está concentrando

en la inmigración y las fuertes medidas
contra el movimiento de latinos", indicó
el experto y señaló que la consecuencia
de esta cacería de hispanos es que "mu
chos que ya están en Estados Unidos con
documentos legales, son más duros con
los que recién están llegando al país".

Lo que desgraciadamente no están te
niendo en cuenta muchos de estos his
panos con ciudadanía estadounidenses
es que estarán votando por quien propo
ne la expulsión de más de medio millón
de "soñadores", que no conocen otro país
que Estados Unidos, revirtiendo la ley
DACA que apoya Biden para concederles
ciudadanía; ni tampoco se dan cuenta de
que piensan votar por Trump, bajo cuya
presidencia se disparó el número de ata
ques a hispanos, porque el color de piel
no es suficiente para distinguir si un his
pano es legal o no; de igual manera que
los judíos que colaboraron con los nazis
no entendieron que el escorpión lo es por
naturaleza, y en cuanto no fueron útiles
fueron igualmente asesinados •
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Pepe Grillo
La vida no es
eterna

Ser cola de león le ha dado a PT y PVEM
buenos dividendos en esta vida, pero no
Íes asegura la vida eterna. Los partidos
que compitan en la CDMX en la elección
del primero domingo de junio tendrán
que ganarse, por ellos mismos, conser
var sus registros.
El Tribunal Electoral de la Ciudad

revocó el llamado acuerdo de la Vi
da Eterna que permitía a Morena pa
sarle votos a sus aliados para que no
pierdan el registro y por lo tanto el
dinero de las prerrogativas.
De modo que las dirigencias de PT y

PVEM en la capital tendrán que hacer
ajustes en su estrategia para asegurar

un mínimo de votos. Se aprueban las
candidaturas comunes, pero no el re
parto discrecional de votos.

Con jefas de empresas
Fue un buen foro. La presentación de la
candidata y los candidatos a la jefatu
ra de Gobierno de la CDMX frente a la
Asociación Mexicana de Mujeres jefas
de Empresas permitió contrastar pro
puestas, medir el conocimiento de los
temas y, claro, conocer de cerca a los
aspirantes.
Lo relevante es que los tres aspi

rantes firmaron la agenda de doce
puntos de la Asociación que promueve
el liderazgo femenino, la prevención y
erradicación de la violencia de género
y la igualdad plena en las remunera
ciones y condiciones laborales.
Salomón Chertorivski, de MC, pre

sentó propuestas concretas para nece
sidades específicas lo que fue bien reci
bido por las jefas de empresa que valo
ran la eficacia. Puede decirse que, por
el perfil de la audiencia, el candidato de
Fuerza y Corazón por México, Taboada,
jugó de local y así lo captaron los asis
tentes.

Clara Brugada tiene el antecedente

de lo que hizo como alcaldesa de Izta
palapa a favor de la participación de las
mujeres en la economía. Que haya asisti
do acompañada de la exfiscal Godoy lle
vó la charla hacia otros derroteros.

¿Toluca tricolor?
Aunque los trabajos formales de
proselitismo apenas comenzaron ya
también arrancaron las sorpresas.
Se comenta en Toluca, la capital del

Estado de México, que hay señales de
que Morena puede caer ante el frente
opositor ya que encuestas recientes
posicionan a la priista, Paola Jiménez,
como puntera.
La diputada ha luchado desde el

Congreso local por los derechos de
las mujeres y las minorías, además
es conocida por ser una política de
vanguardia.

Los mandos del tricolor están por de
más complacidos con el desempeño de la
también doctora en Administración Pú

blica. Arranca con el pie derecho. Falta
mucho camino por recorrer, pero Paola
ya está en un mejor carril.

Jugar confuego
Desde este espacio se dio seguimiento

puntual al recorrido vandálico de nor
malistas de Ayotzinapa por diferentes
dependencias públicas en la CDMX. Que
hayan resuelto acometer sobre Palacio
Nacional no debió ser una sorpresa pa
ra nadie.

Sin embargo, a juzgar por la reacción
presidencial y de los mandos de la Secre
taría de Gobernación, que pasaron de la
perplejidad al enojo, no los estaban es
perando. ¿Los organismos de inteligen
cia no les pasaron, como suelen hacerlo,
una tarjeta informativa de lo que venía?
El presidente anunció hace poco

que él mismo, que no es abogado ni
tiene experiencia en alguna fiscalía,
asumiría de manera personal la in
vestigación de los hechos de Iguala.
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Sin embargo, ayer mandó a los nor
malistas a platicar con el nuevo subse
cretario de Derechos Humanos de Se

gob, que hace poco andaba en la Secre
taría de Hacienda y que no lleva la in
vestigación del caso.

Normalistas y funcionarios de la 4T
están jugando con fuego. La tragedia
ronda su activismo. La ruptura entre
ellos es un hecho que deja a todos a la
intemperie»

Pepegrillo@cronica.com.mx
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Los programas sociales y su escaso impacto en la pobreza
SaúlArellano/*

El doctor Fernando Cortés es
uno de los académicos que
con mayor seriedad han rea
lizado estudios sobre la des
igualdad en América Latina,

pero también sobre la medición de la
pobreza en México. De hecho, fue con
sejero del Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política de Desarrollo Social
(CONEVAL), es investigador emérito del
SNI y actualmente es investigador del
Programa Universitario de Estudios del
Desarrollo de la UNAM (PUEDUNAM).

El pasado miércoles 5 de marzo, pre
sentó en el marco del Seminario de Al
tos Estudios del Desarrollo, los avances
de un análisis relativo a la Encuesta Na
cional de Ingreso y Gasto en los Hoga
res (estacional). Es un instrumento que
ha desarrollado el INEGI, pero respecto
del cual el Instituto ha aclarado que no
es comparable con la Encuesta Nacional
de Ingreso y Gasto en los Hogares (ENI
GH), con base en la cual se lleva a cabo
el análisis de la pobreza.
Las conclusiones son de suyo intere

santes. En primer término, porque reve
lan que, a pesar de ser el mismo diseño
muestral, el mismo operativo de campo
y prácticamente el mismo periodo de le
vantamiento, el INEGI indique que am
bos instrumentos no son comparables.
Sería interesante conocer cuál es la ra

zón técnica o metodológica de esto.
En segundo lugar, los resultados pre

sentados por el Dr. Cortés señalan im
portantes diferencias en los resultados
obtenidos a través de ambos instrumen
tos. En la ENIGH, con base en la cual se
mide oficialmente la pobreza, los datos
señalan que entre 2018 y 2020 hubo un
incremento muy importante de personas
en pobreza, pero que entre 2020 y 2022
se registró un avance muy importante.

Sin embargo, la ENIGH Estacional lle
va a la construcción de una historia muy
distinta, pues en sus resultados habría
mucho menos personas en pobreza que
en los datos de la ENIGH con que el CO
NEVAL estima la pobreza. De hecho, re
sulta de sumo interés que en la ENIGH
estacional la reducción más importante
de pobreza se da del 2018 al 2020; mien
tras que en la otra edición de la encuesta
se da en el periodo ya señalado.
Más hallazgos: en lo que respecta a la

pobreza extrema, en ambos instrumen
tos se confirma que es en el ámbito en
que menos avances se han tenido; y que,
por el contrario, las condiciones de las
personas en peores condiciones no sólo
no mejoraron, sino que se profundiza
ron de manera importante entre el 2018
y el 2022.
Asimismo, resulta que los avances

que se han dado en la reducción de la
pobreza son resultado de una aparen
te mejoría en los ingresos corrientes de
las personas; y en ese marco, el mayor
peso lo tienen los ingresos laborales. Es
decir, pareciera que la política salarial
de esta administración sí ha tenido un

efecto relevante en la mejoría relativa
de las condiciones de vida de millones
de personas.

Esto lleva al otro tema altamente sen
sible, pues de acuerdo con los datos tan
to de la ENIGH con que se realiza la me
dición de la pobreza como en la ENIGH
estacional, lo que se muestra es que el
efecto de los programas sociales en la
reducción de la pobreza es relativamen
te marginal. Lo que indicaría que la ruta
correcta debería ser, por un lado, mante
ner una política de recuperación de los
salarios, la cual está llegando a su lími
te, para no tener efectos inflacionarios;
pero por el otro, garantizar un nuevo ci
clo de crecimiento económico sostenido,
que permita mejorar los niveles salaria
les de la mayoría.
Ante tal cantidad de información,

quedan sin embargo varios interrogan
tes que van de la reflexión académi
ca y conceptual, a la relativa al dise

ño y operación de la política pública.
En efecto, lo primero que sale a discu
sión es hasta dónde seguimos teniendo
problemas irresueltos de medición de
los ingresos, pues en los operativos de
campo se establecen criterios de impu
tación de ingresos, respecto de la pobla
ción más pobre, que caen en una enor
me discrecionalidad que recaen en las
y los encuestadores.
El segundo interrogante que es im

portante abordar, y que es de fondo, es
qué explica que, en medio de la contrac
ción económica del 2019 y 2020, se haya
dado tan "espectacular" incremento en
los ingresos de los hogares. Pues como
ya se dijo, el efecto de los programas
sociales es marginal, y lo que más pesa
son tanto ingresos laborales como ingre
sos por negocios propios.
En ese rubro cabe la posibilidad que

los hogares, como siempre ocurre en las
crisis, hayan recurrido a estrategias de
supervivencia que van, desde el incre
mento en el número de perceptores por
hogar, o bien, recurrir al trabajo no re
munerado, principalmente de mujeres,
niñas y niños, lo cual no es improbable,
y habría que medir su efecto; la venta o
empeño de activos del hogar; o bien, el
incremento en el número de horas tra
bajadas de la población ocupada.

Como ocurre en procesos tan comple
jos, a mayor cantidad de estudios y da
tos, surgen más preguntas y más cues
tiones que deben resolverse. Pero una
de las más interesantes es la planteada
por el Dr. Fernando Cortés, en el senti
do de si, ante los problemas serios que
tenemos para captar apropiadamente
los ingresos de los hogares, podría di
señarse una medición de pobreza inde
pendiente de los mismos.

La discusión está abierta, y los retos
son mayúsculos, desde las cuestiones
técnicas y conceptuales como las seña
ladas, como las otras de mayor calado,
como lo es el diseño de una medición de

la pobreza que responsa a los estándares
constitucionales en materia de derechos
humanos •
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Pareciera que la
política salarial de

esta administración
sí ha tenido un

efecto relevante en la
mejoría relativa de las
condiciones de vida de
millones de personas
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Arreciará crisis de agua en mayo por falta de
inversión, Cuízamala 40,000 mdp y por plan a 2050
Otro tema que el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador ha soslayado es el del
agua, pese al cambio climático y los reza
gos que se arrastran.

Simplemente el presupuesto de Cona
gua de Germán Martínez se ha reducido en
el sexenio dadas las prioridades asisten
cialistas y las obras insignia: este año su
partida es de sólo 62,000 mdp.

Vaya únicamente las obras que requie
re el sistema Cuízamala, 8 presas que
abastecen el 35% de las necesidades del

vital líquido del Valle de México, significan
cerca de 40,000 mdp. Ahora Martí Batres
jefe de gobierno de la CDMX habla de per
forar pozos y AMLO dice que se puede
traer agua del sureste.

Nada de ello servirá y los expertos ha
cen ver que la escasez de agua se agudiza
rá de aquí a mayo, en detrimento del grue
so de las alcaldías y otros municipios co
nurbados.

La crisis también la padecen otros esta
dos como Sonora, NL, Tamaulipas, Sinaloa
con presas al 20%, justo porque no se ha
invertido.

Le adelantaba que hoy el Consejo Con
sultivo del Agua que preside Raúl Rodrí
guez Márquez presentará "El Decálogo por
el Agua" con propuestas de IR academia y
sector social para impulsar una estrategia
nacional el próximo sexenio. Se entregará
a los equipos de Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum.

Urgen medidas de fondo, incluso en

mantenimiento de la red vigente para
cerrar las fugas del 50% de lo que se ma
neja. La agenda se planteó al 2050. Ob
vio nodal ensanchar la capacidad y me
jorar lo que se tiene. Acceder a tecnolo
gía en monitoreo y control de los siste
mas. Imprescindibles también
campañas de concientización y capaci
tación al personal. Se habla de al menos
una inversión de 20,000 mdp sólo para
mantener la infraestructura gris exis
tente, amén de más fondos para la ges
tión del agua e incentivos para los orga
nismos operadores.
Obligado actualizar la Ley de Aguas

Nacionales, más que obsoleta ya que ni si
quiera contempla el cambio climático, y ni
hablar del ámbito agrícola que consume
76% del agua vs 5% de la industria con
programas educativos a productores y
normas de uso bien definidas.

En el ínter la crisis hldrica ya ha secado
lagos y lagunas en distintas partes del país
y tiende a ser peor, si no se actúa. Veremos
si hay voluntad.

QUE CERVANTES DEL CEE
ASUMIRÍA ECONOMÍA CON
SHEINBAUM

Fíjese que a Francisco Cervantes, polémi
co presidente del CCE ya se le menciona
como serio candidato para ocupar Econo
mía, si en las urnas logra imponerse Clau
dia Sheinbaum. Al diligente se le ha visto
aplaudir con gran entusiasmo a la candi

data de Morena en diversos actos de pro
selitismo. De concretarse sería el corolario

a una gestión en la que el organismo cúpu
la evito alzar la voz para no confrontar a
Andrés Manuel López Obrador.
SAT PIDE MAS A FIBRA UNO Y
FIBRA NEXT SE TAMBALEA

Ahora resulta que en una de esas la colo
cación de Fibra Next por la Fibra Uno de
André ElMann ya no se realiza. Ayer la
emisora informó que no ha podido con
cretar el trámite con el S Ar a cargo de An
tonio Martínez. La autoridad volvió a re

querirles más información. De ahí que se
analicen otras alternativas para maximi
zar el valor del portafolio industrial.

ASUME PÉREZ DEL NYCE LA
COMENOR Y POR MERCADO
CONFIABLE

Quien acaba de asumir como presidente
del Consejo Mexicano de Normalización y
Evaluación de la Conformidad (COME
NOR) es Carlos Pérez timón del NYCE.
Uno de sus objetivos en su gestión 2024
2026 será el trabajar con empresas y go
bierno para tener un mercado cada vez
más confiable para el consumidor.

PPGCOMEX INAUGURA EN
MONTERREY Y12 MDP EN EL
ÚLTIMO AÑO
La líder en el ámbito de pinturas PPG Co
mex qu e lleva Javier Sosa inaugurará hoy en
Monterrey una tienda de experiencia. Sig
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niñeó una inversión de 4 mdp de los 12 mdp
que ha realizado la firma en el último año.

@aguilar_dd
albertoaguiLar(a>dondinero.mx
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Texas, armería consentida
En el verano del 2022 un reporte de la Fiscalía General de
la República (FGR) sobre el seguimiento de armas asegu
radas en el país, mostraba que de los 54 mil 45 decomisos
registrados en dos años y medio, había siete comprado
res recurrentes que adquirieron los pertrechos en el 53.34
por ciento de los casos en armerías de Texas, siendo el
condado de Harris el principal punto de compras.

Los datos señalaban que habla mil 794 distribuidores
con ventas múltiples, la mayoría en territorio texano, y
en menor medida en Arizona y California. La mayoría de
las annas incautadas fúeron vendidas por Academy LTD,
firma a la que se le aseguraron 727 armas, entre pistolas y
fúsiles de asalto, de las que 110 casos fúeron vendidas de
forma múltiple, es decir en operaciones donde el com
prador realiza la adquisición de dos o más armas a un
mismo distribuidor en un mismo día, "con las particulari
dades que establece la legislación norteamericana".

El documento titulado "Monitoreo de cifras estraté

gicas. Trazabilidad de armas", obtenido por el colecti
vo Guacamaya en el hackeo a los correos electrónicos
de la secretarla de la Defensa Nacional, identifica a los

siete principales traficantes registrados con base en el
seguimiento del origen de las armas. La lista la enca
beza un individuo de origen latino, quien tiene regis
tradas 155 compras múltiples y al que se le habían ase
gurado hasta ese momento 166 armas.

En otro documento se registra que en este lapso los
principales municipios con mayor cantidad de armas
aseguradas fueron Tijuana, Baja California con dos mil
747 casos, Ciudad Juárez, Chihuahua con dos mil 19 y
León, Guanajuato con mil 145. Llama la atención que Ta

maulipas es la entidad que resalta por la mayor cantidad
de aseguramientos de armas largas (2,441) registrados en
municipios que tienen aduana fronteriza como Nuevo
Laredo (593), Reynosa (586), Miguel Alemán (574), Mata
moros (381) y Camargo (307).

La dinámica del tráfico de armas de la frontera de Ta

maulipas al sur del país presenta distintas variables de las
cuales destaca que las redes que surten al llamado Cartel
del Golfo envían armamento y municiones a las bandas
criminales regionales como el caso de Guanajuato con el
autodenominado Cartel de Santa Rosa de Lima. Lo mismo

con otros grupos que operan en Veracruz, Tabasco y en
Chiapas. Distribuidores que surten a organizaciones en
Chihuahua, como La Línea y los Mexicles, han sido ubica
dos porque los pertrechos que venden se les han incautado
a individuos detenidos en Michoacán y Talisco que operan
para el llamado Cártel de Jalisco Nueva Generación (C1NG).

El caso de los puestos fronterizos de San Luis Río
Colorado, Nogales, Agua Prieta, Mexicali y Tijuana, las
armas incautadas vienen de armerías de Arizona y Ca
lifornia que tienen en organizaciones de Sonora como
Los Cazadores, y distintas facciones del Cártel de Srna
loa a sus principales clientes.

Los reclamos del gobierno mexicano a su par esta
dounidense por el desbordado tráfico de armamento
norteamericano al país, marcaron la agenda de seguridad
en este sexenio como a la inversa fue el fentanilo El Gru

po de Alto Nivel de Seguridad MéxicoEstados Unidos
(GANSEG), tiene un subgrupo de trabajo sobre tráfico ilí
cito de armas de fuego, cuyo objetivo de prevenir la co
mercialización de armas de alto poder en siüos estratégi
cos del país no dio los resultados esperados.
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Las declaraciones del Presidente de México, le
jos de ofrecer soluciones concretas o empatia,
se sumergen en teorías de conspiración y apla
zamientos, pintando un cuadro de indiferencia
gubernamental ante una de las heridas más
profundas de México. Este incidente no sólo re
fleja el dolor y la frustración de quienes buscan
justicia, sino también la desconexión entre el
gobierno y su pueblo, especialmente en temas
de derechos humanos y justicia social, donde
las promesas electorales parecen disiparse ante
la realidad de la inacción y el desdén político.
Pero dicen que López Obrador no escucha, ni
escuchará cuando va de salida.

En el corazón de Villahermosa, Tabasco, la pro
mesa de Xóchitl Gálvez resonó con fuerza ante

una multitud ansiosa por el cambio. En su dis
curso, la candidata de Fuerza y Corazón por
México no solo se comprometió a auditar la aún
inconclusa refinería Dos Bocas, sino también a
desenmascarar la corrupción y favorecer los
intereses de compadrazgo que han caracteriza
do a la administración actual.

Su promesa no fue meramente retórica; se basó
en denuncias concretas de contratos millona

rios otorgados bajo circunstancias sospecho
sas, evidenciando una red de corrupción y ne
potismo que, segün Gálvez, no quedaría impu
ne bajo su mandato. Dicen los que saben que al
presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, le molestó mucho que todo ese show
no se frenó, y ahora Jesús Ramírez anda bus
cando canales para apagar ese ruido.

El clamor de justicia y equidad de Gálvez en
contró eco en una comunidad que ha visto poco
beneficio de las grandes obras prometidas, con
una crítica enfocada no solo en la recuperación
económica y el empleo para los tabasqueños,
sino también en el apoyo decidido a sectores
vulnerables como el campo y las mujeres. En
este contexto de descontento y esperanza, Gál
vez se presenta no solo como una opción políti
ca, sino como un grito de resistencia contra la
corrupción y el abandono, proyectándose como
un faro de integridad y compromiso con el pue
blo de Tabasco. Y de México.

En las calles dicen que la contienda por la Ciu
dad de México estará bastante cerrada, segün lo
revelan algunas encuestas a las que nadie les
cree que han medido el arranque de las campa
ñas de la morenista Clara Brugada y el panista
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Santiago Tabeada. Las más recientes incluso
apuntan una diferencia de tan sólo un dígito
entre ambos aspirantes a la lefatura de Go
bierno; por lo que parece que la disputa estará
entre la instalación de las conocidas "Utopías"
o la implementación de la estrategia "Blindar"
en toda la capital; por cierto, según las mismas
mediciones, el emecista Salomón Chertorivsky
quedaría en un lejano tercer lugar el día de la
jornada. Pero lo cierto es que los de la 4 T están
preocupados porque Clarita nomás no despega.

En el estado de Nuevo León, la ciudadanía se
unió para realizar una jornada denominada
"Mega Limpieza del Rio Santa Catarina", con la
que, en tan sólo dos horas, se recolectaron 1.7
toneladas de residuos. Esta acción se realizó en

la parte del cauce perteneciente al municipio
de San Pedro Garza García, donde decenas de
familias respondieron al llamado de la compa
ñía Regenera, misma que se encargará de la
disposición y reciclaje energético de los dese
chos que no se pueden reutilizar.
Nos hacen ver que la reciente protesta de
estudiantes de la Escuela Rural Normal Raúl

Isidro Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, frente a
Palacio Nacional, subraya una profunda fractura
entre las promesas del presidente ANDRÉS
MANUEL LÓPEZ OBRADOR y su ejecución. En un
acto desesperado por ser escuchados, estos
jóvenes, aún afligidos por la desaparición de 43
de sus compañeros, recurrieron a medidas
extremas, incluyendo la irrupción de una puerta
del palacio del mandatario con una camioneta,
en un clamor por diálogo que fue respondido con
evasivas y acusaciones de manipulación política.
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¿Cómo se financiarán
las promesas de pensiones?
Las candidatas a la presidencia del país, Claudia Shein
baum y Xóchitl Gálvez, no escatimaron en prometer ma
yores pensiones a los mexicanos y hasta reducir la edad
para recibir beneficios sociales con la mera intención de
garantizar votos en las próximas elecciones.

Y no es para menos, datos del INE muestran que en las
elecciones de 2018, el electorado de 60 a 74 años tuvo más
de 72% de participación; mientras el grupo de 18 años
superó el promedio nacional con 64.7%.

Para este año, y al corte del 29 de febrero de 2024, el
INE reportó un padrón electoral de 100J millones de per
sonas, de los cuales más de 12.8 millones tendrán 65 años
o más. La mayoría reside en el Estado de México, Ciudad
de México y Jalisco.

Sheinbaum al igual que el presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) critica la reforma que se hizo en
1997 en el sistema de pensiones, pero al Anal ninguno
pretende tocar a las afores, las cuales se reformaron en
2021 para que las aportaciones de quienes están en este
régimen pasen de 6.5% a 15% en 2030.

La candidata de Morena suscribe la propuesta del pre
sidente de crear el Fondo de Pensiones para el Bienestar
para mejorar los retiros que recibirán las personas cuando
decidan jubilarse y además, prometió que en 2025 creará
un programa para que un millón de mujeres de 60 a 64
afios puedan recibir un apoyo bimestral equivalente a la
mitad de la pensión de 65 y más.

Xóchitl Gálvez sólo se comprometió a mantener los pro
gramas sociales de AMLO, especialmente los de pensiones,
que cada año aumentarán, además la candidata del Frente
Amplio por México (FAM) propone reducir la edad a 60

años para acceder a los programas sociales.
Con estas promesas pareciera que el país vive tiempos

de bonanza y que realmente existen los recursos para
poder sostener las pensiones de millones de mexicanos
cuando cumplan la edad de retiro más el tiempo que les
quede. Recuerde que la esperanza de vida en 2019 pasó a
75.1 años y se espera que continúe incrementando para
llegar a los 79.62 años en 2050. El gasto de los programas
de pensiones ha crecido de manera significativa, cuando
AMLO llegó a la presidencia, el gasto era de 39 mil millo
nes y pasó a 465 mil millones de pesos para este 2024.

La realidad es que hoy no existen los recursos suficien
tes para estar hablando y prometiendo un gasto que es fijo
y que pretenden aumentar ambas candidatas. Sólo para
este año, el déficit del país representará 5.4% del PIB que
son alrededor de 1.86 billones de pesos.

Ninguna de las candidatas presidenciales ha definido
cómo van a sostener este gasto que sin duda es ineludi
ble, pero no están explicando de dónde vendrán los re
cursos y quizá si lo hicieran el voto de las personas podría
estar más informado y no lleno de expectativas ilusorias.

Entiendo que hablar de aumentar impuestos no gene
ra votos, pero ante la llegada de una mujer a la presiden
cia, se esperaría que algo cambiará y que el orden y
transparencia en las finanzas por fin se dará o ¿no?

Este 8 de marzo, DesAforada cumple un año y estoy
más que agradecida por el espacio y con los lectores que
leen y escriben. Aquí seguiremos.

X: (lüElizaAlbarran

TikTok: @eLizalbarranTI
elizabeth.albarran(3>elsoldemexico.cam.mx
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SALÓN TRAS BANDERAS

Paridad en
Presidencia:
"derrotas honrosas"

SERGIO
GONZÁLEZ

Corría sin contratiempos la sesión
del Consejo General del INF, del 24
de octubre del 2023, pero llegó el
momenlo de debatir el proyecto de
acuerdo sobre paridad en gubernatn
i ras. Al intervenir en este lema, quele
es fundament al (y con j ust a razón), la

Consejera Carla Humphrey, impulsora permanente
y activista efectiva de la paridad total, recorrió con
precisión la historia reciente de los acuerdos del
Instituto en la materia.

Justo después de dolerse que todavía solo tene
mos I gobernadoras ("ni el 30%'', dijo) anunció su
voto a favor. Insistió en la "importancia de retomar
el cumplimient o del principio de paridad tot al, que
establece que éste es aplicable y de cumplimiento
inmediato en todos los niveles de gobierno, en todos
los poderes del Estado..!! lina aflmonición en la que
pocos creyeron.

Le recordó a la mesa que previamente, en Comi
siones, ella había propuesto la discusión del tema
del Poder Ejecutivo Federal como un poder del Es
tado al que también le es aplicable el principio de
paridad establecido en nuestra Constitución. En
aquél débale quedó en minoría.
Ya para cerrar su intervención ante el Consejo

General, anunció un voto concurrente que hay que
leer. En él, unos días después,.argumentó con am
plit ud sobre la necesidad de incluir, desde el INE, a

la presidencia de la República en el gran arco de la
paridad en lodo. Eo hizo de la mano del principio
propersona, la interpretación conlbrmey el control
deconvencionalidad, por considerar, correctamen
te, que el Insl.il uto era y es órgano competente para
supervisar el cumplimiento de la paridad total,
Al final de aquella sesión, le escuché una frase

que siempre pronuncia, sonriendo, en coyunltiras
adversas de las que intuye que evenlualmente sal
drá airosa: "Hay derrotas honrosas". Esa vez agregó
una nueva: "los votos concurrentes de hoy son la
jurisprudencia de mañana'"

Hace unos días, el 24 de enero, la Sala Superior
del Tribunal electoral federal le dio la razon a Hum
phrey. La sentencia del JDC574/2023 declaró omi
sos al Congreso de la luión y al propio INE por no
haber expedido norma o lineamienlo alguno en la
materia, a pesar deser órganos competentes para
hacer cumplir el mandato expreso del artículo 35
constitucional, que desde 2019 dice que es dere
cho de la. ciudadanía ser volada én condiciones de
paridad para lodos los cargos de elección popular.
Todos.
El fallo ordenó actuar a ambas inst.illiciones, A

las cámaras les mandato legislar antes de septiem
bre de este 2024 y ál INE le inslruyó á emitir la re
glamentación necesaria si .el Congreso no producía
opon unamente la norma legal referida, asegurando
su exigibilidad en 2030. Y es que Carla tiene razón:
la paridad en lodo debe abarcar lodo. Punto.

Contra RéplicaFecha: 07/03/2024
Página: 6

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 44,125

Página 147 de 212 Índice



COLUMNA INVITADA

IECM en proceso
electoral y sin
"Mapa de Riesgo"

FEDERICO
REYES

Aséis días de haber arrancado las
campañas para la Jefatura de Go
bierno en la Ciudad fíe México, el
Instil uto Electoral fie la Ciudad de

México (IECM) aún no pública el
esperarlo mapa de riesgo. Este do
cuniento es crucial para anticipar

y prevenir posibles focos fíe conflicto y lo convierte
en un elemento esencial para garantizar la segu
ridad é integridad de los candidatos durante las
intensas jornadas electorales, en la capital.
La preocupación se centra en la posibilidad

de en fren tam ¡etilos entre grupos ríe diferentes
corrientes partidistas durante los mítines y asam
bleas qué lot man parte fíe las campañas. Cons
ciente de la importancia de mantener un ambiente
pacífico y seguro, la insiitución electoral trabaja
de la mano con la Secretaría fíe Seguridad Ciuda
dana (SSC) para establecer condiciones seguras
en las áreas identificadas cómo puntos crílicos
pot enciales.

Otro aspecto que inquieta a. la. autoridad elec
toral, radica en las alcaldías donde los programas
sociales tienen un arraigo profundo, por lo que se
lia declarado la intención dé vigilar y licuar cual
quier intento de influencia indebida, aunque no se
ha definido el protocolo específico.
Aunque aún no está definido el documento, las

autoridades deberán cuidar la elección principal
mente en alcaldías como en Gustavo A. Madero,

algunas zonas de Coyoacán, Cuauhlémoce Iztapa
lapa,, pues de manera histories se lian presentado
sucesos que requieren la intervención de las auto
ridades competentes para establecer un entorno
fíe paz.
La complejidad de este escenario requiere una

atención detallada y estratégica para, garantizar
un proceso electoral justo y sin interferencias. En
medio deesía. incertidumbreves imperativo que el
IECM acl úé con celeridad y eficacia para propor
cionar el mapa fíe riesgo a ta brevedad.
La transparencia y la anticipación son pilares

fundamentales para fortalecer la confianza en el
proceso electoral y garantizar la participación ciu
dadana en uii entorno seguro. La espera ha .Sido lar
ga entre los ciudadanos y actores políticos, quienes
ven en esté documenio una herramienia esencial
para asegurar la integridad fíe las elecciones y la
estabilidad en la.Ciudad de México.

Por ot ro lado, el IECM lia refrendarlo su compro
miso firme con la neutralidad y transparencia riel
proceso. La declaración de la autoridad electoral
sobre la necesidad ríe vigilar posibles presiones
hada los integrantes de los consejos ríist rítales evi
dencia la importancia de mantener una. coordina
ción consianteoon el Gobierno de la Ciudad, por lo
queesie diálogo continuo busca, asegurar que no se
ejerza ningún tipo de presión indebida sobre Iosac
lores clave én el desarrollo ríe la jornada electoral.
Me inlerésá tu opinión, escríbeme én redes So

ciales, estoy como tgsfedericoreyest
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NOTA AL PIE

Espacios
de poder

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

i las tendencias se manlie

ncii (y nada inviia a pensar
lo contrario), lo más proba
ble es que el partido en el
gobierno vuelva a ganar la
presidencia de la República,
y la mayoría en las cántaras

legislativas. Mucho menos probable;es que
obtengan la mayoría calificada (un solo par
lido no puede tener más íle300 diputarlos»
y los aliados de MORENA no están teniendo
buenas proyecciones, porquees difícil hacer
propaganda diferenciada), pero la mayoría
simple' es suficiente para aprobar leyes se
cundarias, que también es relativamente
seguro.
Las distintas encuestas muestran una. di

ferencia de dos dígitos para la candidata del
partido en el gobierno. Algunas, las menos
transparentes y de luenies oficialistas:, le
dan 30 puntos de ventaja; las. de siempre,
al menos 1.1.

Es común que los partidos y movimien
tos políticos, en un enlomo de mayoría de
fractura (polarizada,, de movilización per
manente agresiva) exageren su ventaja y su
popularidad, porque tiefieel doble efeoo de
inhibir la crítica dé la minoría, y de inhibir
el volo opositor, puesto que mientras más

lejos se vea la posibilidad de remontar la
desventaja, es menos probable que el votan
te opositor salga siquiera a sufragar.
Lo que hoy leñemos,..empero, sí nos plan

lea la conveniencia de plantear una retorica
distinta., de posible reconciliación social, o
al menos de un pació de no agresión, porque
él antagonismo gritón y penrienciero ya está
en el lerre.no de los rendimienlos riecrecíen
les; ni un voto se moverá de lugar ya,.sin
importar la virulencia de los insullos o el
tamaño de las inlimidaciones. Ya es lómen
la! oflio por fomentarlo, de los dos lados.
A un nivel más profundo, lo que pode

mos estar presenciando es un viraje hacia,
lá compelrucia inierna por el poder polílico
en el país, donde las elecciones generales y
él sistema de partidos son más mecanismos
secundarios y periféricos, y la verdadera su
cesión, así como las verdaderas decisiones.
Se loman en oí ros espacios, sea dentro de un
mismo movimiento político personalizado
(MORENA) se8: en los grupos qué orbilan
alrededor de los poderes transexenales.
Se ha dicho que en México el poder civi

lista (por oposición al militar) fue un párén
íesis que ya se cerró. Podemos aventurar la
hipótesis que la competencia, abierta por el
poder medianil' mecanismos establecidos
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en la ley y con árbilros institucionales qui
zás haya sirio lambién un paréntesis (que
inició en 1994) y que ahora parece cerrarse.
Que nadie se confunda: la lucha por el

poder en México siempre ha. sirio violenta
y las reglas muy pocas, pero había reglas;
estas eran realistas (exilios aulo impuestos,
renuncias rie loria una inslillición, purgas
internas, ordenadas desde arriba) porque
lambién eran flexibles, y la. ciase política
podía ajuslarse aellas.
Matizo las veces que sea necesario: no

esiamos regresando "a los tiempos riel viejo
PRI", porque ya no existe el México riel viejo
PRI. tina de las cosas que es antagónica a esa
era es la participación ciudadana. Decenas
de millones de personas salen a votar, por
la razón que sea y con las emociones que
sean, pero votan. Las elecciones se ganan
o se pierden.
Por eso ahora se vierten lodos los recur

sos estatales para que sea el eandiriaio/a
oficial quien resulte vencedor. Se viola
permanentemente la legislación electoral

(bastanle idiota, por olro lado, porque es
un pasliche de ocurrencias de quienes han
perdido la úllima elección) y el inicio de
campaña es el día i que los funcionarios
están en el cargo.

Salvo en bastiones concreios rie otro par
lirlo (Chihuahua, Querétaro), la contienda
esiá siendo inierna. Pero esto tiene otra

causa, concurrente: en casi lorias partes, los
caciques y jefes locales se volvieron more
nistas, rie moflo que no hubo mayor proble
ma en seguir aprovechando los canales fie
propaganda y adyacencias.

Por e.Só es interesante la propuesta de Ciau
riia Sheinbaum fie que no haya reelección rie
nadie, en ningún lado. 1.a no reelección es una
regla más bien extraña a la democracia, pero
sumamente consciente riela historia política
fie México. Y no es una regla para beneficio
riel pueblo, sino fie la clase política, porque
garantiza la rotación fie las élites, a torios los
niveles. Y eso últ imo posibilita lo que hoy, por
lo menos, no hay,/cierta disciplina y civilidad
en la lucha por el poder.
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Tiraditos
JORGE CASTAÑEDA PIDE
"GUERRA SUCIA EN SERIO"
CONTRA SHEINBAUM Y AMLO
•Nps.co^entangue en el .programa del
académico de derecha Leo Zuckermann, el
ilustre ex canciller foxista y político frustrado
Jorge Castañeda se desnudó a la vista de todos
Y. s.e. exhibió como el ultra que actúalmente es.
5>?1.5?.i! Aí f 1 "'Af^s Je ec 1 )/it; 1 <_• flores a 'Jos

aciertos" de.Xóchitl Gálvez en el arranque de
campaña, el también académico y analista urgió
a sus amigos de la oposición, es decir al PRI,
PAN y PRD, a embestir sin medida ni razón
contra su adversaria. Sugirió desatar, pero a la
de ya laguer ra sucia, p ero su c i a en serio cont ra
Claudia" y .también .contra el_presidente Andrés
Manuel López Obrador, "con investigación de
oposición, con chisme, con todo". Aunque, fiel
a.su.estilo,..guiso; esconder la ma^
no es recomendación, pues él "no tiene vela en
este entierro". Por cierto, al deceso de quién se
refería el ilustre académico mexicano.

BAÑO DE PUEBLO
•La candidata de la coalición Frente y Corazón
por México, Xóchitl Gálvez tendrá su baño
d e pu eb l o en 1 a C iud a d d e Méx ico, dond e e n
compañíadel ..abanderado de.la alianza Va.,
X la Ciudad, Santiago Tabo a d a, tendrán un
Recorrido porel.mercado Escuadrón 210
la ..alcaldía..Iztapalapa...Nos advierten po
atencióna este .encuentro d^
tratai de un ..territorio 100%
f a !.t a ra qu i en bus gues a c a ríe ra ja con a lgu na
PlPtcstao .pancarta ..incomoda en contm
candidatos.Ño es; para .menos ^
sobre todo.si.se.toma. en.cuenta gue en los
últimos días panistas y morenistas han tratado
de boicotearse los eventos, o bueno así lo han
denunciado enredes.:..Ademásí._las.encue^^
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están cerrando y cualquier descalabro puede
marcar la diferencia el 2 de junio próximo.
SACAN TARJETA AMARILLA
"NACHO" MIER EN PUEBLA
•La dirigencia de Morena en el Estado de
Puebla, realizó> un .."extrañamiento
a Ignacio Mier, candidato al Senado de
Áa.Repúbjica^.pues lo acusan de pro
1$. división a I interior ^lA^LP^jTAÁAlA: tras jas
def i n icio116 s en las car id id a tu ra s a las 217
PACsidenc^s ínuiud cabe duda ele
y)! > o'' Mier no insana.1! A:Ód .
l§.d;ejéelproce^ al
candidato a la gubernatura de la entidad,
misma que recayó en su primo Alejandro
Armenta Mier, por lo que advierten que podrá
hacer de todo para que no gane. ¡Qué bonita
familia!
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COLUMNA INVITADA

Gobernícolas
ADRIANA
MORENO
CORDERO

Gobiernícolas. un con

ceplo acuñado por el
presidente del Grupo
Salinas. Ricardo Sali

nas Pliego y del que
habló en la entrevista
"Rupllira Informativa"

en el marco de la celebración de los 30

años del noticiero "Hechos" de Javier
Alai orre,

"Los gobiernícolas siempre hacen
las cosas mal... dejan iodo lirado y a
inedias" y para sorpresa de Palacio
Nacional, Salinas Pliego no Sé refe
ría únicamente a la anualidad pues
éstos personajes aparecen en la es
cena política, en el período de 1982 a
1999, donde se vio la deslrucción del
país: culpa fie los "gobiernícolas": los
expresidenles Luis Echeverría y José
López Poriillo, éste úliimo, a juicio del

empresario, "le dejó un cochinero a
Miguel de la Madrid".
Aparte esta el capítulo cuando sur

gió el Ejército Zapa lista de Liberación
Nacional,(EXLN), con el stibcómandan
le Marcos al frente en enero de 1994:

"esta, es una. cosa, muy típica, cuando
hay alguna carencia, no falla un vival
que diga: 'yo los voy a sacar de la pobre
za" y en la actualidad, "en Chiapas no
se ha arreglado nada. La pobreza no m
arregla con dinero, sino con capacita
ción y la capacidad de generar riqueza't

El recorrido por los expresidenles
de México qüe hizo Ricardo Salinas
fue un diagnóstica preciso. No creé
que Ernesto Zedillo le haya abierto la
purria a la democracia con el Iriunfo
de Vicente Eox en las timasen el 2000.

"La democracia es un medio para cam
biar fie modelo sin que haya sangre^
explica.
La tendencia cu México es el cen

tralismo y en esa iónica cayó el ex
presidenle Eox que "dilapidó el gran
respaklo popular que tenía".

Luego, con la llegada de 1elipe Cal
derón a la presidencia de la Repúbli
ca su principal error fue declararle la
guerra al narcotráfico, "si le hubiera

declarado la guerra a la violencia, olra
posa la tibiera sitio"
Explica el empresario dueño del

Grupo Salinas que el otro error fue la
reforma electoral del 2007, "que fue
una venganza que hoy nos tiene en
un sistema partidista"
Enrique Peña Nieto es el olro presi

denie que desperdició una oporluni
dad y lodo empezó cuando se cavó el
precio fiel petróleo, "uno se acuerda de
Peña Nielo por la Casa Blanca" senten
cia Salinas Pliego.
La definición de''gobiernícolas" re

basa nuestras fronteras, para el empre
sario Ricardo salinas, en otros países
la gente supone que tiene derecho a.
lodo "y es muy fácil para el gobiernní
cola diseminar ese discurso para hacer
creer que le quitarán lo l uyo".
Ame la capacidad que tienen las

personas para salir adela.nl e mediante
su propio esfuerzo, la reacción de los
llamados? "gobiernícolas" es el resenli
111 i en lo, la arrogancia, la soberbia y la
envidia "porque en su mente retorcida
creen que ellos merecen más".

Einalmenle, Ricardo Salinas subra
ya que la inacción ciudadana favorece
al pai tillo en el poder.
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OLUMNA INVITADA

Suman 37 incendios en tiraderos de residuos solidos urbanos
CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

Gradas al riguroso regis
110 del lng. José Juan
Morales Reyes (amigo
mío, experto en manejo
de residuos sólidos ur

banos) fie incendios en
tiraderos de residuos

sólidosurbano.?, sabemos que: el 2 de
enero se incendió el Tonzil en Panoila,

Tlaxcala y el de Tecomán, Colima.4 de
enero, el de I'TéSnillo y el de Conéep
cícto del Oro, Zaeaieeas. 8 de enero, el
de Francisco I. Madero, Coahuila y el de

Chihuaíl.án, Jalisco. 9 de enero, El Copa
lillo (tiradero clandestino) en Irapualo,
Guanajuaío. 15 ríe enero, el fie Zaragoza,
Coahuila. 18 de enero el de Casas Gran
des, Chihuahua. 20 de enero el Tonzil,
en Panoila, Tlaxcala. 25 de enero, el fie
Parral, Chihuahua. 28 de enero, el de
San Pedro, en La Paz, Baja California
Sur. 29 de enero, el Tonzil, en Panoila,
Tlaxcala. 30 de enero, un liradero clan
des! ¡no en Tepic, Nayaril. 31 fie enero el
fie Páizcuaro, Michoácán. 2 fie febrero
el de Purísima del Rincón, Guanajuato.
3 de febrero el Paraíso, en Corregidora,
Querétaro se incendió 4 días.'4 de febre

ro el fie Piedras Negras, Coahuila y el fie
Maiamoros, Tamaulipas. 9 de febrero el
Mazapa,én Kanacamilpa, Tlaxcala y el
de Telia, Tlaxcala. JO de febrero el de
Gómez Palacio, Durango. 11 de lebre
ro el Tonzil en Panoila, Tlaxcala y el fie
Coriazar, Guanajuato. 15 de febrero el

de Múzquiz, Coahuila. 16 de febrero el
de Parral, Chihuahua. 21 de febrero el
Basurón fiel Norteen Culiacán, Sinaloa.

22 de febrero el fié Ciudad Yagulen Tla
colula, Oaxaca y San Amonio Mazapa en
Calpulalpan, T laxcala. 23 de febrero un
liradero clandestino en Ciudad Juárez,
Chihuahua. 26 de lebrero el de Purépe
ro. Michoácán. 27 fie febrero el de Sania
Tsabel, Chihuahua. 28 de lebrero el Ton

zil en Panoila, Tlaxcala y él de San losé
Ti urbide, Guanajuaío. I". fie marzo el de
Cárdenas, San Luis Polosí y el liradero
vado fie Sania Rosa en San José del Cabo,
B.C.S. y el 2 de marzo el dé Cadereyia,
Querétaro. Resumen: Campeón Nacio
nal: Tlaxcala con 8 incendios, segundo
lugar Chihuahua eon 5 y en tercer lugar
un empale cni.ro Coahuila y Guanajuaío
con 4 incendios cada uno. Isi os incen
dios demuestran el caos de la gestión de
los residuossólidos urbanos en nuestro

país, que a nadie le ¡nipona.
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MORENA BUSCA QUITAR A
SALIDO
•Morena y aliados buscan quitar a la
panista Gabriela Salido Magos como
presidenta cic la Mesa 1)a del
Congreso .capitalino. .Se encuentran ^
reuniendo fimas entre^
de Me >r ena, PT, PVÍ v de l a s e ü air()
asociaciones;.parlamentam

en los .próximos díasJ3resemm el
documento.oficial p.^a_remoyerÍa._El_
r&LiíTien L<es y ue Ja tam bien el ip.LU^cl^.
el el PAN erijas ú 1 t ima s sesiones h a

*.C!Át íarisí^rc sk >ne s a k>s
procesos.p.arlamentario
unajparticu^
c!c la lcir<}lit{cíe! > ccr.tcíxa jLii iclita ejue
<!.e|>epreyaleca;''.ldd
esuna.moción.suspensiva^ juna vez
flu.?. tenga todaslasJirmas, lo tum
directamente a la Mesa .Directh^, para
fly.?.Í3.2.resente; ante el ..Pleno jLdeterimne
síproc'edeono¡la .petición.
TECM PONE EN ENCRUCIJADA A
MORENA
^.Jnbunal Electoral deja Ciudad de Mmco_

común.."S^uimos IJacien^
íQwdad .^.MÉíícp" .y "Seguirornos H^ien¿lo
A A L^t c>ria en la C^i Lidad de Méxicx suscrj >s
por Morena, PTy PVEM. En el^rimoio, los
1!P.s partidos iban ju n tos en 30 1 )i si n tos
Ék^lí.)r<1.í^.s.y l5 alealdias; inieiuras cjiie el
segundo,. sólo¡ fue^..signado por Morena
fiaralir enalianzaen ..^sí^tótós.E^_füe_
i ni PygJQadí». P( )r el P\N¡ a l considera r que
al ir en candidatura1cpmún, debían
1 !^.s partidos juntos en todos k >s 1 )istrit( )s
yakaldías. De ahí que el TCCM le dio ja
razón a los panistas y ordenó al instituto
Ikctoraj.de la Ciudad. de.Méaco OÍECM)
"rl cíe ii(_ > t i í i ue a lf >s i; i i ck >s g t i c^ de I^cí 11
modificar estos convenios de candidatura
común..Sin.embalo,,1a coaMón toda\ia
puede impugnar ia decisión ante el Tribunal
Electorai dei Poder Judicial de ia Federación
nmia"""

TECM PONE EN ENCRUCIJADA A
MORENA
^.Jnbunal Electoral deja Ciudad de Mmco_

común.."S^uimos IJacien^
íQwdad .^.MÉíícp" .y "Seguirornos H^ien¿lo
A A L^t c>ria en la C^i Lidad de Méxicx suscrj >s
por Morena, PTy PVEM. En el^rimoio, los
1!P.s partidos iban ju n tos en 30 1 )i si n tos
Ék^lí.)r<1.í^.s.y l5 alealdias; inieiuras cjiie el
segundo,. sólo¡ fue^..signado por Morena
fiaralir enalianzaen ..^sí^tótós.E^_füe_
i ni PygJQadí». P( )r el P\N¡ a l considera r que
al ir en candidatura1cpmún, debían
1 !^.s partidos juntos en todos k >s 1 )istrit( )s
yakaldías. De ahí que el TCCM le dio ja
razón a los panistas y ordenó al instituto
Ikctoraj.de la Ciudad. de.Méaco OÍECM)
"rl cíe ii(_ > t i í i ue a lf >s i; i i ck >s g t i c^ de I^cí 11
modificar estos convenios de candidatura
común..Sin.embalo,,1a coaMón toda\ia
puede impugnar ia decisión ante el Tribunal
Electorai dei Poder Judicial de ia Federación
nmia"""

VACILADA LAS CONFERENCIAS
LEGISLATIVAS
"Cpffio.gjlo hemos .c^enttdp m este
espacio, el Congrio capitalino ya e$ una
au.tén_ticaj|acha^ i.¿onde asista
diputados que quiereny cuando tiene
a 1 gún AX)r.l]PAx?riiis<>, sim1 eivicaite plisan
lista y emprenden la graciosa huida. Es
rD.á s, el PT lije ra Im ente ya nc) ex i ste en
el P J: így(). 1 ^! a c i (>.d el )oii e s,jTues
sus dos .legisladoras (Circe. Cam^
} ídes Paz:), }a ni se pre()eupan
poreniazarse enlas.sesiones de. la
(/A?A7A^^rieia I.egislativa. Pero e so n o
cs.propio de ellas, Jo .mismo_hace_ex^
perredista, Víctor Hugo Lobo, de la
Asociacióri Demócrata Pro^
papjsta Federico J|or i ng; la m orai i s ta
Cy.ada.lupeMorales;el^
priista y es muchas cosas, Jorge Gaviño,
y Andrea Vicenteño, de 1/Q.uiérela
Liberal.
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PROTESTAS FEMINISTAS
De cara al 8 de marzo, Día Internacional

de la Mujer; diversos criectivos de los
derechos de la mujer madres busca
doras y familias de víctimas de feml
nicidio van a marchar para exigir jun

cia y reconocimiento a sus derechos. Se dicen igno
radas por el gobierno federal. Recordemos que las
cifras no son halagadoras, y que para ellas no hay
nada que celebrar; aunque autoridades y candida tía
digan que todo está mejor. Nos dicen que, de las can
didatas, la única que pide trabajar con ellas es Xóchitl
Gálvez. Es cuestión de tiempo para ver que iodo va
sumando de cara a las elecciones.

A ver, el PAN capitalino impugnó en el
Tribunal Electoral de la CDMX los

convenios de candidatura común de

Morena con "Seguimos Haciendo His
toria" y "Seguiremos Haciendo Histo

ria", ayer le dieron la razón y los revocaron, porque
Morena, PVEM y PT debían hacer las candidaturas
en todos los distritos y alcaldías, y le ordenó al IE
CM que le notifique al oficialismo que deben mo
dificar los convenios de candidatura común. Bási

camente, tienen que hacer una alianza uniforme
en la cual todos los partidos que formen una coali
ción participen de manera conjunta, no por cachos.
Eso sí, Morena, PT y PVEM deben determinar cómo
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reordenailas para que sean parejas en los distritos
donde decidan ir Juntos, sin embargo, los partidos
involucrados aún pueden impugnar la decisión del
TECM ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación.

Para tener en cuenta. Santiago Taboada,
candidato opositor; está recuperando
dos programas que fueron cenlrales
durante el gobierno de Miguel Ángel
Mancera. Médico en tu Casa y Bebé

Seguro. El primero, como se recordará, resultó un
apoyo indispensable para enfermos postrados, pe
ro se convirtió en una herramienta para la preven
ción en materia de salud en barrios y colonias. Be
bé Seguro, por su parte, significó un apoyo para los
pequeños hasta los seis años de edad. Los progra
mas fueron cancelados con la llegada de Morena al
Palacio del Ayuntamiento. Taboada sabe de la uti
lidad de este tipo de políticas públicas y es un gui
ño para el propio Man ce ra.
En Guana juato, los candidatos de Morena

se han visto opacados por lo que dicen
los guana juatenses, el olvido de la fede
ración Nos cuentan que mientras dicen
que todo va a cambiar y que en seguri

dad harán lo que sea en pro de las familias, lo cierto
es que la gente siente que nunca se les tomó en
cuenta y no por cuestiones del gobernador saliente
Diego Sinhue, sino porque al ser panisia no fue
considerado ni siquiera para diálogos de altura pa
ra mejorar la entidad. Mientras, el ánimo va deca
yendo poco a poro entre los candidatos guindas,
los del Frente avanzan y sienten que cada vez es

tán mejor con la sociedad, cuestión peligrosa, ya
que nunca hay que confiarse.
Pues la Secretaria de Marina confirmó

que hay tres muertos y dos desapare
cidos luego de que explotó un helicóp
tero que despegp de un buque anclado
mar adentro en el puerto de Lázaro

Cárdenas, mientras estaba en un operativo. La na
ve era un Panther que despegó de la plataforma de
vuelo. El asunto que no queda claro es, ¿cómo ex
plota un Panther cuando se supone que los mecá
nicos de la Armada de México son de los mejores
que hay en el país? Los rumores van desde que fue
un ataque hasta que lúe un problema de manteni
miento. ¿Una explosión espontánea en una nave
de guerra? ¿En Mlchoacán?.
El compromiso ambiental en la gestión

del agua es uno de los principales retos a
nivel mundial en la industria de plásti
cos y, en México, el responsable de im
pulsar estas soluciones en la industria

de los plásticos es la ANIPAC, de Aldimir Torres,
que impulsa proyectos de economía droalar para
ahorrar recursos y de esa manera presentar accio
nes en el Día Mundial del Agua que se conmemora
el 22 de marzo. La idea es condentízar acerca del

cuidado de los recursos hidricos, desarrollar una
gestión sostenible y asegurar disponibilidad futura.
Datos del INEGI, al mando de Graciela Márquez,
arrojan que los rubios con mayor uso de agua son
el de agricultura con el 76%, abastecimiento públi
co urbano con el 14%, mientras que los de industria,
y de energía eléctrica suman 5%.
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TEXAS, ARMERÍA CONSENTIDA

JUAN VELEDÍAZ

n el verano del 2022, un repor
te de la Fiscalía General de la

República (FGR) sobre el se 
guimiento de amias asegura
das en el país, mostraba que de

los 54 mil 45 decomisos registrados en dos
anos y medio, había siete compradores re
currentes que adquirieron los pertrechos
en el 53.34 por ciento de los casos en ar
merías de Texas, siendo el condado de Ha
rris el principal punto de compras.

Los datos señalaban que había mil 794
distribuidores con ventas múltiples, la ma
yoría en territorio texano. y en menor me
dida en Arizona y California. La mayoría de
las armas incautadas fueron vendidas por
Academy LTD. firma a la que se le asegura
ron 727 armas, entre pistolas y fusiles de
asalto, de las que 110 casos fueron vendidas
de forma múltiple, es decir en operaciones
donde el comprador realiza, la adquisición
de dos o más armas a luí mismo distribui

dor en un mismo día. "con las particulari
dades que establece la legislación nortea
mericana".

El documento titulado Monitorio de
cifras estratégicas. Trazabilidad de ar

mas. obtenido por el colectivo Guacama
ya en el hackeo a los correos electrónicos
de la secretaría de la Defensa Nacional,
identifica a los siete principales trafican
tes registrados con base en el seguimien
to del origen de las armas. La lista la en
cabeza un individuo de origen latino,
quien tiene registradas 155 compras múl
tiples y al que se le habían asegurado
hasta ese momento 166 armas.

En otro documento, se registra que en
este lapso los principales municipios con
mayor cantidad de armas aseguradas
fueron Tljuaaa, Baja California, con dos
mil 747 casos, Ciudad Juárez, Chihuahua
con dos mil 19 y León, Guanajuato con mil
145. Llama la atención que Tamaulipas es
la entidad que lesalta por la mayor canti
dad de aseguramientos de armas largas
(2.441) registrados en municipios que tie
nen aduana fronteriza como Nuevo Lare

do (593), Reynosa (586), Miguel Alemán
(574). Matamoros (381) y Camargo (307).

La dinámica del tráfico de armas de la

frontera de Tamaulipas al sur del país
presenta distintas variables de las cuales
destaca que las redes que surten al lla
mado Cartel del Golfo envían armamento

y municiones a las bandas criminales re
gionales como el caso de Guanajuato con el
autodenominado Cartel de Santa Rosa de

Lima. Lo mismo con otros gnipos que ope
ran en Veracruz. Tabasco y en Chiapas.
Distribuidores que surten a organizaciones
en Chihuahua, como La Línea y los Mexi
cles, lian sido ubicados porque los pertre
chos que venden se les han incautado a in
dividuos detenidos en Miclioacán y Jalisco
que operan para el llamado Cártel de Jalis
co Nueva Generación (CJNG).

El caso de los puestos fronterizos de
San Luis Rio Colorado. Nogales. Agua
Prieta, Mexícali y Tljuana, las armas in
cautadas vienen de armerías de Arizona

y California, que tienen en organizacio
nes de Sonora como Los Cazadores, y
distintas facciones del Cártel de Sinaloa a

sus principales clientes.
Los reclamos del gobierno mexicano a

su par estadounidense por el desbordado
tráfico de armamento norteamericano al

país, marcaron la agenda de seguridad en
este sexenio como a la inversa fue el Ten

tando. El Grupo de Alto Nivel de Seguri
dad MéxicoEstados Unidos (GANSEG),
tiene un subgrupo de trabajo sobre tráfi
co ilícito de armas de fuego, cuyo objeti
vo de prevenir la comercialización de ar
mas de alto poder en sitios estratégicos
del país no dio los resultados esperados.
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//POLITICA CONFIDENCIALP
• Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa
Nacional, tiene un problema grave. La investigación por
la muerte de siete cadetes en Ensenada, al parecer por
una "novatada", no es nuevo. Hay registros de que en
las últimas dos décadas la deserción de los jóvenes que
ingresan rondaba el 3096, pero en años recientes se va
casi la mitad. ¿La razón? Los abusos con los que preten
den "educarlos".

• Martí Batres, jefe de gobierno de la CDMX, anda
haciendo movimientos extraños en la administración
capitalina. Según nos dicen, anda buscando ocupar
puestos de funcionarios que manejan presupuestos
importantes. Quizá se pueda pensar: es jefe de gobierno
y puede disponer de la organización de la estructura de
gobierno... pero algo inquieta en algunos sectores de la
4T...

• Norma Otilia Hernández, alcaldesa de Chilpancingo,
fue sacada de las encuestas para que pudiera reelegirse.
Morena sopesó que fue exhibida en reunión con cabeci
llas del grupo criminal Los ardillos y la sacó de la jugada...

• Pedro Zenteno, exdirector del ISSSTE, llegó a esa posi
ción en medio de polémica. Esa situación no ha cambia
do, se ha informado que hay investigaciones en curso
por presunta corrupción... que no encabeza Zenteno.
Ahora nos dicen que hay un documento en su escrito
rio, dirían los clásicos, que revela que hay derechoha
bientes del ISSSTE —que es para trabajadores al servicio
del Estado—, que prefieren ir con un yerbero antes que
ir al ISSSTE. Para no perder de vista...

Fecha: 07/03/2024

Página: 2

Area cm2: 99

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 5,378

Página 159 de 212 Índice



México; a la vanguardia
en el Día Internacional
de la Mujer
RICARDO MONREAL

La conmemoración del Día Internacional

de la Mujer la inició en 1975 la Organiza
ción de las Naciones Unidas (ONU). Dos
años más tarde, la Asamblea General de
dicho organismo formalizó el 8 de marzo
como día oficial a nivel mundial. Sin em

bargo, cabe recordar que sli primera ce
lebración se remonta al 28 de febrero de

1909, cuando el Partido Socialista de
América designó esa fecha en memoria
de la huelga de trabajadoras del sector
textil, realizada un año antes en Nueva
York, Estados Unidos.

En cualquier caso, el 8 de marzo se es
tableció como fecha para conmemorar a
las mujeres de todo el planeta, a fin de
sensibilizarnos sobre la importancia de
que continúen empoderándose en los di
ferentes ámbitos y entornos políticos,
económicos y sociales; salvaguardar sus
derechos; garantizar que puedan alcan
zar todo su potencial; visibilizar la desi
gualdad y la discriminación que aún pa
decen, así como aumentar su presencia
en cargos de liderazgo y eliminar las bre
chas salariales de género, entre otras
cuestiones.

En México, se ha avanzado significati
vamente en materia de protección y ejer
cicio de derechos para las mujeres. Se
cuenta con el Instituto Nacional de las

Mujeres, que se encarga de promover y
fomentar las condiciones que posibiliten
la no discriminación, la igualdad de

oportunidades y de trato entre los géne
ros, así como la participación igualitaria
en la vida política, cultural, económica y
social del país.

Actualmente, poco más de quienes la
boran en la Administración Pública Fe

deral son mujeres (el 51 por ciento), cuan
do en 2019 la cifra era del 49 por ciento. Si
ello se analiza en términos cualitativos,
se puede notar un avance, ya que, por
ejemplo, en 2017, de un total de 18 secre
tarías de Estado, solo tres eran encabeza

das por mujeres, lo que representaba
apenas un 16.6 por ciento. Hoy. el número
de secretarias de Estado es de ocho, de un
total de 19 dependencias de gobierno.

Por otra parte, cabe señalar que el 13
de febrero pasado, en el Senado de la Re
pública, fue aprobada por unanimidad
una reforma al artículo 2 constitucional,

que prohibe el matrimonio infantil en to
do el país, en particular en los pueblos y
las comunidades indígenas.

También en el mismo Senado aproba
mos reformas en favor de la perspectiva
de género y la igualdad entre mujeres y
hombres, una de las cuales modifica el
artículo 10 del Código de Procedimientos
Penales, a fin de propiciar y fomentar la
no discriminación por razones de sexo,
género u orientación sexual. La propues
ta establece que las y los juzgadores de
ben aplicar la perspectiva de género en
su quehacer jurisdiccional cuando las

personas sean susceptibles de ubicarse
en una situación de desigualdad y exclu
sión, en virtud de las razones antes men
cionadas, que se traduzca en la disminu
ción de sus oportunidades y derechos.

Otra de las reformas busca promover,
respetar, proteger y garantizar la igual
dad entre mujeres y hombres, por medio
de la derogación al articulo 158 del Código
Civil Federal (CCF), el cual establece que,
en caso de divorcio, la mujer no puede
contraer matrimonio sino hasta pasados
300 días de la disolución del anterior, a

menos de que dentro de ese plazo diere a
luz a un hijo.

Ese artículo es una anacrónica y ab
surda decisión jurídica que se ha mante
nido en el CCF desde el siglo pasado. Con
esta modificación, se actualiza nuestro
sistema jurídico y se avanza en los dere
chos de las mujeres, a contrario sensu de
lo que acontece, por ejemplo, en Argenti
na, en donde se eliminó el uso del len
guaje inclusivo y en donde no se estará

aplicando la perspectiva de género para
juicios ni para acciones de carácter jurí
dico y jurisdiccional.

El Día Internacional de la Mujer no es
una fecha más. Es una conmemoración

que nos recuerda las luchas y los logros,
pero también los desafíos, que siguen en
frentando las mujeres. En México lo sa
bemos y, por ello, luchamos y avanza
mos junto con ellas.
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Comenzaron las campañas con dos propuestas
opuestas

*Xóchitl se sumó a las exigencias de ios ciudadanos
por la inseguridad
*Sheinbaum propone lo mismo que AMLO hace 6

años y que siga la corrup...
*EI Presidente le quiere arrebatar su título de Lordqui

Montajes a Loret de Mola
Iniciaron las campañas presidenciales el pasado I de marzo, con

tres aspirantes: Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Jorge Alvarez
Máynez, las dos primeras como las cartas fuertes de dos proyectos
totalmente distintos y el tercero como simple comparsa que en el
fondo sólo busca quitarle votos a la primera.
Xóchitl Gálvez inició su campaña en Fresnillo, Zacatecas, la ciu

dad más violenta de México, en una marcha nocturna hizo suyas
las demandas, exigencias y el temor de los pobladores de ese mu
nicipio, que viven un terror diario y ante quienes se comprometió
a terminar con el Crimen Organizado, acabar con el miedo de los
ciudadanos y devolverle la seguridad y tranquilidad a los mexicanos.
Claudia Sheinbaum inició su campaña en el Zócalo, con miles de

acarreados, en las que anunció su proyecto de nación de 100 puntos,
todos ellos iguales a los que presentó hace seis años Andrés Manuel
López Obrador, con algunas modificaciones mínimas, pero son la
mismas y claro con su propuesta de que siga la corrup..., perdón la
transformación.

En el caso de Alvarez Máynez, sólo habla de una nueva política,
pero con los vicios de la vieja política, como sumar a su proyecto a
personajes de otros partidos o aplicar en nepotismo en la elección
de candidatos, como el caso del hijo de Dante Delgado, que aspira
a una senaduría.

En esta etapa de campaña comenzarán las descalificaciones, la
guerra sucia para empañar la imagen de los candidatos, por lo que
se espera todo tipo de ataques y de acuerdo con la forma en que
han actuado en los últimos días, parece que Xóchitl Gálvez será el
centro de los ataques más severos, por parte del equipo de campaña
de Claudia Sheinbaum, pero en especial desde presidencia, ya que
el Presidente Andrés Manuel López Obrador usará la Mañanera, de
manera velada para atacar a la candidata de la oposición.

Lo importante es escuchar con atención las propuestas que cada
candidata y del candidato de Movimiento Caguama, para saber real
mente quién propone cambios que ayuden a México a
salir de la crisis de seguridad, saluda, educación y alimen
tación que se vieve en estos momentos.
Ya que eso de que todos somos felices en México,

sólo lo cree AMLO y su familia pues se benefician del
dinero del Pueblo Bueno. Por ello hay que poner mu
cha atención, en las propuesta de Claudia Sheinbaum,
quien promueve seis años más de lo mismo, inseguridad,
desempleo (o empleo informal), educación deficientes,
mala alimentación y pésimo servicio público de salud.
Ella asume la política de Abrazos y no balazos (para los
delincuentes) y los balazos para el Pueblo Bueno, pero
habrá quien diga "No es mentira, pero le exageran...".
AL VUELO. El Presidente no logró colocar sus cor

tometrajes en la próxima entrega de los Óscars,
porque habría ganado. Sin duda le quiere quitar el
cetro de Lord Montajes, a Carlos Loret de Mola, ya
que tiene muchos muy buenos, sus últimos dos son
el que apareció desde ayer en las redes sociales en
las que CDN asegura que nunca los Zetas apoya
ron con recursos económicos a las candidaturas de

AMLO en el 2006 y 2018. Es una buena producción,
un discurso bien estructurado y quienes aparecen
en el video con uniformes implicados, es por ello
que la gran mayoría que han visto este video consi
deran que es un montaje.
Otro montaje fue el de ayer, cuando un grupo

de jóvenes que se autonombraron parte del grupo
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de los desaparecidos de Ayotzinapan, tiraron una
puerta del Palacio Nacional, con una camioneta de
la CFE. Lo curioso es que por la calle de Moneda,
por donde el ataque se perpetró, el acceso a los
vehículos es restringidos, es una calle casi peatonal,
a la que sólo llegan autos, cuando desde antes son
autorizados por la seguridad Presidencial, como
cuando llegan los hijos de AMLO a visitarlo o algu
nos empresarios, en caso contrario no es posible.
Por ello también parece otro montaje.
Al tiempo se sabrá la verdad y si no recuerden

que presentó un video en el que iba al AIFA, an
tes de que se inaugurara, que a la postre resultó
una mentira, pero fue un montaje, por estos tres
y otros que ha hecho seguro nuestro Presidente
podría ganar un Óscar.
PARA CUANDO. Ya estamos en marzo y al ir

a la clínica del IMSS que me corresponde espera
ba un servicio de primer mundo, pero me encon
tré que está peor que hace 6 años y recordé que
AMLO nos prometió que para este marzo tendría
un servicio de salud igual o mejor al de Dinamarca.
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El Chacal

chacaleoincognito@gmail. com

Sin duda alguna, todos los que
hemos sido padres que trata
mos de educar a nuestros

hijos, con cierta libertad, o con
métodos personales, no hay nada
que odiemos más, que una tía chis
mosa, metiche, entrometida, aco
medida, pero si no queremos esas
molestas intervenciones, pues los
errores debemos solventarlos en

privado, si son circunstanciales,
manejarlos con suma discreción,
aunque si los errores en el actuar
como padres, son evidentes, o
ponen en riesgo inminente a nues
tro pequeño hijo, o pueden termi
nar en una corresponsabilidad por
omisión de los presentes, pues no
nos debe molestar tales injeren
cias, solo falta que después de sal
varle la vida cualquiera de los pre
sentes, todavía tenga el descaro de
regañarlo o señalarlo por no pre
guntarme si debía intervenir, pues
es así lo que pasa en la política en
lo que se refiere a México, por
señalamientos, recomendaciones
desinteresadas de observadores

internacionales, periodistas, defen
sores de derechos humanos, la
UNAM, el alto comisionado de la
ONU para los derechos humanos,
Green Peace, y tantas voces mas,
pues ellos hacen señalamientos
sobre este niño llamado México, a
este padrastro irresponsable, al ver
que se le esta ahogando en lodo, y
sangre.
La postura del episcopado mexi

cano no es una resultante de ganas
de intervención solo por posición,
es un grito desesperado de la igle
sia católica, de solicitar que reine la
paz, que la civilidad y por que no la
fé, guie a este país que se ha des
halagado, el ecumenismo por el
bien de una sociedad como la

nuestra, por un territorio al cual
pertenecemos, es por la necesidad
de tener un poco de la estructura
social que había antes de los 180
mil muertos en este sexenio, el
llamado de obispo Castro y
Castro esa salir, a tener una elec
ción pensada, participativa, res
ponsable, amorosa, y comprometi
da con los ideales de cada uno de

los mexicanos, es tratar de revertir

Sin duda alguna, todos los que
hemos sido padres que trata
mos de educar a nuestros

hijos, con cierta libertad, o con
métodos personales, no hay nada
que odiemos más, que una tía chis
mosa, metiche, entrometida, aco
medida, pero si no queremos esas
molestas intervenciones, pues los
errores debemos solventarlos en

privado, si son circunstanciales,
manejarlos con suma discreción,
aunque si los errores en el actuar
como padres, son evidentes, o
ponen en riesgo inminente a nues
tro pequeño hijo, o pueden termi
nar en una corresponsabilidad por
omisión de los presentes, pues no
nos debe molestar tales injeren
cias, solo falta que después de sal
varle la vida cualquiera de los pre
sentes, todavía tenga el descaro de
regañarlo o señalarlo por no pre
guntarme si debía intervenir, pues
es así lo que pasa en la política en
lo que se refiere a México, por
señalamientos, recomendaciones
desinteresadas de observadores

internacionales, periodistas, defen
sores de derechos humanos, la
UNAM, el alto comisionado de la
ONU para los derechos humanos,
Green Peace, y tantas voces mas,
pues ellos hacen señalamientos
sobre este niño llamado México, a
este padrastro irresponsable, al ver
que se le esta ahogando en lodo, y
sangre.

La postura del episcopado mexi
cano no es una resultante de ganas
de intervención solo por posición,
es un grito desesperado de la igle
sia católica, de solicitar que reine la
paz, que la civilidad y por que no la
fé, guie a este país que se ha des
halagado, el ecumenismo por el
bien de una sociedad como la

nuestra, por un territorio al cual
pertenecemos, es por la necesidad
de tener un poco de la estructura
social que había antes de los 180
mil muertos en este sexenio, el

llamado de obispo Castro y
Castro esa salir, a tener una elec
ción pensada, participativa, res
ponsable, amorosa, y comprometi
da con los ideales de cada uno de

los mexicanos, es tratar de revertir

el miedo que de forma sistemática
se ha formado en la cabeza de

todos los que aquí habitamos, en
las grandes ciudades, en rancherí
as, comunidades, estados donde
los generadores de miedo han
hecho su voluntad, controlan cam
pañas, y hasta tienen candidatos a
modo, es algo inaudito que para
hacer propuestas, planteamientos,
posturas se llegue a estos actos de
pedir protección para candidatos,
pienso que para tener democracia
no deberíamos de tener candida

tos con elementos de seguridad...
más bien deberíamos de tener

seguridad en que nuestros candi
datos son resultados de una

democracia real, que no obede
cen mas que los intereses de los
ciudadanos, y del bien común.
Este niño no solo se está ahogan
do, le están rompiendo los hue
sos, esta bronco aspirando, con un
tutor que se niega a que le den los
primeros auxilios, con los intere
ses puestos en no ser contradeci
dos, en imponer sus caprichos
por encima de todo, con un ejerci
to que controla ciudadanos, y no
resguarda fronteras, no ataca deli
tos federales de alto impacto, no
patrulla carreteras, NO... pero
cuida aeropuertos, repara carrete

el miedo que de forma sistemática
se ha formado en la cabeza de

todos los que aquí habitamos, en
las grandes ciudades, en rancherí
as, comunidades, estados donde
los generadores de miedo han
hecho su voluntad, controlan cam
pañas, y hasta tienen candidatos a
modo, es algo inaudito que para
hacer propuestas, planteamientos,
posturas se llegue a estos actos de
pedir protección para candidatos,
pienso que para tener democracia
no deberíamos de tener candida

tos con elementos de seguridad...
más bien deberíamos de tener

seguridad en que nuestros candi
datos son resultados de una

democracia real, que no obede
cen mas que los intereses de los
ciudadanos, y del bien común.
Este niño no solo se está ahogan
do, le están rompiendo los hue
sos, esta bronco aspirando, con un
tutor que se niega a que le den los
primeros auxilios, con los intere
ses puestos en no ser contradeci
dos, en imponer sus caprichos
por encima de todo, con un ejerci
to que controla ciudadanos, y no
resguarda fronteras, no ataca deli
tos federales de alto impacto, no
patrulla carreteras, NO... pero
cuida aeropuertos, repara carrete
ras, construye obras, busca huesos
exiliados, revisa internet, controla
los espacios aéreos, nada mas falta
que para ser imparciales, los haga
ser ampayers en las ligas de béis
bol nacional, o escribir la barra de
comedia de la televisión abierta,
así de absurdo es lo que pasa, ¡a
militarización que paso de: (los
voy a regresar a los cuarteles), a
ahora tienen todo el poder, es una
afrenta a algunos derechos hu
manos, socavar los espacios
entre civiles, y no hablo de los
soldados, la mayoría de ellos
guardan una férrea vocación,
amor a la patria, y conservan el
sentido de obediencia que se
requiere para ser militar, el obe
decer sin cuestionar, tan es así
que obedecieron la orden
tonta... de un estúpido que llevó a
siete jóvenes a una muerte trágica,
obligándolos a entrar al mar pica
do como un ejercicio de poder
absurdo y una obediencia sin
razonamiento.

Pero mejor ni decir nada de
los militares, el respeto a los
derechos humanos, pues tienen
de aliada una comisionada que
ahora aplaude a los mandos mili
tares, que avala todos los actos
del estado, las omisiones, los
abusos, esta defensora descafei
nada que cuestiona, y reniega de
la propia existencia de la comi
sión que preside a nivel nacio
nal, ¡si la finada senadora Ro
sario Ibarra de Piedra viera lo

que hace su hija...! ¡seguro se
volvería a morir!
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ras, construye obras, busca huesos
exiliados, revisa internet, controla
los espacios aéreos, nada mas falta
que para ser imparciales, los haga
ser ampayers en las ligas de béis
bol nacional, o escribir la barra de
comedia de la televisión abierta,
así de absurdo es lo que pasa, ¡a
militarización que paso de: (los
voy a regresar a los cuarteles), a
ahora tienen todo el poder, es una
afrenta a algunos derechos hu
manos, socavar los espacios
entre civiles, y no hablo de los
soldados, la mayoría de ellos
guardan una férrea vocación,
amor a la patria, y conservan el
sentido de obediencia que se
requiere para ser militar, el obe
decer sin cuestionar, tan es así
que obedecieron la orden
tonta... de un estúpido que llevó a
siete jóvenes a una muerte trágica,
obligándolos a entrar al mar pica
do como un ejercicio de poder
absurdo y una obediencia sin
razonamiento.

Pero mejor ni decir nada de
los militares, el respeto a los
derechos humanos, pues tienen
de aliada una comisionada que
ahora aplaude a los mandos mili
tares, que avala todos los actos
del estado, las omisiones, los
abusos, esta defensora descafei
nada que cuestiona, y reniega de
la propia existencia de la comi
sión que preside a nivel nacio
nal, ¡si la finada senadora Ro
sario Ibarra de Piedra viera lo

que hace su hija...! ¡seguro se
volvería a morir!

ras, construye obras, busca huesos
exiliados, revisa internet, controla
los espacios aéreos, nada mas falta
que para ser imparciales, los haga
ser ampayers en las ligas de béis
bol nacional, o escribir la barra de
comedia de la televisión abierta,
así de absurdo es lo que pasa, ¡a
militarización que paso de: (los
voy a regresar a los cuarteles), a
ahora tienen todo el poder, es una
afrenta a algunos derechos hu
manos, socavar los espacios
entre civiles, y no hablo de los
soldados, la mayoría de ellos
guardan una férrea vocación,
amor a la patria, y conservan el
sentido de obediencia que se
requiere para ser militar, el obe
decer sin cuestionar, tan es así
que obedecieron la orden
tonta... de un estúpido que llevó a
siete jóvenes a una muerte trágica,
obligándolos a entrar al mar pica
do como un ejercicio de poder
absurdo y una obediencia sin
razonamiento.

Pero mejor ni decir nada de
los militares, el respeto a los
derechos humanos, pues tienen
de aliada una comisionada que
ahora aplaude a los mandos mili
tares, que avala todos los actos
del estado, las omisiones, los
abusos, esta defensora descafei

nada que cuestiona, y reniega de
la propia existencia de la comi
sión que preside a nivel nacio
nal, ¡si la finada senadora Ro
sario Ibarra de Piedra viera lo

que hace su hija...! ¡seguro se
volvería a morir!

ras, construye obras, busca huesos
exiliados, revisa internet, controla

los espacios aéreos, nada mas falta
que para ser imparciales, los haga
ser ampayers en las ligas de béis
bol nacional, o escribir la barra de
comedia de la televisión abierta,
así de absurdo es lo que pasa, ¡a
militarización que paso de: (los
voy a regresar a los cuarteles), a
ahora tienen todo el poder, es una
afrenta a algunos derechos hu
manos, socavar los espacios
entre civiles, y no hablo de los
soldados, la mayoría de ellos
guardan una férrea vocación,
amor a la patria, y conservan el
sentido de obediencia que se
requiere para ser militar, el obe
decer sin cuestionar, tan es así
que obedecieron la orden
tonta... de un estúpido que llevó a
siete jóvenes a una muerte trágica,
obligándolos a entrar al mar pica
do como un ejercicio de poder
absurdo y una obediencia sin
razonamiento.

Pero mejor ni decir nada de
los militares, el respeto a los
derechos humanos, pues tienen
de aliada una comisionada que
ahora aplaude a los mandos mili
tares, que avala todos los actos
del estado, las omisiones, los
abusos, esta defensora descafei
nada que cuestiona, y reniega de
la propia existencia de la comi
sión que preside a nivel nacio
nal, ¡si la finada senadora Ro
sario Ibarra de Piedra viera lo

que hace su hija...! ¡seguro se
volvería a morir!
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Columna uno

CONTRATAN A EXTRANJEROS "COMUNISTAS"
PARA MANIPULAR ELECCIONES EN MÉXICO

Por Karina A. Rocha Priego

YSa lo decíamos en la columna anterior, el pre
tender "igualdad de condiciones" de los
ciudadanos de un país, no necesariamente

se traduce en crecimiento, desarrollo, mejores con
diciones de vida, tampoco en un mejor sistema de
salud o educativo, mucho menos se traduce en un

mejor sistema de seguridad que salvaguarde la
integridad de los habitantes de ese país al que
pretenden "eamijiar" de un día para otro.
Nos enfocamos en Cuba, como el mejor ejemplo
de un sistema político "fallido", donde los casi 12
millones de cubanos (otros 12 millones están en
Miami, seguramente) se están muriendo de ham
bre; donde ya no tienen ni para leche para los
niños y la que hay se vende a sobrecostos que nin
gún cubano puede pagar, pues "no les alcanza"
con el sueldo miserable que reciben, haciendo
hincapié en que todos ganan exactamente lo
mismo.

¿Eso es lo que queremos para México? Porque
hoy, los más pobres, de perdida tienen para un litro
de leche, o puede que tengan una vaquita a la que
ordeñan diariamente para poder satisfacer la
demanda de lácteo de los niños o los adultos

mayores. Recordemos que una importante parte
del territorio mexicano es rural, por tanto, los habi
tantes de esas regiones, por lo menos las mujeres,
producen lo que consumen ante la falta de trabajo
o de recursos, destacando que, los hombres de las
zonas rurales, pudieron haber abandonado el país
en busca "del sueño americano", en fin, es otra
historia.

Lo que sí es un hecho es que, los que menos tienen,
no pueden permitir los sigan utilizando como parte
de un clientelismo político barato, porque hoy,
puede que estén recibiendo más de 10 mil pesos
mensuales del gobierno, pero ese "subsidio" ter
minará pronto, ya que la pretensión es igualar sala
rios de todos los mexicanos.

Qué difícil es tratar de explicar a todos esos subsi
diarios que ese "premio" llamado "programa
social" no es para siempre, no con el sistema polí
tico que pretenden implementar en México. Nada
más imagínese usted que un cubano con empleo,
gana aproximadamente 5 mil pesos cubanos
¡mensuales!, lo que equivale a 3,201.77 pesos
mexicanos, lo que significa que ese podría ser el
sueldo mensual de un empleado mexicano y que
no podrá pasar de ahí en muchísimo tiempo; de ahí
que el "subsidio" de hoy a través de los progra
mas sociales, no tardará mucho en mermar, y esos
diez mil pesos que pueden estar recibiendo hoy,
se convertirán en "salarios mínimos" mensuales

por familia.
Por ejemplo, a las familias cubanas, les corresponde
una cuota básica de alimentos que distribuye el
Estado a cada integrante mediante la libreta de
abastecimiento, si les alcanza bien, y si no, también.
En México, en innumerables ocasiones se llevan a
cabo manifestaciones para exigir, no sólo justicia;
hoy se exige agua, fertilizantes para que las familias
puedan seguir sembrando; se exigen empleos,
vacunas, medicinas, y estamos ciertos que, así

como vamos, no faltará el que los mexicanos tengan
que salir a las calles para pedir ¡alimentos!, ya no
subsidios o programas sociales, ¡alimentos! ¿En

verdad tenemos que llegar a tanto?
Y ya lo decíamos, en Cuba, sólo una élite vive en

opulencia, en castillos, con todas las comodidades,
tal cual está sucediendo en México, sin embargo,
sólo los mexicanos pueden impedir que eso siga
sucediendo.

Hoy, estamos en medio de un proceso electoral
histórico. Un proceso, donde la mayor preocupa
ción de las autoridades electorales, es el crimen

organizado, los cárteles de la droga que operan en
México y que pretenden "apoderarse" de las

elecciones, unas elecciones que pueden resultar
en un ¿fraude electoral! Y, peor aún, un "fraude
anunciado" y, peor aún, ahora corre en redes que

hay "cubanos expertos en fraudes electorales"
asesorando a los morerústas.
Sí, queridos lectores. Supuestamente, han llegado

a México operadores de inteligencia y tecnología
de Cuba para organizar ilegalmente las eleccio

nes de 2024, liderados por un tal Dr. Raydel
Montesino Perurena, rector y profesor titular de
la Universidad de las Ciencias Informáticas

(UCI). Graduado de ingeniero en telecomunica
ciones y electrónica en la Universidad Tecnoló
gica de La Habana (CUJAE) en 2003. Obtuvo el

grado científico de doctor en Ciencias Técnicas en
2013. Cursó la especialidad en Seguridad y De
fensa Nacional del Colegio de Defensa Nacional

(CODEN) en 2016.
En la UCI, ocupó además las responsabilidades de
director de Redes y Seguridad Informática (2005

2013), vicerrector de Tecnología (20132016), vice
rrector Primero (20162021).
Este sujeto, ha participado en varios eventos cien

tíficos internacionales y ha publicado resultados
de investigación en diferentes temáticas relaciona
das con la ciberseguridad, específicamente en lo

referente a estándares, indicadores, automatiza
ción de controles y sistemas de gestión de infor

mación y eventos de seguridad.
Ahora resulta que Montesino viene a organizar la
elección en México para 2024 y en estados donde
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puedan seguir sembrando; se exigen empleos,
vacunas, medicinas, y estamos ciertos que, así
como vamos, no faltará el que los mexicanos tengan
que salir a las calles para pedir ¡alimentos!, ya no
subsidios o programas sociales, ¡alimentos! ¿En
verdad tenemos que llegar a tanto?
Y ya lo decíamos, en Cuba, sólo una élite vive en
opulencia, en castillos, con todas las comodidades,
tal cual está sucediendo en México, sin embargo,
sólo los mexicanos pueden impedir que eso siga
sucediendo.

Hoy, estamos en medio de un proceso electoral
histórico. Un proceso, donde la mayor preocupa
ción de las autoridades electorales, es el crimen
organizado, los cárteles de la droga que operan en
México y que pretenden "apoderarse" de las
elecciones, unas elecciones que pueden resultar
en un ¿fraude electoral! Y, peor aún, un "fraude
anunciado" y, peor aún, ahora corre en redes que
hay "cubanos expertos en fraudes electorales"
asesorando a los morerústas.

Sí, queridos lectores. Supuestamente, han llegado
a México operadores de inteligencia y tecnología
de Cuba para organizar ilegalmente las eleccio
nes de 2024, liderados por un tal Dr. Raydel
Montesino Perurena, rector y profesor titular de
la Universidad de las Ciencias Informáticas

(UCI). Graduado de ingeniero en telecomunica
ciones y electrónica en la Universidad Tecnoló
gica de La Habana (CUJAE) en 2003. Obtuvo el
grado científico de doctor en Ciencias Técnicas en
2013. Cursó la especialidad en Seguridad y De
fensa Nacional del Colegio de Defensa Nacional
(CODEN) en 2016.
En la UCI, ocupó además las responsabilidades de
director de Redes y Seguridad Informática (2005
2013), vicerrector de Tecnología (20132016), vice
rrector Primero (20162021).
Este sujeto, ha participado en varios eventos cien
tíficos internacionales y ha publicado resultados
de investigación en diferentes temáticas relaciona
das con la ciberseguridad, específicamente en lo
referente a estándares, indicadores, automatiza
ción de controles y sistemas de gestión de infor
mación y eventos de seguridad.
Ahora resulta que Montesino viene a organizar la
elección en México para 2024 y en estados donde

habrá elecciones como Veracruz, Ciudad de
México, Puebla, Chiapas, entre otros.
Raydel Montesino va a ser el encargado de la
elección en varios estados y apoyar a Claudia
Sheinbaum Pardo para hacerla ganar al precio
que sea, interviniendo agentes cubanos para hacer
el trabajo sucio. Se dice que este señor, quien ha
sido el encargado en Cuba del espionaje y tecno
logías, así como toda la seguridad informática,
podría llegar en breve a México. Pocos nos dare
mos cuenta, pues es un hecho que llegará "clan
destinamente" al AIFA, aeropuerto controlado
por el Gobierno para conveniencia "de unos
cuantos".

En México, las autoridades "se ponen sus mo
ños" y se molestan por la supuesta intervención de
autoridades estadounidenses en nuestro país.
Aseguran, "no tienen por qué meterse en lo que
no les importa", sin embargo, permiten que cuba
nos, venezolanos, hasta rusos, ¿intervengan en
las elecciones del próximo 2 de junio? ¿Cómo
por qué?, más aun cuando lo que pretenden es
armar un "fraude electoral", pues presumen ¡per
derán las elecciones!

Sin lugar a dudas, se aproxima un problema inter
nacional, por qué el gobierno cubano está intervi
niendo de manera ilegal, bajo la petición del Go
bierno Federal, que permite que el gobierno
cubano organice la elección de 2024, siendo elINE
y los OPLES los encargados de lo administrativo y
capacitación, pero en las cañerías, operarán estos
cubanos con la encomienda de realizar delitos gra
ves para hacer ganar a Morena. Realmente es pre
ocupante la intervención de gobiernos extranjeros
en la elección en México y los Estados Unidos ya
están informados de esta situación.

Realmente, gane quien gane la próxima elección
deberá hacerlo de manera transparente, no vía las
trampas, esas de las que tanto se quejó, reprochó,
denunció el actual Presidente de México y ahora,
están haciendo lo mismo o peor, pues permiten
que la elección que corresponde sólo a los mexi
canos, sea manipulada por extranjeros y no sólo
eso, sino ¡comunistas!...
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Matías Pascal

¿Montaje o escuela
echeverrista para manipular?
Esíe miércoles, en la capital del país

donde se ubican los tres Poderes de la

Unión presenciamos un hecho que no
puede pasar inadvertido y que, además,
genera inquietud y "sospechosismo1' de ser
una réplica de los actos echeverristas de gol
peo y represión a la sociedad.
Y es que un grupo de manifestantes,

supuestamente vinculados con los padres
de los 43 de Ayotzinapa, atacaron Palacio
Nacional usando una camioneta de la CFE

como ariete. Como ciudadanos, esta es una
provocación inaceptable que debe ser con
denada, pero y aquí viene la duda
¿Cómo fue posible que penetraran sin

obstáculos? Nos hizo de inmediato recordar

el Jueves de Corpus de Luis Echeverría y
sus infiltrados de corte atlético, casquete
corto y entrenamiento paramilitar... ¿Es
montaje? ¿ Tan inquietos se sienten al inte
rior de la Cuarta Transformación que bus
can victimización tan obvia y evidente?
Baste darle una releída al libro de "Los

estudiantes, el Presidente y la CIA", donde
Sergio Aguayo da cuenta de ese tipo de
estrategias desde el PODER PARA COP
TAR Y MANIPULAR A LA SOCIEDAD

Es sencillo, si usted querido lector, esti
mada lectora, nos diéramos a la tarea de invi
tar a 50 de nuestros tuiteros favoritos a reunir

nos en las afueras de Palacio Nacional, y luego
con un auto tratamos de tumbar una puerta
¿qué pasaría? ¿Nos lo permitirían?
He ahí /a respuesta.
Palacio Nacional está cercado por la

Guardia Nacional, incluyendo las calles
laterales.

Esíe miércoles, en la capital del país
donde se ubican los tres Poderes de la

Unión presenciamos un hecho que no
puede pasar inadvertido y que, además,
genera inquietud y "sospechosismo1' de ser
una réplica de los actos echeverristas de gol
peo y represión a la sociedad.
Y es que un grupo de manifestantes,

supuestamente vinculados con los padres
de los 43 de Ayotzinapa, atacaron Palacio
Nacional usando una camioneta de la CFE

como ariete. Como ciudadanos, esta es una
provocación inaceptable que debe ser con
denada, pero y aquí viene la duda
¿Cómo fue posible que penetraran sin

obstáculos? Nos hizo de inmediato recordar

el Jueves de Corpus de Luis Echeverría y
sus infiltrados de corte atlético, casquete
corto y entrenamiento paramilitar... ¿Es
montaje? ¿ Tan inquietos se sienten al inte

rior de la Cuarta Transformación que bus
can victimización tan obvia y evidente?
Baste darle una releída al libro de "Los

estudiantes, el Presidente y la CIA", donde
Sergio Aguayo da cuenta de ese tipo de
estrategias desde el PODER PARA COP

TAR Y MANIPULAR A LA SOCIEDAD

Es sencillo, si usted querido lector, esti
mada lectora, nos diéramos a la tarea de invi

tar a 50 de nuestros tuiteros favoritos a reunir
nos en las afueras de Palacio Nacional, y luego
con un auto tratamos de tumbar una puerta
¿qué pasaría? ¿Nos lo permitirían?
He ahí /a respuesta.
Palacio Nacional está cercado por la

Guardia Nacional, incluyendo las calles
laterales.

Para intentar circular con vehículo por la
calle de Moneda que es peatonal a la mitad

de la acera, forzosamente tuvieron que
cumplir los requisitos de por lo menos dos
filtros, estrictos, eso sí. Ademas, dentro del
inmueble hay militares y afuera hay mili
tares y policías. Por eso es imposible des
cartar la duda y creer que se trataba de una
manifestación real... Pero bueno.

Esto resulta tan inverosímil como el

vídeo del pasado martes por supuestos
integrantes del cartel del noreste... pero
ese tema lo reflexionaremos en nuestra

entrega de mañana.
Sigamos con los supuestos ayotzinapos

que dejan muchas dudas sobre su proce
dencia.
Como peatón y ciudadano tenemos que

observar otros detalles, como por ejemplo
que, los hechos contra la puerta de Palacio
Nacional se dan dos días antes de que se
"asegure", así como se lee, el propio edificio y
todas sus calles aledañas ante el arribo al

Zócalo de la marcha por la conmemoración del
día de la Mujer, conocida como 8M.
Además, otro detalle, si hubiera sido cierto el

ataque de los presuntos jóvenes ayotzinapos al
Palacio, con el Presidente dentro, existen proto
colos de seguridad v el jefe del Ejecutivo debió

haber sido resguardado de inmediato, pero no.
¡hasta que terminó su conferencia del día!
El Palacio Nacional es inexpugnable , si

se acercan manifestantes o la oposición,
existen vallas de 6 metros y soldados por
todos lados, y resulta que se les metieron
hasta la cocina por decir como las abue
las y los manifestantes encapuchados
tumban la puerta con una camioneta del
gobierno ¡y no hay un solo detenido o res
ponsable del ataque a un inmueble históri
co gubernamental, donde despacha (v
hasta vive) el Presidente!

Esto es que tampoco podemos creer que,
así casual y sin contratiempos, pudieron
secuestrar una camioneta oficial, nueva,

abierta v sin que los burócratas responsables
del vehículo dieran trazas de denuncia.

Lo ocurrido en Palacio Nacional, por otra
parte, resulta ser la expresión clara de la
reacción que provoca la mentira presidencial
a una promesa que les hizo a ¡os padres de los
jóvenes desaparecidos, pues a ocho meses de
deiar el gobierno. López Obrador hizo todo
un teatro para dejar exactamente igual la ver
dad histórica de la fiscalía... ¡Y Alejandro
Encinas, ya anda en campaña, feliz,
feliz, feliz!
López Obrador les prometió a los padres

de los desaparecidos de Ayotzinapa que
durante su gobierno se iba a aclarar todo y
dejar en la cárcel a los responsables verda
deros de esa lamentable tragedia y no les
cumplió.
No se pierda la columna de mañana,

donde seguiremos analizando el queha
cer de nuestra política nacional.

¡Ciaooo!
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Como peatón y ciudadano tenemos que
observar otros detalles, como por ejemplo
que, los hechos contra la puerta de Palacio
Nacional se dan dos días antes de que se
"asegure", así como se lee, el propio edificio y
todas sus calles aledañas ante el arribo al

Zócalo de la marcha por la conmemoración del
día de la Mujer, conocida como 8M.
Además, otro detalle, si hubiera sido cierto el

ataque de los presuntos jóvenes ayotzinapos al
Palacio, con el Presidente dentro, existen proto
colos de seguridad v el jefe del Ejecutivo debió

haber sido resguardado de inmediato, pero no.
¡hasta que terminó su conferencia del día!
El Palacio Nacional es inexpugnable , si

se acercan manifestantes o la oposición,
existen vallas de 6 metros y soldados por
todos lados, y resulta que se les metieron
hasta la cocina por decir como las abue
las y los manifestantes encapuchados
tumban la puerta con una camioneta del
gobierno ¡y no hay un solo detenido o res
ponsable del ataque a un inmueble históri
co gubernamental, donde despacha (v
hasta vive) el Presidente!

Esto es que tampoco podemos creer que,
así casual y sin contratiempos, pudieron
secuestrar una camioneta oficial, nueva,

abierta v sin que los burócratas responsables
del vehículo dieran trazas de denuncia.

Lo ocurrido en Palacio Nacional, por otra
parte, resulta ser la expresión clara de la
reacción que provoca la mentira presidencial
a una promesa que les hizo a ¡os padres de los
jóvenes desaparecidos, pues a ocho meses de
deiar el gobierno. López Obrador hizo todo
un teatro para dejar exactamente igual la ver
dad histórica de la fiscalía... ¡Y Alejandro
Encinas, ya anda en campaña, feliz,
feliz, feliz!
López Obrador les prometió a los padres

de los desaparecidos de Ayotzinapa que
durante su gobierno se iba a aclarar todo y
dejar en la cárcel a los responsables verda
deros de esa lamentable tragedia y no les
cumplió.
No se pierda la columna de mañana,

donde seguiremos analizando el queha
cer de nuestra política nacional.

¡Ciaooo!

Como peatón y ciudadano tenemos que
observar otros detalles, como por ejemplo
que, los hechos contra la puerta de Palacio
Nacional se dan dos días antes de que se
"asegure", así como se lee, el propio edificio y
todas sus calles aledañas ante el arribo al

Zócalo de la marcha por la conmemoración del
día de la Mujer, conocida como 8M.
Además, otro detalle, si hubiera sido cierto el

ataque de los presuntos jóvenes ayotzinapos al
Palacio, con el Presidente dentro, existen proto
colos de seguridad v el jefe del Ejecutivo debió

haber sido resguardado de inmediato, pero no.
¡hasta que terminó su conferencia del día!
El Palacio Nacional es inexpugnable , si

se acercan manifestantes o la oposición,
existen vallas de 6 metros y soldados por
todos lados, y resulta que se les metieron
hasta la cocina por decir como las abue
las y los manifestantes encapuchados
tumban la puerta con una camioneta del
gobierno ¡y no hay un solo detenido o res
ponsable del ataque a un inmueble históri
co gubernamental, donde despacha (v
hasta vive) el Presidente!

Esto es que tampoco podemos creer que,
así casual y sin contratiempos, pudieron
secuestrar una camioneta oficial, nueva,

abierta v sin que los burócratas responsables
del vehículo dieran trazas de denuncia.

Lo ocurrido en Palacio Nacional, por otra
parte, resulta ser la expresión clara de la
reacción que provoca la mentira presidencial
a una promesa que les hizo a ¡os padres de los
jóvenes desaparecidos, pues a ocho meses de
deiar el gobierno. López Obrador hizo todo
un teatro para dejar exactamente igual la ver
dad histórica de la fiscalía... ¡Y Alejandro
Encinas, ya anda en campaña, feliz,
feliz, feliz!
López Obrador les prometió a los padres

de los desaparecidos de Ayotzinapa que
durante su gobierno se iba a aclarar todo y
dejar en la cárcel a los responsables verda
deros de esa lamentable tragedia y no les
cumplió.
No se pierda la columna de mañana,

donde seguiremos analizando el queha
cer de nuestra política nacional.

¡Ciaooo!
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Esténtor político
Nadie debe estar por

ENCIMA DE LA LEY

Miguel Angel Casique Olivos
Desde hace varias semanas, sí no es

que desde los primeros días de
enero, se le ha visto al presidente

Andrés Manuel López Obrador muy enoja
do, neurasténico, medio paranoico y ac
tuando como un "bombero" que quiere
apagar los fuegos que él mismo encendió,
en vez de actuar como un mandatario que
esté atento en resolver los graves proble
mas sociales que afectan a gran parte de los
mexicanos.

Este comportamiento del Presidente se
debe, sin duda, a ¡as serias críticas que su
gobierno ha recibido, debido al fuerte au
mento en ¡a inseguridad pública; a la acumu
lación de más de 180 mil homicidios dolosos

cometidos durante su sexenio; al asesinato de
más de una decena de políticos que aspira
ban a puestos gubernamentales o de repre
sentación popular en las elecciones ge
nerales de junio; a la falta de agua, a la sequía
extrema y, por supuesto, a los recientes testi
monios periodísticos en torno a que recibió
dinero del narcotráfico en las campañas pre
sidenciales de 2006 y 2018.
Por lo visto, el Presidente pensó que las

propuestas de reforma constitucional
anunciadas el 5 de febrero serían objeto de
enardecidos debates públicos con la oposi
ción y la prensa; pero las revelaciones
acerca de supuestos sobornos lo sacaron
de esa agenda política, de sus
casillas, y lo llevaron a
asumir actitudes agre
sivas y hacer afirma
ciones falaces.

Tal fue el caso, por

ejemplo, de la respues
ta que en una de sus
mañaneras dio a un

reportaje del diario esta
dounidense The New

York Times, en la
que además in
currió en un

grave error que le generó severas críticas; o
la declaración absurda y megalómana de
que su "autoridad moral está por encima
de la ley". ¡Nomás eso le faltaba para colo
carse al lado de don Antonio López de Santa
Anna y don Porfirio Díaz Morí!
El caso es que hoy, AMLO no sale de una

encrucij ada cuando de pronto ya anda meti
do en otra. Muchos comentaristas aseguran
que su estrategia de comunicación consiste
en ser objeto de la atención cotidiana de los
medios de prensa, cueste lo que cueste, y que
incluso llega al grado de aferrarse a sus pro
pias mentiras para mantenerse en la línea del
combate discursivo.

Pero ahora, todo parece indicar que su
vocinglería tartaja ya llegó al fondo, como se
evidenció cuando, en una mañanera, reveló
el número telefónico privado de Natalie
Kitroeff, la jefa de la corresponsalía de The
New York Times, actitud que su propio
cuerpo de asesores evaluó como error por
que violó la ley de privacidad y puso en
riesgo la seguridad física de la periodista
estadounidense.

Pero lo más interesante de esta mara

ña de sucesos anecdóticos al margen
de que pudieran ser una cortina de
humo o el inicio de una crisis de cre

dibilidad popular para AMLO, como
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lo sugiere su actual tarea de "apaga
fuegos" es el fondo de la declaración
que, el jueves 22, efectuó cuando
rechazó haberse

equivocado al
revelar el nú

mero del te

léfono de la

periodista
Kitroeff: "No, por encima de esa ley está la
autoridad moral, la autoridad política".
¿Qué quiso decir con la invocación de

esta falacia? ¿Habrá sido sólo un disparate,
como muchos de los que dice o comete a
diario? ¿Realmente lo golpeó tanto la revela
ción de The New York Times de que recibió
dinero ilícito del narco, consciente de que el
reportaje de este diario se sustenta en infor
mación confidencial del gobierno de
Estados Unidos? ¿Es que ahora sí ya se deci
dió a sacar su verdadero rostro de lobo dic

tador y a reconocer que en el México de hoy
existe un "narcoesfado", como lo sugieren
la relación directa de su gobierno con las
mafias criminales y su política de seguridad
"abrazos, no balazos" que acomoda muy
bien a los intereses del crimen organizado?
No hay duda de que la investigación pe

riodística de The New York Times le dolió a

AMLO; y que a dos meses de la recta final
de su mandato, tal revelación, a pesar de lo
que difunden los analistas afines a su
gobierno, explica por qué la falta de una
política de seguridad pública en el país está
provocando derrame de sangre en entida
des como Zacatecas, Guerrero, Michoa
cán, Jalisco, Colima, Sinaloa, Baja Califor
nia, Sonora... No hay duda, por último, de
que cuando AMLO habla de moral, lo hace
invocando a la moral burguesa, la moral del
poder político burgués, la moral que contro
la la economía y las leyes, y no a la moral
humanitaria de las clases trabajadoras del
pueblo mexicano.
Si AMLO ahora quiere hablar de que su

autoridad moral y política está por encima
de la ley, es porque se está quitando la
mascara de falso cordero y enseñando,
como lo explique líneas arriba, su verda
dero rostro de lobo dictador.

Los mexicanos tenemos hoy una tarea
vital: evitar que logre su objetivo un mandata
rio que se proclama representante de los
pobres, pero que en realidad aspira a impo
ner en el país un régimen autoritario. ¡Alto al
aprendiz de dictador! ¡Alto a AMLO con sus
pretensión de estar por encima de la ley!
Por el momento, querido lector, es todo.
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Contaminación
Los altos nlveLes de contaminación

en La Zona Metropolitana del Valle de
México, provocaron que La Comisión
Ambiental de La MegaLópoUs informó
que se registró una alta concentra
ción de ozono en La estación de moni

toreo Atlzapán, lo que activó La Fase I
de La Contingencia Ambiental lo cuaL
fue agradecido por los habitantes de
Naucalpan, Atiza pá n y Tlalnepa n tLa,
que en Los últimos días han padecido
Las humaredas provocadas por los
incendios en NaucaLpan.queles han
afectado en ojos, vías respiratorias y
Les han provocado dolores de cabeza.
OjaLáque se prevengan los incendios,
porque se sabe que muchos de eLlos
son provocados, sobre todo aquellos
que son susceptlbLes de desarrollar
fraccionamientos.

EL IEEM inauguró el "Foro EstataL
Perspectivas sobre el voto mexiquen
se en eL extranjero: El tránsito de Las
acciones afirmativas a la representa
ción política", la Consejera Presidenta
deL Instituto ELectoraL deL Estado de

México (IEEM), y aunque eL títuLo es
Largo y suena aburrido, La verdad es
que se abordó eL interesante tema de
La participación de las y Los migrantes

mexiquenses, que en opinión de La
consejera Amalia Pulido enriquece
La toma de decisiones; además es un
ejempLo del avance de la democracia
mexicana. Esto fue en eL auditorio del

Centro Universitario LJAEM Ecatepec.

Ecatepec es un codiciado muni
cipio por sus votos y en estos dos
meses de campaña, Los candidatos
continuarán sus visitas para tratar
de conquistar el voto de los habi
tantes de este populoso municipio,
en donde los morenlstas se mueven

como peces en eL agua.

Falleció el exgobernador mexiquense
Alfredo Baranda Garda, quien sustl
tuyó en el cargo a Alfredo del Mazo
González, papá deL ahora malquerido
Alfredo del Mazo; bueno, rnaLquerido
por Los príístas, pero Los morenlstas
siempre agradecerán el apoyo brinda
do de manera directa o indirecta.

La candidaturas de Los ayuntamien
tos mexiquenses siguen siendo un
misterios, porque oflciaLmente no
se pueden dar, aunque hay rumores,
trascendidos y deseos: pero firme
firme todavía no hay nada.
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Si algo queda cla
ro es que a ¡a Comisión de Honor y
Justicia de Morena te valen las que 
jas e inconformidades que se pre 
sentan en contra de sus procesos
internos que están plagados de irre
gularidades. Ayer, ei Tribunal Elec
toral de ia Ciudad de México deter
minó que dicho órgano no atendió
una queja fundada, promovida por
uno de sus militantes en contra de
Erika Lizeth Rosales Medina, como
candidata aspirante del partido pa
ra la alcaldía Xochimilco. Oswaldo
Alfaro Montoya acusó y señaló vio 
íaciones por parte de Rosales Medi 
na a la Base Sexta de convocatoria,
que "prohibe a los aspirantes" hacer
campañas dispendiosas, que inter
vengan servidores públicos y usen
programas sociales, entre otras. La
Comisión de Honor dejó que la que
ja se empolvara, acusó de recibido,
pero nunca la investigó, ni ofreció
alguna resolución al militante in
conforme, vamos ni siquiera notifi
có a la señalada para que se defen
diera. pese a que todo fue presenta 
do en tiempo y forma. ¿O será que
son tantas las quejas e impugnacio
nes a sus procesos internos que se
les traspapelan?
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Ayer,el jefe de Go
bierno Martí Batres salió con la pun 
tada de que la Secretaría de la Con 
trataría General de la Ciudad de Mé
xico investiga si en realidad "pre
suntos trabajadores" del gobierno
de la CDMX que participaron en un
mitin del panista SantiagoTaboada,
laboran en alguna Alcaldía, para, en
su caso, sancionarlos derivado de
su participación en actos políticos
en horario de funciones. ¿Será que
Batres puede informar cuántos tra 
bajadores del Gobierno de la Ciudad
fie México pidieron permiso o, en su
caso, fueron sancionados por parti 
cipar en el megaacarreo que hizo
Morena pana llenarle el Zócalo a
Claudia Sheinbaum el pasado vier
nes en horario laboral?, por que a
muchos los obligaron a llegar desde
las 11:00 lloras, pese a que el acto
de Sheinbaum comenzaba a las
17:00 horas.

Fecha: 07/03/2024

Página: 2

Area cm2: 133

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 11,704

Página 176 de 212 Índice



REPUBLICA POLITICA

¿Y POR QUE CLAUDIA?
Por Jorge Torres Góngora

La sucesión presidencial es un momen
to crucial del sistema político. En cada
proceso sucesorio la aspiración del go

bernante en turno de mantener ciertas riendas

del poder, de que continúe aplicándose su pro
yecto político, o al menos de asegurar un retiro
tranquilo y despreocupado, en especial ante
posibles repercusiones por el origen de su por
lo general nueva bonanza y la de su familia, ha
sido decisiva en la determinación del sucesor.

Hacía mucho tiempo que no había en el
País un gobernante tan popular, fuerte y entu
siasta del control político, como lo es AMLO,
para quien su sucesión es parte fundamental
de la cimentación de su legado.

Entre los posibles, estaban amigos de la ju
ventud, (como Adán Augusto, o como Octavio
Oropeza, director de Pemex, a quien pronto le
cortaron las alas), colaboradores fieles y eficaces
(como lo había demostrado ser Claudia, o como
lo era Luisa Alcalde, aún muyjoven)y aliados políti
cos con carrera propia (como Marcelo y Monreal).

Prácticamente ningún otro miembro del
gabinete, o del grupo de gobernadores y le
gisladores de Morena, la mayoría en sus cargos
más porel impulso político de la ola que levantó
AMLO desde 2018 que, por méritos propios,
destacó tanto en su labor, o en su presencia pú
blica, como para estaren la baraja sucesoria.

Así es que, si ¡o pensamos, el resultado
estaba claro desde un

inicio. Adán Augusto, el
amigo querido, el com
pañero de múltiples
batallas, tal vez cómpli
ce en alguna que otra
travesura, con fuertes
intereses propios, de
personalidad y carác
ter agresivos, no sería
quizá el mejor guardián
del legado presiden
cial. Estaría ocupado en
otras cosas.

Ricardo Monreal,
inteligente y culto, con
su gusto por los reflec
tores y por mostrar in

dependencia de pensamiento, tampoco era
la ficha adecuada. Ebrard, con fama pública
ganada por sí mismo, (aunque mucho le debe
a AMLO), bien visto incluso por sectores con
trarios a la 4T quizá su principal defecto, en la
lógica morenista, posible constructor de ma
yores consensos, y de menor polarización, no
logró demostrar que era la alternativa ideal.
Tal vez buscaría construir su propio legado y
podría llegar a sustituir el liderazgo del caudi
llo, incluso aliarse con enemigos del régimen.

Entonces ya solo estaba Claudia. No hay
que restarle reconocimiento a su inteligen
cia y a su capacidad técnica y administrativa,
que seguro las tiene, al igual que principios
sólidos, características que la ubicaron en el
primer equipo de AMLO. Fue colaboradora
leal y eficaz del entoncesjefe de gobierno del
DF, luego del dirigente
político y constructor
de Morena, y del tres
veces candidato presi
dencial, ejecutora efi
caz de cuanto encargo
se le encomendaba,
incluso fuera de sus

funciones formales,
como el segundo piso
del periférico, que
operó discreta, obe
diente, y disciplinada
mente. ¿Por qué no
encargarle el segundo
piso de la 4T?

Es mujer, valiente
y con carácter, jovial,
estricta, con formación científica, con antece
dentes de izquierda, leal, que no acostumbra
a cuestionar ni discutir las órdenes y accio
nes del líder, que lo apoya y defiende inde
fectiblemente, que tiene conciencia social e
¡deas claras sobre temas importantes para el
futuro, como la energía y el medio ambiente.
Como gobernante, en ningún momento bus

có formargrupo, corriente o liderazgo propio,
y asumió siempre la jefatura del procer. Sin
duda, capaz de presentarse como una opción
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atractiva al electorado proAMLO, y de conti
nuar, profundizar y consolidar su legado.

La política tiene un lenguaje especial, lleno
de símbolos. Aunque no lo dijo abiertamente,
con palabras, AMLO siempre dejó claro que
Claudia era su favorita, "como lo dijo su dedi
to" y quedó plasmado en célebre fotografía,
en la que oportunamente le levantó la mano.
Y eso lo entendieron y recibieron muy bien los
militantes y simpatizantes de Morena, quienes
vieron en ella a una candidata propia, ideoló
gicamente congruente, sin un pasado conser
vador, sin alianzas poco claras, que se la jugó
con el proyecto desde el inicio, que en ningún
momento dudó o se apartó. Había que apo
yarla. Y aquí está, la candidata, en la recta final.

LA POLÍTICA TIENE SU CHISTE
• Xóchitl Gálvez está cayendo en una tram

pa que ella misma se impuso. Aún con la
importancia del combate al crimen organi
zado, no es el único problema nacional ni
el que más preocupa a muchos votantes,
ni la nueva cárcel que propone es la solu
ción mágica. Quizá solo está pensando en
impulsar nuevas asociaciones con el sector
privado para su construcción.

• Ya chole con el discurso de "nueva política"
de MC. No encuentran ni la agenda ni las
formas para demostrar que plantean algo
distinto. Con su apoyo a la despenalización
de la mariguana, nos queda claro en qué se
inspiran para diseñar sus discursos.

Es mujer, valiente y con
carácter, jovial, estricta, con
formación científica, con
antecedentes de izquierda,
leal, que no acostumbra
a cuestionar ni discutir las

órdenes y acciones del líder,
que lo apoya y defiende

indefectiblemente, que tiene
conciencia social e ideas claras

sobre temas importantes para
el futuro
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campanaLipresidencial
Je 2024 está

presentando esce
narios inéditos: la

política, los medios y
la sociedad no esta

ban preparados para una competencia entre
dos mujeres, los mítines masivos perdieron su
eficacia y son muy costosos, los medios están
desarticulados y se asumen como protago
nistas y los partidos políticos perdieron sus
estructuras, bases y militancias.

En la primera semana de la campaña de
90 días, el principal dato se encuentra en los
focos de alarma que se prendieron en Palacio
Nacional por las tendencias electorales de
crecientes de Morena
en Ciudad de Méxi

co, consecuencia de
la crisis de 2021: el
descuido de la enton

ces jefa de gobierno
Claudia Sheinbaum,
la fractura al interior

de Morena, la pérdi

alcaldías y el despego
del presidente López
Obrador sobre el bas

tión capitalino que ha
bía pertenecido a la
oposición progresista
del PRD desde 1997,
y Morena no supo
construir una estructu

ra de dominación de clases y masas.
Los escenarios electorales están más o

menos claros: la candidata oficial Sheinbaum

representa la continuidad del proyecto ahora
más o menos claro de la 4T en cuanto a refor

ma de régimen, a partir de las 20 iniciativas pre
sidenciales que representan no solo el legado
de López Obrador, sino la oferta de Morena.

La candidata opositora Gálvez Ruiz arrancó
sin el apoyo de las estructuras de los tres par
tidos que la promueven PRI, PAN y PRD y
anda en busca de su propia clientela, pero con
el dato ya conocido de que la multicitada ola
rosa las calles del Zócalo de Ciudad de México

en tres ocasiones ahora no aparece por ningún
lado ni ha sabido estructurarse en un aparato
de movilización electoral, fracasando inclusi
ve el viejo modelito que en el viejo PRI se de
mostró que no era eficaz: que cada persona se
comprometiera a acarreara las urnas a diez vo
tantes a favor, pero sin ninguna estructura cen
tral que debieron de haber creado los partidos
opositores desde el principio de la alianza en
2021 y que hoyen la realidad no existe.

Y el candidato Rodríguez Martínez anda
como anda como alma en pena, sin figura, sin
partido, sin discurso, sin Dante Delgado Rannau
ro, con tribus naranjas en una disputa fosfofosfo,
sin el apoyo del gobernador neoleonés Samuel
González ni de su ¡nfluencer esposa, con apari
ciones tardías, escaso de masas y de escenarios
y, en fin, solitario en medio de la plaza electoral.

Detrás de las movilizaciones de las candi

datas sólo están las reuniones partidistas, las
apariciones en medios de comunicación ma
sivos que sólo se utilizan a través de fragmen
tos de declaraciones, sin mítines que de algu

El IndependienteFecha: 07/03/2024
Página: 3

Area cm2: 427

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 24,766

Página 179 de 212 Índice



na manera pudieran precisar bases militantes
y en giras que lo mismo sirven para vender un
producto que para pedir el voto. La verdadera
disputa política se nota soterrada: el proyecto
de reorganización del régimen para la rees
tructuración del Estado y la consolidación de
clientelas beneficiarías de programas sociales
frente a la reorganización de un verdadero
frente de la derecha política con el PAN, la
iglesia conservadora,
la derecha de EU y el
PRI neoliberal y el PRD
cachando las pocas mi
gajas que le dejan los
otros dos partidos.

Las dos candidatas

beligerantes no han
podido darle un senti

OOV'ú'i'f^OilOVJ di ici ckJMH
nición a sus campañas
y partidos, tampoco
han conseguido cons
truir alianzas estraté

gicas con las mujeres
que son 55% de mayo
ría electoral y que han
aumentado su pre
sencia y dominio en el

seno familiar por la nada graciosa huida de los
hombres ante la falta de salarios y empleos, ni
menos aún parecen entender todavía la lógi
ca del feminismo electoral para transformarlo
en un discurso de movilización de masas.

Como no hay expectativas de que estos es
cenarios cambien, lo que le queda a la campa
ña para desperezaral respetable público de los

electores serán los debates, pero ahí también
habrá poca tela de dónde cortar, a menos que
la confrontación personal en estudio de televi
sión sea sacudida por denuncias espectacula
res que tambaleen a la adversaria. El debate de
1994 tuvo utilidad por la capacidad escenográ
fica del jefe Diego Fernández de Cevallos, pero
sin modificar la tendencia devotos; los debates
del 2018 terminaron en choques personales.
La primera semana de campaña no ha modifi
cado el escenario electoral.

Política para dummies: la política es reflejo
de los políticos.

Hoy en El Independiente TV: http://youtu
be@el_independiente: hoy en la mesa de de
bates la economía dentro del proceso electoral.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum 'énista y no del periódico
que la publica.

Detrás de las movilizaciones
de las candidatas sólo están

las reuniones partidistas, las
apariciones en medios de
comunicación masivos que
sólo se utilizan a través de

fragmentos de declaraciones,
sin mítines que de alguna

manera pudieran precisar bases
militantes y en giras que lo
mismo sirven para vender un

producto que para pedir el voto
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 e viven díass:.que sugie
ren un gol

pe de Estado blando
en Palacio Nacional.

Después de varias
semanas de ataques
por parte del brazo
propagandístico del

poder económico de los Estados Unidos, in
cluyendo acusaciones de narcotráfico a su fa
milia, el presidente se enfrenta a un momento
bastante álgido en su menguante mandato,
todo esto, exacerbado desde luego por una
elección a 3 meses de distancia.

Pero lo que sucedió hoy en Palacio Nacio
nal eleva los ánimos

en el gobierno. Enca
puchados penetraron
el Palacio Nacional,
supuestamente, como
protesta por la desa
parición de los norma
listas en Ayotzinapa
hace 10 años.

Este 2024 se cum

ple una década de
este secuestro, sin em
bargo, las investiga
ciones a cargo de esta
administración no han

cumplido las expecta
tivas de las familias.

La mañana del

miércoles, un grupo
de manifestantes de

rribaron una de las puertas principales de la
Residencia Oficial, empujando un camión en
su contra hasta destruirla.

Vidrios destrozados, así como paredes van
dalizadasfueron parte del saldo de lo sucedido.

La escena fue impactante: Sin duda, el
peor reclamo que ha vivido Andrés Manuel
en sus cinco años de gobierno.

Según el informe del periodista Javier
Navarro, quien resultó afectado por el gas
lanzado desde el interior del recinto, los pa
dres de los estudiantes desaparecidos se

encontraban entre los manifestantes. Minu

tos antes, Vidulfo Rosales, abogado de los
padres de los desaparecidos, denunció que
la investigación se obstaculizó cuando tocó
temas delicados relacionados con el Ejército
y su presunta implicación en el caso.

El presidente está convencido de que detrás
de todo esto se encuentran intereses distintos a

los de los familiares de las víctimas, y ya dirige su
atención, una vez más, a la DEA, la misma agen
cia que lo vincula al crimen organizado.

Según su teoría, el objetivo de esta insti
tución es debilitarlo rumbo a la elección de

junio, señalando específicamente al activista
Álvarez Icaza como parte del "complot".

También a la Comisión Interamericana
de Derechos Huma

nos de la OEA y gru
pos conservadores
de derecha respal
dados por gobier
nos extranjeros.

Sin embargo, ase
guró que su gobierno
no caerá en provoca
ciones y se mantendrá
enfocado en avanzar

en la investigación.
Nada de esto

debería sorprender
nos, es normal que
durante la tempora
da electoral se vivan

intentos de desequi
librar adversarios, sin
embargo, nunca se

había vivido una intentona de tal intensidad,
que incluso recuerda otros Golpes de Estado
perpetrados por el país norteamericano en la
región sur del continente.

Al final, López Obrador minimizó el inciden
te, afirmando que la reparación de la puerta
marcará el cierre del asunto y reiteró su com
promiso de no responder con violencia.

"No somos represores", afirmó tajante
mente. Este episodio refleja lo álgida que se
ha puesto la lucha por el poder en la región.
Y lo peor, apenas empieza.

Lo que sucedió hoy eleva
los ánimos en el gobierno.
Encapuchados penetraron

el Palacio Nacional,
supuestamente, como

protesta por la desaparición
de los normalistas en

Ayotzinapa hace 10 años
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SE COMENTA SÓLO CON
BIDEN/TRUMP
Por Carlos Ramos Padilla

Estados Unidos también vive un proceso
que avecina cambios en el gobierno,
los presidentes de Joe Biden y Donald

Trump arrasaron en las competencias de sus res
pectivos partidos.

En el proceso conocido como Supermar
tes, Joe Biden ganó en los 15 estados que
estaban en juego, Donald Trump, arreba
tado y protagónico
como siempre, ganó
en 14 entidades.

Sólo perdió en
Vermont, en donde la
exembajadora Nikki
Haley se llevó la victoria.

Así, Biden y Trump
afianzaron su candi
datura rumbo a las

elecciones del 5 de no

viembre, en las que se
enfrentarán por segunda vez, tras los comicios
de 2020, cuando Biden llegó al poder.

Hay que decir que los dos personajes to
marán como eje de preocupación. La situa
ción de violencia en México y evidentemen
te la migración.

Sus plataformas oscilan entre un muy pau
sado Biden y un combativo Trump que aún trae
el lastre de sus procesos penales.

Trump observa como Biden se llevó una
amplia ventaja en todos los estados.

La economía representa un tema esencial
para los ciudadanos debido a que la inflación y
el desempleo han marcado desequilibrios.

Nueva York y California enfrentan serios
problemas con los "homeless" y con los adictos
al fentanilo.

Debemos recordar que AMLO abierta
mente operó junto con Ebrard para apoyar a
Trump y decidieron menospreciar al entonces
candidato Biden que no tuvo un solo encuen
tro con el tabasqueño incluso cuando este fue
a Estados Unidos.

A pesar de las constantes agresiones e in
sultos que el magnate declara desde la Casa
Blanca contra México y los mexicanos, AMLO
se presentó a rendirle reconocimiento.

En estos días los
encuentros de Xóchitl

Gálvez con parte de ¡a
población de influen
cia en Estados Unidos
muestran inicialmente
una intención de acer

camiento diplomático
y de interés comercial.
En medio de todo esto

se encuentra la ONU

que estará presente
como observadora en los comicios mexicanos

y que también ha recibido inmerecidos ataque
por el presidente López Obrador.

2024 se presenta en extremo interesante por
las variantes que ambas naciones habrán de pre
sentar en sus acomodos de administración.

La frontera común es un tema vigente y cons
tante que mantiene a los dos gobiernos en per
manente enlace y que, en los últimos años, inclu
yendo el de la pandemia, generó enormes con
troversias. Veremos cómo y de qué manera las
plataformas electorales de los de allá y de los de
acá tratan el difícil tema de los cárteles mexicanos

y de la violencia que este fenómeno produce.

Biden y Trump afianzaron
su candidatura rumbo a
las elecciones del 5 de

noviembre, en las que se
enfrentarán por segunda vez,
tras los comicios de 2020,
cuando Biden llegó al poder
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SACACORCHOS

El movimiento que respalda la
propuesta #NOcelularesEnCASI
LLAS empieza a tomar fuerza en
redes sociales.

A partir de la propuesta que hizo
el representante del PRD ante el
INE, Guadalupe Acosta Naranjo,
para que los ciudadanos dejen
su celular junto a su credencial de
electoral en la mesa de registro
de la casilla de votación el próxi
mo 2 de junio, se desató la discu
sión pública.
La ¡dea es que el teléfono celular
no se utilice para tomar una foto
de la boleta electoral para evitar
con esto se condicione esta de

cisión al pago de dádivas que es
utilizado para mantener las clien
telas políticas.
El apoyo a la propuesta se ha mul
tiplicado en distintos espacios pú
blicos, pero también el rechazo a la
misma, principalmente de parte de
simpatizantes del partido oficial.
Y es que, para algunos, se trata
de coartar un derecho, el de pre
sumir que votaron con orgullo
por los candidatos morenistas en
junio próximo. De este tamaño la
argumentación en contra de la
propuesta del perredista.
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INSEGURIDAD, TEMA
Y LEMA ELECTORAL

¦ n los sexe
1 nios de Felie:
.pe Calderón

Hinojosa y de Andrés
Manuel López Obra
dor el tema que pro
vocó las reacciones

presidenciales más airadas desde el arranque
de sus respectivas administraciones fue la es
trategia gubernamental de lucha contra la de
lincuencia organizada y desorganizada.

Desde enero de 2007 Calderón bautizó su

estrategia como "guerra al narcotráfico", aun
que después se arrepintió y buscó una deno
minación para sustituir la palabra "guerra" por
lucha, batalla, combate. Sin embargo, los me
dios posicionaron la guerra, y la guerra se que
dó. Lo primero que hizo Andrés Manuel López
Obrador al sentarse

en la silla presidencial
fue bautizar su estrate

gia con el nombre de
"abrazos y no balazos",
la cual mantiene hasta

el día de hoy.
Incontables voces

trataron inútilmente de

convencer al presiden
te Calderón de que
modificara la estrategia
de esa guerra, que se
convirtió en el principal
programa de su go
bierno, y cuyo saldo de
decenas de miles de muertes fue una pesada
carga para su administración.También han sido
incontables las veces y las voces, sobre todo de
la sociedad, que le pidieron, y lo siguen hacien
do, a López Obrador que cambiará su estra
tegia fallida que en seis años duplicó el saldo
de muertes (de 100 mil que le heredó Enrique
Peña Nieto a unas 170 mil que se contabilizan
hasta la fecha), pero nadie pudo convencerlo.

Las dos damitas que competirán por la
presidencia de la República en la elección del
próximo 2 de junio, se han dedicado en los
primeros días de sus campañas presidenciales
a expresar algunas ocurrencias  que obvia
mente preocupan a la sociedad para hacer

frente a este flagelo cuando se instalen en Pa
lacio Nacional. La señora Xóchitl propuso cin
co cositas para vencer al crimen organizado y
desorganizado  mismas que comentamos el
lunes pasado en este espacio, por lo que no
las vamos a repetir, si acaso recordar y subra
yar que en su modelito de seguridad sumará
cabeza, corazón y coraje, y que construirá un
"súper cárcel" con tecnología de punta para
que los peores delincuentes tengan miedo de
caer en ella y lo piensen dos veces antes de
cometer una atrocidad.

La señora Claudia también expuso cinco
cositas (ejes) en su estrategia de seguridad:
Honestidad y atención a las causas; Consoli
dación de la Guardia Nacional; Fortalecimien
to de la inteligencia y la investigación; Coordi
nación con policías estatales, fiscalías estatales

y fiscalía general de la
República y Reforma
al Poder Judicial.

La honestidad

(valiente, añaden sus
detractores), es la
base del éxito de su

estrategia de segu
ridad. Y en este eje
considera dar conti

nuidad al programa
jóvenes Constru
yendo el futuro, más
preparatorias y uni
versidades; impulsar
el programa Jóvenes

unen al Barrio, el cual otorga un incentivo de
3 mil pesotes mensuales a cambio de 90 ho
ras de trabajo (en lugar de andar asaltando,
robando, matando, se supone), así como el
programa Reconecta con la Paz, dirigido a jó
venes entre 18 y 29 años que cometieron al
gún delito con penas menores a 5 años y que
alcanzan libertad condicional.

De los otros cuatro puntos mejor ni habla
mos porque son los mismos, si acaso corregi
dos y aumentados, a lo que han propuesto en
el pasado otros candidatos presidenciales, y
que no han servido para nada.

¡Déjense de ocurrencias damitas! Les grita
el "pueblo sabio" y el no sabio también.

Incontables voces trataron
inútilmente de convencer al

presidente Calderón de que
modificara la estrategia de
esa guerra, que se convirtió
en el principal programa de
su gobierno, y cuyo saldo de
decenas de miles de muertes

fue una pesada carga para su
administración
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CLARA: ¿Y EL CÁRTEL INMOBILIARIO
DE SHEINBAUM Y BATRES?
Por Alejandro Lelo de Larrea

uy bien que la candidata
I de Morena a la JefaturaMI de Gobierno, Clara Bru

gada, advierta que quiere combatir
la corrupción ni modo que dijera lo
contrario, y en específico, se agarró
como tema de campaña el supuesto
cártel inmobiliario de los panistas en
la Alcaldía Benito Juárez.

Pero si tanto, tanto de verdad quie
re ir en contra de la corrupción, sería
gran momento para que voltee a ver
lo que podría decirse es otro presun
to cartel inmobiliario, el de Morena,
el de la ex jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, el del hoy mandatario
capitalino, Martí Batres, en la Alcaldía
Azcapotzalco, al que se ha opuesto la
alcaldesa Margarita Saldaña, del PAN.

Es un proyecto mediante el cual
pretenden construir 14 mil departa
mentos en esa Demarcación, en es
pecífico la zona industrial de Vallejo,
la cual condenarían a su extinción,
justo en el momento en que pue
de ser más importante que nunca
para el país, porque está llegando el
nearshoring. Esa región de la capital
podría detonar miles de fuentes de
empleo, comercio internacional, ex
portaciones, divisas. Con mayores
posibilidades estratégicas, porque
está relativamente cerca del aero

puerto Felipe Ángeles, que básica
mente es de carga.

Tan sólo en 2023, el gobierno de
Sheinbaum y el de Batres otorgaron
permisos para construir 975 depar
tamentos ahí en Azcapotzalco, vía la
Secretaría de Desarrollo Urbano (Se
duvi), que encabezaba Carlos Ulloa.

Ese permiso que otorgaron
las autoridades capitalinas fue a
pesar de los problemas por esca
sez de agua que se agudizan en
Azcapotzalco. El año pasado, ahí
hubo más de 15 mil quejas forma
les ante las autoridades por falta
de agua, y en los primeros 2 me
ses de este año suman casi 5 mil.
Las "Manifestaciones de Construc

ción" otorgadas a mansalva por los
gobiernos de Sheinbaum y Batres
fueron firmados por Carlos Ulloa,
muy cercano a Sheinbaum, de
quien fue su secretario particular y
hasta hace menos de un mes toda

vía encabezaba la Seduvi. Por cierto,
hoy Ulloa es candidato a diputado
federal por un distrito deTlalpan. Sí,
federal, de esas que otorgan fuero.
Para que Seduvi autorice una obra
hay dos trámites previos: el "Estu
dio de Impacto Urbano" y el de la
"factibilidad de agua", que otorga
el Sistema de Aguas de la CDMX,

también instancia del Gobierno de
la CDMX. La Alcaldía no da ni nieta

permisos para edificar inmuebles.
Para la zona industrial de Az

capotzalco, el gobierno de Shein
baum elaboró el "Plan Maestro

Vallejoi", con sus 14 mil departa
mentos. Sin embargo, cuando la ac
tual alcaldesa, la panista Margarita
Saldaña que competirá por su ree
lección asumió el gobierno en oc
tubre de 2021, dio su opinión nega
tiva que no es vinculante porque
acabarían con la zona industrial.

Al respecto, el candidato de la
oposición a la Jefatura de Gobierno,
SantiagoTaboada, a pregunta expre
sa sobre el tema, dijo que la alcal
desa Saldaña tiene todo su apoyo,
porque no va a permitir que la acu
sen como a ellos en Benito Juárez,
cuando el Gobierno de la Ciudad de

México es el que otorga los permisos
para construir.

Sea por el proyecto de departa
mentos o porque puede ser el terri
torio de supervivencia política para
Batres, Azcapotzalco se ha converti
do en su prioridad, y por eso visita
la demarcación al menos dos veces

a la semana, donde impulsa a ¡a di
putada de Morena, Nancy Núñez
para ser alcaldesa. No la tiene fácil.
Lo veremos.
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a agenda presidenLicial dominó ayer
Jas campañas presi

denciales de Claudia Shein

baum y de Xóchitl Gálvez.
Para la exjefa de Gobierno
el asalto a Palacio al ampa
ro de padres de los 43 de
Ayotzinapa,fue "incorrecto".
Para la candidata presiden

cial de la oposición Xóchitl Gálvez todo fue res
ponsabilidad del presidente Andrés Manuel López
Obrador al no dejarlos entrar y escucharlos.

Fue, dijo, lo mismo que hizo con ella cuando se
presentó con un amparo y no le abrió las puertas.
.. tampoco se la abrió a los papás de los niños con

cáncer; ni a las madres buscadoras; ni a las mujeres,
y seguramente mañana va a poner las vallas para
que las mujeres no se puedan acercar a Palacio Na
cional; ni a los médicos que
buscaban vacunas; ni a los
alcaldes que pedían recur
sos para sus municipios, ahí
es a donde hay que aplicar
el dinero, a nivel municipal,
ahí es a donde empieza la
violencia, ahí es a donde po
demos prevenir realmente
el delito, no les quiso abrir
tampoco a los alcaldes.

"Y ahora los padres de
Ayotzinapa", quienes lo

apoyaron en su campaña.
Dice que, de acuerdo a

lo que ha escuchado, los padres de los 43 solo quie
ren que AMLO les diga la verdad respecto de sus hi
jos, y de si el ejército al tener informantes dentro de la
Normal Isidro Burgos, tiene más datos de los que han
salido. Pero AMLO, afirma, se pertrecha en Palacio y
no los quiere ver ni escuchar y menos decirles lo que
sabe pese a que se comprometió a decirles la verdad.
Xóchitl aprovechó una entrevista con periodistas para
reclamarle a Sheinbaum pretender distorsionar sus
planteamientos de seguridad.

"... aprovecho para decirle a Claudia Shein
baum que no busco aplicar la guerra de Calderón
y que quien representa esa guerra es Ornar García
Harfuch, que sí trabajó con García Luna y que está
con ella.

"Que no venga aquí a confundir a la gente.
Aquí conmigo no son ni la guerra de Calderón ni
los abrazos de AMLO. Es la aplicación de la ley en
la mano, la tecnología, la investigación para aco
tar a la delincuencia... y si para ella enfrentar a los
delincuentes y dejarle de dar abrazos significa una
guerra pues está muy mal enterada.

"Con su estrategia de seguridad no les daría
paz y tranquilidad a los mexicanos... que se entere:
en este gobierno han muerto más de 60 mil jóve
nes asesinados".

La agenda de AMLO metida en pleno dentro
de la campaña presidencial.

AMLO CERCA A SU CANDIDATA

El viernes anterior, durante el encuentro pri
vado de Claudia Sheinbaum se realizó en el salón
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Mexica I del WTC con candidatos de Morena, PT y
Verde a senadores y diputados, no sólo se dio una
manifestación pública de unidad partidaria, sino
que sirvió para que todos ellos firmaran una carta
que los compromete a apoyar las iniciativas legisla
tivas del presidente Andrés Manuel López Obrador
y Claudia Sheinbaum.

Según testimonios todos ellos fueron obliga
dos a firmar conforme fueron llegando y antes de
ingresar a! salón. La firma garantizaba la continua
ción de su registro.

En los hechos este acto mostró crudamen

te la desconfianza que tiene el presidente López
Obrador respecto de sus próximos senadores y
diputados, ya que esa cartacompromiso no tiene
ninguna validez legal y sólo serviría para exhibirlos
pública y políticamente en caso de que no votarán
a favor sus iniciativas.

Hay que recordar que la nueva legislatura inicia
el 1 de septiembre, un mes antes de que AMLO en
tregue el poder el 1 de octubre.

En ese mes López Obrador buscaría que, de te
ner mayorías constitucionales, se aprobaran sus 20
iniciativas anunciadas el 5 de febrero con las que es
pera someter a la Corte, al Tribunal Electoral y al INE
a sus instrucciones. La cartacompromiso indica que
esas "iniciativas recogen demandas históricas del
pueblo de México, que buscan garantizar derechos
sociales fundamentales y dan solución a muchos de
los problemas de la nación". Una copia de este docu

mento lo tiene Latinus.

DANTE SE JUEGA CON
MARIANA EL REGISTRO
DE MC

Ante el estrepitoso e
irremediable fracaso del

candidato presidencial Jor
ge Alvarez Máynez, y el casi
rompimiento del grupo
de políticos profesionales
encabezado por Enrique
Alfaro y al que ya se sumó
la senadora Patricia Merca

do, el dueño de MC, el se

nador y exgobernador veracruzano Dante Delgado,
ha dado un triple salto mortal del brazo de la joven
y guapa infiuencer Mariana Rodríguez para apoyar
en ella toda la campaña de su partido ye intentar así
ratificar su registro el 2 de junio próximo.

En la otra punta de esta estrategia electoral suici
da ahora sí que dantesca, está Roberto Palazuelos,
un personaje fincado en el escándalo mediático y en
el filo de delitos que lo ubican más en prisión que en
un cargo de elección ya sea por un posible asesinato
confeso, o por el despojo de un hotel en Cancún a
una joven viuda. Por si no fuese esto suficiente para
delinear un partido político basado en el escándalo
y en el TikTok, y no en la calidad y experiencia de sus
políticos, hasta ahora lo decidido por Dante Delga
do anula a personajes como la exgobernadora de
Yucatán Ivonne Ortega y a Luis DonaldoColosio. De
trás de todo esto, en espera de su turno para entrar
en escena, está ya Sandra Cuevas la espectacular,
tormentosa y nada confiable alcaldesa de Cuauhté
moc otro de los fichajes de Dante Delgado.

Pero sin duda su estrella es Marianita, quien ya
anunció que la próxima semana encabezará el re
gistro del pelotón que representará a Movimiento
Ciudadano en las próximas elecciones.

MONREALVA POR INSCRIBIRA LA UNAM EN
MURO DE HONOR

La UNAM es sin duda una de las más recono

cidas universidades en el mundo, advierte Ricardo
Monreal como base de su propuesta para inscribir
su nombre en el muro de honoren el Senado. Sobre
todo, cuando hace unos días se inscribió en letras
doradas también al Instituto Politécnico Nacional.

"Este día he presentado como senador de la
República, como líder de morena, como presiden
te de la Junta de coordinación política, una inicia
tiva para que se inscriba en este muro de honor la
leyenda: 'Universidad Nacional Autónoma de Mé
xico. Por mi raza hablará el espíritu'".

Bajo esta promoción se puede asegurar que
antes de que concluya este mes el nombre de la
UNAM estará en ese muro.

Xóchitl dice que, de acuerdo
a lo que ha escuchado, los

padres de los 43 solo quieren
que AMLO les diga la verdad
respecto de sus hijos, y de si el
ejército al tener informantes
dentro de la Normal Isidro

Burgos, tiene más datos de
los que han salido
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icenDque

pro
meter no cuesta,

pero no siempre
es así y estudiantes normalistas de Ayot
zinapa decidieron romper una puerta de
Palacio Nacional para mostrar, una vez
más, la inconformidad con las investiga
ciones sobre la desaparición de 43 de sus
compañeros en 2014.

A ellos les ofrecieron, al calor de las
campañas en 2018, que se haría justicia y
que se localizaría con vida a los ausentes.
Lo primero era complejo, pero posible, lo
segundo, en cambio, imposible.

No se pudo ni lo uno ni lo otro. Cinco
años de extravío y ya se nota en las asti
llas que saltaron cuando una camioneta
de la CFE, empujada por los normalistas,
se estrelló contra la madera de uno de los

portones del edificio en el que despacha
y vive el presidente de la República.

Es la primera vez que algo así ocurre
y es grave por lo que implica en términos
de seguridad.

Un día antes los normalistas es

tuvieron en el Centro de Arraigos de
la FGR, donde despacha el fiscal del
caso, Rosendo
Gómez Piedra, y
aventaron petar
dos. A siete me

ses de que ter
mine el gobierno
de López Obra
dor, ya nadie se
hace ilusiones

sobre el asunto, y
lo que queda es
la rabia de quie
nes se sienten

engañados.
Es más, Claudia Sheinbaum, en los

100 compromisos con los que inició su
estrategia proselitista, no mencionó el
asunto, porque sabe que cualquier pro
mesa para los normalistas de Ayotzina
pa está ya vacía de contenido y cargada
de obstáculos.

Es un laberinto del que no hay salida,
y en el que una parte, nada despreciable
de la responsabilidad política, ya recae
en quienes gobiernan desde el 1 de di
ciembre de 2018. Un mes antes de que
termine el actual gobierno, se cumplirá
una década de la noche de Iguala, una
efeméride en la que es inevitable hacer
las cuentas, ya que, al paso del tiempo,
lo que queda es la ineficacia de la FGR
al menos para sostener lo que sí hizo en
su momento la PGR y mantener al grueso
de los participantes en el crimen en pri
sión, pero ni eso resultó posible.

La conducción de las indagatorias y del
proceso mismo es, por dónde se le vea, un
desastre que tendrá que ser analizado, en
su momento, bajo la óptica de los dere
chos humanosy lo que significó en dilación
de la justicia e inclusive en impunidad.

Pero ahora viene algo que no deja de
ser inquietante, y es la radicalización de
los familiares y sobre todo de los norma
listas. Su rechazo al gobierno no se va a
traducir en una apuesta por la legalidad,
sino al contrario.

En la Escuela Normal Rural Isidro Bur

gos la presencia de la guerrilla y la del cri
men organizado es añeja. Es una dicoto
mía que puede explicar mucho de lo que
ocurre en la región y de las dificultades
que se enfrentan de modo crónico.

Está documentado que Los Rojos,
una de las organizaciones responsables
de la violencia, tienen influencia y por
eso una de las hi

pótesis sobre el
motivo del ataque
de Los Guerreros
Unidos en contra
de los estudian

tes en Iguala, fue
porque los con
fundieron con in

tegrantes de esa
célula delictiva

Una desgra
cia, por supuesto,
porque los desa
parecidos eran muchachos de primer in
greso que no tienen vela en ese entierro
y los mandaron a una trampa.

La implicación de estudiantes de
otros niveles e inclusive de directivos de

ese centro educativo, tampoco se ha in
dagado con la debida pulcritud.

Es probable que el conflicto vaya es
calando, pero tendrá un momento de re
poso este jueves, porque celebrarán, en
todo lo alto y con baile incluido, el aniver
sario de su escuela en Tixtla.

En la propaganda se anuncia a Los
Buitres de Culiacán, Berlín y su condesa
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y la Ruleta de la Muerte.
Para el sábado, el atractivo principal

son Los Carnales, Los Cadetes y la Sono
ra Dinamita, todo ello en el lienzo charro.
Habrá de todo, narcocorridos incluidos.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Rubén Moreira y Arturo Zaldívar

estuvieron en el programa de Leo Zuc
kermann en Foro TV para debatir las
propuestas de campaña. Le fue mal al
exministro de la Suprema Corte, que no
pudo hacer mucho ante las explicacio
nes del líder del PRI en la Cámara de Di

putados, quien presentó datos oficiales

que muestran que la inseguridad está
a tope y que ello ocurrió porque quie
nes gobiernan decidieron no combatir
al crimen.

Un mes antes de que
termine el actual gobierno,
se cumplirá una década
de la noche de Iguala, una
efeméride en la que es

inevitable hacer las cuentas,
ya que, al paso del tiempo, lo
que queda es la ineficacia de

la FGR
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POLÍTICA PARA GUAPOS

EL DIA QUE XOCHITL
GÁLVEZ CONOCIÓ AL
HERMANO DE LUIS MIGUEL
Tbcjdos los se

cretos tienenen

feifecha de ca
ducidad. En el terreno

político, por más leja
nos que parezcan, inva

riablemente emergen cuando alguno de sus
protagonistas tiene los reflectores de! presen
te enfocando cada uno de sus parpadeos.

Ese es el caso actual de la candidata pre
sidencial Xóchitl Gálvez Ruiz. Todos quieren
sabertodo. Así que en el conciliábulo más re
ciente que tuve con las integrantes de #MiCI
SEN (Comadres que Investigan Sobre la Élite
Nacional) salió a la luz una historia contada
por una testiga presencial que podría que
dar sólo en lo anecdótico sino tuviera tintes

de "amiguismo".
Y es que resulta que en la época que Xó

chitl Gálvez fue la jefa delegacional de Miguel
Hidalgo cargo que ocupó del 1° de octubre
de 2015 al 15 de marzo de 2018, un diputa
do del Partido Acción Nacional (PAN), solicitó
a la hija de Xóchitl Gálvez, Diana Vega Gálvez,
una cita para presentarle a Alejandro Gallego
Basteri, el primero de los dos hermanos me
nores del cantante Luis Miguel.

Diana Vega en ese trienio estaba por ter
minar la licenciatura en Artes Plásticas y Visua
les en la Escuela Nacional de Pintura, Escul
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tura y Grabado La Esmeralda (2018) y en sus
planes estaba darle un giro a su carrera para
cursar una maestría en Negocios y Tecnología
por Collective Academy, así que mucho tiem
po e interés para el es
pectáculo no tenía.

Sin embargo, ante
la insistencia del dipu
tado panista del que
mi fuente no recuerda

el nombre la hija de
Xóchitl aceptó. Se vie
ron en un restaurante

de la Ciudad de Mé

xico. Diana pensó que
se trataba de un blind

date y, en tanto soltera
y en la antesala de los
30 años, acudió.

Su sorpresa fue que
Alex Basteri, más que
interés amoroso, le quería regalar a la hija de
Xóchitl unos boletos de primera fila para uno
de los conciertos de Luis Miguel en el Audito
rio Nacional. Por cierto, ese mismo trienio, Micky
tuvo su peor racha personal y profesional.

Total que Diana se apersonó para ver a
El Sol de México a menos de dos metros de

distancia. A los pocos días el mismo diputa
do panista la buscó nuevamente y le dijo que

Alex Basteri la quería invitara cenar. La hija de
Xóchitl dio las más largas que pudo hasta que,
por hartazgo, aceptó esa segunda cita. En ese
encuentro el hermano de Luis Miguel no sólo
llegó tardísimo sino que, al parecer, venía un
poco indispuesto por una celebración previa.

El diputado panista y la novia en turno
de Alex Basteri, junto con otras personas
entre ellas mi fuente a quien mantendré
en el anonimato, sí habían sido puntuales.

En un restaurante de
Polanco Diana había

sido citada para pe
dirle que por favor
sirviera de interme

diaria con su mamá

para que Alex Basteri
y sus socios pudieran
obtener el contrato

para repavimentar las
calles de la alcaldía.

Mi comadre, que
dice que ella no sabía
de lo que se iba a tra
tar la reunión, se pidió
dos tequilas dobles
con cara de triples

para digerir lo que estaba viendo. A decir de
esta testiga presencial, la hija de Xóchitl fue
clara y directa que ella no se involucraba en
los asuntos de trabajo de su mamá. Diplomá
tica y sonriente, los paró en seco.

Me dicen que la tardanza y "mood" de
Alex Basteri favoreció para que todo fuera
incómodo para todos y, por lo tanto, más o
menos rápido.

La suerte quiso que esa misma noche Xó
chitl Gálvez anduviera haciendo operativo
en los restaurantes de la avenida Presidente

Masaryk, acompañada de su equipo y sobre
su bicicleta. Diana vio pasar a su mamá por
afuera de las ventanas. La convidó a pasar
para presentarle a "sus amigos" y, a Alex, lo
introdujo como todo el mundo lo hace: el her
mano de Luis Miguel.

Madre e hija se retiraron del lugar. No sa
bemos qué se dijeron después. Lo que sí sa
bemos, porque así me lo confirmó mi amiga,
es que ese contrato no se destinó para los ahí
presentes. De paso, la hija de Xóchitl dejó cla
ro que heredó la determinación y valores de
su madre. ¿Qué pensará ahora Alex Basteri de
que la tuvo y la dejó ir?
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Foto: Archivo Cuartoscuro

Foto: Archivo Cuartoscuro
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¡Mqfiosos y corruptos!
Miguel Angel Mane era dio contratos
millonarios a las empresas de Salinas Pliego y
Emilio Azcárraga.
Y, curiosamente, una reportera de TV Azteca

y Televisa era la coordinadora de prensa de del
exjefe de Gobierno de la CDMX.
De enero de 2016 a julio de 2018, Miguel

Angel Mancera dilapidó más de 900 millones
de pesos en pautas publicitarias a medios de
comunicación corporativos.
Los medios más beneficiados por el gobierno

mancerista fueron Televisa y Televisión Azteca,
dos de los medios que han mantenido una linca
bélica en contra del actual gobierno federal.
Mancera cambió cuatro veces de
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coordinador general de Comunicación
Social durante su gestión. Todos sus cambios
obedecieron alas severas crisis que la imagen
de Mancera sufrió.
Sus dos últimos directores de comunicación

social fueron Julián Andrade Jardí

columnista del periódico priísta La Razón y
amigo de Héctor Aguilar Camín dueño y
director de la revista Nexos.

Julián Andrade firmó contratos de
publicidad oficial por 678 millones 850 mil 126
pesos con medios de comunicación.
Los otros trescientos millones de pesos que

el gobierno de Mancera destinó a publicidad en
aquel periodo los concedió la suceso ra de Julián
Andrade Jardí Y, curiosamente, la sustituía
de Andrade fue Zarife Zahurety Maza
Ceballos.

Zarifc salió de las filas del periodismo
farandulero.
Antes de haber sido coordinadora general de

comunicación social del gobierno mancerista^
Zarife Zalinrety fue conductora y reportera de
Azteca Noticias.

Curiosamente, la directora de comunicación
social de Mancera también había sido

conductora de Televisión y eventos especiales
en Televisa.
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Es decir: Zarife era cxcmplcada de Emilio
Azcárraga y de Ricardo Salinas Pliego. Y,
una vez que fue nombrada coordinadora de
comunicación social del gobierno mancerista,
decidió dar más de 300 millones de pesos en
publicidad a sus exjcfes: Azcárraga y Salinas
Pliego.
Y la ponzoñosa duda queda flotando en

el aire: ¿Se habrán aprovechado Mancera,
Azcárraga y Salinas Pliego para dar y obtener
jugosos contratos del gobierno de la CDMX?
¿O cree usted que, quizá, fue una simple

coincidencia que los tres personajes, en algún
momento, hubieran sido jetes de Zarlfe?

Envía tuopinión ricandosevilla 10 (W; váhoo.con.mx
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¿ Y7 qué dicen las
encuestas?

Sí bienes cierto las encuestas no son los

resultados de una elección, sí muestran
muchas veces tendencias. En el caso de
la elección presidencial, hoy todas las
mediciones dan no sólo por triunfadora
a Claudia Sheinbaum, sino que indican
que ganaría por una diferencia de casi 30
puntos porcentuales.
Según un concentrado de encuestas

de la página polis.mx, la abandera
de Morena, PT y Verde, Claudia
Sheinbaum, tiene al 5 de marzo 65%

Fecha: 07/03/2024

Página: 7

Area cm2: 634

1 / 3

Columnas Políticas

Jorge Gómez Naredo

Costo: 34,578

Página 198 de 212 Índice



en la intención devoto. Le sigue, muy
por debajo, Xóchitl Gálvez (PANPRI
PRI>X con un 29%. Y prácticamente en
el sótano estaría Jorge Alvarez Máynez
(quien va por Movimiento Ciudadano),
con apenas un 4%.
Faltan poco menos de 3 meses para

la elección presidencial, yes muy
complicado que haya un cambio radical
en estas tendencias, y más porque desde
hace }^a casi un año no han variado casi
nada.
Por ejemplo, el 1 de julio de 2023, la

coalición de Morena tenía un 56% en la
intención de votos; el PRIPANPKD,
27%; y MC, 15. En un año, pues, no ha
cambiado mucho la situación. Quizás la
variación más notable ñie el desplome
del partido naranja, que pasó de un 15%
a un 4%,
¿Puede haber un cambio radical en

estos tres meses de campaña? Siempre
es posible que suceda lo imposible, pero
es muy complicado. Y más porque los
partidos que postulan a Xóchitl Gálvez
llevan semanas con una intensa campaña
de guerra sucia en contra de Claudia
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Sheinbaum, y la intención devoto de la
gente no ha variado prácticamente nada.

Así pues, hay una tendencia que nos
indica que es un hecho que Morena
repita en la Presidencia de la República.
Por ende, la verdadera competencia
está en el Poder Legislativo. Morena y
sus aliados quieren aprobar reformas
constitucionales que precisan la mayoría
calificada (dos terceras partes de los
legisladores). Y es allí donde está la
batalla real.

Si las tendencias siguen así, es muy
probable que Morena y sus aliados lo
logren. Veremos que succde.
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Dañas

Sin duda, el miedo es una de las
herramientas que más se está utilizando
en estas campañas electorales, en especial
del lado de quien se llegue a ostentar como
opositor, ya sea azul o guinda, Al final, quien
padece esa lluvia de medias verdades o
medias mentiras, es la población.
Y es que a 6 días de haber comenzado

Li contienda electoral en la CDMX, se dio
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a conocer una investigación realizada por
Sharc ofVoicc, que revela la persistente
campaña de desinfonnación y guerra sucia
dirigida en contra del presidente Andrés
Manuel López Obrador y, en su momento,
contra Clara Brugada y Claudia Sheinbaum,
candidatas al Gobierno capitalino y ala
Presidencia, a través de las redes sociales.
El análisis de Share ofVoice, del 19

de lebrero al 3 de marzo de 2024, revela
que 96% de las cuentas vinculadas a la
etiqueta #Narcoprcsidente son bots.
Estas cuentas provenientes de Argentina,
España, Colombia y Holanda desatan una
avalancha de mensajes de odio diseñados
para manipular tendencias en X (antes
Twittcr) y diversos hashtags que, en verdad,
inundan las redes sociales.

Lo bueno es que finalmente es el
ciudadano promedio ci que va a definir con
su voto al partido de su preferencia, a pesar
de las avalanchas de bots de odio y miedo.
En donde se han olvidado de la

austeridad es en la alcaldía Iztacalco. Todos

los días se ve amia camioneta que deambula
por Jas calles de la demarcación con la
imagen de Daniel Grdoñez, candidato
de la alianza PR1PANPRD Se trata
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de un anuncio en una revista fifí, cuyos
costos son bastante cantos. Lo curioso

del asunto es que mucho del discurso que
se maneja con la anti4T, es la supuesta
buena administración y cero desperdicios
de reclusos. Sin embargo, esa publicidad
barata en realidad no estaráviolando la

ley electoral, por aquello de una especie de
peritoneo electorero.
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No estarían todos
los que son...
MAESTRO, CLAUDIA PROPONE UNIVERSIDADES
EN VEZ DE MEGACÁRCEL

En una súper prisión no estarían todos los que son, y
si no podemos encerrar a Salinas, Zedillo, Fox, Calde
rón, Peña, Anaya, Ancira, Cabeza de Vaca, Montiel re
cién fotografiado con Bertha y otros juntos, seria un
gasto inútil.
Gálvez interpuso recurso por dichos de AJV1LO en
su contra, y Max Cortázar acusa a Epigmenio Iba
rra por llamarla "esperpento".
¿Pues no que se vale de todo y hasta guerra sucia con
bots y de chismes como propone Castañeda?.. El que se
lleva se aguanta, doña Chicloxóchitl.
El 1NE propone a Denise Maerker y Manuel López
Sanmartín como conductores del primer debate.
Uf, Televisa y TV Azteca presentes. Para el segundo
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encuentro* que lleven a periodistas demócratas y pro
gresistas como Azul Alzagay Jorge Armando Rocha,
para estar parejos.
Kenia López pidió no hacer caso alas encuestas.
Más le vale a la oposición atenderlas, si no quiere su
frir la más grande derrota electoral de los últimos
tiempos.
Taboada firmará con sangre sus propuestas elec
torales.

Lo que hace MadamMim región Tepatepec 4t preten
de copiarlo Saruman versión B J s El Señor de los Me
gainmuebles.
Radio Fórmula despidió a AlazraMy Beatriz Fagés
culpó a Obrador.
Falazralri recibe lo que merece: calumnia, difama y
ofende tanto, que hasta a sus patrones cansa y lo corren.
Truinp comparó a los migrantes con Hannibal
Lecter, El Caníbal.
El Chucky diabólico de Maralago, Palm Eeach, vie
ne revolucionado y más malvado que nunca, con la idea
de vengarse de todos sus opositores y de quienes le pa
guen su vergonzosa salida de la Casa Blanca.
Revelan que médicos en Gaza amputan sin anes
tesia extremidades de niños heridos por tropas is
raelíes, por falta de medicamentos.
Nadie detiene al demente genocida Bibi, pero pasará
a la historia como uno de los grandes asesinos del si
glo XXI.

Fecha: 07/03/2024

Página: 13

Area cm2: 582

2 / 2

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 31,742

Página 205 de 212 Índice



Promesas de
políticos
LA DEMOCRACIA NO ES GASTO

En busca del voto una inmensa can

tidad de candidatos, prometen y pro
meten, dando como resultado que
para obtener un sufragio están dis
puestos afVvender su alma al diablo",
Lo cierto es que los candidatos se

vuelven sonrientes, agradables, ac
cesibles, saludan a todo mundo, son
capaces de estrechar la mano has
ta de los más humildes y, en general
son verdaderamente maravillosos.

Aquí una primera pregunta, ¿por qué
no siempre hay campañas para po
der tratar con personas tan gentiles?,
mismas que al llegar al poder se vuel
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ven inaccesibles, soberbios y grose
ros. Definitivamente las campañas
políticas tienen un gran costo, las
cuales, de alguna manera, deberán
moderarse para que grandes fortu
nas que se orientan por lo menos ca
da 3 años, puedan servir para obras
sociales. Muchos de nuestros políti
cos en la actualidad su inclinación es

por el socialismo y en esos países que
son muy pocos, no hay gastos osten
tosos en los procesos electorales, se
colocan listas de candidatos en luga
res estratégicos y se evita propaganda
inútil, la cual, en el mejor de los casos,
se convierte en basura, por si fuera
poco, los mítines de acarreados están
prohibidos.
Estas maneras tan sanas, debe

rían de adoptarse en México, además
los organismos electorales deben mo
derarse, utilizándose las mismas es
tructuras del Poder Judicial, esto
es, el Poder Judicial se convierte en
el órgano electoral, evitando así pa
gar a funcionarios, durante más de
dos años en que "no hacen nada". El
medio para votar es la credencial de
Elector, que es la manera de identifi
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carnos, para expedirlas bastarán ofi
cinas sin grandes pretensiones, como
las que actualmente tienen los orga
nismos electorales, dándose un ver
dadero y dramático gasto que afecta
las obras sociales.

Los gastos de campaña deben li
mitarse, en bien de una responsabi
lidad benéfica para la población. Es
imprescindible hacer modificaciones
de fondo para acabar con subsidios
vertiginosos que se otorgan a parti
dos políticos, en aras de evitar lamen
tables intromisiones. La democracia

no es un gasto, es concientización.
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Humanismo
para enfrentar
un problema
global
UN TEMA TAN IMPORTANTE

El pasado domingo, frente a un Au
ditorio Nacional esperanzado por
la presentación de un programa de
gobierno humanista y de vanguaar
dia, la candidata a Jefa de Gobier
no de la Ciudad de Aléxico, Clara
Brugada, presentó una lista de ac
ciones a imple mentar a partir de
su inminente llegada a! Palacio
del Ayuntamiento y con las cuales
se profundizará la transformación
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iniciada por la Dra. Claudia Shein
baum en 2018,

De entre todas las propuestas,
ha generado mucho interés entre
el Pueblo de ia capital aquellas cen
tradas en la atención y solución de
las consecuencias generadas por
la crisis mundial de la sequía. En
medio de un torbellino de noticias

falsas y de políticos de oposición
buscando sacar raja, la candidata
del obradorismo no solamente pro
pone un pacto de Estado, sino solu
ciones a la altura de quien será de
las mejores gobernantes del mundo.
Dstaco algunas: convocar a to

dos los actores sociales y políticos
para construir una política de Esta
do que ofrezca soluciones estructu
rales, un programa metropolitano
para la rehabilitación de fuentes de
abastecimiento, la sustitución del
agua de riego por agua tratada, re
cuperación de mantos acuíferos,
duplicación del programa para la
cosecha de agua de lluvia, hasta la
creación de la Secretaría del Dere

cho y Gestión Sustentable del Agua,
Los capitalinos están observan
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do: sabrán identificar si los dirigen
tes de la oposición genuinamente
tienen interés en sumarse con pro
puestas que busquen el beneficio
de las mayorías, o si deciden seguir
entregados a la de sin formación, las
campañas de pánico y la búsqueda
del negocio. Un tema tan importante
no deja espacio para la politiquería.

Fecha: 07/03/2024

Página: 13

Area cm2: 503

3 / 3

Columnas Políticas

Sebastián Ramírez Mendoza

Costo: 27,433

Página 211 de 212 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Remodelación de imagen

Algo que no debe pasar desapercibido es la inversión
(pie está realizando Financiera para el Bienestar.
La Financiera destinará más de 70 millones de pese»

para remodélar todas las sucursales que tiene distribui
das en el País, que son mil 700, tanto en imagen como
en equipamiento.

Bajo este plan de remodelación de sucursales ya se
atendieron los primeros 16 estados, con una inversión de
35 millones de pesos. Este año se terminarán los trabajos
en sucursales de las entidades restantes con una inver
sión similar para llegar al monto total de los 70 millones
de pesos.

Otro cambio relevante en la Financiera, que lleva
Rocío Mejaa Flores, es que se incrementó en 50 por
ciento la capacidad de saldo máximo de sus cuentas en
Estados Unidos.

Hasta hace unos días, el saldo máximo era de 9 mil
999 dólares y ahora ya se puede tener hasta 15 mil dó
lares, lo cual abre una posibilidad para que paisanos en
Estados Unidos soliciten a sus empleadores depositar la
nómina en la taijeta Finabien Estados Unidos.

De igual manera, el monto de depósitos vía transfe
rencias aumentó de 2 mil 500 dólares a 5 mil dólares por
día, aunque el máximo acumulado mensual que la cuen
ta acepta en depósitos es de 15 mil dólares.

NADIA
GONZÁLEZ...

Es directora general
de Thales México y la
primera vicepresiden
ta para AL de la firma
de tecnologías avan
zadas en aeronáutica,
defensa y seguridad
con presencia en 68
países. Planea crecer
10 por ciento en toda
la región, incluyendo
México, donde recien
temente inauguró el
centro de competen
cias para tráfico aéreo
y una ciberacademia.

Expansión
de planta
La empresa francesa Bic,
que en México y Ecuador
lleva Paula Griglione, corta
este día el listón de nuevas
instalaciones.

Se trata de la expansión
de su planta en Ramos Ariz
pe, Coahuila, donde invirtió
30 millones de dólares, en
una primera etapa

Contará con una exten
sión de 18 mil metros cua
drados, de un total de 36 mil,
pues el proyecto completo
contempla 70 millones de

dólares, el cual se extenderá
entre 2023,2024 y 2025.

En esta nueva planta
se producirán marcadores
y lapiceros, que junto con
los rastrillos que se fabrican,
llegarán a mil millones de
unidades al cerrar este año.

Entre las característi
cas de Coahuila, y la princi
pal razón para instalar ahí
la fábrica, es su privilegiada
ubicación como punto de
salida de exportación de los
productos a Estados Unidos
y Canadá El estado cuenta
también con la infraestruc
tura de logística necesaria y

es una zona rica de talento.
Además de Coahuila, la

empresa tiene una planta en
el Estado de México.

A nivel mundial cuen
ta con fabricas en Estados
Unidos, Brasil, Francia, Gre
cia, Nigeria, Kenia, entre
otros países.

Por México

El fondo de ventare capi
tal norteamericano BDEV
Ventures otorgó un nuevo
financiamiento a la startup
mexicana Tally, que lleva
Pablo Rocha

Tally es una plataforma
legaltech todo en uno, 100
por ciento digital, que ayuda
a simplificar el proceso de
constituir nuevas empresas
en México y cumplir con los
trámites para arrancar ope
raciones en cuestión de días.

El nuevo anuncio de in
versión por 150 mil dólares,
que se suma a levantamien
tos de capital previos por
más de 400 mil dólares pro
venientes de Calm Fund, de
Tyler fringas e inversionis
tas privados como Albert
Ni se da en pleno auge del
nearshoring, un movimien
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to que se estima traerá múl
tiples y millonarias inversio
nes para México.

Con «to, la plataforma
apuesta por impulsar la lle
gada de más inversión al País
en medio del movimiento de
relocalización de cadenas de
producción, al apoyar a las
empresas de todos los tama
ños a sobrellevar los obstácu
los burocráticos de una ma
nera más ágil y simple

Tally ha logrado impo
ner el récord de constitu
ción de empresas más rá
pido en México, pues ha
reducido un proceso que
suele tomar tres meses a

siete días en promedio.
Además, agiliza los pro

cesos de autorización del
SAT y otros trámites nece
sarios para arrancar opera
ciones en el País de manera
completamente digital.

Un hogar
para ellas
Cuando se trata de comprar
una casa o departamento,
las mujeres tienen criterios

de búsqueda específicos.
Conforme una encues

ta de Inmuebles24, el 56 por

ciento de las mujeres prefie
re el departamento, pues las
hace sentir más seguras, y el
menos buscado es un cuar
to independiente, con 3 por
ciento.

La seguridad policial 24
horas es el principal factor
de elección para elegir un
inmueble, con 57 por ciento
de preferencias, seguido del
acceso a transporte público
a pocos metros, con 52 por
ciento, y que esté en una co
lonia iluminada, con 45 por
ciento.

La encuesta de la plata
forma propiedad de Grupo
QuintoAndar, que encabeza

Gabriel Braga, revela que
53 por ciento de las mujeres
adquieren su hogar con la
ayuda de un crédito.

Otro 20 por ciento utili
za sus ahorros, 12 por ciento
compra la vivienda en con
junto con su pareja, 8 por
ciento la adquiere junto con
sus padres u otro familiar y
7 por ciento la hereda

¿Y qué pasa al vivir sola?
El 53 por ciento tiene difi
cultades para hacerse cargo
de todos los gastos del ho
gar, mientras que a 39 por
ciento se le complica el te
ma de la seguridad.

capitanes@reforma.com
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JOEL MARTÍNEZ

EU: Incubando
un rebote

inflacionario
La baja forzada de las

tasas de los treasuries,
que estamos viendo,

neutraliza los efectos de la
política monetaria restrictiva
de la Reserva Federal (Fed)
sobre los precios de las vi
viendas y los alquileres.

Se está incubando un re
bote de la inflación.

La tasa del treasury de 10
años después de haber toca
do un piso de 3.79 por ciento
el 27 de diciembre de 2023,
había venido escalando has
ta alcanzar un pico de 4.33 el
22 de febrero de 2024.

El rebote se dio gracias a
los reportes de fortaleza de la
economía estadounidense, a
los de pleno empleo y a la difi
cultad de bajar de la inflación.

Incluso el mercado de fu
turos ha pasado de "descontar"
siete cortes de las tasas de los
fondos federales de 25 puntos
base (pb) cada uno, empezan
do en marzo, a solo tres de 25
pb iniciando en junio.

Sólo que los grandes ope
radores de treasuries se han
vuelto a desesperar y han em
prendido otra gran embes
tida por imponer la política
monetaria al banco central.

Nuevamente han bajado
la tasa del treasury de 10 años
de 4.33 el 22 de febrero, a 4.11
ayer 6 de marzo.

Todos los nuevos datos
son filtrados para buscar una

narrativa favorable a bajar
las tasas.

La publicación del ISM
de manufacturas de febrero
incubó una euforia bajista de
las tasas, ya que no se vieron
los detalles.

El ISM manufacturero
de febrero fue de 47.8 pun
tos, menos que la lectura de
enero, que fue de 49.1.

Cierto que el índice fue
menor a lo esperado, pero los
gerentes de compras encues
tados tienen una opinión po
sitiva; confian en la recupera
ción a lo largo del año.

Timothy R Fiore, presi
dente del Comité de Encues
ta de Empresas de Manufac
tura del Institute for Supply
Management comentó:

"La demanda se encuen
tra en las primeras etapas de
recuperación y la ejecución
de la producción es relativa
mente estable en compara
ción con enero, a medida que
las empresas de los panelistas
comienzan a prepararse para
la expansión".

Esperamos un boom de
la manufactura.

El ISM Servicios fue de
52.6 puntos, marginalmente
debajo de los 53 esperados
y una pequeña disminución
frente a 53.4 de enero.'

Igual los encuestados
muestran comentarios positi

vos, pero siguen preocupados
por la inflación, el empleo y
los conflictos geopolíticos.

Los famosos índices ISM
(Institute for Supply Manage
ment) ¿son oportunos por
que se publican en los pri
meros días hábiles del mes y
contienen la información del
mes anterior.

Su lectura básica es sen
cilla;
¦ Arriba de 60 puntos es so
brecalentamiento.
¦ Entre 50 y 60 es crecimien
to sano.

¦ Debajo de 50 es estanca
miento.
¦ Ya un nivel de 42 o menos
es síntoma de recesión.

Los datos de la economía
siguen mostrando un panora
ma de solidez, de hecho, ac
tualmente, el modelo GDP
Now de la Fed de Atlanta
espera 2.5 por ciento de cre
cimiento del PIB en el primer
trimestre.

Si la fortaleza de la eco
nomía ya no es limitante para
bajar las tasas de los treasu
ries, tampoco lo ha sido que
haya riesgos en la inflación.

El reporte de la inflación
del gasto al consumo de las
familias (PCE por sus siglas
en inglés) de enero, aunque
fue en línea con lo esperado,
mandó varias señales de aler
ta que segurámente preocu

pan al Comité de Tasas de la
Reserva Federal (FQMC, por
sus siglas en inglés):
¦ El incremento de enero de
la parte subyacente es el más
alto desde enero de 2023.
¦ Los precios de los alimen
tos repuntaron peligrosa
mente y pueden perfilar un
cambio de tendencia
¦ Lo que mantuvo controlada
la inflación general fue la caí
da de los precios de la enerva.
¦ Hubo un fuerte repunte de
la inflación en los servicios,
que es claramente de origen
de demanda.

El problema ya lo esta
mos viendo: los efectos de
menores tasas en los llama
dos treasuries largos se están
trasladando a las hipotecas,
engendrando inflación y una
burbuja mayor de precios y
alquileres de casas.

Dos tercios de la infla
ción de enero fue en vivien
das por la activación de este
mecanismo y seguirá.

Los reportes del Indice
S&P CoreLogic CaseShi
11er de precios de viviendas,
de ventas de casas nuevas y
de ventas de casas existen
tes arrojan que por la baja
de tasas de hipotecas, se ha
recuperado el negocio y los
precios siguen subiendo.

Veremos si la realidad al
canza, una vez más, al mercado.
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EU: Incubando
un rebote

inflacionario
La baja forzada de las

tasas de los treasuries,
que estamos viendo,

neutraliza los efectos de la
política monetaria restrictiva
de la Reserva Federal (Fed)
sobre los precios de las vi
viendas y los alquileres.

Se está incubando un re
bote de la inflación.

La tasa del treasury de 10
años después de haber toca
do un piso de 3.79 por ciento
el 27 de diciembre de 2023,
había venido escalando has
ta alcanzar un pico de 4.33 el
22 de febrero de 2024.

El rebote se dio gracias a
los reportes de fortaleza de la
economía estadounidense, a
los de pleno empleo y a la difi
cultad de bajar de la inflación.

Incluso el mercado de fu
turos ha pasado de "descontar"
siete cortes de las tasas de los
fondos federales de 25 puntos
base (pb) cada uno, empezan
do en marzo, a solo tres de 25
pb iniciando en junio.

Sólo que los grandes ope
radores de treasuries se han
vuelto a desesperar y han em
prendido otra gran embes
tida por imponer la política
monetaria al banco central.

Nuevamente han bajado
la tasa del treasury de 10 años
de 4.33 el 22 de febrero, a 4.11
ayer 6 de marzo.

Todos los nuevos datos
son filtrados para buscar una

narrativa favorable a bajar
las tasas.

La publicación del ISM
de manufacturas de febrero
incubó una euforia bajista de
las tasas, ya que no se vieron
los detalles.

El ISM manufacturero
de febrero fue de 47.8 pun
tos, menos que la lectura de
enero, que fue de 49.1.

Cierto que el índice fue
menor a lo esperado, pero los
gerentes de compras encues
tados tienen una opinión po
sitiva; confian en la recupera
ción a lo largo del año.

Timothy R Fiore, presi
dente del Comité de Encues
ta de Empresas de Manufac
tura del Institute for Supply
Management comentó:

"La demanda se encuen
tra en las primeras etapas de
recuperación y la ejecución
de la producción es relativa
mente estable en compara
ción con enero, a medida que
las empresas de los panelistas
comienzan a prepararse para
la expansión".

Esperamos un boom de
la manufactura.

El ISM Servicios fue de
52.6 puntos, marginalmente
debajo de los 53 esperados
y una pequeña disminución
frente a 53.4 de enero.'

Igual los encuestados
muestran comentarios positi

vos, pero siguen preocupados
por la inflación, el empleo y
los conflictos geopolíticos.

Los famosos índices ISM
(Institute for Supply Manage
ment) ¿son oportunos por
que se publican en los pri
meros días hábiles del mes y
contienen la información del
mes anterior.

Su lectura básica es sen
cilla;
¦ Arriba de 60 puntos es so
brecalentamiento.
¦ Entre 50 y 60 es crecimien
to sano.

¦ Debajo de 50 es estanca
miento.
¦ Ya un nivel de 42 o menos
es síntoma de recesión.

Los datos de la economía
siguen mostrando un panora
ma de solidez, de hecho, ac
tualmente, el modelo GDP
Now de la Fed de Atlanta
espera 2.5 por ciento de cre
cimiento del PIB en el primer
trimestre.

Si la fortaleza de la eco
nomía ya no es limitante para
bajar las tasas de los treasu
ries, tampoco lo ha sido que
haya riesgos en la inflación.

El reporte de la inflación
del gasto al consumo de las
familias (PCE por sus siglas
en inglés) de enero, aunque
fue en línea con lo esperado,
mandó varias señales de aler
ta que segurámente preocu

pan al Comité de Tasas de la
Reserva Federal (FQMC, por
sus siglas en inglés):
¦ El incremento de enero de
la parte subyacente es el más
alto desde enero de 2023.
¦ Los precios de los alimen
tos repuntaron peligrosa
mente y pueden perfilar un
cambio de tendencia
¦ Lo que mantuvo controlada
la inflación general fue la caí
da de los precios de la enerva.
¦ Hubo un fuerte repunte de
la inflación en los servicios,
que es claramente de origen
de demanda.

El problema ya lo esta
mos viendo: los efectos de
menores tasas en los llama
dos treasuries largos se están
trasladando a las hipotecas,
engendrando inflación y una
burbuja mayor de precios y
alquileres de casas.

Dos tercios de la infla
ción de enero fue en vivien
das por la activación de este
mecanismo y seguirá.

Los reportes del Indice
S&P CoreLogic CaseShi
11er de precios de viviendas,
de ventas de casas nuevas y
de ventas de casas existen
tes arrojan que por la baja
de tasas de hipotecas, se ha
recuperado el negocio y los
precios siguen subiendo.

Veremos si la realidad al
canza, una vez más, al mercado.
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Autosuficiencia
agropecuaria

El presidente López
Obrador (AMLO),
como he mostrado

en mis columnas recien
tes, hizo en la "Visión de
2024" del Plan Nacional de
Desarrollo (PND) prome
sas sin sustento, muchas de
ellas, sueños inalcanzables,
y menos con las políticas
que ha instrumentado la
4T. AMLO se ha dedicado,
desde entonces, a engatusar
a sus ingenuos seguidores
con un discurso demagó
gico repleto de mentiras y
tergiversación de la realidad,
en el que recurrentemente
se presenta como la víctima
y no como lo que efectiva
mente es, el responsable de
la situación tan desastrosa
que se vive en México en
seguridad, salud y bienestar
económico.

Otra de esas promesas
sin sustento aparece en el
PND y afirma que "en 2021
deberá cumplirse la meta
de alcanzar la autosuficien
cia en maíz y frijol y tres
años más tarde, en arroz,
carne de res, cerdo, aves y
huevos; las importaciones
de leche habrán disminui
do considerablemente, la
producción agropecuaria en
general habrá alcanzado ni
veles históricos y la balanza

comercial del sector dejara
de ser deficitaria".

Empiezo por el final
del párrafo anterior. No
sé qué datos vio AMLO
(imagino que, como siem
pre, sus "otros" datos) pa
ra afirmar que la balanza
comercial del sector agro
pecuario "dejará de ser de
ficitaria", cuando en ese en
tonces no lo era. Partió de
una premisa falsa para co
rregir un problema inexis
tente. Por ejemplo, los da
tos del Instituto Nacional
de Estadística y Geografía
(Inegi) muestran que des
de 2015 dicha balanza era
superavitaria, alcanzando
en 2018 un superávit de
3,285.4 millones de dóla
res (mdd). Sin embargo, la
idea de "corregir" un défi
cit se vende mejor política
mente que la del superávit
Quizá por ello las políticas
de la 4T acabaron por pro
piciar un déficit comercial
agropecuario que, de hecho,
apareció en 2022 (déficit
de 356.6 mdd).

El tema de la autosu
ficiencia en la producción
agropecuaria es un buen
slogan político, pero una
mala estrategia económica
Es igual de mala que buscar
la autosuficiencia en la pro

ducción de cualquier otro
producto, en otras palabras,
querer ser una economía
cerrada. El comercio libre
beneficia enormemente a
los consumidores y eso se
ha demostrado en todas
partes, incluyendo nuestro
país, que ahora goza de una
oferta amplia de bienes de
calidad y a mejores precios
que los existentes antes de
nuestra apertura comercial.

No obstante, en su muy
peculiar estilo de ver el
mundo, AMLO hizo la pro
mesa de lograr la autosufi
ciencia en maíz y frijol en

2021, pero las políticas de
la 4T ampliaron más el fal
tante nacional. En lugar de
reducirse, las importaciones
de ambos granos crecieron
entre 2018 y 2023. En el ca
so del maíz, pasaron de 172
a 19.7 millones de toneladas;
mientras que las importa
ciones de frijol casi se dupli
caron, al pasar de 1648 a 313
miles de toneladas. Con el
gobierno de AMLO. la pro
ducción nacional ha perdi
do mucho terreno.

Lo mismo puede decir
se de las metas de lograr
la autosuficiencia de arroz,
carne de res, cerdo, aves,
huevos y leche para 2024.
En algunos, como el arroz,

el cerdo y los huevos, im
portamos más en 2023 de
lo que se importó en 2018,
y en todos estamos muy le
jos de la autosuficiencia que
ofreció el presidente

Cabe agregar que la ob
sesión de AMLO por lograr
la autosuficiencia en maíz
contribuye a explicar las
trabas que su gobierno ha
impuesto a la importación
de maíz modificado gené
ticamente con procedencia
de Estados Unidos, lo que
implicó que nuestro país
fuera llevado a un panel de
controversias para obligarlo
a cumplir los compromisos
asumidos al firmar el Tra
tado entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC).
De mantenerse la postura
cerrada del gobierno mexi
cano de prohibir el maíz
transgénico, que el presi
dente incluyó entre las re
formas propuestas el 5 de
febrero pasado, además de
las sanciones que podría de
terminar el panel referido,
el resultado sería la nece
sidad de importar de otros
países el grano, así como el
alza del precio interno del
maíz ante la insuficiencia de
la producción nacional De
nuevo, otro fracaso total de
las políticas de la 4T.
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Üna startup está
ofreciendo valores

respaldados por flujos de
regalías de canciones gra
badas por artistas como
Beyoncé, Taylor Swift y
OneRepublie. Su objetivo
es acercar la inversión
musical a las masas. JKBX
abrió su nueva plataforma
luego de que la SEC de GU
aprobó su primera oferta.
Inversionistas indivi
duales pueden visitar
$u sitio en internet para
comprar porciones de los
ingresos generados por
docenas de canciones.

? Moderna trabaja para

reducir costos a medi
da que las ventas de su
vacuna contra el Covid19

disminuyen tras años
de aumento del gasto en
investigación y desarrollo
durante la pandemia. La
compañía biotecnoló
gica está en proceso de
diversificar sus ventas
comerciales de medica
mentos, en parte para
reducir su dependencia en
las vacunas anticovid. La
compañía de Cambridge,
Massachusetts, anticipa
reducir sus gastos de I+D
en 7% este año.

? Una unidad de
Gunvor Group, una de
las comerciaüzadoras de
commodities energéticos
más grandes del mundo,
acordó pagar unos 661
millones de dólares en
multas por sobornos. Fis
cales del Departamento

• de Justicia de EU dijeron

que Gunvor sobornó a
funcionarios del Ministe
rio de Hidrocarburos de
Ecuador y a Petroecuador
para obtener contratos
para la compra de produc
tos petroleros. La compa
ñía pagará 374 millones
de dólares en multas y
renunciará a 287 millones
en ganancias ilícitas.

? Databricks, el coloso
que desde hace mucho
tiempo se anticipaba
que hiciera su debut en
el mercado público, ha
optado por un camino •
distinto: actuar como

una empresa cotizada
en bolsa que reporta su
propio desempeño comer
cial, mientras espera el
momento adecuado para
comprometerse con una
OPI, explica Ali Ghodsi,
su cofundador y CEO. La
compañía de datos al
canzó ingresos de 1.6 mil

millones de dólares en su
año fiscal al 31 de enero,
un alza de más del 50%
respecto al año anterior.

? Una compañía de
comercio electrónico con
sede en Seattle está cau
sando sensación en Asia.
No, no es Amazon. Se tra
ta de Coupang, el líder de
mercado de Corea del Sur.
Una escala rápidamente
creciente, inversiones am
biciosas en logística y la
densidad poblacional de
Corea son grandes vientos
a favor para una empresa
que tiene la ambición de
convertirse en el Amazon
coreano. Las acciones
de Coupang respaldadas
por SoftBank listadas en
Nueva York subieron 15%
desde que anunció su pri
mera ganancia operativa
la semana pasada.
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Egipto y Argentina, a precio de ganga
::::: "La vida es un viajé y quien viaja vive dos veces", escribió
hace casi un milenio el matemático y poeta persa Ornar Kha
yyam. Después de la salida histórica de turistas al extranjero
durante 2023, nos platican que más mexicanos buscan aprove
char la fortaleza del peso y satisfacer sus ganas de conocer el
mundo. Nos reportan que la supermoneda no sólo ha vencido
al dólar a partir de que comenzó este año, sino que también le
quita cada vez más terreno al euro y al franco suizo. Sin em
bargo, nos hacen ver que nada se compara con los descuentos
que ofrecen Egipto y Argentina, pues darse hoy una vuelta a
las Pirámides de Giza cuesta 75% menos que hace un año, da
da la apreciación que el superpeso acumula contra la libra
egipcia desde la primavera pasada En el caso del Obelisco y
La Bombonera la oferta está a 4x1, ya que la divisa de Argen
tina se hundió 350% contra la de México. Ahora cada superpe
so equivale a 50 pesos argentinos, el cuádruple que hace ape
nas un año. ¡A volar se ha dicho!
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Jalisco apuesta por mas
competencia económica
::::: Mientras que a nivel federal pretenden desaparecer a la
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), hay

algunos gobiernos estatales que buscan todo
Wj | 1° contrario. Nos comentan que el órgano
| autónomo que preside Andrea Marván

Bw ¦ ¡¡¡ participó ayer en el parlamento abierto en
yu K g materia de compras gubernamentales, así

f como en mesas de trabajo para la certifica
B flft. ción de agentes inmobiliarios en Jalisco,

¦ i donde firmó un acuerdo con el gobierno de
Ak. V David Alfaro así como un convenio con

Andrea Ricardo Villanueva Lomelí, rector de la
Marván Universidad de Guadalajara Nos hacen no

tar que hasta el sector privado recibió capa
citación sobre las políticas de competencia pues siempre hay
algo nuevo que aprender.

BID. con rostro social
::::: En la 64 Reunión Anual de la Asamblea de Gobernadores
del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la 38 Reunión

Anual de la Asamblea de Gobernadores del
BID Invest, nos dicen que el presidente del
grupo, Han Goldfajn, pretende hacer una
importante transformación. Nos cuentan
que le quiere poner un rostro social al BID
para estar más cerca de la gente y dar más y
mejores soluciones, con una ambiciosa
agenda que deberán votar los miembros de
48 naciones. Por lo pronto, ya se notó el pri
mer cambio, ya que a las reuniones que selian

llevan a cabo esta semana en República DoGoldfajn
minicana, volvieron a invitar a representan

tes de organizaciones de la sociedad civil que no asistían des
de 2013, en la presidencia del colombiano Luis Alberto Mo
reno y del estadounidense, Mauricio ClaverCarone.
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Sector Salud y gritones i Privatización
y saqueo //Issstepara los amigos

CARLOS FERNANDEZVEGA

ADQ QUE, DE forma por demás
aferrada, no pocos "expertos"Dy "opinadores" cuestionan la
reorganización, reinvención, re
florecimiento, reflotación o como

quiera llamársele, surge una duda: si el saqueo
a instituciones de salud pública como el Issste
y el IMSS fue más que descarado a lo largo de
36 años, ¿por qué los histéricos gritones de hoy
permanecieron en sepulcral silencio cuando
ello sucedía? Parece que sólo habría una expli
cación: fueron cómplices de quienes llevaron a
cabo ese latrocinio, como en tantos otros casos.

NO TRANSCURRE DÍA sin que a esos "ex
pertos" y "opinadores" les abran las puertas de
par en par en los medios de comunicación para
que critiquen a gusto las decisiones guberna
mentales que intentan recuperar y fortalecer
la función social del sector salud, pues en el
régimen neoliberal lo transformaron en un
negocio más, muy jugoso por cierto, para unos
cuantos, es decir, los mismos que hoy lloran
desconsoladamente y financian a los gritones.

DESDE EL ARRANQUE del gobierno actual
se denunció al cártel farmacéutico, en su ma
yoría compuesto por políticos que no dejaron
piedra sin labrar. Cien mil millones de pesos
anual es en con tra tos para surtir medicamen
tos al sector público, a precios inflados y sólo
"disponibles" por medio de sus respectivas em
presas distribuidoras, y uno de los principales
capos era Emilio Gamboa Patrón (de la mano de
Manlio Fabio Beltrones y Roberto Madrazo Pin
tado), quien ocupó la dirección general del Ins
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) con
Carlos Salinas de Gortari, y formaba parte de
"una red en la que imperaba el influyentismo, a
seudoperiodistas y a medios de comunicación".

PERO NO SÓLO sacaron una gruesa raja del
monopolio de la distribución de medicamen
tos, sino de la tenebrosa privatización, por
ellos mismos promovida, que se dio tanto en el
IMSS como en el Instituto de Seguridad y Ser
vicios Sociales de los Trabajadores del Estado
(Issste), instituciones que al final de cuentas
las dejaron como mero cascarón, porque todos
los servicios (desde guarderías hasta ambu
lancias, pasando por todo lo demás) fueron
entregados a sus cómplices y socios, siempre
en el entendido de que ellos recibían comisión
o participación.

LO ANTERIOR VIENE a colación porque
en los trabajos de desazolve que realiza en el

Issste, por ejemplo, el gobierno federal, todos
los días descubre una transa sobre otra transa,
que a su vez está ligada a otra transa y así suce
sivamente, lo que implica un robo de miles de
millones de pesos, todos ellos del erario.

AYER DIJO EL presidente López Obrador
que el régimen neoliberal "destazó" a esa
institución, "la hicieron pedacitos", porque
"privatizaron los laboratorios; bueno, hasta las
camillas; entregaron los quirófanos, las ambu
lancias (anestesias, estudios clínicos, radiogra
fías, hemodiálisis y un interminable etcétera),
todo privatizado. Y detrás, gente que dirigió el
organismo o políticos (siempre asociados con
el inquilino de Los Pinos en turno). Estaba tan
arraigado, que llevamos más de dos años. Me
acaba de decir todavía Rosa Icela (secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana) que ya
se va a lograr la reintegración de servicios para
volver lo público, público. Y también hay de
estas empresas que cambian de razón social y
son los mismos, y van y participan en las licita
ciones en el Issste, en el IMSS. Son 36 años de
política de pillaje".

ALREDEDOR DE SEIS meses atrás, la pro
pia Rosa Icela dio cuenta de los avances en el
proceso de desazolve en el Issste. ¿Con qué se
encontró?: sólo con Calderón y Peña Nieto la
privatización en el Issste representó contratos
por 88 mil millones de pesos, los cuales, en mu
chos de los casos, fueron asignados a empresas
cuyos dueños eran funcionarios públicos, polí
ticos y prestanombres; corrupción galopante
de por medio, con los gobiernos neoliberales
la institución quedó devastada, sin capacidad,
operatividad ni autonomía, y con una enorme
afectación a los servicios de salud y a los
derechohabientes.

EN 2007, DIJO la funcionaría, los directivos
del Issste (Miguel Ángel Yunes Linares) priva
tizaron los servicios de salud para favorecer
a empresas mediante actos de corrupción y
se incrementó el "robo" de medicamentos. El
saqueo y la defraudación se dio en todas las
áreas: fármacos, equipo médico, servicios, des
inversión, subrogación, daños por 15 mil mi
llones de pesos, pensiones irregulares para sus
directivos de hasta 273 mil pesos mensuales.

Las rebanadas del pastel
ESO Y MUCHÍSIMO más, porque el desazol
ve sigue, pero para los gritones de hoy, mudos
ayer, todo pasó "desapercibido".

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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? En anteriores administraciones, Los para favorecer a empresas mediante actos de
directivos del Issste privatizaron servicios corrupción. Foto Roberto García Ortiz
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La puerta de Palacio Nacional //Empleos,
el mejor febrero // El mundo al revés

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL CRIMEN DE Ayotzinapa fue
cometido hace 10 años, en el se
xenio de Enrique Peña Nieto; las
consecuencias la puerta de Palacio
Nacional derribada por gente con

el rostro cubierto alcanzan al gobierno que
sustituyó al priísta. Ayer fue día de regocijo
para los malquerientes del presidente López
Obrador. El video de la puerta sugiere un final
violento del sexenio, lo cual no corresponde a
la realidad. Mayor regocijo les hubiera causado
que los guardias los repelieran con saldo de
muertos y heridos. Exigían ser recibidos por el
Presidente. La irrupción lo sorprendió en ple
na mañanera. Le preguntaron los reporteros si
los atendería. Comentó: "no, yo estoy analizan
do y conduciendo todo porque lo que me im
porta es encontrar a los 43 jóvenes. La actitud,
no de los padres, sino de los asesores y de las
organizaciones que supuestamente defienden
los derechos humanos, en el mejor de los ca
sos, es una actitud política de confrontación en
contra nuestra". El candidato López Obrador
hizo en campaña el compromiso de resolver
el caso. Faltan seis meses y días para que con
cluya su gobierno. Se ha reunido en repetidas
ocasiones con los padres para ponerlos al tanto
de los avances. Para la mayoría de la gente,
Ayotzinapa es un expediente en el que están
involucrados mandos militares y autoridades
civiles del peñanietismo; hay detenidos. Las
investigaciones pareciera que han enredado
más el caso y alargado el dolor de los familiares
de las víctimas. Queda la duda si los aconteci
mientos de ayer son parte delgo negcitive suge
rido por Jorge Castañeda. En cualquier caso,
López Obrador debería dar a conocer los resul
tados de la averiguación que está conduciendo,
aunque no satisfagan a todos.

Empleos, cifra récord
LA ECONOMÍA SIGUE vacunada contra los
sobresaltos de la política. El IMSS reporta que
en febrero la cifra de empleos subió 156 mil 403,
un récord. Otro informe se refiere al número
total de puestos de trabajo: 22 millones 289 mil
810, de los cuales, 86 por ciento son permanen

tes y 14 por ciento, eventuales. "En los últimos
12 meses aumentaron 629 mil 341, siendo este
incremento mayor al promedio de los 10 años
previos". También reporta el IMSS que el salario
base de cotización promedio alcanzó 576.20 pe
sos. Esas son las cifras. La realidad se vive en la
frontera norte, donde las empresas comienzan a
sentir la escasez de mano de obra disponible.

El mundo al revés

"EN MAGDALENA DE Kino compartimos la
importancia de la propuesta de @XochitlGalvez
de ir por una pensión de adultos mayores a partir
de los 60, no de los 65 años". ¿Quién es el autor
de frase de apoyo tan vehemente? Ni más ni
menos que Manlio Fabio Beltrones, en campaña
por una senaduría en tierras sonorenses. Se pasó
más de la mitad de su vida combatiendo al PAN.
Los políticos se adaptan pronto a su nueva cha
queta, pero a los ciudadanos no les hace gracia.

Sube el chocolate

AlINQUE EL CACAO es originario de México,
actualmente las zonas de producción impor
tantes se ubican en África. La familia Mars,
una de las más ricas del mundo, según la re
vista Forbes, ha hecho su fortuna con la venta
de chocolates de diversas marcas, entre ellas
las populares M&M. El mercado está en crisis.
El cacao supera 7 mil dólares por tonelada y
rompe los máximos históricos. Desde enero,
el precio de la materia prima se ha disparado
134 por ciento. Concurren varios motivos, pero
principalmente influyen fenómenos climáticos,
problemas de infraestructura e inversión y los
infaltables especuladores. No se sorprendan si
suben de precio sus chocolates favoritos.

Twitterati

UN ROBOT HUMXNOIDE Saudita "acosa a
una mujer". (Le tocó las pompis). Los ingenie
ros que fabricaron el robot ofrecieron discul
pas alegando que se debía a un "fallo técnico".

Emmanuel Rincón@EmmaRincon

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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¿Poner dinero vale más
que cuidar al abuelo?

Quiénsabesifaltacafé?,¿quiénsabecuán
a tas vacunas pentavalente tiene el bebé?,

¿quiénsabecuándocortanlaluz?Estasac
tividades, no siempre visibles, permiten el funciona
miento de un hogar y son igual de relevantes que las
operativas como cocinar, trapear o hacer la compra
Las muj eres hacen tres veces más del trabajo no re

munerado que los hombres, según Imco. Ellas dedican
más de cuarenta horas semanales; ellos unas 15.
Si ellas tienen un trabajo remunerado cumplen

con dos jornadas: la de 48 horas semanales con pago
y la de 40 horas sin remuneración.
¿Quién hace más tareas en el hogar? Parecería

que ellas, pero ellos perciben que están divididas
equitativamente. ¿Por qué? Porque pagan.
El dinero es la excusa perfecta para solo ayudar

enelhogarynosercorresponsables.
En México, 88 por ciento de los hombres asegura

que la carga operativa doméstica —como ayudar a los
hijos enlos deberes escolares—recaedemaneraequi

tativa entre hombres y mu
jeres. Mientras, 53 por ciento
de ellas dice que estas activi
dades son su responsabili
dad, revela el estudio "Las ta"
reas en el hogar; percepcióny
comportamiento", realizado
porAvonen5paísesdeAL.
En las actividades no vi

sibles —como participar en
el chat escolar— seis de cada

10 mujeres dicen que son su responsabilidad y solo
uno de cada 10 hombres atribuyó el crédito de esos
deberes a su pareja, agrega el estudio. La distribu
ción equitativa de los deberes operativas o "invisi
bles" son parte del "imaginario masculino", señala
Avon,yhay una disonancia.
Al listar cada una de las tareas —armar la lista de

compras, llevar alos hijos al médico, limpiar o planear,,
los menús—, la mayoría están cargadas hacia la mujer
exceptados: pagar las cuentas delhogaryrecibir alas
personas que realizan su mantenimiento. Estas las ha
cen "casi siempre los hombres". Y aunque sean menos
tareas las que ellos realizan, pesan lo suficiente para
queel balance se percíbaequitativo. Pagar da el poder
para decir que se aporta equitativamente.
Las tareas no remuneradas valen más de 7billonesr'

de pesos al año y si no las hace alguien, cuestan. Pagar
es una de estas actividades y no pesa más que lavar,
plancharocuidaralosniñosyalos adultos mayores.
Mientras no entendamos la corresponsabilidad se
guiremos con percepciones disonantesypatriarcales.
Es hora de preguntarnos: ¿repartimos las tareas

equitativamente?, ¿tenemos un país con un sistema
de cuidados que lo permite?, ¿qué va primero?*»

Las tareas no
remuneradas valen
más de 7 billones de

pesos al año y si no las
hace alguien, cuestan

Fecha: 07/03/2024
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Vivir como reina y gastar como plereya / Regina ReyesHeroles
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LLEGA BARROSO

Renuevan jefatura en
cámara del cemento
La Cámara Nacional del Ce
mento renovó su presidencia
al nombrar a José María Ba
rroso, actual director gene
ral Corporativo de Cementos
Moctezuma, para el periodo
2024 y 2025, en sustitución
de Jaime Hill Tinoco, quien
llevó el cargo desde 2022. Ba
rroso se enfocará en posicio
nar su industria como la me

jor opción de construcción.

OTORGA 199.2 MDD

HSBC México apoya
a 1,300 empresarias
Con una comunidad de 2.8

millones de dientas en el pro
grama Mujeres al Mundo de
banca de consumo y un avan
ce de 34 por ciento de mujeres
en posición ejecutiva, HSBC
México, que preside Jorge
Arce, otorgó 199.2 millones
de dólares a empresas y ne
gocios liderados por mil 300
mujeres a través del progra
ma lanzado hace dos años.

1 MCA MEXICANA

Grupo Bimbo, entre
las firmas más éticas

Por octava ocasión, Grupo

Bimbo, que preside Daniel
Servitje, fue la única empresa
mexicana incluida en el lista

do de las Empresas Más Eti
cas del Mundo. Este año, la
panificadora fue reconocida
de entre 136 compañías de 20
países y 44 industrias por sus
prácticas de integridad co
mercial, ética y gobernanza.

CRÉDITOS DE CARBÓÍV
The Next 150 vende
22,500 bonos a Shell
La consultora ambiental The

Nextl50,quefúndóydirigePa
trick Atanasije Pineda, firmó
un acuerdo por cinco años pa
rala venta de hasta 22 mil 500
créditos de carbono a Shell En

vironmental Products, que di
rige Nick Osborne, generados
por el biocarbón de su planta
de producción en México.

SECTORES di AVE

Addem Capital lanza
fondo verde Utopía II
El gestor de activos Addem
Capital, que dirige Óscar Du
rán, lanzará el fondo Utopía II
con enfoque ESG para inver
siones de impacto en sectores
clave como fíntech, energías
renovables, bienes raíces, agri
cultura y salud. Buscará que
sus empresas vean el avance
de sus objetivos verdes a tra
vés de un seguimiento.

Fecha: 07/03/2024
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Inversiones /Redacción

Redacción
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(Y el dinero, amá?

orno si al gobierno le sobrara
i dinero, las candidatas a la pre
sidencia ya empezaron a distri

buir la ilusoria abundancia. Tanto Claudia

Sheinbaum como Xóchitl Gálvez parecen
estar en una carrera para reducir la edad para
recibir apoyos pensionarios del gobierno.
Gálvez propuso bajar la edad de la popular

pensión para adultos mayores de 65 a 60 años.
JSheinbaum, por su parte, se vio más mesura
da y ofreció una pensión de la mitad del monto
de la actual dirigida solo a mujeres de entre 60
y 64 años. Parano quedarse atrás, Clara Bra
gada, candidata a jefa de Gobierno para de
CdMx, se comprometió a reducir la edad pa
ra obtener la totalidad de lapensióna57años.
Que la propuesta de Sheinbaum sea exclu

siva para mujeres trae sus propios conflictos
que merecen un análisis independiente, pero
en todos los casos la pregunta obligada es de
dónde saldrá el dinero para financiarlas.
En este año, el gobierno asignará 465 mil

millones de pesos para el programa de adul
tos mayores. A esta cantidad hay que sumarle
casi 1.5 billones de pesos que destinará a pen
siones contributivas (como las del IMSS).
Estas dos partidas acaparan ya cerca de una
tercera parte del gasto público programable
y, conforme la población vaya envejeciendo,
se comerán un porcentaje cada vez mayor.
Además, no hay que olvidar que existe ya en
la mesa una propuesta de reforma pensiona
ría por parte de López Obrador, que aumen

tará ciento por ciento la tasa de reemplazo del
último salario para personas que ganan hasta
el promedio de los trabajadores del IMSS, lo
que, de aprobarse, sumará miles de millones
de pesos extra al presupuesto.
Reducir la edad para recibir la pensión no

contributiva (la de adultos mayores), como
proponen las candidatas, disparará aún más

el costo para el gobierno. Y no es que le sobren
recursos. Todo lo contrario. Los pocos fondos
que tiene a su disposición (México es el país de
laOCDE que menos impuestos recauda en re
lación con su PIB) están comprometidos y la
perspectiva es que muchas de sus obligaciones
actuales que son casi imposibles de eliminar
(como las pensiones actuales) crezcan con el
paso del tiempo.
También se vienen encima fuertes desem

bolsos, siendo uno de los más relevantes apun
talar a Pemex. La empresa productiva del Esta
do está técnicamente quebrada (su capital es
menor que sus pasivos) y para resolver el pro
blema (o sobrellevarlo, cuando menos) habrá
que inyectar carretadas de dinero. Una eviden
te fuente de recursos para cumplir con los com
promisos vigentes y las promesas de las candi
datas es una reforma fiscal, por eso estoy segu
ro de que ninguna de ellas querrá hablar de este
impopular tema en estos momentos
Me queda claro que estamos en época electo

ral y que lo que buscan las candidatas es promo
verprpyectos que les generen votos; yaganando
verán cómo se zafan, pero me parecen peligro
sas las promesas pensionarías. Al ambas estar de
acuerdo,le serádifícilalaganadoraecharse para
atrás de tan oneroso compromiso.
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Como en cualquier actividad humana, el impacto de la tec
nología y digitalización comienza a plantear nuevos retos
consigo, pero también a abrir el camino a nuevas oportuni
dades en los ámbitos financiero, bancario y comercial. Para
dimensionar el tamaño de estos retos, en México, lá penetra
ción del financiamiento promedió un 58.62% del Producto
Interno Bruto (PIB) en 2023; asimismo, existen precarios ni
veles de crédito doméstico y de ahorro con el 27.796 y 23.6%
del PIB, respectivamente. El panorama no es muy diferente
al tratarse de financiamiento para pequeñas empresas, que
alcanzan solamente el 15% del financiamiento, pese a que
son las generadoras de 8 de cada 10 empleos en el país.

Desde la capital del país, la 4T ha entendido que la apa
rición y crecimiento de la industria fintech y sus empresas
emergentes serán aliádos para la democratización de los ser
vicios financieros en nuestro país. Acrónimo del concepto
tecnología financiera en inglés, fintech es, básicamente, una
entidad que ofrece los mismos servicios financieros que las
instituciones tradicionales, pero a través del uso de la tecno
logía, dando como resultado la aceleración y simplificación
de procesos, lo cual permite una mayor inclusividad.

Ejemplos de ello los podemos encontrar en los múltiples
convenios de colaboración que el Gobierno de la Ciudad de
México ha signado con entidades públicas como la Comisión
Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de
Servicios Financieros (Condusef), con el objeto de promover
la cultura financiera entre los empresarios y emprendedores
de la Ciudad de México; y con empresas pioneras del sector,
como Mercado Libre, cuya alianza tuvo el objetivo de crear la
primera tienda virtual oficial local llamada Todo lo Encuen
tro en la Ciudad de México. De octubre de 2020 a febrero de
2024 se han registrado ventas por $331,461,201.70 y se han
comercializado 466,898 productos.

Asimismo, y a través de la Secretaría de Desarrollo Eco
nómico de la Ciudad de México, hemos llevado a cabo 13
encuentros de networking a lo largo de la administración
liderada por la doctora Claudia Sheinbaum, bajo la premi
sa de conectar estratégicamente a las empresas emergentes
para potenciar la capacidad de innovación y tecnologización
de la industria local. Cabe añadir que, en dichos encuentros,
contamos con la participación de más de 5 mil emprendi
mientos en el ramo.

Como parte de la administración pública local, la Sedeco
ha participado en uha tarea fundamental del Gobierno de la
Ciudad dé México (20182024), el de crear, incrementar y
mejorar los servicios, sistemas y subsistemas de educación
pública y popular que contribuyan a elevar el nivel educativo
del pueblo y, con ello, crear un impacto económico positivo
en las comunidades y los barrios. Es así que, en colabora
ción con la Asociación de Plataformas de Fondeo Colectivo
(Afleo) y aprovechando las potencialidades de las entidades
afiliadas a ésta, a lo largo de la actual administración se ha
capacitado a un total de 2 mil 578 emprendedores en mate
ria de financiamiento colectivo, que en el mundo financiero
global se denomina crowdfundlng; monederos electrónicos,
es decir, wallets que permiten a los micro y pequeños nego
cios recibir pagos con tarjetas de crédito y débito, así como
transferencias y conversiones monetarias en tiempo real e,
incluso, ser partícipes de modalidades ofrecidas por la banca
predominante, como los pagos diferidos a meses sin intere
ses, modalidades de pago que permiten el acceso a enseres
que facilitan la vida de las familias.

Familias que también emprenden y toman parte de la ac
tividad económica y que, muchas veces, quedan fuera de la
economía formal por falta de cercanía del gobierno local y
no por una falta de deseo de formalizarse y contribuir en la
construcción de una ciudad con mayor crecimiento econó
mico, es por ello que en el Gobierno de la Ciudad de México
hemos emprendido el camino de la digitalización adminis
trativa en materia de establecimientos de bajo impacto, a
través del Siapem, un sistema que permite dar de alta una
nueva unidad económica totalmente en línea y en no más
de 15 minutos.

Como centro financiero, político y geoestratégico, la Ciu
dad de México está llamada a ser la punta de lanza en cuan
to a la vanguardia tecnológicoindustrial en el país; no sólo
porque contamos con las mejores condiciones estructurales
y coyunturales para lograrlo —como lo son nuestra ubicación
geográfica y el fenómeno del nearshoring—, sino, y principal
mente, porque hemos trabajado para ubicarnos en la mejor
posición, y lo hemos hecho todos juntos, gobierno local, sec
tor privado, sector académico, sector industrialcomercial e
inversionistas nacionales y extranjeros.
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Citibanamex
se adelanta a pasarela
de presidenciables
Muy buena convocatoria lograron Ernesto Torres Cantú,
director internacional de Citi, y Manuel Romo, director ge
neral de Citibanamex, en la Reunión Plenaria de Consejos
Consultivos de Citibanamex, que se realizará hoy.

Habrá en la sesión vespertina una pasarela de candidatos
presidenciales, adelantándose a la que se realizará en la Con 
vención Bancaria, el 19 de abril, en Acapulco. La participación
será por orden alfabético: primero. Xóchitl Gálvez; después,
Jorge Álvarez Máynez y. al final, Claudia Sheinbaum.

Será la primera vez que los tres candidatos podrán hablar
ya sin ninguna restricción sobre sus propuestas económicas
y, en especial, para el sector financiero.

En el caso de Gálvez, es la única candidata que tiene la
experiencia de ser empresaria, por lo que una de sus priori
dades es avanzar en la desregulación, para que sea más fácil
abrir una empresa y cumplir con los trámites; mientras que,
en sus 100 propuestas, Sheinbaum se comprometió a conti
nuar fortaleciendo el Banco del Bienestar y Álvarez Máynez
se ha enfocado en resaltar las oportunidades del nearshoring.

Esta pasarela se realizará no sólo antes de la Bancaria,
sino también del primer debate presidencial, por lo que sí
es un hit por parte de Citibanamex.
Participará también, a mediodía, el secretario de Ha

cienda. Rogelio Ramírez de la
O, quien debería enfocarse en la
preocupación ante el creciente
déficit público, que será un pro
blema severo para la próxima
administración.

La clausura estará a cargo de
Julio Figueroa, director general
de Citi Latinoamérica, quien será
el presidente y CEO de Citi Méxi
co una vez que se realice la sepa
ración de Banamex que, como ya
se sabe, dirigirá Manuel Romo.

También participará hoy Ignacio Deschamps, en su ca
rácter de consejero porque asumirá la presidencia de Ba
namex cuando concluya la separación.

a
KPMG: MUJERES DE ALTA DIRECCIÓN 2024
Bajo la batuta de Olivia Segura, soda de Asesoría en Ca
pital Humano y Gestión del Talento de KPMG México, el 14
de marzo se presentarán, tanto en KPMG como en la ABM,
los^resultados de la Encuesta de Mujeres de Alta Dirección
en México 2024. con datos muy interesantes sobre retos,
barreras y desafíos que enfrentan las mujeres directivas.

La encuesta abarcó 1,112 directivas, de las cuales el 74%
son de nivel C o superior y, por primera vez, el 40% son
del sector bancario, y KPMG presentará los resultados de
la encuesta tanto a nivel general como comparándolo con
la banca.
Los datos son similares en preguntas, como los ele 

mentos que apoyan al crecimiento. Con más del 50% de
respuestas coincidieron en señalar, en primer lugar, el desa
rrollo de nuevas competencias y habilidades; y una cultura
corporativa incluyente como el principal acelerador para
ocupar posiciones directivas.

En cuanto a las barreras, coinciden, en primer lugar con
más del 60%, en la discriminación para promociones a po
siciones de alta dirección, pero en segundo lugar en el sector
banca, con 38% de respuestas, está la falta de apertura para
colaborar por parte de otros directivos contra 35% en general.

En cuanto a los desafíos para permanecer en la alta di
rección, coinciden, en primer y segundo lugar, con la falta
de apertura para colaborar por parte de otros directivos y
la falta de alineación entre expectativas del puesto direc
tivo y el desempeño de los equipos de trabajo, pero, en
la banca, el tercer desafío es una cultura de competencia
extrema, mientras que para los otros sectores es el burnout
o agotamiento.
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Será la primera
vez que los
tres candidatos

podrán hablar

ya sin ninguna
restricción sobre

sus propuestas.
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Competencia bancaria
No dejan de llamar !a atención las diferentes aproximaciones
que están teniendo los bancos hacia la tecnología. Mientras
que algunos han optado por hacer su banca digital como una
parte más del negocio, lo que algunos podrían llamar tradi
cional, otros han optado por abrir nuevos bancos.

En este punto queda claro que instituciones como HSBC,
presidida por Jorge Arce, o BBVA México, que dirige Eduardo
Osuna, han hecho cuantiosas inversiones para su banca di
gital, considerando que se trata de una ramificación de su
negocio; otros, como Banorte, que dirige Marcos Ramírez,
o Santander, capitaneado por Felipe García Ascencio. han
optado por tener nuevas concesiones bancarias.

En Banorte crearon Bineo, dirigido por Víctor Moya, y
Santander creó Openbank México, que dirige Matías Núftez.
Afirme, capitaneado por Jesús Ramírez optó por un esque
ma híbrido con Billú, bajo la batuta de Martín Mercado,
quien tiene una muy profunda veta tecnológica.

Parecería que la estrategia seguida por los equipos de Arce
y Osuna les ha permitido arrancar mucho más rápido; sin
embargo, como dirían algunos, ésta es una carrera de resis
tencia y no de velocidad, en la que serán los clientes quienes,
al final del día, determinen qué estrategia es más exitosa.

Sea como sea, cualquiera de estas estrategias es sustan
cialmente mejor que no hacer nada, como es el caso de Ci
tibanamex, que está demasiado complicado con su proceso
de separación y de réajuste de personal.

Serán decisiones que deberán tomar con gran velocidad
los equipos de Manuel Romo y Alvaro Jaramilio, los que en
unos meses más serán los directores de Banamex y Citibank
México, respectivamente. Hay quienes dicen que la visita de
Jane Fraser a México ha tenido mucho que ver con inyectar
ánimo a un grupo de trabajadores que tienen muchísimas
dudas en torno a cómo será su reajuste laboral. Hay áreas en
las que no existen definiciones.

Sin embargo, todavía hay quienes están en una peor si
tuación. Banco del Bienestar, dirigido por Víctor Manuel
Lamoyi sigue creyendo que la mejor estrategia es crear una
gran red de sucursales, cuando es una manera muy ineficiente
de dar servicios financieros a la parte más baja de la pirámide.

Esa estrategia dejó de ser relevante desde principios de
este siglo ante el avance de la tecnología, que permitió 1a

creación de bancos como Azteca, presidido por Alejandro
Valenzuela, o el uso de aplicaciones tecnológicas, que están
al alcance de grandes capas de la población.
REMATE CUANTITATIVO

A dos años de la creación de la Agencia Nacional de Adua
nas como una institución independiente, es necesario hacer
un corte de caja para evaluar la institución que encabeza
André Georges Foullon Van Lissum. De entrada, es rele
vante destacar que han desarrollado su propia infraestructura
en materia tecnológica, que les ha llevado, por ejemplo, a
una red de datos propios, así como aplicaciones de comer
cio exterior, seguridad informática y cómputo personal. Es
claro qu^la ANAM ha apostado por hacer más eficientes las
operaciones aduaneras.

En donde han recorrido un camino interesante es en la im
plementación de sistemas actualizados para controlar y ase
gurar accesos para los vehículos en las aduanas fronterizas.
Algunos describen este proceso como la versión 2.0 del pro
yecto de integración tecnológica de aduanas que implemento
el SAT durante 201516, es decir, ya era urgente una actualiza
ción como la que ha emprendido durante este lapso la ANAM.
Adicionalmente, ha tenido un trabajo muy coordinado

con las secretarías de la Defensa, Marina y el SAT (encabeza
das, respectivamente, por Luis Cresendo Sandoval, Rafael
Ojeda y Antonio Martínez Dagnino) para la operación tec
nológica de las 51 aduanas del país en favor del comercio
del país.
REMATE PRUDENTE

Bien valdría la pena hacer caso a la recomendación de la Co
parmex, presidida por José Medina Mora, a los legisladores
ante la fiebre de propuestas durante un periodo electoral. De
entrada, señalan que los políticos están demasiado absortos
en temas electorales, por lo que su visión para tomar decisio
nes de largo plazo está nublada. Hay propuestas que suenan
bien, pero que son totalmente populistas y terminarían ge
nerando muchos más problemas de los que buscan resolvei
Decir que se deben dar dos meses de aguinaldo causaría má
daño a los empleados de las micro y las pequeñas empresa?
que los supuestos beneficios que se buscan.
REMATE POPULISTA

En este recuento de acciones populistas de los candidatos
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hoy le corresponde a la candidata de Movimiento Ciudadano
a diputada federal Natalia Antonoff, quien había tenido sus
cinco minutos de fama por proponer en Shark Tank un em
prendlmiento para que los alumnos pudieran comprar tareas.
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La primera alianza china
en el sector automotriz
prende alertas
Bajo la loable bandera de llegar a tener un parque automotriz
eléctrico para el año 2015, nació la Electro Movilidad Asocia
ción, A.C. Es una asociación que buscará estimular el desarro
llo de la infraestructura de recarga para vehículos eléctricos,
pero también dice que impulsará la regulación que fomente
la adopción de la electromovilidad. Suena bien. Pero hay que
ver a sus integrantes.
ELECTRO MOVILIDAD ASOCIACIÓN, CON PURAS
CHINAS Y TESLA
Electro Movilidad Asociación, A.C. está compuesta, básicamen
te, por marcas chinas. Desde BYD (que se venden en Liverpool,
y BYD tiene la medalla de haberle ganado en ventas a Tesla en
el último trimestre del 2023), hasta otras marcas del gigante
asiático, como )AC, SEV o Volvo. Volvo está bajo el paraguas
sueco, pero su propietaria es la firma china Geely Holding.

De hecho, la única integrante de la nueva asociación que
llamó la atención porque, en verdad, no es china, es Tesla, el
gigante estadunidense de autos eléctricos de Elon Musk. Por
lo demás. Electro Movilidad Asociación tiene el sello chino.

En México, ya hay 19 marcas chinas y no todas están en
trando en el mundo de la asociación automotriz.
¿COMPETIRÁ CON LA AMIA?
Claramente, Electro Movilidad Asociación podria llegar a ser
una competencia de la Asociación Mexicana de la Industria
Automotriz (AMIA), hoy presidida por José Zozaya, y que tenía
a todas las armadoras del país. La AMIA ha sido un interlocutor
válido con las autoridades. Desde temas para electromovilidad
hasta inversiones y regulaciones. Respecto a la otra asociación,
la de distribuidores, los chinos van entrando a cuentagotas. En
la Asociación Mexicana de Distribuidores Automotores, presi
dida por Guillermo Rosales, claramente ya participa la mayor
marca china en ventas, MG. Incluso laAMDA recibió de manera
diplomática la nueva Electro Movilidad Asociación.

"En AMDA trabajamos de forma cercana con las represen
taciones de las cadenas de valor, AMIA, ANPACT e INA... Espe
ramos conocer la propuesta de la nueva asociación y analizar
si existen espacios de colaboración".
NI HÍBRIDOS, COMO TOYOTA,

O ELÉCTRICOS, COMO GM
Es curioso porque !?. nueva asociación se pasaría por alto
la existencia de yutos híbridos en México que, al no existir
electrolineras y por ios altos precios de los autos eléctricos,
los híbridos han sido una opción. Ahí está el caso de Toyota,
presidida por Luis lozano, que tiene el liderazgo de los autos
híbridos, tan demandados que hay una lista de espera de va
rios meses para poder obtener uno.

Pero no es el único caso. Otras opciones híbridas o eléctri
cas las encontramos en marcas que se fueron a un segmento
de mayor valor, como Ford, dirigida por Luz Dena del Castillo.

O llama poderosamente la atención que la nueva asocia
ción, que buscará electromovilidad, no tome en cuenta al líder
de autos eléctricos en México: General Motors, a cargo de Paco
Garza, que. al ser la mayor automotriz durante este año, pre
sentó toda una gama de nuevos vehículos eléctricos.

Pronto sabremos si la nueva Electro Movilidad Asociación
de verdad va por la electromovilidad o más bien es la puerta
de las firmas chinas para empezar a tomar el control de las
asociaciones y la interlocución con lasautojidades.
DOS BOCAS, ENTRE XÓCHITL Y CLAUDIA
Xóchitl Gálvez. candidata presidencial de la oposición, estuvo
en Tabasco, en la tierra del presidente López Obrador, y desde
ahí criticó la refineria en Dos Bocas por su sobrecosto y, a pesar
de lo cara, no estar terminada. "Iba a costar 160 mil millones
de pesos y ya ha costado más de 400 mil millones de pesos".
Yo la terminaré y haré que funcione, dijo Xóchitl.

Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, tampoco ha
estado exenta del tema de Pemex ni de Dos Bocas, sólo que,
claro, ha defendido, primero, a Rocío Nahle, quien es la can
didata por Morena a la gubematura de Veracruz, pero también
por tenerlo en su agenda energética. En sus 100 propuestas.
Sheinbaum habló de volver a tener una industria petroquími
ca nacional y regresar a la producción de fertilizantes.

En ambos casos, Xóchitl y Sheinbaum, saben que Pemex
no puede seguir tal y como está, y que de la obra icónica en
Dos Bocas, pase lo que pase, hay que hacerla funcionar, pues
ahí el gobierno ya se gastó más de 400 mil millones de pesos...
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de manera conservadora.
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IPor octavo año consecutivo, Grupo
•Bimbo, que encabeza Daniel Servitje,

fue reconocida como una de las Empresas
Más Éticas del Mundo, por Ethisphere, lí
der mundial en la definición y promoción
de estándares empresariales éticos. Para
lograr pertenecer a esa lista, la panifica
dora tuvo que pasar por una evaluación de
más de 240 preguntas sobre cultura, prác
ticas ambientales y sociales, actividades de
ética y cumplimiento, gobernanza, diver
sidad e iniciativas para apoyar una cadena
de valor sólida. Bimbo es la única empre
sa mexicana incluida en este listado, donde
se encuentran 136 compañías de 20 países.
Destacó por sus prácticas de integridad co
mercial, ética y gobernanza.

2 Miguel Torruco, titular de la Secre
staría de Turismo, ha tenido una agen

da importante con aerolíneas en el marco
del ITB Berlín 2024. El funcionario se reu
nió con Oliver Feess, gerente de Planea
ción de Rutas Aéreas de Condor, al mando
de Peter Gerber, para hablar de la ruta que
operará desde Frankfurt a Los Cabos, cuyo
Fideicomiso de Turismo lo dirige Rodrigo
Esponda. Se sabe que Torruco también
tuvo un encuentro con Bernd Bauer, di
rector de Discover Airlines, que ya anunció
vuelo entre Frankfurt y Tulum. Otra reu
nión fue la que tuvo con Sonia Oliveras,
directora regional de Ventas EMEA de Ae
roméxico, aerolínea al mando de Andrés
Conesa, para llevar más vuelos a Europa.

3 El que está buscando reducir el con
•sumo de diesel en sus embarcacio

nes, por ser un combustible contaminante,
es Grupo Cotemar, de Alejandro Villarreal,
esto como parte de las acciones que está lle
vando a cabo para descarbonizar sus ope
raciones. en línea con la iniciativa mundial
que busca combatir el cambio climático. La
también contratista de Pemex está hacien
do algunos cambios, como el uso de energía
solar y lograr ahorros de entre 15% y 20% en
el costo de la energía, al mismo tiempo que
mitiga emisiones contaminantes, pues ha
logrado generar energía verde por 700 mil
kilowatts, dejando de emitir 316 toneladas
de C02. La empresa tiene el compromiso de
reducir y compensar sus emisiones.

4 Al que se vio departiendo por las
•calles de Washington DC fue a

Francisco Cervantes, presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial (CCE), quien
realizó una gira de trabajo por EU para im
pulsar la agenda de competitividad e inte
gración regional con líderes de los sectores
público y privado del país. Además, aprove
chó para reunirse con el comisionado in
terino de Aduanas y Protección Fronteriza
de Estados Unidos, Troy A. Miller, y hablar
sobre los problemas que se han suscitado
en la frontera. No pudo faltar una escala por
el Departamento de Comercio Internacio
nal, donde Cervantes se reunió con Marisa
Lago, subsecretaría de Comercio de EU,
para abordar diversos temas del TMEC.
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^ Cuenta corriente
H , Alicia Salgado

TIIE 28, se termina
el plazo

i| • Deben hacer ta transición antes de! segundo
' semestre.

Los bancos mexicanos, las casas de bolsa, los
fondos de inversión y algunas empresas deben
trabajar con rapidez para ajustar sus contratos
referenciados a TIIE (28 días) a FTI1E o TIIE
de Fondeo, porque si no hacen la transición
antes del segundo semestre, podrían enfren
tar problemas de validación de sus contratos.

Después de varios afios de transición, el
proceso de sustitución de la TIIE 28 días por
la FTIIE, tasa que elimina la posibilidad de
manipulación de precios al fijarse mediante
un mecanismo que usa referencias basadas en
la dinámica del mercado, México se incorpora
de lleno a este sistema.

Ayer, la BMV transitó por completo al uso
de la FTIIE y, prácticamente todos los grupos
financieros integrantes del G7 lo han hecho.

Por cierto, sobre este tema, Lisa Parlatore,
ejecutiva para Productos Financieros, Servi
cios y Tecnología para México y Centroamé
rica de Bloomberg, convocó a la reunión sobre
Perspectivas Regulatorias de México 2024, a
la que asistieron más de 150 profesionales del
sector financiero y empresarial, pues, aunque
Banxico ha sido muy puntual en la imple
mentación del periodo de transición para el
cambio de la tasa de referencia en México, hay
quien todavía está dormido en sus laureles.

Las empresas, en particular, deberán mo
dificar sus contratos con tasas de interés acti
vas de referencia para el Ia de enero de 2025,
fecha en que se prohibirá su uso en operacio
nes con derivados, incluyendo las de márge
nes e instrumentos de deuda gubernamental,
privados o bancarios.

En la sesión participaron Jorge Alegría.
Head of México del CME Group, quien co
mentó que ya están operando con TIIE de
Fondeo y el 22 de noviembre harán la con
versión para que todos los swaps a 28 días
cambien a la nueva TIIE; Rodrigo Cano, di

rector de Apoyo a la Operaciones de Banxico;
Fernando Ávila Embriz, director de Informa
ción del Sistema Financiero de Banxico; Pedro
Arroyo, Head of ALM en Monex y presidente
del Comité de Derivados de AMIB, Abraham
Izquierdo, director general de Administración
de Riesgos y Crédito Banorte; David Míreles,
Managing Director, XVA Trading & Financial
Resources Management de BBVA, y Beatriz
Muñoz, líder de Transición de BBVA.
DE FONDOS A FONDO

#BIVa... de María Ariza, premió ayer a las tres
casas de bolsa que registraron mayor opera
ción en la Bolsa Institucional de Valores du
rante 2023, una premiación que subraya la
promoción de la competencia en el mercado
de valores del país. En esta primera edición de
la premiación, GBM se llevó el primer lugar,
con 16.11% del total de lo operado en BIVA,
seguida de Finamex, con 15.67% y de Santan
der, con 10.57 por ciento. María destacó que
desde julio de 2018 con el inicio de la com
petencia. destaca el crecimiento del 30% en
el volumen operado (supera mil millones de
dólares diarios), por el incremento de nuevos
jugadores que tienen cada vez más confianza
en probar el cambio.
#CCMX... El Consejo Mexicano de Negocios
(CMN), a través del Centro de Competitivi
dad de México (CCMX) ha desarrollado diver
sas iniciativas para impulsar y desarrollar el
crecimiento del ecosistema pyme entre mu
jeres. Por ello esta semana se lleva a cabo el
encuentro Empresaria a Empresaria, donde
mujeres emprendedoras y dueñas de negocios
pueden acceder a una red de expertas en te
mas como financiamiento, innovación, cultura
organizacional, digitalización y liderazgo, en
tre otros. En esta ocasión, participan mujeres
líderes como Irene Donají Ramírez Cabello,
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subdirectora de Programas Sectoriales de Na
cional Financiera; Antonia Gutiérrez Bonifaz,
directora de Sostenibilidad y Comunicación
de Grupo DESC. asi como mujeres que enca
bezan pymes que han sido apoyadas con los
programas del CCMX como Sandra San Juan,
CEO y fundadora de Metacao; Isabel Olvera,

CEO de Frisa, y Luisa Santos Negrete, funda
dora de El Sabor de la Huasteca. A la fecha,
el CCMX a través del programa Empresaria a
Empresaria ha capacitado y vinculado a más
de 850 mujeres empresarias y 33 mujeres lí
deres de grandes empresas en México han
compartido sus conocimientos a las empren
dedoras del país.
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La 'peor' inversión que haría
la presidenta

Jonathan Ruiz

La presidenta que llegue
tendrá que encarar una
decisión clave: invertir

muchísimo dinero del gobierno
en una actividad que hoy no deja
ganancias.

¿Visto así representa la peor
inversión, pero podría tratarse
quizás de una excelente apuesta?

La mitad de los focos prendidos
ahora mismo fueron cargados con
electricidad salida de un motor que
se mueve con la combustión de gas
natural y este gas está muy barato.

Ayer cotizaba por debajo
de los 2 dólares por millón de
BTUs en Texas y Louisiana,
en donde México adquiere casi
todo el gas que importa. Como
referencia, hace dos años costaba
5 dólares, así que la tarifa actual
equivale a que ustedes paguen
hoy la gasolina a un precio que
ronde 10 pesos por litro. De ese
tamaño es la rebaja.

El precio actual es conveniente
para la CFE que comanda Ma
nuel Bartlett que trae ese gas del
extranjero, pero no lo es para
la empresa que extrae y vende
también de ese gas, que es Pemex,
dirigida por Octavio Romero.

Al gas solo, sin petróleo le lla
man "no asociado" y así lo sacan
del subsuelo en la zona fronte
riza de Nuevo León, Coahuila y
Tamaulipas. Su costo de produc
ción puede rondar los 4 dólares
por millón de BTUs.

Venderlo a 2 dólares represen
ta un mal negocio y por tanto, una
mala inversión financiera. Pero

ojo, cuando se trata de una de
cisión de Estado la cosa cambia.

El gas natural es indispensable
para la industria eléctrica, pero
también para empresas manufac
tureras que compran esa electri
cidad que la necesitan barata, y
para un montón de fábricas que lo
usan para sus procesos. Piensen
simplemente en armadoras au
tomotrices, vidrieras como Vitro,
cerveceras como Modelo y en
productoras de alimentos proce
sados como Sigma, la vendedora
de salchichas Fud.

Para acabar pronto: sin gas, se
acaba el sueño del 'Nearshoring'.
Adiós a la posibilidad de generar
empleos manufactureros en el sur
de México.

Hay varios retos, comenzando
por el más relevante: Pemex ex
trae cada vez menos gas. En enero
de este año produjo 4 mil 780
millones de pies cúbicos diarios.
Hace un año, 4 mil 955 millones.

Además, una tristeza: la em
presa lanza al viento y desperdicia
el 7 por ciento de su producción
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total, lo que no solo representa
una pérdida económica, sino una
gran contribución al calenta
miento global por los efectos del
metano en la atmósfera.

El mes pasado la petrolera fue
exhibida como una compañía su
cia, adicionalmente, por esconder
información al respecto:

"La compañía estatal de
energía Pemex liberó grandes
volúmenes de metano desde una

plataforma petrolera en el Golfo
de México el año pasado, con
fugas recurrentes incluso después
de que una agencia de las Nacio
nes Unidas señalara problemas
allí al gobierno mexicano", reveló
la agencia de noticias Reuters al
inicio de febrero.

"Meses después de que los
investigadores académicos in
formaran por primera vez de dos
importantes fugas de metano de
la plataforma ZaapC en 2022, la
instalación todavía tenía emisio
nes grandes y frecuentes. Pemex
ha negado cualquier filtración en
la plataforma y no hizo comenta
rios sobre la nueva declaración de
la ONU".

Por otro lado, en un reporte
emitido también el mes pasado,
Daniel Yergin advirtió que el gas
natural es un foco particular para
promover el desarrollo y reducir
las emisiones.

El vicepresidente de la agencia
S&P Global (vinculada con la

calificadora S&P) lo hizo en el
contexto de un documento más

amplio llamado: El Regreso de
la Seguridad Energética, con el
que destacó que acontecimientos
recientes demostraron que la
transición energética depende
de que la seguridad energética
avance a un ritmo constante.

Eso no puede conseguirse sin
una mayor producción global de
gas que sustituya fuentes de ener
gía más contaminantes como el
carbón y el combustóleo, particu
larmente en países en desarrollo,
en donde vive el 80 por ciento de
la población mundial.

Existe, empero, algo de luz
en México. La producción de gas
natural no asociado al petróleo
casi se duplicó durante este sexe
nio, aunque no lo suficiente para
elevar la producción general.

Ese es el gas cuyo costo de
extracción está por encima del
precio de venta, lo que lo convier
te en una "mala inversión", como
la catalogaron varios tecnócratas
de gobiernos pasados. Pero aten
ción, que esa no es la visión de
una estadista, que ojalá llegue a
la presidencia.

Este columnista entra en una

breve pausa. Regresa el lunes.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Arca Continental
digitaliza 60% de su
volumen de ventas
En recientes declaraciones,
Arturo Gutiérrez, el director
general de la embotelládpra
Arca Continental, compartió,
que su plataforma AC Digital
ha demostrado ser un motor
de crecimiento incremental,
alcanzando casi el 60 por ciento
del volumen de ventas en el co
mercio tradicional en diciembre.
Esta plataforma no solo refuerza
el liderazgo de Arca Continental
en su negocio principal, sino que
también abre nuevas oportuni
dades de expansión en múltiples
categorías, incluyendo cerveza,
licores y comestibles.

"En diciembre alcanzamos

casi el 60 por ciento de nuestro
volumen en el comercio tradicio

nal a través de AC Digital. Por un
lado, refuerza nuestro liderazgo
en nuestro negocio principal,
pero también presenta nuevas
oportunidades para expandir
nuestro negocio. Y como saben,
estamos probando múltiples
categorías, con cerveza, licores y
comestibles. Y también nuestros

nuevos análisis, que podemos
ampliar más adelante, también
han traído nuevas posibilidades
para el crecimiento en el futuro.
Nuevamente, hay cosas básicas
que continuamos haciendo y
encontramos crecimiento allí

y también las nuevas tecnolo
gías que estamos adoptando",
aseguró.

AC Digital es una aplicación

móvil que permite a los tenderos
'levantar' sus pedidos en su ce
lular, donde en una sola plata
forma encuentra la variedad de

productos de CocaCola, realizan
sus pedidos cualquier día de la

semana, aprovechan promocio
nes exclusivas y puede monito
rear el estado de sus pedidos.

En conferencia con analistas,
tras su reporte de resultados del
cuarto trimestre del 2024, el

directivo de la embotelladora,
aseveró que este año la empresa
invertirá en mejorar su cadena
de suministro y sumará dos
nuevas líneas de producción,

dos nuevos almacenes y más de
250 rutas adicionales, además
de evolucionar su modelo de

que continuamos haciendo y
encontramos crecimiento allí
y también las nuevas tecnolo
gías que estamos adoptando",
aseguró.

AC Digital es una aplicación
móvil que permite a los tenderos
'levantar' sus pedidos en su ce
lular, donde en una sola plata
forma encuentra la variedad de

productos de CocaCola, realizan
sus pedidos cualquier día de la
semana, aprovechan promocio
nes exclusivas y puede monito
rear el estado de sus pedidos.

En conferencia con analistas,
tras su reporte de resultados del
cuarto trimestre del 2024, el
directivo de la embotelladora,
aseveró que este año la empresa
invertirá en mejorar su cadena
de suministro y sumará dos
nuevas líneas de producción,
dos nuevos almacenes y más de
250 rutas adicionales, además
de evolucionar su modelo de

mercado en México con la

expansión de enfriadores, la
utilización de nuevas analíticas

e innovación en su portafolio
con categorías adyacentes.

Para este año la embotella

dora prevé una inversión de
capital que represente entre el
6 y hasta el 7 por ciento de las
ventas totales del 2024.

Rescatan alimentos
y reducen emisiones
deC02
En 2023, la empresa de tecno
logía climática CoreZero, que
dirige Ignacio Bordigoni,
y Red BAMX, la mayor red de
rescate de alimentos de Amé
rica Latina, cuantificaron que,
con esta actividad, lograron
que se dejaran de emitir 221
mil 800 toneladas de C02
equivalentes en créditos de
carbono.

En 2023, la empresa de tecno
logía climática CoreZero, que
dirige Ignacio Bordigoni,
y Red BAMX, la mayor red de
rescate de alimentos de Amé
rica Latina, cuantificaron que,
con esta actividad, lograron
que se dejaran de emitir 221
mil 800 toneladas de C02
equivalentes en créditos de
carbono.

México se ha convertido en
uno de sus mercados más im

portantes para la labor que hace
esta empresa debido a que el país
se encuentra en el Top 20 de las
naciones que más desperdician
comida. Se estima que alrededor
del 35 por ciento de todos los
alimentos preparados terminan
como desechos en nuestro país,
es decir, unos 12 millones de
toneladas.

El impacto económico y al
medio ambiente es brutal; se
estima que su valor monetario
alcance hasta los 500 mil millo
nes de pesos y que entre el 8 y el
10 por ciento de las emisiones
globales de gases de efecto in
vernadero (GEI) están asociadas
con comida que no se consume.

CoreZero cuantifica y mone
tiza el beneficio ambiental de
iniciativas que reducen o evitan
el desperdicio de alimentos, a
través del rescate, reciclaje (up
cycling), composta o conversión
de residuos a energía (waste to
energy). Estas iniciativas ayudan
en gran medida a combatir la
crisis climática, ya que cada ali
mento rescatado evita emisiones
de metano. CoreZero cuantifica
las toneladas de alimento res
catadas y las traduce en unida
des de reducción de carbono,
para luego generar créditos de
carbono.
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México se ha convertido en
uno de sus mercados más im
portantes para la labor que hace
esta empresa debido a que el país
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comida. Se estima que alrededor
del 35 por ciento de todos los
alimentos preparados terminan
como desechos en nuestro país,
es decir, unos 12 millones de
toneladas.

El impacto económico y al
medio ambiente es brutal; se
estima que su valor monetario
alcance hasta los 500 mil millo
nes de pesos y que entre el 8 y el
10 por ciento de las emisiones
globales de gases de efecto in
vernadero (GEI) están asociadas
con comida que no se consume.

CoreZero cuantifica y mone
tiza el beneficio ambiental de
iniciativas que reducen o evitan
el desperdicio de alimentos, a
través del rescate, reciclaje (up
cycling), composta o conversión
de residuos a energía (waste to
energy). Estas iniciativas ayudan
en gran medida a combatir la
crisis climática, ya que cada ali
mento rescatado evita emisiones
de metano. CoreZero cuantifica
las toneladas de alimento res
catadas y las traduce en unida
des de reducción de carbono,
para luego generar créditos de
carbono.

Hay que recordar que en Mé
xico, la carencia alimentaria afecta
a casi 29 millones de personas. En
contraparte, se estima que si se re
cuperan y redistribuyen al menos
el 50 por ciento de los alimentos
que se desperdician, se alcanzaría
a alimentar al 100 por ciento de la
población en esta situación.
Santiago Fainstein
lideraSASen
América Latina
SAS, empresa de datos e inteli
gencia artificial, nombró a San
tiago Fainstein como director
de América Latina. Este cambio
en el liderazgo busca ampliar la
influencia de SAS en la región,
aprovechando las oportunidades
del mercado latinoamericano.

Fainstein, con una base en
negocios y más de 20 años en
analítica e inteligencia artificial,
reportará a Marvio Pórtela. Nos
dicen que este nombramiento
se alinea con el objetivo de SAS
de impulsar el crecimiento y la
innovación en América Latina,
respaldado por una inversión
de mil millones de dólares para
desarrollar soluciones de análisis

por industria. Con un enfoque en
sectores como banca, gobierno,
salud, entre otros, SAS planea
ejecutar estas soluciones en su
plataforma SAS Viya.
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COLABORADOR
INVITADO

Los resultados de la 13a
Conferencia Ministerial de la OMC

Cesar
Guerra

El26 de febrero comenzó la
décimo tercera edición de la
Conferencia Ministerial de

la Organización Mundial de Co
mercio (OMC), órgano supremo
de este organismo internacional
que se reúne cada dos años. En
esta ocasión tocó en Abu Dabi,
capital de los Emiratos Árabes
Unidos.

Las reuniones ministeriales de

la OMC representan la oportuni
dad para c ue los ministros respon
sables de los temas de comercio

tomen las decisiones políticas
necesarias para coronar el trabajo
técnico que cotidianamente se
lleva a cabo en Ginebra en los
diferentes grupos de negociación.
El espacio que los negociadores
tienen es limitado y hasta los em
bajadores acreditados en Ginebra
necesitan de la presencia de los
ministros para hacer los balances
y tomar las decisiones difíciles.

En esta ocasión, la conclusión
de la reunión se dio más de 24
horas posterior a la fecha prevista
con el objetivo de buscar alcanzar
el mayor número de acuerdos
posible. Sin embargo, depen
diendo el cristal como se mire, los

resultados fueron muy pobres; no
obstante, para los diplomáticos en
Ginebra y demás funcionarios cer
canos a las discusiones en la OMC,
los logros alcanzados tienen un
gran valor. Veamos porqué ambas
visiones no están equivocadas.

Por un lado, lo alcanzado se
resume en 1) el ingreso de las
Comoras y TimorLeste como
dos nuevos miembros; 2) pro
rrogar la moratoria que prohibe

los aranceles a las transferencias

electrónicas (por ejemplo, apps,
música, software) lo cual se viene
haciendo ininterrumpidamente
desde finales de la década de los
noventa (el que no quede de ma
nera permanente se lo debemos a
India y su necesidad de mantener
"fichas" de negociación para la
siguiente Conferencia Ministe
rial); 3) se aprobó una iniciativa
conjunta para facilitar el comercio
de servicios para simplificar requi
sitos de autorización, y otra sobre
la facilitación de la inversión que
compromete a sus participantes
a reducir las barreras a la entrada

de capitales; y, 4) se mejoraron las
disposiciones sobre trato especial y
diferenciado.

Por otro lado, se había gene
rado mucha expectativa sobre
resultados concretos en agricul
tura y subsidios a la pesca que no
llegaron a buen puerto en esta
ocasión. En el caso del primero,
la intención de la mayoría de la
membresía era enfocar los esfuer
zos en el corto plazo a mejorar las
disciplinas para reducir los efectos
distorsionantes de los apoyos al
campo y atender en la medida de
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lo posible las preocupaciones de
los países en desarrollo. En parti
cular, un tema que no ha podido
resolverse es la preocupación de la
India para que sus programas de
almacenamiento de alimentos no
sean considerados distorsionantes

y por ende sujetos a compromisos.
En el caso de la pesca, a pesar
de los esfuerzos de la directora
General de la OMC para priori
zar resultados en temas nobles
vinculados con la sustentabilidad,
no fue posible llegar a resultados
sobre disciplinas incluidas en la
segunda etapa del Acuerdo de
Pesca que recientemente vio la
luz. El Acuerdo no cuenta con el
número suficiente de ratificacio
nes por parte de los miembros de
la OMC para que entre en vigor,
no obstante que casi una docena
presentaron su instrumento de
compromiso durante esta Confe
rencia Ministerial.

Además, el sorprendente
avance ocurrido en el último año
para reformar el fallido sistema
de solución de controversias hacía
pensar que la mesa estaba puesta
para empujar a EU a comprome
terse a reincorporar de alguna
forma el Órgano de Apelación. Sin
embargo, solo alcanzó para que se
continúe negociando con miras a
concluir sus trabajos este año. Asi
mismo, la iniciativa encabezada
por la Unión Europea para iniciar
discusiones sobre actualizar las

normas sobre subsidios industria
les tampoco prosperó. Esta idea
es clave debido a la necesidad
de regular prácticas que afectan
la competitividad tanto por los
apoyos que se han disparado en
EU (Inflation Reduction Act) y la
UE, como por la intervención del
Estado en empresas como el caso
de China; pero tendrá la iniciativa
que madurar más para explorar si
en la decimocuarta reunión Minis

terial habrá espacio para ello.
Temas importantes en los que

ya estaba presupuestado que
el trabajo debe continuar para
tener resultados tangibles para la
próxima reunión Ministerial inclu
yen los temas de comercio y medio
ambiente como el diálogo sobre
subsidios en combustibles fósiles,
el diálogo sobre contaminación
por plásticos y la identificación de
medidas comerciales que impul
sen la mejora del medioambiente.

En la época donde prevalece
el "nearshoring" por encima de la
cooperación internacional, es evi
dente la pérdida del interés en el
comercio internacional por parte
de jugadores que eran grandes
impulsores del multilateralismo
comercial como EU. Si ya era
complicado llegar a acuerdos en
la OMC, hoy es prácticamente im
posible avanzar. Por ello, en cada
victoria, por menor que parezca,
se valora más por los funcionarios
que dedican su tiempo a la OMC.
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COLABORADOR
INVITADO

El ciclo presupuestario
en año de transición

Víctor
Gómez Ayala

El marco de responsabi
lidad fiscal de nuestro
país establece, entre sus

múltiples directrices, la forma
en que se debe estructurar el
calendario presupuestario de
nuestro país, es decir, el proceso
que deben seguir los poderes
Ejecutivo y Legislativo para llevar
a cabo la deliberación que tenga
como resultado la aprobación
del paquete económico del año
siguiente.

Dicho proceso inicia a más tar
dar el 1 de abril de cada año con
la publicación de las primeras
estimaciones de ingresos, gastos,
déficit y deuda que presenta el
Poder Ejecutivo a través de la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP). Este documento
no tiene un nombre específico en
la Ley de Presupuesto y Respon
sabilidad Hacendaría (LFPRH),
pero su contenido se menciona
en su artículo 42. La SHCP se
refiere a éste como PreCriterios,
pues es un documento previo a la
publicación del documento ma
croeconómico que acompaña la
presentación del paquete econó

mico en septiembre, los Criterios
Generales de Política Económica,
conocidos como Criterios.

Una vez que la SHCP envía los
PreCriterios al Congreso, inicia
un proceso de discusión entre las
autoridades fiscales y el Con
greso de la Unión relacionado
con las estimaciones fiscales y,
sobre todo, con los supuestos que
empleó la SHCP para su elabo

ración, donde destacan el precio
promedio para el barril de la
mezcla mexicana de exportación,
el crecimiento real del PIB, el
nivel de tasa de interés de corto

plazo y el tipo de cambio.
Una vez que da inicio el

proceso, la SHCP cuenta con un
plazo de poco más de 5 meses
para presentar el paquete econó
mico que se someterá a discusión
del Congreso para su aprobación.
Teniendo como límite el 8 de
septiembre de cada año, la SHCP
debe presentar, entre otros do
cumentos complementarios: los
Criterios, la iniciativa de la Ley de
Ingresos de la Federación (ILIF),
el proyecto del Presupuesto de
Egresos de la Federación (PPEF),
así como la miscelánea fiscal. En
palabras más llanas, la SHCP pre
senta su evaluación de las condi
ciones económicas y financieras
que en ese momento advierte
para el próximo año (Criterios),
los ingresos que planea recibir
como consecuencia de ese marco

de referencia (ILIF) y los ajustes
necesarios al marco tributario
(miscelánea), además de un
proyecto de asignación de dichos
recursos vía el gasto (PPEF).

Cuando se discute el paquete
que corresponde a cualquier
año entre el segundo y sexto de
cada administración los plazos
señalan que ambas cámaras, es
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decir, Diputados y Senadores
deben aprobar la LIF con las
modificaciones que consideren,
los primeros con plazo el 20 de
octubre y los segundos el día
31 del mismo mes. Posterior
mente, ya con la LIF aprobada,
en la que se incluyen todas las
fuentes de ingreso, incluido el
financiamiento vía deuda, solo
la Cámara de Diputados discute
y aprueba el PEF a más tardar el
15 de noviembre. De tal forma
que antes de que concluya el año
calendario, termina el proceso de
discusión y aprobación para que
la SHCP inicie el siguiente año
con claridad sobre las fuentes de

financiamiento para su gasto.
No obstante, en el primer

año de cada administración

este proceso se ajusta para que
el nuevo gobierno participe
en el proceso de discusión y
aprobación del paquete fiscal
del que será su primer año en
el gobierno. La presentación de
los PreCriterios se mantiene en
las fechas mencionadas previa
mente, pero la iniciativa de la LIF
y el proyecto del PEF se pueden
presentar hasta el 15 de noviem
bre. De esta forma se consigue
que el Congreso disponga de
tiempo suficiente para su análisis
y su aprobación se deja para fin
de año.

Este año, la nueva presidenta

tomará posesión el primer día
de octubre, la primera vez que
esto ocurre desde la reforma
política de 2014. Así, será el
primer gobierno que, al amparo
del marco de responsabilidad
fiscal, disponga de un plazo extra
para participar en el proceso de
discusión y aprobación con el
Congreso.

Por lo tanto, en este año de
transición entre los gobiernos
entrante y saliente, ambos parti
ciparán en el proceso de presen
tación, discusión y aprobación
del paquete económico con el
Congreso, siendo el gobierno
entrante el que acarrea la res
ponsabilidad de presentar un
marco de análisis macroeconó
mico equilibrado que conduzca
a estimaciones realistas desde
el punto de vista fiscal. Para este
gobierno, aunque el margen de
contribución y discusión existe,
muchos aspectos de planeación
y administración de riesgos
tendrán que ser ejecutados por
el gobierno saliente, por lo que
durante el periodo de transición
ambos gobiernos mostrarán
qué tan real es su compromiso
con la responsabilidad fiscal. El
escrutinio desde ese ángulo será
para ambos, sin embargo, será
el gobierno entrante quien deba
gestionar cualquier riesgo que no
se administre adecuadamente.
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Mujeres y finanzas:
rompiendo
barreras

En la era de la democratización de las in

versiones, impulsada por la tecnología y la
información, hemos presenciado cómo un

número creciente de personas desarrollan la hab
ilidad para participar en los mercados financieros
sin utilizar fuertes cantidades de dinero.

Este fenómeno ha propiciado un avance for
midable en la inclusión en México, un elemento
esencial para el progreso económico y social. No
obstante, a pesar del mejoramiento, aún subsiste
una brecha de género en este terreno.

De acuerdo con Forbes México, las mujeres
son ahorradoras excepcionales al tener el 60
por ciento de las cuentas; sin embargo, su
intervención en las inversiones es notablemente

inferior en comparación con los hombres pues
sólo tienen el 30 por ciento.

Invertir no es un "juego divertido" a través de
una aplicación, sino una estrategia para asegurar
nuestro futuro financiero. Y, aunque la inclusión
ha crecido en México, falta mucho por hacer para
promover una mayor participación femenina.

Las mujeres poseen un enorme potencial. Son
ahorradoras natas, suelen ser más cautelosas en
sus decisiones y poseen una perspectiva única
que aporta valor al entorno de las inversiones.
Empero, existen barreras que lo dificultan, como
la desconfianza en sus habilidades, la ausencia de
educación financiera y el temor al riesgo.

Para superar estos obstáculos, es imprescindi
ble implementar soluciones específicas, como
una capacitación especializada para ellas, que
les proporcionaría las herramientas y el conoci
miento para invertir de manera efectiva. Además,
la promoción de modelos femeninos a seguir en
el mundo financiero podría ser inspirador.

Sería muy positivo una mayor presencia de
mujeres como operadoras en los mercados. Las
mujeres que ya están trabajando en este ámbito
y pueden desempeñar un papel trascendente en
la atracción de otras a participar, creando un im
pacto multiplicador significativo en la inclusión.

Es fundamental que las mujeres entren más
activamente en las inversiones. No sólo para su
propio bienestar financiero, sino también para el
desarrollo económico y un efecto demostración
hacia dentro de la familia.

Es momento de cambiar la narrativa y
demostrar que las mujeres van más allá de ser
grandes ahorradoras y son además inversionistas
inteligentes y capaces. La inclusión financiera es
un camino que debemos recorrer juntos, y es es
encial que ellas sean parte integral de este viaje.

¿Qué opinas del avance de las mujeres en el
campo financiero? Coméntame en Instagram:
@atovar. castro
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MONEDA EN

Jeanette
Leyva Reus

La aerolínea que más gana,
no es mexicana

Ya sea porque México tomó la decisión de
manera unilateral de trasladar los aviones
de carga al AIFA y sacarlos del AICM, o bien,
como dicen algunos expertos, increíble
pensar en que pueda ser por un alto nivel

de envidia de otras aerolíneas estadounidenses por
no tener alianzas con empresas mexicanas, lo cierto
es que los números muestran que las líneas aéreas de
Estados Unidos, son las que más se han beneficiado
de los cielos mexicanos.
Como todos saben, American Airlines, que

en México lleva José María Giraldo, ha apoyado
públicamente la posición del Departamento del Trans
porte (DOT) de Estados Unidos para que se concluya
la alianza entre Delta y Aeroméxico, que tiene como
director a Andrés Conesa.

Pero para todos es extraña la posición de American
Airlines, ya que mientras la participación de mercado
de la alianza Delta+Aeroméxico, en rutas entre México
y Estados Unidos decreció más de 4 puntos, al pasar de
23 por ciento en 2015 a 19 por ciento en 2023, la parti
cipación de American Airlines creció 5 puntos en las
rutas entre México y Estados Unidos, al pasar de 15 por
ciento en 2015 a 20 por ciento en 2023.
Además, mientras que el tráfico de la alianza en

Ciudad de México creció 1.5 por ciento, el tráfico de
American Airlines incrementó en 1.8 por ciento. Por
donde se vea, no ha perdido negocio; por el contrario,
ha ganado participación.

Y si revisamos los destinos de playa a los que llegan
las aerolíneas americanas, tienen una participación por
encima de la alianza y de todas las aerolíneas mexicanas.

Lo cierto es que las críticas de la línea estadouni
dense no parecen enfocarse en qué afecta a la compe
tencia, porque si la alianza entre Delta y Aeroméxico
no existiera, la diferencia entre las tres sería inmensa,
es más, podríamos decir que American Airlines por

Como todos saben, American Airlines, que
en México lleva José María Giraldo, ha apoyado
públicamente la posición del Departamento del Trans
porte (DOT) de Estados Unidos para que se concluya
la alianza entre Delta y Aeroméxico, que tiene como
director a Andrés Conesa.

Pero para todos es extraña la posición de American
Airlines, ya que mientras la participación de mercado
de la alianza Delta+Aeroméxico, en rutas entre México
y Estados Unidos decreció más de 4 puntos, al pasar de
23 por ciento en 2015 a 19 por ciento en 2023, la parti
cipación de American Airlines creció 5 puntos en las
rutas entre México y Estados Unidos, al pasar de 15 por
ciento en 2015 a 20 por ciento en 2023.
Además, mientras que el tráfico de la alianza en

Ciudad de México creció 1.5 por ciento, el tráfico de
American Airlines incrementó en 1.8 por ciento. Por
donde se vea, no ha perdido negocio; por el contrario,
ha ganado participación.

Y si revisamos los destinos de playa a los que llegan
las aerolíneas americanas, tienen una participación por
encima de la alianza y de todas las aerolíneas mexicanas.

Lo cierto es que las críticas de la línea estadouni
dense no parecen enfocarse en qué afecta a la compe
tencia, porque si la alianza entre Delta y Aeroméxico
no existiera, la diferencia entre las tres sería inmensa,
es más, podríamos decir que American Airlines por

mucho sería el jugador más grande del mercado
transfronterizo.

Esto, sin olvidar que a las líneas aéreas mexicanas
les retiraron 43 slots y a las estadounidenses sólo 4
en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico (AICM), donde, por cierto, como les adelanta
mos, en 10 días tomará el mando el contralmirante
José Ramón Rivera Parga.
Si es American Airlines una de las aerolíneas

con mayor crecimiento y participación de las aerolí
neas estadounidenses con presencia en el mercado
mexicano y las acciones del gobierno mexicano en
materia de slot y carga no violan las obligaciones de
los cielos abiertos, lo que se preguntan todos en la
industria aérea es ¿por qué las quejas?
México, mejor que Argentina
Nuestro país es visto como un oasis para inversionistas
de todo el mundo, pero si hablamos de los inversionis
tas de América Latina, para ellos
su atractivo es mucho mayor.
Como bien ha comentado en

diversas ocasiones Pierpaolo
Barbiere, fundador de Ualá,
que en México, desde el año
pasado obtuvo la autorización
para la compra del banco mexi
cano ABC, el cual ahora es Ualá
México, ve todo el potencial
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tas de América Latina, para ellos
su atractivo es mucho mayor.
Como bien ha comentado en

diversas ocasiones Pierpaolo
Barbiere, fundador de Ualá,
que en México, desde el año
pasado obtuvo la autorización
para la compra del banco mexi
cano ABC, el cual ahora es Ualá
México, ve todo el potencial

en nuestro país para crecer en el mundo bancario.
Y es que a diferencia de su natal Argentina, en

donde los niveles de inflación, el tipo de cambio,
entre muchos otros problemas macroeconómicos
tienen al país con dificultades, en México, más allá
de que se pueda discutir si crece poco o no, hay todos
los elementos para que el banco se convierta en la
base principal del grupo, tal como sucede con otros
grupos internacionales.

Es más, ni el próximo proceso político es un
motivo de alerta para frenar el desarrollo que lleva,
tanto así que a finales del próximo año o inicio de
2026 esperan alcanzar el punto de equilibro y con
ello, mantener ya un crecimiento constante, tal
como lo tienen hoy.
El equipo en México ahora es comandado por el

también argentino Andrés Rodríguez Ledermann,
quien estuvo al arranque como presidente del Con
sejo y tiene amplia experiencia en el sector finan
ciero; ahora es el director general y ya se integró
también de lleno a los trabajos con la Asociación de
Bancos de México (ABM).
Relevo en ALFA

Toda una vida y una institución dentro del grupo y
en el mundo empresarial, Armando Garza Sada,
luego de 46 años en ALFA,
cede la estafeta a Alvaro Fer
nández Garza.
Garza Sada continuará como

miembro del Consejo, y Alvaro
Fernández, además de asumir
la presidencia del Consejo de
Administración de ALFA, con
serva su posición actual como
director general.

luego de 46 años en ALFA,
cede la estafeta a Alvaro Fer
nández Garza.
Garza Sada continuará como

miembro del Consejo, y Alvaro
Fernández, además de asumir
la presidencia del Consejo de
Administración de ALFA, con
serva su posición actual como
director general.

Parte de los cambios anunciados en la asamblea
extraordinaria y anual de accionistas, es también
la llegada de la excomisionada presidenta de la
Comisión Federal de Competencia Económica, Ale
jandra Palacios Prieto, quien se integrará como
miembro del Consejo de Administración de ALFA a
partir del 15 de mayo de 2024.

Los cambios, sin duda, siempre son buenos. Tam
bién fueron presentados los avances en el proceso de
transformación de ALFA,que incluyen la reducción
de 42 por ciento en los gastos corporativos en 2023
comparados con 2022. Pero sobre todo, destaca
que están en la fase final de su transformación, ya
que refinanció deuda corporativa, simplificó más
su estructura, redujo los dividendos y suspendió la
recompra de acciones en 2023.
Bimbo y la ética en los negocios
Trabajar en temas de sustentabilidad y ética, ya no es
un tema de moda, sino es visto como una pieza fun
damental para el crecimiento
sostenido de los negocios, y ahí
hay que voltear a ver a Grupo
Bimbo, que dirige Daniel
Servitje, ya que por ocho años
consecutivos ha sido conside
rada como una de las empresas
más éticas del mundo.

La compañía es la única
mexicana incluida en el análisis

realizado por Ethisphere, que promociona los están
dares empresariales éticos.

Ese es un trabajo constante, en el que el equipo
que lleva Ignacio Stepancic, líder global de
Cumplimiento Normativo en Grupo Bimbo, asume
el compromiso. Bien por ellos.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.

Fecha: 07/03/2024

Página: 6

Area cm2: 582

2 / 3

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 129,669

Página 38 de 76



Fecha: 07/03/2024

Página: 6

Area cm2: 582

3 / 3

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 129,669

Página 39 de 76



En dos o tres ocasiones anteriores he escrito en este espa
cio tratando de explicar la enorme fortaleza que ha mos

trado el peso mexicano frente al dólar estadounidense en
los últimos meses. Mientras redacto esta columna el tipo de
cambio está cotizando por debajo de los $17 pesos por dólar.

Sin menospreciar el efecto que tiene en
el tipo de cambio la entrada de dólares al
país por concepto de remesas (alrededor
de 60 mil millones de dólares anuales), ex
portaciones, turismo y el importante efecto
del llamado nearshoring, siempre he soste
nido que la principal razón de la aprecia
ción del peso son las altas tasas de interés
que ofrece México al público inversionista.

Con respecto a nuestro principal socio
comercial llevamos un buen rato con di

ferenciales de tasas de entre 5 y 6 puntos
porcentuales. Esta diferencia en el rendi
miento de la inversión entre México y Es
tados Unidos provoca que mucho capital
especulativo americano se refugie en Mé
xico. Cuidado.

Estos dólares se pueden ir de la noche a
la mañana del país en el momento en que
las tasas se empiecen a emparejar, o que
los inversionistas observen mayor riesgo
en México como país.

Otro ejemplo de como las altas tasas
de interés favorecen los bonos mexicanos

y la entrada de capital privado extranjero
al país es la decisión que tomó Colchester
Global Investors, una firma con sede en el
Reino Unido que tutela activos por un valor
de $25 mil millones de dólares.

Este fondo de inversión ha decidido

reforzar sus inversiones en bonos latinoa

mericanos debido a que ofrecen mayores
rendimientos, ajustados ala inflación. Dejó
de invertir en deuda china a finales de 2022

para empezar a permutar por deuda de paí
ses como México y Brasil.

El bono chino a 10 años tiene un rendi

miento (ajustado con inflación) de aproxi
madamente 3.2 por ciento anual; al tiempo
que estos papeles para el caso mexicano y
brasileño ofrecen un retorno de 4.4 y 6.3

por ciento, respectivamente. Por supuesto
que como este fondo en particular reorien
tó inversiones hacia mercados latinos, mu
chos otros también lo han estado haciendo.

Esto representa una entrada de dólares
enorme a países como México, mientras
siga ofreciendo una tasa que hoy en día
se ubica en 11.25 por ciento anual y que el
Banco de México dejó sin cambio en su úl
tima junta de gobierno.

Por las razones señaladas anteriormen

te, pero sobre todo debido a las altas tasas
de interés en México, es que entran cau
dales de dólares al país que mantienen un
peso muy fuerte frente al dólar. La no tan
buena noticia es que esto se puede acabar
en cualquier momento y el tipo de cambio
rondar de la noche a la mañana en niveles

por arriba de los 20 pesos.
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Otra vez el Valle de México está en contingencia ambiental.
Independientemente de que la Ciudad de México se ubi

que en lo que sería la segunda urbe con el tránsito más pesado
de América Latina (y la segunda posición más alta en América
del Norte), sin que casi tres décadas de "gobiernos progresistas"
haya cambiado tan poco honrosa posición dentro del índice
TomTom, la quema de combustóleo por las termoeléctricas de
la CFE en Tula es el factor de mayor impacto ambiental en la
capital, diga lo que diga Manuel Bartlett o lo mucho que haya
querido evadir el asunto la exsecretaria de Energía y hoy candi
data oficial por Veracruz Rocío Nahle.

De acuerdo con TomTom, durante 2023,
en la CDMX se gastaron, en promedio, 26.5 mi
nutos en transitar distancias de 10 kilómetros,
con atascos en 41% de los trayectos que, dadas
las distancias en la capital del país, está en el
segundo lugar mundial de pérdida por perso
na (152) tan sólo en 2023, al medirse una velo
cidad promedio de 18 kilómetros en trayectos.

El sólo colapso vial habla de un deterioro
sistemático e ineficiencia de los sistemas pú
blicos de transporte al que Martí Batres sólo
puede aplicar paños tibios: ya sea Metro, Me
trobús o camiones concesionados es medi

ble la pérdida de eficiencia de tales servicios
desde el Gobierno de Cuauhtémoc Cárde

nas hasta el de Claudia Sheinbaum. Ante ello,
las y los capitalinos han optado por usar vehí
culos privados..., mismos que, dada la pobre
inversión en mejora de vías primarias y su
vinculación a redes secundarias, conlleva a
que 5 millones de automotores protagonicen
de lunes a sábado aquelarres atiborrados de
pitazos y mentadas de madre.

Vaya, resultó otro de tantos cuentos del
2018 la descentralización de las actividades

de Gobierno de la CDMX prometida por López
Obrador que, según, diversificaría regional
mente el crecimiento económico y demográ
fico aliviando el caos vial de la capital.

Pero más aún: al abrigo de la Ley de la In
dustria de la Industria Eléctrica que promovió
en 2020 la entonces secretaria de Energía, el
despacho de energía eléctrica de la CFE, así ge
nerada por combustóleo, tenía primacía sobre
la generada por fuentes renovables y limpias.

Esto, bajo el precepto soterrado de que la ge
neración con "la sangre de la nación", es decir
combustóleo, implicaba una recuperación de
la soberanía nacional sobre las neoliberales

empresas privadas que usufructuaban la fuer
za solar y eólica de la patria. Hoy, en una de las
metrópolis más extensas del mundo, nos esta
mos ahogando y secularmente envenenando.

Pero la producción de combustóleo de
Pemex, debido a vejez y falta de inversión en
las 6 refinerías operativas (Dos Bocas sigue
siendo un sueño guajiro de 23 mil millones
de dólares), el principal producto es combus
tóleo, combustible pesado que supera la fabri
cación de gasolina diésel.

No hay mercado primario de combustó
leo en el mundo; se puede exportar a Europa
donde refinerías modernas extraen azufre y
carbono para crear combustibles más limpios
y caros. Pero aquí, por una decisión patriótica
y nacionalista, los habitantes del Valle de Mé
xico respiramos el combustóleo transformado
en electricidad.

Se desbarata Romo. Vaya semana para el
morenismo en Miguel Hidalgo. El martes
pasado varios de los principales operadores
políticos del exalcalde Víctor Hugo Romo, así
como trabajadores del Gobierno de la Ciudad
de México, se unieron al proyecto del panis
ta Santiago Taboada. ¡Sopas!

La desbandada tuvo lugar en un evento
del candidato de la alianza PANPRIPRD a

la Jefatura de Gobierno realizado en Miguel
Hidalgo. En el acto, los ahora exmorenistas
aventaron al piso sus chalecos guindas, un

distintivo que marcó una generación de "ope
radores territoriales" por parte de Morena y el
Gobierno en la CDMX.

Vaya, quienes conocen del mapa político
por aquella demarcación, saben que esa mi
gración es producto del oficio político del pa
nismo de la MH tras considerar que el exedil
Romo se quedó prácticamente sin operadores,
pues cada uno de sus brazos movilizadores de
colonias como San Joaquín, Daniel Garza, Re
forma Pensil, Tlaxpana, Anáhuac y Huichapan
anunció de manera pública su renuncia al par
tido oficial.

Y no menos importante lo revelado en
sus discursos los quince exoperadores estra
tégicos de Romo: señalaron que el Gobierno
capitalino utiliza los programas sociales para
presionar a las personas a apoyar a los candi
datos de Morena

Salvemos Morelos. La inseguridad se ha
enseñorado de México. En la última década el

promedio anual de homicidios supera las 34
mil víctimas, y la violencia echa raíz en algu
nos estados; pero cuando un policía municipal
gana entre 6 mil y 9 mil pesos al mes, sin pres
taciones de ley, nula capacitación ni desarrollo
de carrera, todo por jugarse la vida, no tiene
opción ante la delincuencia organizada, que
les oferta plata o plomo. Ése es el panorama en
Morelos, de Cuauhtémoc Blanco, donde el go
bernador morenista no hizo nada para atender
a sus cuerpos municipales y reina el silencio
en la abanderada obradorista. En tanto, Lucy
Meza, candidata de la coalición Dignidad y Se
guridad por Morelos, presentó propuestas en

seguridad pública... quien, por cierto, ostenta
un posgrado en la materia, aunque no hay que
ser un genio para atender el grave rezago.
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POR ARTURO VIEYRA

El avance del crecimiento producti
vo de México durante el año pasa

do de 3.2% presentó rasgos singulares
que confirman una nueva estrategia
de crecimiento respecto a la imple
mentada en sexenios anteriores.

En efecto, anteriormente, el pilar del crecimiento se ubi
caba en el sector externo, especialmente en las exportacio
nes que fungían como pivote del avance económico.

Esta estrategia que resultó par cialmente exitosa se logró
sobre la base de dos pilares que actualmente brindan a la
economía mexicana un sustento muy fuerte para el creci
miento y sus perspectivas a la luz del reciente proceso de
relocalización de inversiones o el llamado nearshoring.

El logro de la estabilidad macroeconómica que permite
al país funcionar con una baja inflación (la autonomía de
Banxico es un bastión fundamental en este aspecto) y la
conformación de una planta industrial en la frontera y el
Bajío (bajo la reglamentación del TLCAN y, posteriormente,
del TMEC) son los pilares que exitosamente consolidaron
el crecimiento y la posición de la economía en los mercados
internacionales especialmente en América del Norte.

Empero, hablamos de un éxito parcial en la medida
que el modelo de crecimiento anterior no logró resarcir los
enormes rezagos en términos de desarrollo regional, infor
malidad laboral y pobreza. Con la actual administración, la
estrategia de crecimiento camina por un rumbo un tanto
diferente a fin de reducir los rezagos existentes. Si bien se
ha mantenido los logros obtenidos, e incluso, fortalecido
en algunos casos, pues somos testigos de que prevalecen
la macroeconomía estable y las inversiones en la industria
manufacturera de exportación; la nueva estrategia apunta

cambios sustanciales en los ámbitos regional y social.
En esencia, el cambio proviene de una orientación e

impulso mucho mayor al consumo de las familias a tra
vés de incrementos sustanciales a la ayuda a través de los
programas sociales, al salario mínimo y, en adición, viene
apoyando el acelerado crecimiento de las remesas familia
res. Ello ha promovido un mayor crecimiento económico
especialmente en el sur del país.

En paralelo, la mayor inversión pública y las perspec
tivas derivadas del nearshoring han generado un efecto
multiplicador en la inversión privada que, medida como
porcentaje del PIB, alcanzó el año pasado un nuevo récord.

En consecuencia y a grandes rasgos, la estrategia de la
actual administración enfoca mayor impulso a la demanda
doméstica, ello se ha traducido en los últimos dos años en
avances del PIB superiores a 3% y también superiores al
2.5% promedio que caracterizó a las décadas anteriores.

Este año será más complicado, pues el consumo ya co
mienza a dar muestras de desaceleración por efecto de la
mayor inflación en alimentos, la pérdida importante del
poder adquisitivo de las remesas y por el impacto que tiene
sobre el empleo la caída en las exportaciones de manufactu 
ras (que responde al menor dinamismo de ese mercado en
EU). Como contrapesos está la dinámica de avance de la in
versión y el mayor déficit público. En el balance las expecta
tivas apuntan a un crecimiento ligeramente mayor al 2.0%.

Seguramente, esta dinámica se extenderá hacia el próxi
mo año, cuando el siguiente Gobierno (gane quien gane) ten 
drá que ajustar el gasto a fin de no desestabilizar la economía.
Es en este punto donde surgen las dudas, pues el margen de
maniobra fiscal ha llegado a su límite. Mantener los esfuerzos
de ayuda social y promover la inversión pública requieren de
mayores recursos y de un sano manejo de la economía. El
reto es mayor, hay que estar atentos a las propuestas.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Todos los meses el Banco de
México levanta una encuesta

entre los principales economistas
del sector privado (la de febrero fue
entre 41 grupos de análisis y con
sultoría económica, nacionales y
extranjeros).

Entre las preguntas que hace está la referente a los
tres principales factores que, en opinión de los encues
tados, podrían obstaculizar el crecimiento de la econo
mía mexicana, divididos en seis grupos de 32 variables:
condiciones externas; condiciones económicas inter
nas; gobernanza ("forma de gobernar, especialmente si
es eficaz y adecuada a los fines que se persiguen", según
la definición del diccionario de la RAE); inflación; políti
ca monetaria (relacionada, a través de la Tasa de Interés
Interbancaria, con la inflación); finanzas públicas (im
puestos, deuda, gastos). En febrero esta fue la distribu
ción de respuestas.

En febrero de 2023 el grupo de variables condiciones
externas obtuvo 10%. Un año después, febrero de 2024,
obtuvo 12%, dos puntos porcentuales más, el 20.00%.
El de variables condiciones económicas internas obtuvo

18% y un año después 12%, seis puntos porcentuales
menos, el 33.33%. El de variables gobernanza obtuvo
46% y un año después 60%, catorce puntos porcen
tuales más, el 30.43%. El de variables inflación obtuvo
16% y un año después el 4%, doce puntos porcentuales
menos, el 75.00%. El de variables política monetaria
obtuvo 9% y un año después 8%, un punto porcentual
menos, el 11.11%. Por último, el grupo de variables finan
zas públicas obtuvo, en febrero de 2023, el 1% y un año

después, en febrero pasado, el 3%, dos puntos porcen
tuales más, el 200.00% más.

Si analizamos los datos como lo he hecho, no so
lamente señalando los aumentos o reducciones, sino
calculando el porcentaje del cambio, entre febrero de
2023 y febrero de 2024 fue el grupo de variables finan
zas públicas, con incremento del 200.00%, el que más
aumentó, seguido del grupo de variables gobernanza,
con alza del 30.46%.

Las variables que integran el grupo finanzas públi
cas son: política de gasto público, nivel de endeuda
miento del sector público, política tributaria. En febrero
de2023 la variable política de gasto público obtuvo el 1%
de las respuestas. Un año después, en febrero de 2024,
el 2%, aumento de un punto porcentual, el 100.00%.
La variable nivel de endeudamiento del sector público
obtuvo el 0% (no fue considerada como factor que pu
diera obstaculizar el crecimiento de la economía), y un
año después obtuvo el 2% (considerada ya como factor
que sí puede dificultar dicho crecimiento). La variable
política tributaria obtuvo el 0%, que repitió un año des
pués, en febrero pasado.

Las variables que integran el grupo finanzas públi
cas suman solamente el 3% del total de las respuestas
recibidas en la encuesta, pero su nivel de preocupación,
para los economistas encuestados por el banco central,
aumentó, en un año, 200.00%, consecuencia, princi
palmente, del nivel de deuda gubernamental aproba
do para 2024:1.9 millones de millones de pesos. Para
darnos una idea de lo que esto representa, tengamos en
cuenta que, entre 2019 y 2023, el endeudamiento pro
medio anual fue de 8.1 miles de millones de pesos. En
2024 será 142.18% mayor, algo preocupante.

Continuará (viene lo bueno)
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Esto es lo que no podemos olvidar de los 80
Ahora que se quieren poner de moda

los años 80, es imposible hacer un
recuento de lo que fueron aquellos
tiempos si no parte de la realidad de

que vivimos la década entera en crisis econó
mica.

¡ Qué padre recordar esa época! (expresión
muy ochentera). Traer a la memoria de algunos
pocos y al conocimiento de la gran mayoría
cómo eranlas modas, lamúsicay las imágenes,
pero lo que hay que enseñar de esa década per
dida son los efectos del populismo en un país y
en varias generaciones.
Si mantenemos en la memoria la historia

económica de esos años, algo podemos hacer
paraevitarqueserepita.
Porque empieza a haber similitudes entre los

años previos a esadécadaperdiday los tiempos
actuales.
El México de los años sesenta fue de estabi

lidad y crecimiento, quizá no fue una política
adecuada, porque se optó por un modelo es
tatista en lugar de incluir a los agentes econó

micos privados que participaran de forma más
activa en ese llamado desarrollo estabilizador.

La factura vino después cuando ese país en
cerrado en sí mismo, que limitaba la participa

ción privada y sustentaba el creciiniento en un
commodity como elpetróleo cayó enmanos de
un ególatra populista.
Encumbrado como un autócrata sexenal,

Luis Echeverría minó la estabilidad macroeco

nómica del país, sobre endeudó las finanzas
públicas y dilapidó los recursos presupuéstales
en proyectos inútiles y electorales.
Y como colofón de su desastroso mandato,

dejó en el cargo a una persona que resultó más
incapaz y negligente que él mismo.
El resultado fue que durante los años setenta

esa combinación de egoísmo, impericia y po
pulismo devastó la economía y nos hundió a los
mexicanos en una década de crisis económica,
alta inflacióny pérdida de oportunidades.
Esos fueron los años ochenta, una década en

la que los jóvenes sí formamos una identidad
propia, con la música, la televisión y la moda
más entrañable para los que la vivimos, pero
fuimos jóvenes en crisis.
Los chavos de clase media, que teníamos re

suelto el tema de la alimentación y la vivienda,
dejamos de viajar, de tener dinero para diver
timos, incluso, perdimos acceso a las escuelas
privadas.
En ese momento, poco entendíamos de dé

ficits fiscales y devaluaciones, solo veíamos
cómo durante la parte final de esa década todas
las semanas cambiabanlospreciosy cómocada
día teníamos menos acceso al consumo y no era
fácil conseguir ese primer empleo.
Claro que a los adolescentes de esa época

nos marcó para siempre el sismo de 1985, nos
dio una visión esperanzadora ver cómo nos
juntamos todos a quitar piedras de los edificios
caídos y a llevar alimentos a los que lo habían
perdido todo.
Los que sobrevivimos, hicimos una comuni

dad que después disfrutamos mucho coreando
a nuestro equipo de fútbol durante el Mundial
de México 86.

Los años pasan y cuando queremos hacer
memoria de esos tiempos, lo primero que tene
mos que recordar es la lección de cómo un gran
país puede desmoronarse bajo los liderazgos
incorrectos.

El México imperfecto, pero próspero que
cayó en manos de los populistas de los años
setenta derivó en un país en crisis que nos quitó
oportunidades a una generación completa.
Tardamos décadas en recomponer las es

tructuras de este país como para pretender
repetir la historia.
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Modelo empirista en la economía mexicana
Luis David Fernández A. /*

La adopción en los '80 y '90 del
neoliberalismo como modelo
de desarrollo en América La

tina, condujo a programas de
estabilización y ajuste estruc

tural de la economía, en función de una
"receta" de diez recomendaciones, cono
cida como "Consenso de Washington",
que repercute en la manera de enfocar
el tema de la pobreza, su medición e in
tervención.

El neoliberalismo proclama la reduc
ción de la injerencia del Estado en la
economía y en la sociedad, dejando los
problemas de éstas en manos del mer
cado, con lo cual la liberalización de pre
cios y del comercio exterior, la privati
zación de empresas estatales, la elimi
nación de subsidios indirectos, la des
centralización y la racionalización del
gasto público, fueron premisas funda
mentales; junto a una política social
de transferencias directas, asistenciales
y focalizadas en los más "pobres y vul
nerables".

Ante el incremento, generalización y
diversificación de la pobreza, visibles a
fines de los '80, ésta comienza a ser un te
ma importante en el debate y proliferan
los estudios dirigidos a identificar quiénes
son los pobres, dónde están, cuántos son
y cómo medirlos. Es la llamada "pobreto
logia" (Alayón, 1995), avalada tácitamen
te por la CEPAL y financiada por el Banco
Mundial (BM), el Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) y el Banco Interamericano
de Desarrollo (BID).
Aun cuando estas instituciones no lo

denominan así, ni lo explicitan de ese
modo, el investigadoranalista puede
identificarlo en sus respectivos infor
mes anuales, de los años '80 e inicios
de los '90, los cuales pueden ser con

sultados en sus respectivas páginas web.
Se hace especial énfasis en la medición
y clasificación del fenómeno, con un en
foque tecnicista. Se levantan estudios y
"mapas de la pobreza" en los países lati
noamericanos bajo los métodos Línea de
la Pobreza (LP) y Necesidades Básicas
Insatisfechas (NBI), centrados en la va
riable ingreso, bajo el enfoque economi
cistamaterialista neoliberal.

Proliferan las categorías que expresan
la diversidad del fenómeno. Así, "pobre
za crítica", "pobreza extrema", "pobreza
absoluta", "pobreza relativa", "pobreza
estructural", "pobreza crónica", "pobre
za inercial", entre otras, se posicionan
en la investigación. En los '80, uno de
los fenómenos emergentes preocupan
tes es el incremento de la economía in
formal, indicativo, según los estudios,
de "neopobreza" o de "nuevos pobres".
La visión economicista clasifica a la

población en "pobres" y "no pobres", to
mando como criterio el ingreso de las
personas y hogares, y su capacidad de
satisfacer o no sus necesidades técnica
mente estandarizadas como "básicas",
a partir de su posibilidad o no de ad
quirir la cesta básica o canasta alimen
taria, y la canasta normativa (servicios
de salud, educación, vestuario, vivien
da, trasporte), según el poder adquisi
tivo del ingreso. Este enfoque da ori
gen al método Línea de la Pobreza (LP)
o del Ingreso, que mide las posibilida
des de las familias de adquirir tales ca
nastas, tal como lo recoge el Instituto
Nacional de Estadísticas (INE) de Ve
nezuela. Así, quienes pueden acceder a
ellas están por encima de la línea y son
considerados no pobres, pero quienes no
pueden están por debajo y son clasifica
dos como pobres.

El LP ha sido considerado insuficien
te, entre otras razones, porque con "es
te enfoque indirecto de medición de la
pobreza lo que se identifica es la satis
facción potencial de las necesidades hu
manas" (Boltvinik, 1999: 38), no ne

cesariamente las posibilidades reales
contextualizadas. Por su parte, el mé
todo NBI amplía los parámetros del LP
y "sustenta una definición multidimen
sional de la pobreza, considerando tanto
los niveles de satisfacción como la dis
ponibilidad y acceso a los bienes y ser
vicios básicos requeridos para lograr esa
satisfacción".
Sus indicadores son poco sensi

bles a variaciones a corto plazo, con lo
cual mide estructuralmente la pobre
za, a diferencia de la medición coyun
tural del LP. No obstante, el NBI se ins
tituye "cuando la condición observada
se compara, necesidad por necesidad,
o satisfactor por satisfactor, con su um
bral normativo", con la limitación que
los satisfactores pueden variar de uno a
otro contexto, además que al igual que
el LP también se enfoca en el ingreso.
Las insuficiencias del LP y del NBI,

utilizados aisladamente, arrojan estima
ciones parciales, diferentes e inconclusas,
por lo cual Boltvinik propuso la combi
nación y aplicación simultánea de ambos,
dando lugar al Método Integrado de Me
dición de la Pobreza (MIP), de modo que
algunas necesidades no tomadas en cuen
ta por un método, sí lo fuesen por el otro,
al integrarse. El MIP relaciona las mag
nitudes de la pobreza con sus causas.
"El resultado permite una diversificación
más sofisticada de la pobreza, estable
ciendo tres tipos de pobres: los que son
pobres solo por líneas de pobreza, los que
son pobres solo por NBI y los que son po
bres por ambos métodos" •

Ante el incremento,
generalización y

diversiñcación de la
pobreza, visibles a

fines de los '80, ésta
comienza a ser un

tema importante en el
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Transformando
México: Una visión

integral hacia el futuro
A medida que el país enfrenta el desafío de elegir a quienes guia
rán su destino, la transformación de México se convierte en un reto
colectivo, un compromiso que trasciende las urnas y se arraiga en la
construcción de un futuro donde la equidad, la sostenibilidad y la in
novación serán sin duda, las piedras angulares de un país resiliente y
vibrante.

En este 2024, la visión de la
Cámara Nacional de la In
dustria de Transformación
(Canacintra) invita a todos a
contribuir a un México me

jor. Estamos en el umbral
del año electoral más significativo de la
historia reciente de México, y Canacin
tra ha trabajado intensamente en cons
truir una plataforma sólida de propues
tas y reflexiones de la mano de muchos
actores y ciudadanía, delineando una
ruta estratégica que no solo moldeará la
trayectoria del país, sino que, de manera
intrépida, busca cimentar los pilares de

un México más equitativo.
De esta manera impulsa la voz de la

industria con propuestas desde la raíz,
ya que ha venido trabajando un docu
mento que amalgama las voces y visio
nes de los 14 sectores, 103 ramas indus
triales, 76 delegaciones de la Cámara, y
de expertos académicos, y representan
tes de la sociedad civil, manifestadas en
los Foros "La Fuerza de las Propuestas"
que tomaron como base de su concep
ción los Objetivos de Desarrollo Soste
nible 2030 de la Organización de las
Naciones Unidas.

El documento aborda cuatro ejes

cruciales que convergen en un contexto
global donde la sostenibilidad del mo
delo económico es imperante a corto,
mediano y largo plazo. Desde la urgen
cia de atender el estrés hídrico hasta la

migración hacia fuentes de energía sos
tenibles, cada propuesta se teje con un
hilo conductor: la transformación inte

gral de México.
Hablemos del estrés hídrico. Esa

sombra que oscurece la competitividad
de México exige respuestas inmediatas.
La propuesta de invertir en nuevas tec
nologías para el aprovechamiento sos
tenible del agua no solo toca la crisis.
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sino que también impulsa la reactiva
ción del mercado interno, la transferen
cia tecnológica y la investigación para
soluciones sostenibles.

Así también, la migración hacia
fuentes de energía sostenibles surge co
mo un paso fundamental. Ampliar la
red eléctrica basada en energías reno
vables no solo fortalece la competitivi
dad, sino que también se erige como
imán para la inversión extranjera y acti
va el mercado nacional. Una visión que
trasciende fronteras y sienta las bases
para un México más autónomo, compe
titivo y resistente.

Por otra parte, el aprovechamiento
eficiente de los recursos naturales, vin
culado a una política industrial protec
tora del medio ambiente, se proyecta
como el componente esencial para ele
var la calidad de vida en el sector de la
industria de transformación.

Canacintra no solo formula propues
tas desde su cüpula, sino que se sumer
ge en un ejercicio democrático y delibe
rativo con los foros realizados, iniciativa
que busca incidir directamente en el
Plan Nacional de Desarrollo 2024

2030, construyendo las bases de una
planificación a largo plazo, en sintonía

con las necesidades del sector industrial

y la sociedad.
Y lo afirmo con mucha convicción:

Las propuestas en políticas publicas,
comercio exterior, innovación y tecno
logía, y seguridad, resuenan como notas
armónicas en la sinfonía de la transfor

mación. Desde impulsar la productivi
dad de las empresas industriales hasta
promover la diversificación de merca
dos internacionales, cada sugerencia se
inscribe en la ruta hacia un México más

próspero y equitativo.
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Arreciara crisis de agua en mayo por falta de
inversión, Cutzamala 40,000 mdp y por plan a 2050

Otro tema que el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador ha soslayado es el del
agua, pese al cambio climático y los reza
gos que se arrastran.

Simplemente el presupuesto de Cona
gua de Germán Martínez se ha reducido en
el sexenio dadas las prioridades asisten
cia listas y las obras insignia: este año su
partida es de sólo 62,000 mdp.
Vaya únicamente las obras que requie

re el sistema Cutzamala, 8 presas que
abastecen el 35% de las necesidades del
vital liquido del Valle de México, significan
cerca de 40,000 mdp. Ahora Martí Batres
jefe de gobierno de la CDMX habla de per
forar pozos y AMI.O dice que se puede
traer agua del sureste.

Nada de ello servirá y los expertos ha
cen ver que la escasez de agua se agudiza
rá de aquí a mayo, en detrimento del grue

so de las alcaldías y otros municipios co
nurbados.

La crisis también la padecen otros esta
dos como Sonora, NL, Tamaulipas, Sinaloa
con presas al 20%, justo porque no se ha
invertido.

Le adelantaba que hoy el Consejo Con
sultivo del Agua que preside Raúl Rodrí
guez Márquez presentará "El Decálogo por
el Agua" con propuestas de IR academia y
sector social para impulsar una estrategia
nacional el próximo sexenio. Se entregará
a los equipos de Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum

Urgen medidas de fondo, incluso en
mantenimiento de la red vigente para
cerrar las fugas del 50% de lo que se ma
neja. La agenda se planteó al 2050. Ob
vio nodal ensanchar la capacidad y me
jorar lo que se tiene. Acceder a tecnolo
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gla en monitoreo y control de los síste
mas. Imprescindibles también
campañas de concientización y capaci
tación al personal. Se habla de al menos
una inversión de 20,000 mdp sólo para
mantener la infraestructura gris exis
tente, amén tíe más fondos para la ges
tión del agua e incentivos para los orga 
nismos operadores.
Obligado actualizar la Ley de Aguas

Nacionales, más que obsoleta ya que ni si
quiera contempla el cambio climático, y ni
hablar del ámbito agrícola que consume
76% del agua vs 5% de la industria con
programas educativos a productores y
normas de uso bien definidas.

En el ínter la crisis hídrica ya ha secado
lagos y lagunas en distintas partes del país
y tiende a ser peor, si no se actúa. Veremos
si hay voluntad.

QUE CERVANTES DEL CEE
ASUMIRÍA ECONOMÍA CON
SHEINBAUM

Fíjese que a Francisco Cervantes, polémi
co presidente del CCE ya se le menciona
como serio candidato para ocupar Econo
mía, si en las urnas logra imponerse Clau
dia Sheinbaum. Al dirigente se le ha visto
aplaudir con gran entusiasmo a la candi
data de Morena en diversos actos de pro
selitismo. De concretarse sería el corolario

a una gestión en la que el organismo cúpu
la evito alzar la voz para no confrontar a
Andrés Manuel López Obrador.

SAT PIDE MAS A FIBRA UNO Y
FIBRA NEXT SE TAMBALEA

Ahora resulta que en una de esas la colo
cación dé Fibra Next por la Fibra Uno de
André ElMann ya no se realiza. Ayer la
emisora informó que no ha podido con
cretar el trámite con el SAT a cargo de An
tonio Martínez. La autoridad volvió a re

querirles más información. De ahí que se
analicen otras alternativas para maximi
zar el valor del portafolio industrial.

ASUME PÉREZ DEL NYCE LA
COMENOR Y POR MERCADO
CONFIABLE

Quien acaba de asumir como presidente
del Consejo Mexicano de Normalización y
Evaluación de la Conformidad (COME
NOR) es Carlos Pérez timón del NYCE,
Uno de sus objetivos en su gestión 2024
2026 será el trabajar con empresas y go
bierno para tener un mercado cada vez
más confiable para el consumidor.

PPGCOMEX INAUGURA EN
MONTERREY Y12 MDP EN EL
ÚLTIMO AÑO
La líder en el ámbito de pinturas PPG Co
mex que lleva Javier Sosa inaugurará hoy en
Monterrey una tienda de experiencia. Sig
nificó una inversión de 4 mdp de los L2 mdp
que ha realizado la firma en el último año.

<aaguliar_dd
albertoagullar(S¡doncIlnero.mx
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MUJERES Y ECONOMIA
CARLOS LOPEZ JONES

ste viernes 8 de marzo es el Día Internacional

de la Mujer, y aunque han ido ganando espa
cios en el quehacer económico nacional, y se
guramente México será gobernado entre 2024
y 2030 por una mujer, hay mucho por hacer.

Sin importar quien gane este 2 de junio, ya sea Claudia o
Xóchitl, resulta fundamental entender y apoyar a la mujer
mexicana contemporánea, con políticas públicas que ayu
den a romper el techo de cristal que todavía existe.

En muy pocos años, la mujer mexicana pasó de casar
se entre los 18 y 22 años, como sucedía entre 1950 y 1980,
a no casarse y juntarse con una pareja, o casarse, como
sucede en la actualidad, entre los 25 y 30 años. Al casarse
las mujeres más grandes, el número de hijos en promedio
se redu jo de forma dramática de 4 hijos en promedio a 17
hijos en la actualidad.

La mujer mexicana hoy tiende a contraer matrimonio
más grande que sus mamas y abuelas, porque su nivel
educativo es mucho mayor. Actualmente hay muchas
carreras, sobre todo en el cuidado de la salud y docencia,
así como algunas humanidades, donde la matricula es
colar es mayoritariámente femenina, lo cual es un gran
avance, pero al mismo tiempo una desventaja.

En el mercado laboral actual, hay una mayor demanda
por egresados y egresadas de carreras relacionadas con las
ciencias exactas, como la física, la química, así «rao inge
nierías. matemáticas y tecnología que con carreras tradi
cionales. Por eso. aunque los sueldos para hombres y muje
res sean idénticos, en promedio una mujer gana menos que

uil hombre. No es el género, es lo que estudia.
Por lo anterior, es necesario el próximo sexenio, crear

políticas publicas que apoyen a la mujer.
En primer lugar, se requieren escuelas de tiempo

completo, para que las niñas tengan lina mejor prepara
ción académica y sus mamas, puedan trabajar sabiendo
que sus hijos e hijas están bien cuidados.

Es necesario retomar los refugios para mujeres vio
lentadas. Toda persona sin Importar su sexo debe ser ca
paz de trabajar y poder ganar su sustento, sin depender
de terceros y es obligación del Estado, brindar esas opor
tunidades.

Hay que hacer campanas de difusión para acercar a
las estudiantes de secundaría y preparatoria a carreras
con mayor carga de matemáticas. Xóchitl, al ser ingenie
ra, y Claudia, al ser científica ambiental, son buenos
ejemplos de lo que una mujer puede lograr cuando se
tiene una buena preparación académica.

La interrupción legal del embarazo, debe ser una op
ción legal en todo el país. Una mujer puede no estar pre
parada en un momento de su vida, para ser madre y pos
tergar esa decisión, le permitirá a ella, pero sobre todo a
su hijo o hija, tener un mejor hogar con bases más sólidas
para su crianza.

Actualmente, solamente el 46.5% de las mujeres me
xicanas en edad de trabajar, lo hace, frente al 75% de los
hombres. Eso debe cambiar. La mujer es el bono econó
mico de los próximos 30 años.
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EL GABACHO

Bíden 2.0Trump vs

ALMA ROSA
rvúÑEZ
CAZARES

1 segundo martes mas importante en el
año electoral en los Estados Unidos fue
hace 2 día*, el ful uro de los candidatos
presidenciales lomó una rulamuy clara,
pero no definitiva aún.

Sin embargo, la revancha dé Donald
Trump y los republicanos .contra Joe Bi

den y los demócratas, está tomando forma, iinaseguiida
parle del cara a para ríe 2020 parece volverse a fiar el 5
de noviembre de este año.

El supermartes fue el escenario dónele ambos parí idos
dividieron a los delegados que estarán presentes en las
convenciones nacionales de cada uno de los 2 principales
paríiflos.: Son 4 mil 674 los demócratas; y 2 mil 429 los
republicanos, quien obtenga la mitad más uno será el
abanderado en la contienda presidencial.
Los demócratas deben sumar

mil 968 para tener en Joe Biden
su candidato, mientras que los
republicanos tienen que l legar al
número mágico de mil 215 para llevar
como candidato a Donald Trump.
Ambas cifras se ven muy posibles.

Poco más de un tercio de los volátiles.salieron a las
calles para expresar su preferencia en '1 (restados del te
rritorio. Y como suelesuceríer en casi cualquier elección,
ambos contrincantes se dijeron triunfadores, se llamaron
ganadores en sus partidos.
La. participación de ciudadanos es menor en éstos

procesos de selección, pero en los demócratas fue más
marcado el descenso, veremos realmente si este com
portamiento se repite en los 244 días que faltan para la
jornada electoral, nada en política es ni definilivo y mu
cho menos para siempre.

Todo indica que Donald Trump arrasó en 11 de los
16 estados, con la información que se tiene hasta el mo
mento, Sin embargo, el desarrollo de la crisis migrante,
será la que sin duda mucho influya en la decisión final,
él cómo la enfrenta Biden y cómo la aprovecha Trump.

Los republicanos y principalmente
su abanderado Trump dicen
que los votantes no volverán a
equivocarse como lo hicieron .hace
4 años, mientras que Biden y sus
demócratas dicen conocer la fórmula
para volver a salir triunfadores.

La. verdad es que aún seguimos escuchando discur
sos e historias de quien es mejor gobernante, pero sobre
lodo quién lo hace mejor, los estadounidenses ahora sí
vot aran por 2 formas de dirigir el país y de las rulas que
han trazado para,solucionarlos.

El SupermartéS dé marzo, marcó ya. una tendencia
sobre los nomfacas de tos 2 candidatos, pero tenemos que
estar pendientes de quien llegue, yaque, el fantasma del
estado de salud, de Biden y por el otro laclo, el judicial
en contra de Trump siguen rondando en torno a ellos.

Dé los posibles relevos en ambos parí idos, no se habla,
pero ya se trabaja, pues tampoco nada eslá definido.
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MOSAICO RURAL

Presencia de México en la Foodex Japón 2024, un
relevante evento internacional

LUIS P.
CUANALO
ARAUJO

s bien conocida l;i Inicua re

|)iuac¡(')ii de los alimentos
mexicanos en el mundo,

ríesele las bebidas, espiri
iliosas hasta las fruías y
horlalizas. Por ello, es de
especial relevancia la par

ticipación de la agroindustria mexicana
en la Feria. Imci nacional de Alimentos y
Bebidas de Japón (Eoode,r) 2024.
Se trata fie la tercera feria de alimen

tos y bebidas más: grande en el mundo
y la más importante ríe Asia, por lo que
resulta estratégica para los agroexpona
< lores mexicanos al aprovechar los trata
dos de libre comercio que tiene nuestro
país, como el \cuerdo ríe Asociación
Económica MéxicoJapón (A \I'M|) y
el InlegraJ. y Progresista de Asociación
Transpacífico (TIPAT).
Esta presencia, además, demuestra el

Compromiso ríe las cadenas agroalimen

1 arias para fortalecer la posición de los
productos mexicanos en el mundo y las
ventajas que esto trae consigo para los

productores nacionales y la economía
riel país.

En esta edición 49, México exhibe el
segundo Pabellón más grande de Amé*
rica Latina con la participación de los
gobiernos ríe Michoacán, Jalisco y Sina
loa y organizaciones Como la Asociación
Nacional de Exportadores ríe Berries
(Aneberries), Empacadoras de Mango
de Export ación (Emea•), Mexican Pork y
la Asociación de Productores Exporta
dores de Aguacal e ele Jalisco (APEAJAL).
Además, se cuenta con la presencia

rfe 26 expositores de Baja California,
( Mapas. (.1 liliualiiia.( ol¡nía, F.stado de
México, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Pue
bla, Sina loa, Sonora, Veracruz y Yucatán
que ofrecen cárnicos rie res y cerdo, pes
carlos, Irmas \ hortalizas, granos y legu
minosas, agroinrlusl.ríales procesarlos.y
en conserva y bebidas espirituosas.
Este tipo de exposiciones permi

te a los productores incrementar sus
exportaciones, diversificar su canera
y aumentar el valor agregarlo para sa
tisfacer las demandas del consumidor

japonés,:
Por ello, es de reconocer la colabora

ción entre la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural y el Consejo Nacional
Agropecuario (CNA) que hicieron posi
ble esta exhibición.

En la inauguración del pabellón, la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural reconoció el trabajo de los pro
ductores para lograr conquistar los
mercados más exigentes y destacó el
papel clave ele la autoridad sanitaria
para llevar los alimentos mexicanos a
más países.
Morelos impartirá el curso Casos

Exitosos ríe Patentes del Sector Agro
pecuario y Salud
Aquí les presento un relevante curso

para asistir y difundir: Casos Exitosos
de Patentes del Sector Agropecuario y
Salud, que se realizará el 20 ríe marzo
en el Centro Nacional ríe Investigación
Disciplinaria en salud Animal e inocui
dad (( HMD SAI) enJiutepec, Morelos.
Destaca la participación del lusiiiuto

Nacional de Investigaciones Forestales
Agrícolas y Pecuarias (1NI1AP), el lnsli
t uto Mexicano del Seguro Social (IMss).
Tecnológico de Monterrey y ponentes
como las doctoras Kalia Isabel I leñera

Queverlo, Liliana Aguilar Marcelino y el
doctor Ashutosh Sharma, entreoíros. Jn
fornies en: aguilar.lilianiJÉiiiifap.gob.nix
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CÓDIGO DE INGRESOS

¿Mujeres en los negocios y STEM?... Faltan
GUADALUPE
ROMERO

Aquello de que somos
administradoras por
naturaleza, p o r co n 
dición humana de
nuestros más remotos

antepasados (ellos Sa
lían a cazar y ellas se

quedaban a mantener a la tribu), ¿dón
de quedó? Salarios paupérrimos fren
te a los varones, pocas oportunidades,
discriminación, menosprecio rfe voz
y mando y abuso, de torio esto sí que
hay mucho qué contar. No es queja, es
un llamarlo a que torios hagamos algo.
¡Ya es hora!, y no lo digo yo ni mi ve
cina^ aquí los que analizan los datos y
los hechos (matemáticas, femenino, el
universo presente en todo, hay señales).

Este año se aprobó un presupuesto
en ciencia y tecnología para mujeres
rfe 3J8 mil millones de pesos, 19,6% fiel
p res u p ues lo t o t al de esi a s ac. I i v i r l arfes.
Y el 98% de los recursos está destina

rlo á investigación científica y becas
de posgrarlo (es decir, para las que ya
lo lograron). Son datos que analizó el
Centro rfe Investigación Económica y
P resu p u es i a ria (C1EP).

Los expertos del ClEP apuntan que
se observa una brecha de género en
los empleos en áreas STEM (ciencia,
tecnología, ingeniería y matemáticas
femeninos) y tecnológicas: en 2023,
ríe los 3.6 millones de ira bajos

el 12.9% fueron ocuparlos por mujeres
Como auxiliares técnicas en ciencias
exactas (35%), profesionistas en sfs
temas computaciones (13%), y profe
sionistas en física matemáticas (13%),
entre otros.

Por oí ra pan e, 15.5% ríe los 500 mil
empleos tecnológicos fue desempe
ñarlo por mujeres, la mayoría de ellas
como desarrolladoras de software
(94%); situación que se agrava porque
las mujerésseenfrentan a limitaciones
de crecimiento profesional, fenómeno
conocido como techo rfe cristal, pues
sólo uno de cada 10 puestos ríe direc
ción en inloi málica coi responde a una
mujer.
El Programa Nacional para la Igual

dad entre Mujeres y Hombres 2019
2024 contempla acciones específicas
relacionadas para las áreas Sl'EM. Sin
embargo, no existen programas o ac
livirlades específicas que impulsen a
mujeres y niñas en estas actividades,
subraya el CIEP

Que quede anotarlo. En su más re
ciente análisis, Grant l'hornton, Muje
res en los Negocios 2024, refiere que
América Latina ostenta el porcentaje
más al lo depuestos directivos ocupa
rlos por mujeres: 36% en total (basarlo
principalmente en resultarlos de Brasil
y Argentina). Dicen que la región pre
senta una tendencia constante y activa
de acción gubernamental en favor de
las mujeres trabajadoras.
Pero, y aquí el negrito en el arroz.

Existen pruebas de que estas medi
rlas no han conducido a un progreso
equitativo en todas las empresas de
América Latina., El 12% rfe las empre
sas no tiene ningún alto cargo directivo
ocupado por mujeres, mientras que el

17% Sólo tiene uno. Por lanío, a pesar
de que la cifra destacarla es alentado
ra, el aumento riel porcentaje rfe altos
cargos directivos ocuparlos por muje
res en la región no ha sido universal
y sigue estando lejos de alcanzar la
paridad, Gr<7»í Thornton 2024.

Uno más. El Programa fie las Na
ciones l uidas para el Desarrollo en
México y Grupo Financiero Banorle
presentaron la "Estrategia para trans
versalizar la perspectiva ele género en
los ejercicios ríe préSupueStación par
ticipa tiva local", con la que los estarlos
y municipios de México podrán forta
lecer la perspectiva de género en sus
ejercicios, instrumentos y herramien
tas de presupuestación, así como la
transparencia y la rendición de cuen
tas en el ejercicio del gasto público.
El avance anunciarlo és que ya Si

encuentran en la segunda fase y bus
Can que el enfoque de género adquiera
un papel protagonice en los inst.ru
m en t os d e p res u p ues t a ción participa
tiva estatal y municipal. En esta etapa
participarán los gobiernos esiaiales de
sinaloa. Sonora, Baja California, Baja
California Sur,Chihiialiua. Michoacán,
Estarlo de México y I laxcala. Bien, ¡ha
gamos entonces!
REMANENTES
En Hacienda, de Rogelio Ramírez,

está pendiente sustentar que existe un
comba te electivo a las prácticas que con
travienen la Ley ríe Adquisiciones. Y más
después ríe la misiva que recibió la Ofi
cialía Mayor, rfe Thalía Lagunas, donde
un personaje que pretende prevalecer
oculto se ha encargarlo ríe conformar
razonessociales como Limpiacero, Aseo
PrivadoInstitucional.Cleanium limpie
za, Armot Seguridad Privada y Servi
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cios Corporativos, Distribuidora Yaab.
Gerlim, Servicios ríe Nano Limpieza,
Servicios Integrales Relimar, Limpieza
Jorerl, Comercializadora rfe Servicios
Reyson, Pulizia Servicios Corpora l ¡vos.

y Grupo Relissa Servicios Corpora l ivos,
cotí el único fin ríe elevar los costos del
mercado y simular competencia. Su
morlus operandi es coordinar precios
para hacer pasar a una de las integran

tes del mismo grupo como la oferta más
atractiva, lo que ha resultarlo a su favor
en el IPN, Conagua, A1CM, SEP, ISSS11. y
hastien el Metro, le permitirán sumarse
de esta manera 100% perversa y opaca.
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La inflación nos quita
los billetes de 20 pesos
Ahora que el Banco de

México nos anuncia que
va a retirar de la circu
lación los billetes de 20

pesos y sustituirlos con
monedas de esa denominación es

buen momento para recordar los efec
tos devastadores que tiene la inflación
en la vida cotidiana.

Quien se encarga de las compras
habituales de casa no necesita tan

tos recordatorios de lo que implica
una alta inflación, pero aquellos que
quizá están más concentrados en ge
nerar recursos sí se pueden ver más
sorprendidos de ver desaparecer ese
papel moneda que nos ha acompa
ñado durante tantas décadas.

El billete que ahora se va a dejar
de fabricar, para dar paso a una mo
neda de esa denominación de 20

pesos, apareció por primera vez en
1985, pero en ese entonces su valor
era de 20,000 pesos.

El antecedente del billete que ya no
tendremos en nuestras carteras no es

realmente aquel billete de 20 pesos
que apareció en 1822, porque más
allá de toda la historia que puede
haber en medio de estos últimos 202

años, nuestro peso mexicano perdió
tres ceros en 1993 cuando se creó

de manera temporal el "nuevo peso".
Entonces, entre 1985 y 1992 tuvi

mos un billete de 20,000 pesos, que
dio paso en 1993 al billete de 20
nuevos pesos y que en 1995 recuperó
su denominación de papel moneda
de 20 pesos.

La estabilidad inflacionaria logra
da durante los primeros 20 años de
este siglo permitió la supervivencia
hasta ahora de esos billetes. En el

camino sí perdimos, víctimas de la
inflación, los billetes de 5 y 10 pesos.
Y de verdad que ha sido una extin

ción lenta, porque los que vivimos los
años 80, pasamos de las monedas
de buenos metales y bajas denomina
ciones a las monedas de aleaciones

corrientes y billetes llenos de ceros al
final de esa década.

Para tener una idea comparativa
de lo que puede hacer una alta infla
ción en el circulante monetario, hay
que hacer memoria desde cuándo
conocemos los pennys, nickeís, dimes
y cuartera del dólar con los que segui
mos conviviendo.

¿Quién se acuerda de los Morelos
de a peso o de las pirámides de 20
centavos?

Perder ahora el billete de 20 pesos,
que tanto podíamos estirar hasta hace
algunos años, o ver que salen con
más naturalidad los billetes de 1,000
pesos para pagar una compra sólo
implica que los productos moneta

rios que ofrece el banco emisor se
tienen que adaptar a la realidad de
los precios.
La sustitución de monedas por bi

lletes tiene más un sentido de practici
dad para llevar a cabo operaciones
con esa parte del circulante que un
asunto de seguridad.

Resulta que, con datos del propio
Banco de México, el año pasado se
falsificaron más monedas de 20 pe
sos, 42,345 unidades, que billetes de
esa denominación,! 3,256 unidades
falsas detectadas el año pasado.
La seguridad es responsabilidad

tanto de la Casa de Moneda, que
los fabrica, como de los usuarios que
deben distinguir las medidas de segu
ridad al momento de usar esos billetes

y monedas.
Pero claramente se siente algo de

nostalgia cada vez que la inflación
hace presa una de esas piezas y la
condena a la extinción, como ahora
sucede con los billetes de 20 pesos.

Fecha: 07/03/2024

Página: 10

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suàrez

Costo: 184,404

Página 56 de 76



El lado oscuro del oro

verde: El aguacate
mexicano en la

encrucijada del crimen
En Michoacán se libra una batalla que trascien

de las fronteras de lo agrícola para adentrarse
en las sombras del crimen organizado. El "oro
verde", como se le conoce popularmente al
aguacate por su lucrativo mercado, enfrenta

hoy una paradoja que desafía la conciencia nacional y
global: su floreciente éxito económico viene manchado
por la violencia y la coerción.

El informe "Violento y Vibrante: El auge del aguacate
en México y el crimen organizado", publicado hace
unas semanas por la Iniciativa Global contra el Crimen
Organizado Transnacional, analiza minuciosamente la
intrincada relación entre la expansión de la industria
del aguacate y las actividades del crimen organizado.
Este documento no sólo ilumina con cifras y datos, sino
que también narra las historias humanas detrás de esta
compleja trama.
Michoacán, la capital mundial del aguacate, se

encuentra en el ojo del huracán, donde la demanda
insaciable de mercados como Estados Unidos y la Unión
Europea ha llevado a una expansión sin precedentes de
la industria. Sin embargo, esta demanda por el agua
cate ha venido acompañada de deforestación, pérdida
de biodiversidad y, lo más alarmante, una escalada
en la violencia e inseguridad alimentada por el crimen
organizado.
Estos problemas no son meros subproductos de un

sistema de libre mercado, sino indicadores de una
profunda crisis social y ambiental que requiere una
respuesta multidimensional. La involucración del crimen
organizado en la industria aguacatera no es un secreto;
las tácticas de extorsión, el control territorial mediante
la violencia y el lavado de dinero son realidades que
afectan la vida de productores y comunidades.

El informe crítica la forma en que los acuerdos de
libre comercio han priorizado la expansión económica
sobre las condiciones de producción sostenible, los de
rechos humanos y la protección ambiental y señala que
es necesario incorporar estos aspectos esenciales en
los nuevos acuerdos comerciales. El oro verde, símbolo
de prosperidad para algunos, es también fuente de
desesperación y miedo para otros.

La solución no radica en el abandono de la industria,
sino en su transformación hacia prácticas más justas y
sostenibles. Es imperativo un enfoque integral que con
sidere los derechos humanos, la protección del medio
ambiente y la lucha contra el crimen organizado como
ejes centrales de la política agroindustrial y de comercio
exterior. Hasta ahora ni los gobiernos federales del PRI,
PAN y Morena, ni los estatales del PRI, PRD y Morena
parecen haber querido, podido o sabido hacer algo
para eliminar a la delincuencia organizada de esta
próspera, creciente y redituable industria. Más bien
parecen haberse coludido con los delincuentes, como
lo asegura el informe.
La historia del aguacate mexicano está en un punto

de inflexión; es momento en que las dos candidatos
presidenciales digan que van a hacer al respecto: dejar
que continúe su camino ensombrecido por la violencia y
la explotación, o, por el contrario, escribir un nuevo ca
pítulo donde el desarrollo económico y la sostenibilidad
convivan en armonía. La respuesta a esta encrucijada
definirá no solo el futuro de Michoacán, sino también el
rostro que México desea mostrar al mundo.

El informe está en https://shorturl.at/hlEJX
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
® Sitio: ruizhealytimes.com
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¡Se hunde Pemex!

No hay ningún fortalecimiento en esa
empresa perdidosa y presupuestívo
ra. De hecho, todo lo contrario, como
se demuestra en un reportaje del pa
sado lunes...

La promesa principal en la cam
paña electoral de Claudia
Sheinbaum es el ofrecimiento de

continuidad. Ni siquiera se ima
ginan los estrategas a cargo, de

la imposibilidad de dicha ilusión. La na
ve de la 4T hace agua por muchos de
sus flancos, que obligadamente requeri
rán de reparación. Uno de ellos, el de la
empresa estatal Pemex, encargada, su
puestamente, de fortalecer el monopo
lio estatal "nacionalista" en la industria

petrolera.
No hay ningún fortalecimiento en esa

empresa perdidosa y presupuestívora.
De hecho, todo lo contrario, como se de
muestra en la nota periodística del lunes
pasado aquí en El Economista "Pemex
eleva gastos y tiene su peor desplome en
rentabilidad en una década". Quizá el

pasaje más importante en el reportaje,
sea lo relativo a la forma en como la ad

ministración encabezada por el agróno
mo Oropeza fracasó en la consecución
de sus metas. En ese respecto, mientras
que las finalidades, que se quedaron
cortísimas, eran de lograr al cierre de
2023 1.3 millones de barriles en la pro
ducción de gasolina, diesel y demás pe
trolíferos y de 2 millones de barriles en la

extracción de crudo y condensados, en
el periodo 20212023 "la producción
de petrolíferos subió apenas 11.2 % y la
de crudo 6.8 por ciento. Incidentalmen
te, el periodo correspondiente a los más
grandes subsidios por parte del gobier
no federal.

En el reportaje citado, una atención
especial se prestó al deterioro que han
tenido los indicadores de rentabilidad de

la entidad. Según la nota, en el 2023
Pemex tuvo "su peor retroceso en renta
bilidad en cuando menos una década,
lo que coincidió con una notable alza
en sus gastos operativos". En concreto,
el margen de ganancias antes del pago
de impuestos, intereses, depreciación
y amortización significó en el 2023 un
desplome de diez puntos porcentuales
con respecto al nivel de 2022, situándo
se en 21 % de sus ventas totales. En el
2023, en cuanto a ese indicador, Pemex
se ubicó muy por debajo de empresas
como Petrobras (54%), Equinor (41%),
Chevron (24%) y Eni (23%).

Por su parte, como ya se enunció, el
año pasado los gastos operativos de
Pemex crecieron 35.7 % para situarse
en un nivel récord de 228.2 miles de

millones de pesos. En el 2023 también
los gastos administrativos de la empre
sa estatal crecieron de manera impor
tante, aunque en menor proporción que
los operativos. [Medalla de plástico pa
ra el agrónomo Oropeza al frente de
Pemex!
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Project Syndicate
%HHRf Por Harold James

La marcha
financiera

hacia la guerra
• En medio de tensiones globales
intensificadas, es razonable preocuparse de
que el orden internacional esté colapsando
y de que otras prioridades hayan desplazado
la búsqueda de la estabilidad financiera
como un bien público global. Están
resurgiendo viejas estrategias para ganar
un juego de suma cero, con siniestros ecos
del sig lo XX
BERLÍN. Dado que la estabili

dad financiera global debe
considerarse un bien público,
muchas instituciones internacio
nales se:dedican a establecer

las condiciones para sostenerla. Sin embar
go, los conflictos geopolíticos a menudo
traen consigo un cambio de mentalidad: de
repente, la inestabilidad se convierte en una
herramienta útil para proteger los propios
intereses en una competencia global de
suma cero. En nuestra era actual de guerras
comerciales, cadenas de suministro trans
fronterizas y restricciones al acceso a tecno
logías clave (llamémosla geotecnopolítica),
está surgiendo una versión más nueva da
esta vieja dinámica. Si la historia sirve da
guía, la guerra financiera está a la vuelta
de b asquina.

En el siglo XX, ambas guerras mundiales
estuvieron precedidas por la formación de
bloques rivales y un aumento de los ataques
financieros selectivos. A medida que aumen
taron las tensiones diplomáticas, cada lado
intentó socavar las capacidades del otro
mediante una guerra de desgaste financiero.
Por lo tanto, la movilización financiera pire
cedió a la movilización militar en el periodo
previo a 1914.

Por ejemplo, durante la Segunda Crisis
Marroquí de 1911, Francia respondió al
despliegue de una cañonera por parte de
Alemania en la ciudad costera de Agadir
orquestando una rápida liquidación de va
lores alemanes, lo que desató el pánico
financiero en Alemania. Al mismo tiempo,
AustriaHungría, cuyas empresas querían
aprovechar el mercado de capitales francés,

abandonó a su aliado alemán y se alineó
con París. Como resultado, Alemania se sin
tió menos segura del apoyo de Austria y más
decidida a inventar cuestiones económicas
queobligarían al imperio de los Habsburgo
a volver a su lado,

El camino hacia la guerra en 1939 estuvo
marcado aún más notoriamente por ataques
financieros. La Gran Depresión había de
mostrado cómo los pánicos y los colapsos
bancarios podían desmoralizar y destruir
países enteros, y los estrategas tenían un
arma evidente a su disposición. Dado que
los desplomes de los precios de los bonos
o las salidas de divisas' obligarían a los go
biernos a adoptar la austeridad como con
tramedida fiscal, crear una crisis financiera
era una forma eficaz de reducir el gasto de
un rival en defensa (siempre la mayor partida
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presupuestaria).
Así, a partir de 1936, los planteadores

económicos alemanes utilizaron repetida
mente un banco de Amsterdam para lanzar
ataques contra el franco francés, consiguien
do finalmente limitar el presupuesto militar de
Francia. Esta movilización financiera para la
guerra tendió la trampa que se cerró sobre
Francia cuando la Alemania nazi invadió
en 1940,

En medio del aumento de las tensiones
globafes tras la pandemia de Góvid19 y
la invasión rusa de Ucrania en 2022, es
razonable preocuparse de que el orden
internacional esté colapsando y de que otras
prioridades fiayan desplazado la búsque
da de la estabilidad financiera corno bien

público global. Están resurgiendo viejas es

trategias para ganar un juego de süma cero
y la guerra financiera ha regresado con
venganza en forma de sanciones.

De hecho, parece ser sólo cuestión de
tiempo antes de que la especulación finan
ciera hostil se una al arsenal de la guerra
híbrida, ¡unto con los ciberataques y la des
información roasiva. Un entorno de tasas de
interés más estrictas ha hechermás probable
la turbulencia en el mercado de bonos. Las
condiciones están dadas para ataques fi
nancieros.

Las vulnerabilidades son evidentes en
todo el mundo. El régimen de bajas tasas de
interés de los últimos 15 años ha impulsado
auges de la construcción en todo el mundo,
pero el Covid19 cambió los patrones de
vida y de trabajo, impulsando: un cambio
indefinido en las expectativas sobre cómo
se utilizarán los edificios y la infraestructura
relacionada (si es que se utilizan). Con la
disminución del trabajo de oficina en los

principales centros urbanos, los bienes raíces
comerciales han quedado especialmente
vulnerables. Ya estamos presenciando el
espectacular colapso de importantes pro
motores inmobiliarios como Evergrande en
China y Signa en Austria y Europa central.

La agitación también está afectando a
los mercados bursátiles. El índice MQEX
ruso cayó más del 503° en el año posterior
a octubre de 2021; aunque empezó a re"
cuperarse en octubre de 2022, ahora está
flaqueando de nuevo.

De manera similar, el índice compuesto
de Shanghái de China cayó casi un tercio
desde septiembre de 2021 hasta finales
de enero de 2024. Desde entonces, las
autoridades chinas han estado interviniendo

con medidas cada vez más amplias para
frenar la especulación y detener el colapso.
La situación en FHong Kong m intermediario
financiero clave entre China y el mundo
parece aún peor.
Se podrían interpretar estas señales del

mercado como un veredicto financiero
contra Rusia y China. Después de todo, el
Occidente geopolítico luce bien: el Nikkei
japonés, ¡unto con los mercados bursáti
les europeos ;y estadounidenses^ están en
alza, y los problemas del sector inmobiliario
comercial no han conducido a ninguna for
ma de pánico generalizado. Además, las
instituciones occidentales se enorgullecen
cada vez más de garantizar la resiliencia
financiera y económica.

Es difícil pensaren algún método que los
rivales geopolíticos puedan utilizar para pro
vocar un colapso en Occidente en general.
No existe un equivalente obvio al banco
de Amsterdam de los años 1930 que se
deshizo del franco francés en un ataque en

el momento preciso diseñado para ablandar
al enemigo antes de una invasión.

Lo único que queda es retórica. Como
tantas otras cosas, las finanzas siguen na
rrativas construidas que pueden cambiar
abruptamente; provocando una revaluación
general. La parte más fascinante y revela
dora de la extraña entrevista del presidente
ruso Vladimir Putin con el experto estadouni
dense de derecha Tucker Carlson este mes
no fue su delirante recorrido' por un milenio
de historia rusa; fue su obvio intento de re
escribir la narrativa del mercado financiero.

Putin comenzó observando que "el dólar
es la piedra angular del poder de Estados
Unidos". Luego esbozó un escenario en el
que el mundo se volvería contra el dólar y
castraría a un Estados Unidos debilitado:

"Pero no dejarán de imprimir. ¿Qué nos dice
la deuda de 33 billones de dólares? Se trata
de la emisión".

No se equivoquen: éste fue un llamado
a alacar la posición linanc era dum nante
de Estados Unidos. Es cierto que es fácil
descartar las fanfarronadas de Putin Fiizo

algo similar con sus amenazas anteriores
de guerra nuclear, y la potencia de
esa política arriesgada disminuyó

rápidamente.
Sin embargo, dado que las vul

rcrab1¡daccs financieras dobales

seguramente seguirán aumentan
do, las hostilidades en este

teatro de guerra híbrida
parecen mucho más
plausibles que ej uso de
armas nucleares. Pode
mos estarseguros de
que los rivales de Jp?

tados Unidos de

penderán cada
vez más de!

poder narrativo
para abrir grie
tas en los princi
pales mercados

occidentales.
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^^^Projecl Syndicate
Por Takoloshi lio

Japón como
número cuatro
Los titulares que confirman que

A lemania superó a Japón el año pasado
como tercera economía más grande
del mundo deberían servir como una

llamada de atención. A menos que las
autoridades adopten reformas de largo
alcance que mejoren la productividad,
la posición global del país seguirá
declinando

TOKIO. El libro de 1979 del

profesor de Harvard Ezra
Vbgel, Japón como número
uno: lecciones para Estados
Unidos, se convirtió instantá

neamente en un éxito de ventas en Japón.
El título halagador ciertamente ayudó a las
ventas, pero fue el argumento central del libro
que el enfoque japonés de la gobernanza
y los negocios era superior a otros loque
realmente causó sensación.

En ese momento, Japón estaba en lo más
alto. Su PIB había crecido aproximadamente
un 10% anual durante la mayor parte de los
años 1950 y 1960, y entre un 4% y un 5%
durante la segunda mitad de los años 1970,
una tendencia que continuaría durante los
años 1980. Pero los empresarios y líderes
políticos japoneses no estaban seguros de si
Japón había tenido éxito económico gracias
a su sistema único a a pesar de él. Para ellos,
el libro de Vogel equivalía a una especie de

sello de aprobación y reforzaba la creencia
de que Japón pronto podría superar a Es
tados Unidos y convertirse en la economía
más grande del mundo.
En los años siguientes, Japón parecía

estar avanzando hacia este objetivo. En
la segunda mitad de la década de 1980,
los precios de las acciones japonesas se
triplicaron y los precios de los activos reales
se cuadriplicaron. En 1988, el PIB de Japón
equivalía al 60% del de Estados Unidos (en
dólares corrientes) y, con una población de
aproximadamente la mitad del tamaño en
ese momento, su PIB per cápita era signifi
cativamente mayor. En 1995, tras una fuerte
apreciación del yen, la economía japonesa
tenía aproximadamente tres cuartas partes
del tamaño de la economía estadounidense.

Ese resultó ser el Japón "pico". Pronto, la
economía se vio afectada por un estanca
miento y una deflación que duraron déca
das. De 1995 a 2010, Japón experimentó

un crecimiento negativo del PIB (en términos
de yenes). Mientras tanto, la economía esta
dounidense aecióialrededor de un 2%anual
y China acumuló año tras año: un crecimiento
de dos dígitos. Hoy en día, el PIB de Japón
representa apenas el 15.4% del de Estados
Unidos, y el PIB de China ha sido mayor que
el de Japón desde 2010. Lejos de ascender
al número uno, Japón cayó al número tres.

La noticia de que China había supera
do a Japón como segunda economía del
mundo no ptóSbeó mucha protesta entre el
público japonés, que parecía prácticamente
resignado a la caída de su economía. Sin
duda, los votantes japoneses habían dado
al opositor Partido Democrático de Japón
(PDJ) una victoria sobre el dominante Partido
Liberal Democrático (PLD) el año anterior.
Pero la luna de miel con el PDJ no duró mu
cho. El partido se quedó muy corto en ma
teria de gobernanza, diplomacia y política
económica, y de 2üU9 a 2ül2, un desfile
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de primeros ministros del PDJ duró apenas un
año cada uno en el cargo.

En las elecciones de diciembre de 2012,
los votantes japoneses probaron un enfoque
diferente y eligieron a Abe Shinzo, del PLD,
eofto primer ministro por segunda vez. Abe
rápidamente introdujo un audaz paquete
de políticas económicas llamado Abeno
rnics que apuntaba finalmente a sacar a
la economía japonesa de dos décadas de
deflación y recesión con tres "flechas": flexi
bilización monetaria masiva, política fiscal
expansiva y una estrategia de crecimiento
a largo plazo. .

El plan de Abe funcionó... hasta cierto
punto. Gracias a la expansión monetaria del
Banco dejapón, Japón finalmente logró una
tasa de inflación positiva. Pero el crecimiento
real siguió siendo difícil de alcanzar debido
al rápido envejecimiento de la población.
Aunque la productividad laboral aumento
significativamente, las ganancias fueron in
suficientes para compensar la disminución
en el número de trabajadores y las horas de
trabajo. Si a eso le sumamos la deprecia
ción del yen en 20122014, el PIB de Japón
disminuyó (en términos de dólares estadou
nidenses), antes de estabilizarse.
Ahora, Japón ha caído aun más: el año

pasado, Alemania superó a Japón como la
tercera economía más grande del mundo.
Y, una vez más, la reacción pública ante la
noticia de la decadente posición global de
Japón ha sido un encogimiento de hombros.

El tipo de ira constructiva que pueda impulsar
una reforma dinámica no se ve por ninguna
parte.

La lista de medidas necesarias para revi
talizar la economía japonesa es tan cono
cida como larga. Por ejemplo, Japón debe
orientar los depósitos bancarios personales
y los ahorros institucionales hacia acciones y
alternativas. Y los aumentos de productividad
son urgentemente necesarios en todos los
sectores, un imperativo que debe perseguirse
mediante una digitalización agresiva, dado
el tamaño decreciente de la población.
Mientras tanto, la escasez de mano de

obra actual debería hacer subir los salarios
nominales, y la fuerte demanda de bienes y
servicios, así como el aumento de los costos
de los insumios, deberían reflejarse en pre
cios más altos. Esto es ;una especie de arte
olvidado en Japón: durante décadas de
deflación, a medida que los consumidores
se volvieron contra las empresas que subían
los precios, el mecanismo de precios se vol
vió prácticamente inoperativo. Los precios
relativos y absolutos se congelaron y la asig
nación de recursos se vio afectada.

La buena noticia es que las "mentalida
des deflacionarias" están cambiando, sobre
todo porque el BOJ ha logrado mantener
a inflación por encima de su objetivo del
27o durante casi dos años. Pero una política
monetaria ultralaxa conlleva altos costos. El

creciente diferencial de tipos de interés con
Estados Unidos, donde los tipos aumentaron

rápidamente en 202223, contribuyó a la
rápida depreciación del yen frente al dólar,
de ¥11$ en enero de 2022 a ¥150 diez
meses después y durante todo 2023.

Pero si bien la depreciación del yen frente
al dólar estadounidense podría haber contri
buido a la caída del PIB de Japón en dólares
estadounidenses, no es toda la historia. Des
pués de todo, una moneda débil a menudo
puede impulsar el crecimiento al hacer que
las exportaciones sean más competitivas.
Péro no hay señales de esto en Japón, lo
que refleja un problema más profundo: tan
to la innovación como la producción han
abandonado en gran medida el país. Los
pagos a las empresas estadounidenses de
servicios de TI están aumentando rápidamen
te, lo que impulsa las importaciones. Japón
debe tomar medidas urgentes y decisivas
para revertir esta tendencia, como promover
la educación científica y tecnológica para
generar producción de servicios de TI a nivel
nacional.
Si la caída de la economía al cuarto

ugar no es suficiente para despertar a Ja
pón, pronto caerá al quinto lugar. El Fondo
Monetario Internacional proyecta que el PIB
de la India superará al de Japón (en térmi
nos de dólares) en 2026. Para evitar una
mayor caída, el gobierno de Japón debe
diseñar una estrategia clara para aumentar
la productividad, expandir la fuerza laboral
y asignar la escasa mano de obra a los
sectores más productivos.
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De qué manera la Ley de chips
de EU afecta a Taiwán

• Aunque bien intencionada, la Ley de
chips de EU está tan mal diseñada que
probablemente socave al TSMC de Taiwán ,
el principal fabricante de semiconductores
del mundo, y deje a toda la industria aún
más vulnerable de lo que ya es. Tanto
Taiwán como Estados Unidos sufrirán las

consecuencias no deseadas de la legislación
CHICAGO. La concentración de

la fabricación de semiconduc
tores avanzados en Taiwán ha

planteado temores en Estados
Unidos sobre la vulnerabilidad

de esta cadena de suministro si China blo
queara o invadiera la isla. La Ley de chips y
de Ciencia de Estados Unidos intenta resolver
esa vulnerabilidad con subsidios por 52,000
millones de dólares para alentar a los fabri
cantes de semiconductores a radicarse en
Estados Unidos. Pero la legislación, tal como
está diseñada, no podrá cumplir con su obje
tivo; puede, incluso, debilitar la industria más
importante de Taiwán, amenazando aún más
la seguridad de la isla.

La industria de semiconductores de hoy
está dominada por empresas especializadas
en todo el mundo. TSMC en Taiwán se centra
exclusivamente en fabricación por encargo,
principalmente chips. de alta gama, mientras
que otras partes igualmente importantes del
ecosistema de los semiconductores incluyen
a empresas estadounidenses como AAAD,
Nvidia yGualcomm (que sólo diseñan chips),
al especialista en litografía ASML en Países
Bajos, a Tokio Electron de Japón (que fabrica

equipos de manufactura de chips) y Arm de
Gran Bretaña ¡que produce software utilizado
para diseñar chips).

Toda está especialización ofrece dos bene
ficios principales. Primero, significa que cada
parte de la cadena de suministro global puede
centrarse en lo que mejor hace y mejorarlo,
lo cual beneficia a oirás partes de la cadena
de suministro. Segundo, la capacidad global
ha aumentado en todos los segmentos de la
cadena de suministro, lo cual ha permitido que
la industria sea más resiliente a los shocks de
demanda.

El coftode la especializacíén es que la in
dustria es vulnerable a los shocks de oferta. Si
bien este problema no se limita exclusivamente
a Taiwán, ya que todos los segmentos de la
cadena de suministro son potenciales cuellos de
botella, ningún otro segmento enfrenta reclamos
territoriales por parte de China. Como resultado
de ello, Estados Unidos yjapón han ofrecido
grandes subsidios a TSMC para reubicarse, y
TSMC ahora planea construir nuevas instalacio
nes en Kumamoto, Japón, y Phoenix, Arizona.

La instalación en Japón se completará según
lo planeado, y muchos proveedores de TSMC
también se están instalando allí. Pero el proyecto

de Phoenixya viene sustáncialmente retrasado, y
son menos los;proveedores de TSMC que tienen
planes de instalarse en esa ciudad.

La experiencia de TSMC en Camas, Was
hington (área metropolitana de Portland), en
bs últimos 25 años arroja más dudas sobre la
promesa de la instalación de Phoenix. A pesar
de la esperanza inicial de que la instalación de
Portland se convirtiera en la cabecera de playa
de TSMC en el mercado estadounidense, a

la empresa le resultó difícil encontrar los tra
bajadores que necesitaba para seguir siendo
competitiva. Inclusive después de un cuarto
de siglo de la misma capacitación y el mismo
equipamiento, los costos de producción son
50% más elevados que en Taiwán. Como
resultado de ello, TSMC optó por no expandir
la operación de Portland.

El problema fundamental es que, si bien los
trabajadores estadounidenses están capaci
tados en diseño de chips, el país carece de
trabajadores con el deseo o las capacidades
necesarias para fabricar chips. Y las capaci
dades especializadas son esenciales en este
terreno. Los trabajadores deben ser meticulosos,
atentos al detalle y dedicados a la consistencia,
la perfección y la producción a tiempo. Deben
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tener un fuerte dominio de los principios ope
rativos de su equipo que, en gran medida, es
altamente avanzado o customizado y de los
datas en el terreno.

TSMC Phoenk seguirá teniendo) dificultades
porque la realidad es que hay muy pocos traba
jadores estadounidenses con las capacidades
necesarias para la fabricación de semiconduc
tores. Buscar seguridad económica reubicando
la fabricación de semiconductores en Estados

Unidos es, por lo tanto, "un ejercicio costoso de
inutilidad", como advirtió el fundador de TSMC,
Morris Chang, en 2022. Los 52,000 millones
de dólares en la Ley de chips pueden parecer
una cifra importante, pero no alcanzarán para
crear un ecosistema de semiconductores autosu
ficiente en Phoenk.

La política industrial puede funcionar, pero
sólo en las circunstancias correctas. TSMC es
una prueba de ello. Las planificadores industria
les de Taiwán;eligieron explícitamente un nicho
que construyeron sobre sus fortalezas existentes
en el área de la manufactura. No intentaron
replicara Intel, la compañía de semiconductoras
líder en su momenfo, porque eran pocos los tra
bajadores taiwaneses que tenían las capacida
des de diseño necesarias. Del mismo modo, los
subsidios de Japón para atraer a TSMC quizá
sean exitosos, porque Japón ya tiene una amplia
oferta de trabajadores industriales capacitados.

Al igual que la guerra, la política industrial
tiene muchas consecuencias no intencionadas.
La disponibilidad de dinerogratisaroenaza con
transformar a TSMC y que pase de ser una
empresa que se ha centrado incesantemente en

la innovación para convertirse en una compañía
más preocupada por asegurarse subsidios.
Cuanto más intente solucionar sus problemas
en Phoenix, menos atención podrá prestar la
gerencia a otrafcuestiones. Esos problemas
son tan grandes que, aparentemente, derivaron
en la renuncia en diciembre del presidente de
TSMC, Mark Liu.

La Ley de chips plantea tres grandes riesgos.
Por empezar, si TSMC efectivamente pierde su:
foco en la innovación, los mayores perdedores
serán sus clientes y proveedores, que en su ma
yoría son empresas estadounidenses. La revolu
ción de IA más amplia, queestá esencialmente
alimentada por chips fabricados por TSMC, se
detendrá por completo. Asimismo, TSMC puede
reducir sus inversiones en capacidad en Taiwán,
lo que hará que toda la industria sea menos
resiliente a los shocks de demanda.

Por último, TSMC puede perder su rumbo a
tal punto que otra empresa la reemplace en la
posición de líder en manufactura de semicon
ductores avanzados. Muchos en Taiwán ya
consideran que la Ley de chips es un intento
por parte de Estados Unidos de apropiarse
de la tecnología de Taiwán. Los taiwaneses se
han sentido agraviados por declaraciones de
políticos estadounidenses de que Taiwán es
un lugar peligroso para hacer negocios, o que
Estados Unidos necesita elaborar planes para
bombardear las plantas de TSMC y transportar
a sus ejecutivos a Estados Unidos en caso de
una invasión china.

La caída de TSMC de su posición dominante
reforzaría aún más la sensación de que a Esta
dos Unidas, en definitiva, no le importa nada

Taiwán. Sin embargo, si se debilita la economía
y la seguridad de Taiwán, el daño ocasiona
do a la propia seguridad nacional de Estados
Unidos superaría cualquier beneficio p«s>r haber
alcanzado una capacidad de semiconductores
mayor (y más costosa] en Estados Unidos. La
seguridad de Taiwán, al final de cuentas, es la
seguridad de Estados Unidos.

Aunque bien intencionada, la Ley de chips
está mal diseñada. En lugar de crear una red
süsténtable de fabricantes de semiconductores
en Estados Unidos, probablemente le cause
un daño a largo plazo a TSMC y, en defini
tiva, a la economía de Taiwán. Sería mucho:
más inteligente que Estados Unidos adoptara
una estrategia que proteja su propia seguridad
económica y fortalezca, al mismo tiempo; la de
Taiwán. Comprometerse a defender a Taiwán
y construir capacidad en países como Japón
(donde es menos probable que las operaciones
perjudiquen los negocios de TSMC] podría re
presentar una estrategia de estás características.

Este comentario también está firmado por
Tainjy Chen, decano de la Escuela de Economía
y Ciencia Política eñ la Universidad Nacional de
Tsinghua y exministro de Desarrollo Nacional
de Taiwán; HuangHsiung Huang, presidente
de Id Escuela de Economía y de la Fundación
de Ciencia Política de Taipei, expresidéñte de
la Comisión dejusticia Transicional y exmiembro:
del Control Yuan y de la Legislatura Yuan en Tai
wán; W. John Kao, presidentede la Universidad
Nacional de Tsinghua; Hans H. Tung, profesor
de Ciencia Política en la Universidad Nacional
de Taiwán, y Ping Wang, profesor de Economía
en la Universidad Washington en St. Louis.
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Candidatos presidenciales,
pasarela financiera

oy los candidatos a
la Presidencia de la

República, Xóchitl
Gálvez, Claudia
Sheinbaum y Jor

ge Alvarez tendrán su primera
prueba de fuego frente a una parte
importante del sector financiero en
México.

Tendrán su primera "pasarela"
en la plenaria 32 de Citibanamex,
que está en pleno proceso de esci
sión, del cual resultarán dos bancos
independientes: Citi y Banamex, que
será colocado a la venta.
Como se sabe, la división de este

grupo financiero se concretará a
mediados de este 2024, en conse
cuencia la plenaria 32, es la última
que se registrará antes de que Citi y
Banamex se conviertan en bancos

independientes.
Será una oportunidad en la que

el liderazgo reconstituido en Citi
banamex, con vistas a su próxima
escisión, escuche las propuestas de
los 3 candidatos.
Ahí estarán Ernesto Torres

Cantú, Ignacio Deschamps y
Manuel Romo. La CEO de Citi,
Jane Fraser presenciará el even
to, vía zoom.
Los tres aspirantes a la primera

magistratura tendrán la oportuni
dad de presentar sus planes en
materia económica y financiera,
para el caso de que ganen las elec
ciones.

Será interesante registrar qué

tipo de modelo económico desa
rrollarán. Hasta ahora, aunque han
expresado ¡deas generales, no han
dado mayores detalles.
Sheinbaum ha dicho que dará

continuidad a lo realizado por el
gobierno lopezobradorista.
Se ha manifestado a favor del

modelo de economía mixta y ha he
cho énfasis en la rectoría del Estado

y el fortalecimiento de las empresas
de energía: Pemex y CFE.
En la actual administración se

han tomado medidas contrarias a

la inversión privada nacional e in
ternacional en el sector energético.
Veremos ¿qué propone?: mantener
o cambiar esas políticas.
Aunque en el tema energético ha

comenzado a deslindarse en cierta

forma, con sus pronunciamientos a
favor de las energías renovables.
Gálvez ha hecho mucho énfasis
en la economía de libre mercado

y está rodeada y asesorada por ex
funcionarios de gobiernos previos
que están a favor de la apertura del
sector energético y una mayor parti
cipación privada.
Se ha pronunciado en contra de

las amenazas a las empresas y la
pérdida de libertad consecuente.
La oferta económica de Gálvez,

es radicalmente diferente a lo que
se ha venido haciendo en la actual

administración y al continuismo de la
competidora, hasta ahora puntera.
Alvarez Máynez ha defendido

los programas sociales del actual
sexenio y ha estado a favor de las
reformas a los derechos laborales;
se ha pronunciado en contra de la
desigualdad económica entre los
mexicanos.

Ha contrastado las utilidades de

las empresas que cotizan en la BMV
que en 20221 y 2022 sumaron más
de 900 mil millones de pesos con los
recursos que se destinan a los pro
gramas sociales. Propone no sólo
aumentar el crecimiento económico

sino impulsar el desarrollo económi
co. Se ha pronunciado a favor de
las energías verdes.
En un par de horas, los candido 

tos a la Presidencia expondrán sus
propuestas y proyectos.

Los tres candidatos presidenciales
están invitados también a participar
en la "pasarela" de la 33 Conven
ción de Aseguradores de la Aso
ciación Mexicana de Instituciones

de Seguros (AMIS) los próximos 9
y 10 de abril del año en curso. La
invitación ya les fue extendida y está
pendiente su confirmación.
Posteriormente, para el mes de

abril, está prevista su participación,
en la Convención de la Asociación
de Bancos de México.

En tales oportunidades, la opi
nión pública, podrá conocer con
más detalle cuáles son sus ¡deas y
propuestas para hacer crecer la eco
nomía y cuál será el modelo econó
mico que impulsarían. Veremos.
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Atisbos
Tras la victoria aplastante en las elec
ciones primarias de Estados Unidos
de Donald Trump la gran inte
rrogante es si su eventual triunfo re
presentará un riesgo o un beneficio
para México,
Hay quienes opinan que benefi

ciará a México porque endurecerá
la guerra comercial con China, en
consecuencia, aumentarían las opor
tunidades para nuestro país, por el
nearshoríng.
En sentido contrario hay quienes

opinan que Trump es exacerbc
damente proteccionista y busco
ría atraer la relocalización de las

empresas hacia su territorio y en
durecerá las restricciones a las im

portaciones con partes manufactu
radas en China. Consecuentemente
afectaría las crecientes inversiones

chinas que se vienen registrando
en el país.
Por lo pronto, el superpeso, no

tuvo una notable variación luego
de los resultados del Super Tuesday.
Al tiempo.
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A una década de la
preponderancia en
telecomunicaciones

Ernesto Piedras
@emestopiedras

3¡ez puntos porcentuales
menos de participación
de mercado es el saldo

que de¡a la preponderan
cia a una década de su

Declaratoria e implementación de
medidas de regulación asimétrica en
el mercado de telecomunicaciones
en México.

No obstante, este régimen se ha
quedado corto en términos de ganan
cias en competencia y balance en el
terreno de juego entre operadores, a
la luz de métricas dadas a conocer

por The Competitive Intelligence Unit,
al cierre de 2023.

La expectativa es que en este
plazo, al igual que otros países que
recurrieron a mecanismos similares,
se generaran condiciones de compe
tencia efectiva y transitáramos a una
fase de desregulación y supervisión
eficiente de mercado.

Dimensiones de la preponde
rancia. En el acumulado de ingresos
sectoriales correspondientes a 2023
y equivalentes a $577.3 mil millones
de pesos (mdpj, el agente económico
preponderante en telecomunicaciones
(AEPT), América Móvil (TelmexTelnor/
Telcel) alcanzó una proporción de 55
de cada 100 pesos generados por la
provisión de servicios de telecomunica
ciones y venta de equipos.
Esta razón fue de 54.7% durante

el cuarto trimestre del año, aproxi

madamente 10 puntos porcentuales
(pp) menor que cuando se emitió la
Declaratoria de Preponderancia, en
marzo de 2014.

Sin embargo, persiste un marcado
desbalance en los mercados en los

que participa, tal que acumula ingre
sos equivalentes a 83% del segmento
fijo (telefonía y banda ancha), mien
tras que en el móvil esta proporción
es de 70%. Ello, muy por encima de
cualquiera de sus competidores y con
escaso rebalanceo a favor de estos.

En el caso del mercado móvil, prin
cipal segmento que contribuye con
ó de cada 10 pesos que se generan
en el sector, el categórico liderazgo
en términos de ingresos de América
Móvil se hace notar al contar con una
participación 3.7 mayor a la del se
gundo lugar AT&T (18.6%).
Un preponderante que con

dena la competencia. En declara
ciones recientes, se refirió que la ofer
ta de Telmex ya no es competitiva y
por lo tanto su negocio no es rentable.
Es un hecho que en el segmento

fijo, los marcados esfuerzos de los
operadores competidores cableros
en términos de inversión en infraes

tructura, mejor calidad y menores
precios para el consumidor le han
arrebatado huella de mercado a Tel

mex. De manera que su participación
se ubica en la vecindad del 40% en

accesos de banda ancha y líneas de
telefonía fija.

No obstante, continúa aventajando
por más de 10 pp a su competidor
más cercano.

En el mercado móvil, la historia es
otra y de su posicionamiento no se
habla, porque las ganancias en com
petencia son insuficientes, especial
mente en años recientes, al ubicarse
en una participación de 58.3% por el
número de suscriptores de telefonía y
banda ancha móvil
A una década, el AEPT se ha dedi

cado a buscar como incumplir o dar
revés a la regulación asimétrica que
le es aplicable, en lugar de transitar
a un piso parejo entre operadores y
condiciones de competencia efectiva.
Además, se ha valido de la falta

de supervisión y sanción al incum
plimiento para que las medidas de
regulación asimétrica cumplan con su
cometido. Al mismo tiempo, pretende
que se le habilite su incursión en otro
mercado para ganar más participa
ción de mercado.
Por todas estas razones, estos 10

años no son suficientes para alcanzar
las promesas esperadas bajo este
régimen y se requiere de medidas
adicionales eficaces, de verificación
y castigo a su inobservancia, para
evitar una eternización de la prepon
derancia en nuestro país.

Fecha: 07/03/2024

Página: 32

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Económicas

Ernesto Piedras, “Inteligencia Competitiva”

Ernesto Piedras

Costo: 186,830

Página 69 de 76



Preocuparse por la herencia
y no por la sucesión

(Parte 1)

Muchos clientes y conocidos vuelven a
externar preocupación con relación a las
próximas elecciones. Los problemas que
convergen de distintos ámbitos a un ambien
te de polarización despiertan tal inquietud.
Hay temor con respecto a la manera en
que evolucione el proceso y que ello des
emboque en problemas que traigan como
consecuencia la inestabilidad de variables
financieras e impacten de manera negativa
el rumbo de la economía.

Soy un observador como todos en el
tema político, pero lo qüesí puedo construir
es un escenario más o menos sensato de
si es posible o no que haya una crisis que
afecte a la economía y las variables finan
cieras. He tenido que dividir mi razonamien
to en dos partes, en esta primera describiré
por que considero que hay elementos que
pueden prevenir un desajuste en variables
financieras; en la segunda parte, analiza
remos el importante reto que en materia
financiera enfrentará el nuevo gobierno, y
que sí puede tener consecuencias adversas
en dicho tema.

Empezaré por recordarle la historia más
reciente. En lo que va del siglo no hemos
tenido transiciones de gobierno que hayan
desestabilizado las principales variables fi
nancieras. En 2006, pese a la inestabilidad
política hasta la toma de posesión, la infla
ción promedio de ese año fue 3.6% y la de
valuación acumulada entre 2006 y 2007
alcanzó solo el 2.7 por ciento. En 2012,
la promesa de un gobierno: que movería a
México dio como resultado también esta
bilidad en las variables, la inflación de ese
año fue también inferior a 4% y la promedio
4.11%; el peso experimentó un movimiento

de apreciación, el tipo de cambia frente'al
dólar bajó: 7 por ciento'.
En 2018, la inflación promedio fue

4.90%, en una tendencia de baja tras el
"gasolinazo" de 2017 mientras que hubo
una apreciación del peso de 2 centavos
(de $19.67 a $19,65 por dólar), con todo
y la entrada del nuevo gobierno, y sucesos
aparentemente disruptivos como la cance
lación del aeropuertoo el triunfo de Donald
Trump en las elecciones en Estados Unidos.

Estos sucesos tienen una sólida base de

explicación. Hay una estructura de ajuste de
nuestra economía qUe permite que los cho
ques en el exterior o las noticias adversas no
se transmitan a las variables financieras sino
a la tendencia de crecimiento.

Esta estructura está cimentada en: la disci
plina fiscal, bajo endeudamiento con un ma
nejo eficaz de la deuda, la autonomía del
banco central, la acumulación de reservas
internacionales y la consolidación de una
economía de las más abiertas al comercio

en el mundo con un esquema de tipo de
cambio flexible.

Todos estos elementos siguen presentes.
No importa qué escuche usted en los discur
sos, este gobierno en el tema financiero ha
respetado las políticas neoliberales que favo
recen a la estabilidad y gracias a ello, hoy:
a) En la segunda mitad del sexenio se

tienen tasas de crecimiento de! PIB alrede
dor del 3%, incluido la expectativa para
este año.

b) Esto es resultadoide el efecto favore
cedor de la relocalización de la producción
(Nearshoringl y de que no se modificó la
estructura de apertura comercial y en espe
cial se respeto el Tratado de Libre Comercio
con Norteamérica.

c) El flujo de divisas ha crecido .sustancial

mente a raíz de este fenómeno. Para darle
una idea, el déficit de las cuentas externas
en 1994 era de 7% del PIB, ahora no lb>
gará al 2 por ciento. Gracias a la inversión
directa, a las remesas y a este resultado, a
México le sobran dólares.

d) No importa que la orientación del
gasto público sea fuertemente criticable (ya
hablaremos de ello en la segunda parte
de esta colaboración), hubo una disciplina
fiscal hasta el año pasado. El déficit público
en 1994 era de 16% del PIB, este años
cerraremos cerca del 5 por ciento.

e) EL nivel de endeudamiento hasta el
cierre de este año aumentará de manera

marginal, a cerca del 50% del PIB, pero
nada comparable con los elevados déficit
fiscales que vemos en todo el mundo, en
especial en economías similares.

f) El Banco de México ha ejercido su au
tonomía p>ara controlar el brote de inflación
del 2022 y 2023, respetando su mandato
único; Ahora vemos posiblemente el inicio
de una tendencia de baja que ubicará a
la inflación anual en este año de transición,
también alrededor del 4 por ciento.

Como puede ve| es fácil enumerar ar
gumentos para pensar que, gane quien
gane, es muy probable que las variables
financieras muestren de nuevo estabilidad

en la transición. Es la expectativa que hasta
el momento se refleja en las cotizaciones en
los mercados.

Por el momento, no se preocupe por
el episodio de sucesión, puede; que los si
guientes dos años tengan más elementos
inquietantes.

*Rodolh Campuzano Meza esdirector ge
neral de Invex Operadora de Sociedades
de Inversión.
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Volaris reporta
menos tráfico

• Oro apuntala máximos
históricos

• Nu México espera
licencia

Volaris, la aerolínea de bajo costo que opera en Mé
xico, Estados Unidos, Centro y Sudamérica, reportó que du
rante el segundo mes del 2024 su capacidad disminuyó
1 3.7% en comparación con el añqanterior, debido a las ae
ronaves en tierra, a causa de las inspecciones aceleradas de
motores Pratt & Whitney.

Los pasajeros transportados por milla bajaron 10.9%; in
crementando el factor de ocupación en 2.8%, ubicándose en
85.9 por ciento.

tn el mes la aerolínea transportó 2.1 millones de pasaje
ros, una disminución de 15.2% en comparación con febrero
del 2023.

Los pasajeros transportados por milla en el mercado do
méstico mexicano disminuyeron 21.5%, mientras quedos pa
sajeros internacionales tuvieron un incremento del 13.2 por
ciento.

El precio del oro marcó a media semana su tercer día de
máximos consecutivos, pues las apuestas sobre un retraso en
el recorte de tasas de interés por parte de la Reserva Federal
han elevado la demanda por activos refugio.

En un rally de siefe días de ganancias, el precio del oro al
contado o spot subió poco más de 6.2%, para colocarse en
el máximo histórico de 2,154.5 dólares la onza.

Del rally de la última semana, el precio del oro batió nive
les inéditos en las últimas tres ¡ornadas consecutivas.

Fue el 6 de agosto de 2020 cuando el precio del oro ana
tó un nivel no visto al cerrar en 2,05840 dólares.

Nu México, la filial en el país del banco digital brasileño
Nubank, sigue a la espera de recibir la autorización que so
licitó a finales del año pasado para operar corno una institu
ción de banca múltiple en el país, como lo han hecho otras
empresas tecnológicas de .sen/icios financieros.

Este banco digital ya ofrece tarjeta de crédito, así como
cuentas de ahorro y débito bajo la llamada Cuenta Nu, pero
una licencia bancaria le permitirá ofrecer inversiones y porta
bilidad de nómina.

Entre algunos de los productos que les han solicitado se en
cuentran las inmersiones, portabilidad de nómina y límites de
depósito más altos.
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Reglas
del juego

¡¡No he chocado!!
¿Y mis cincuenta mil pesos que?

Rodrigo Alcázar Silva
© @RodrigoAlczarS1

Viene alguien de una cena, se la
pasó bien, se tomó cuatro o cinco
tragos y no quiso agarrar taxi de
regreso, se sintió suficientemente
bien para manejar. De pronto, lo

para una patrulla, le hace soplar el aditamen
to para saber su nivel de alcohol en la sangre,
y se da cuenta que rebasa los límites claros
establecidos en la ley.
El policía le menciona al conductor que

debe imponerle una sanción, a lo que este le
contesta airado: "¡¡Pero si no he chocado!!".

La ley menciona que si alguien rebasa esos
límites tiene que ser acreedor a una sanción,
por lo que, aun cuando el conductor no ha
chocado, no ha atropellado a nadie y ni si
quiera iba zigzagueando, debe ser multado.
Lo que sanciona la ley en este caso es el

mero riesgo de que el conductor choque.
Como sociedad hemos decidido establecer

una sanción en la ley para conductores que
no supieron medir riesgos, no solo para con
ductores que chocaron.

De igual forma sucede con ciertas prácticas
anticompetitivas mediante las cuales las em
presas deciden no competir entre ellas. Si bien
se sancionan caso por caso, no es necesario
tener evidencia de que tuvieron efectos perni
ciosos en el mercado, pues el mero acuerdo
para no competir implica un riesgo de que
se reduzcan las alternativas reales para los
consumidores y se altere el proceso mediante
el cual se forman los precios competitivos.
Este ejemplo no es de mi autoría. Herbert

Hovenkamp, un reconocido ensayista y
académico en temas de política de compe
tencia, escribió en 2008 en "The Antitrust
Enterprise", que todo tipo de leyes, no solo
las de competencia económica, contemplan
una variedad de atajos o presunciones para
conductas potencialmente nocivas que son
muy costosas de evaluar de manera indivi
dual. Por ejemplo, como es muy difícil saber
qué individuos sí pueden y qué individuos no
pueden manejar con más de 0.08 grados
de alcohol en la sangre, la ley prefiere emitir
un juicio "de clase" y prohibir que cualquie
ra maneje por encima de ese nivel. Por ello,
conducir con un nivel superior de alcohol en
la sangre es ¡legal, tenga o no un accidente
el conductor, porque es difícil pensar en los
beneficios sociales que se derivan de conducir
en ese estado, y porque en la gran mayoría de
los casos representan un elevado costo social.
De tal modo, si una empresa, del tamaño

que sea, acuerda no competir con otra, am
bas pueden ser sancionadas, aún si el acuer
do para no competir no llega a conseguir ios
efectos que originalmente se buscaban, por
ejemplo, subir los precios.
En algunos casos se han establecido ex

cepciones, pero tienen que ser revisadas
antes por la autoridad de competencia, esto
las distingue de las conductas que no están
sujetas a un procedimiento de análisis y que
en ese sentido son ocultas y requieren de un
proceso de detección que es costoso para

la autoridad.

Los casos de excepción que ha habido en
México para no sancionar acuerdos entre
competidores son:

• Club de compras de gasolineras: en 2017
Cofece autorizó un acuerdo entre competi
dores, usando el procedimiento de revisión
de concentraciones. El acuerdo era entre 54

estaciones de servicio competidoras para
formar el consorcio G500 cuyo objetivo fue
que mejoraran las condiciones en que las ga
solineras adquieren sus insumos. Sin embargo,
de forma preventiva, les señaló expresamente
que deben comportarse independientemente
en la comercialización de sus productos.
• En marzo de 2020 Cofece manifestó

que, durante la pandemia, no perseguiría
acuerdos de colaboración entre competi
dores si se demostraba antes que eran ne
cesarios para mantener o incrementar la
oferta, evitar la escasez de mercancías y
que no tuvieran por objeto desplazar a otros
competidores.
Es cierto que en otros países las normas

de competencia permiten un mayor número
de excepciones y que en la literatura de las
últimas décadas se ha ido reconociendo que
algunas estrategias de coordinación entre
competidores pueden mejorar la eficiencia del
mercado. No obstante, la legislación mexica
na no contempla aún todas esas excepciones
y hasta que no lo haga el papel de la autori
dad será aplicar la ley en sus términos.
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Humanismo
para enfrentar
un problema
global
UN TEMA TAN IMPORTANTE

El pasado domingo, frente a un Au
ditorio Nacional esperanzado por
la presentación de un programa de
gobierno humanista y de vanguaar
dia, la candidata a Jefa de Gobier
no de la Ciudad de Aléxico, Clara
Brugada, presentó una lista de ac
ciones a imple mentar a partir de
su inminente llegada a! Palacio
del Ayuntamiento y con las cuales
se profundizará la transformación
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iniciada por la Dra. Claudia Shein
baum en 2018,

De entre todas las propuestas,
ha generado mucho interés entre
el Pueblo de ia capital aquellas cen
tradas en la atención y solución de
las consecuencias generadas por
la crisis mundial de la sequía. En
medio de un torbellino de noticias

falsas y de políticos de oposición
buscando sacar raja, la candidata
del obradorismo no solamente pro
pone un pacto de Estado, sino solu
ciones a la altura de quien será de
las mejores gobernantes del mundo.
Dstaco algunas: convocar a to

dos los actores sociales y políticos
para construir una política de Esta
do que ofrezca soluciones estructu
rales, un programa metropolitano
para la rehabilitación de fuentes de
abastecimiento, la sustitución del
agua de riego por agua tratada, re
cuperación de mantos acuíferos,
duplicación del programa para la
cosecha de agua de lluvia, hasta la
creación de la Secretaría del Dere

cho y Gestión Sustentable del Agua,
Los capitalinos están observan
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do: sabrán identificar si los dirigen
tes de la oposición genuinamente
tienen interés en sumarse con pro
puestas que busquen el beneficio
de las mayorías, o si deciden seguir
entregados a la de sin formación, las
campañas de pánico y la búsqueda
del negocio. Un tema tan importante
no deja espacio para la politiquería.
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Definición de
"Muscle car"
TAQUIMETRO

Guillermo Lira
Editor Autos RPM

Tracción trasera, dos puertas, transmi
sión manual, gran cofre, cajuela más cor
ta, grandes llantas, toda la potencia po
sible, sonido de motor emocionante... y
ciertas características especiales para
controlarlo, no sólo para manejar, sino
para disfrutar el controlar un auto así,
con todo el músculo al eje trasero.
Esta semana ha cambiado la palabra

Muscle, de las revoluciones por minuto
a las que entrega la potencia un motor
agasolina, a la entrega inmediata de tor
que, es decir conocimos el primer mus
cle car totalmente eléctrico, que trae la
promesa de ser más rápido, acelerando
de 0 a 100 km/h en 3.3 segundos.
Escuchar la velocidad o el ruido de su

movimiento con mucho más dedbelios
que el de gasolina y más emocionante
de manejar. EselChargerdeDodge,así
la marca se convierte en músculo eléc

trico y dejaa los entusiastas hacer lo pro
pio.

Lo único es que es tracción a las cua
tro ruedas y no al eje posterior.
Su competencia podría ser Mustang

MachE, pero deberían tener un estilo
crossover del Charger de Dodge.
Al ser eléctrico, el músculo está ga

rantizado, con tracción a las cuatro rue
das difícil será hacer lo que se puede con
tracción trasera, pero para ello elso/t
MMrepuede controlarmuchade esa po
tencia en distintos modos de manejo
que se haga.
Por su parte, Mustang a gasolina si

gue y puedo apostar que seguirá, aun
que esa apuesta no la puedo mantener
si va a tener energía alternativa en algún
momento como híbrido o híbrido en
chufable; el 100% eléctrico me parece se
quedará por algún tiempo el MachE,
que también lleva en el nombre Mus
tang, pero solo en el nombre, porque es
un estilo crossover, con todas las carac
terísticas de un deportivo.
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Area cm2: 142
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Cartones

El Fisgón

Costo: 12,416
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Area cm2: 165
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Cartones

Rapé

Costo: 20,130
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Area cm2: 165
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Cartones

Tacho

Costo: 22,055
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Area cm2: 235
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Cartones

Solís

Costo: 16,710
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Area cm2: 241
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Cartones

Gregorio

Costo: 17,137
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Area cm2: 207
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Cartones

Garci

Costo: 46,119
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Area cm2: 248
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Cartones

Rictus

Costo: 55,254
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Area cm2: 201
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Cartones

Perujo

Costo: 162,566
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Area cm2: 188
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 152,052
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Area cm2: 176
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Cartones

Xolo

Costo: 25,194
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Area cm2: 96
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Cartones

Alarcòn

Costo: 5,215
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Area cm2: 145
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Cartones

Frik 24

Costo: 14,500
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Area cm2: 211
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Cartones

Rubén

Costo: 6,891
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Area cm2: 309
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Cartones

Osvaldo

Costo: 10,091
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Area cm2: 211
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Cartones

Osvaldo

Costo: 6,093
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Area cm2: 152
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Cartones

Osvaldo

Costo: 3,283
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Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,203
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